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 [  श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  कोयला  वेंकैया  :

 श्री  गो०  wert

 श्री  प्र०  कु०  घोष
 |

 श्री  कपूर सिह  :

 श्री  गुलदान

 |  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा :

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :

 थ्री  रघुनाथ fag  :

 श्री  स०  मो०  बनर्जी :

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 श्री  लाल  बैरवा  :

 श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  भागवत झा

 att  प्र०  ह्०  देव

 |  श्री  द्वारका दास  मंत्री :
 |  श्री  महेश्वर नायक  :

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 श्री  जे  ब्र०  सि०  बिष्ट

 श्री  विश्वनाथ राय  :

 |  श्री
 fo

 ato  गांधी
 कजरोलकर  :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अमरीकी  सरकार  की  सहायता  से  सरकारी  क्षेत्र  में  बोकारो  संयंत्र  स्थापित  करने

 के  सम्बन्ध में  यदि  कोई  प्रगति  हुई  है  तो  वह  है  ;

 क्या  यद  सच  है  कि  केन्द्र  ने  प्रस्तावित  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  को  चलाने  के  लिये  एक

 बिल्कुल  नई  कम्पनी  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  ;  शर

 यदि  तो  उसका  संगठनात्मक  ढांचा  कया  होगा  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०  :  उन  इस्पात

 संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  आवश्यक  प्रारम्भिक  कार्यवाही  जो  अ्रधिकतर  विदेशी  सहायता पर  निर्भर

 नहीं अर्थात्  भूमि  कच्चा  सामान की  व्यवस्था  तथा  उनका  लाना  ले  जाना
 इरादी  पहिले  ही  किया  जा  रहा  है  ।

 जी  हां  ।

 मामला  विचाराधीन है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  यशपाल  सिंह  क्या  भ्रमरी का  के  किसी  कौर  देश  से  भी  इस  मामले  में  बातचीत

 की  गई  है  ?

 प्री  प्र०  च०  सेठी
 :

 जी  नहीं  ।

 श्री  सिह  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  सो-किल्ड  समाजवाद  से  प

 स्टील  को  सोचती  तक  पडा  कारखाना  बन  जाता  ?

 पति  प्र०
 तरू ०

 सेठी
 :  यट  काल्पनिक  प्रश्न है  |

 श्री  दाजी  :  क्या  :  मने  अमरीका  सरकार  की  प्रसन्नता  के  लिए  प्रतीक्षा  करने  की  कोई

 भ्रान्ति  तारीख  निश्चित  कर  ली  है  या  दम  समूचा  मामला  श्रमरीकी  सरकार  की  कृपा  पर  ही  छोड़

 देंगे  कौर  उन्हें  निश्चय  करने  देंगे  कि  कब  सहायता  देंगे  या  देंगे  भी  या  नहीं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  का  कोई  टिप्पण  नहीं  होना  चाहिए  ।

 fat  दाजी  :  क्या इम  aaa  उन  पर  निर्भर  हैं  ?

 महोदय  :  अन्तिम  तारीख क्या  है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  fo  :  क्या  दम  विशेषकर  कांग्रेस

 की  कार्यवाही  के  लिये  कोई  तारीख  निर्धोरित  नहीं  कर  सकते  जिस  प्रकार  यट  संसद्  सार्वभौम
 सम्पन्न  निकाय  है  ,  उसी  प्रका  र  अमरीकी  कांग्रेस  भी  सार्वभौम  सम्पन्न है  ।  कोई  शर्ते  नहीं  रख

 सकत े।

 fat  पर  बेंफटासुब्बया  :  क्या यर  सच  है  कि  अमरीकी सरकार  वित्तीय  सहायता  देने
 में  झिजक  रही है  क्योंकि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  हमारी  उत्पादनलागत  अधिक  art  है  ?

 यदि  तो  देश  में  उत्पादन  लागत  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी ?

 श्री  fo  सुब्रहमण्यम  :  यही  सही  नहीं  है  ।

 fait  श्रीनारायण  दास  :  क्या  य  ;  सच  है  कि  अ्रमरीकी  सरकार  ने  ऐसा  कोई  संकेत  दिया  है

 कि  यदि इस  परियोजना को  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  रखा  तो  ay  स८यता कर  सकेगी  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :.  मुझे  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 पुन्नी  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :
 कया  सरकार ने  संयंत्र  के  प्रबन्ध  के  बारे  में  कोई  निश्चय  कर  लिया

 भ्र  यदि  तो  क्या  अमरीका  उससे  नाते  है  ?

 jot
 चि०  सुब्रह्मण्यम :  प्रभी  यर  स्थिति  नहीं  arg  है  |

 शी  इया सलाल सर्राफ  :  दीर्घकालिक
 पत्रव्यवहार  वार्ता से  क्या  स्थिति बनी  है

 भर  परियोजना  का  तात्कालिक  भविष्य  क्या  होगा  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :  श्र  मामला  अमरीकी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 डा०  पु०  श०  देशमुख :  क्या  सरकार  को  fart  वे है  ह  ।  ठ  कि
 इस  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  के  बारे में

 अमरीकी  जनता  तथा  सीनेटरों  में  पूर्ण  भ्रम  है  ?  यदि  तो  som  ~
 दक  STB  इस  देश में  सरकारी

 मूल  wast  में
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 क्षेत्र की  ठीक  स्थिति समझने  के  लिये  कोई  प्रयत्न किया  गया  है  या  बेचारे  मि०  गालब्रेथ  परही  छोड़

 दिया गया  है  ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  टूम  भी  भरसक  प्रयत्न  कर
 रहे  कुछ  भी  यड़  नई  बात

 नहीं  परन्तु  हमें  सरकारी  क्षेत्र  के  बारे  में  कुछ  व्यक्तियों  के  प्रतिकूल  विचारों  का  ध्यान  रखना

 है

 श्री  हेम  अमरीकी  वित्तीय  स  यता  देने  में  देर  करने  के  कारण हैं  ?  क्या

 कारण  राजनीतिक या  वैचारिक  है
 ?

 पति  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  विलम्ब  के  लिए  शायद ये  सभी  कारण हैं  |

 इस  बारे में  कांग्रेस  को  निश्चय करना  होगा  |  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  कांग्रेस की  उप-समिति

 अभी इस  मामले पर  विचार कर  रही  है  ।

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 क्या  सीनेट  की  उप-समिति के  समक्ष  प्रो०  गालब्रेथ  की  साक्ष्य  के

 उस  समाचार  की  सरकार  का  ध्यान  कर्षित  किया  गया  जिसमें  कहा  गया  है  कि  उन्होंने

 कहा  था  कि  यदि  अमरीकी  सहायता  नहीं  दी  तो  उनके  विचारानुसार  संभव  है  कि  यह

 संयंत्र  स्थापित  न  हो  ?  क्या  सरकार इस  बात  से  सहमत  है  या  अपने  पुराने  श्रीनिवासन

 पर  ag  है  कि  वह  इस  संयंत्र  को  स्थापित  करेगी  चाहे  अमरीकी  सहायता  मिले  या
 न

 मिले
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 मैं  ने  सभा  को  एक  से  भ्रमित  बार  सरकार  का  रवैया  बताया |  है

 कि  यदि  शारीरिक  सहायता  नहीं  तो  भी  हम  बोकारों  संयंत्र  स्थापित  करेंगें

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  बुकारो  स्टील  प्लांट  के  लिए  सहायता

 मिलने  में  इसलिए  देरी  हो  रही  है  कि  वह  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  है  ?  क्या  भारत  सरकार ने

 अमरीका  को  यह  बता  दिया  है  कि  चाहे  जमशेदपुर  का  निजी  उद्योग  हो  या  रूरकेला  के  या

 इसी  तरह  के  दूसरे  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  उद्योग  उनमें  कोई  फर्क  नहीं  सब  एक  ही
 जैसे  है ं?

 श्री  to  चं०  सेठी  :  जहां  तक  निजी  ae  सरकारी  क्षेत्रों
 का

 सम्बन्ध  में

 निजी  क्षेत्र  ने  भी  कहा  है  बोकारो  संयंत्र  बन  सकता  है  ।

 t
 श्री  बड़े

 :
 तो  हिन्दी  में  बोल  सकते  हिन्दी में  जवाब  दीजिए  ।

 श्री  प्र०  चे  सेठी
 :

 जहां  तक  सावेजनिक  क्षेत्र  निजी  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  निजी  क्षेत्र

 की  कौर  से  भी  यह  बात  कही  गयी  हैकि  aa  पब्लिक  सैक्टर  में  ही  नया  स्टील  प्लांट  बनाना

 उत्तम  होगा  |

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  सार्वजनिक  क्षेत्र  ak  निजी  क्षेत्र  में  गैर  बराबरी  एक  जैसी

 ही  है
 क्या  यह  बात

 भारत  सरकार
 ने  अमरीका  को  बता  दी  क्योंकि  रूरकेला  के  एक  हंजार

 अफसर  एक  महीने  में
 करीब  करीब  बीस  लाख  रुपये  तनख्वाह  कौर  दूसरी a  सुविधाघरों  के

 रूप  में  पाते  हैं  श्र  तीस  हजार  मजदूर  ३०  लाख  स्प या

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  अलग  बात  है  ।
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 गश्रीमंती रेणु  चक्रवर्ती :  क्या  सभा  विनियोग  उप-समिति  के  सभापति  के  इस  वक्तव्य  की

 भ्र  सरकार  का  ध्यान  ग्रा कर्षित  किया  गया  है  कि  यदि  वे  भारत  इस्पात  केवल  तो

 इससे  wader  को  सहायता  मिलेगी  ate  वहां  अमरीका  में  इस्पात  बनाकर  भारत  को  देने

 से  उसे  alan  लाभ  होगा  ।  क्या  हमें  सहायता  देने  से  मना  करने  का  यही  वास्तविक  कारण

 oft चि०  सुब्रहमण्यम :  इसमें  कोई  हानि  नहीं  हैकि  श्रमरीकी लोग  इसे  अपने  ही  दृष्

 से  जैसे  कि  हम  सब  बातों  को  wast  दृष्टि  से  देखते  परन्तु  हमारे  बोकारो  इस्पात

 संयंत्र  को  उनकी  सहायता  के  बारे  में  निश्चय  वही  करेंगे

 jot  मुरारका :  बोकारो  के  सम्बन्ध  में  विलम्ब  होने  से  हमारी  तीसरी  योजना  में  इस्पात

 के  उत्पादन  लक्ष्यों  पर  कितना  प्रभाव  पड़ेगा ?

 पियो चि०  सुब्रह्मण्यम :  में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  से  तीसरी

 योजना-काल  में  उत्पादन  प्राप्त  न  होगा  ।  इतना  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 कुछ  समाचार-पत्रों  में  पीछे  यह  प्रकाशित  ear कि  भारत  के

 इस्पात  मंत्री  भ्रमरी का  में  भारत  स्थित  राजदूत  अमरीकी  अधिकारियों  से  भी  मिले  थे  ।

 ब्या  मं  यह  जान  सकता  हूं  कि इस  बातचीत  के  परिणामस्वरूप वह  किस  परिणाम  पर

 पहुंचे  |  पाया  हमको  सहायता  प्राप्त  होगी  या  भ्र ौर  कब  तक  इस  मामले  भ्रान्ति  निर्णय
 कर  लिया  जायेगा  ?

 fait  चि०  सुब्रह्मण्यम :  मे  प्रक्रिया  प्रतिनिधियों
 से

 मिला  ae  उन्होंने  बताया  कि  वहां

 क्या  हो  रहा  है
 ।

 उन्होंने  कहा
 कि

 कांग्रेस  इस  मामले  पर  विचार
 कर

 रही  है  ak  हमें
 कांग्रेस  के  निश्चय की  प्रतीक्षा  करती  है  ।

 सोने  के  आभूषणों का  निर्यात

 +

 न  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :
 श्री  gata  gaz  :

 ead

 |  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :

 |  श्री  पाण्डेय
 :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय॑  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सोने  के  झा भूषण  तथा  सोने  से  बनी  Aq  aga  के  निर्यात

 के  लिए  कोई  विशेष  योजना  बनाई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा क्या  है  ?

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  की  मेज  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये
 संख्या

 Rees /e3]  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 fat  भागवत झा  आजाद  :  क्या  इस  योजना  के  लागू  होन  के  बाद  १४  कैरेट  से

 कम  शुद्धता  के  सोने  के  आभूषणों  के  निर्यात  की  कोई  मांग  हुई  है  जैसे  कि  विवरण  के  भाग
 ४  में  बताया  गया  है  ?

 sat  सनुभाई  दाह  :  योजना  १  जुलाई  से  लागू  हुई  है  कौर  प्रभी  वास्तविक  परिणाम

 का  पुर्वानुमान  नहीं  लगाया  जा  परन्तु  हम  नहीं  समझते  कि  इसमें  कोई  बाधा  होगी

 इस  योजना  से  सोने  के  आभूषणों  का  निर्यात  बढ़ना  चाहिये  |

 sat  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  क्योंकि  बहुत  प्रचार  gat  है  कौर  योजना  में  उल्लेख  है  कि

 वे  १४  या  उससे  कम  कैरेट  सोने  के  झ्राभूषणों  के  निर्यात  के  लिए  उपबन्ध  कर  रहे  क्या

 योजना  के  लागू  होने  के  बाद  ऐसे  geal  की  कोई  मांग  हुई  है  ?

 पत्नी  मनुभाई  शाह
 :  योजना १  १९६३  को  लागू हुई  जिसके  airs

 के  अन्त  तक  प्राप्त  में  कोई  अनुमान  व्यक्त  नहीं  कर  सकता  ;  मैं  यह  कहू  सकता

 हूं
 कि  योजना  व्यापार  प्रतिनिधियों  के  परामर्श  से  भली  प्रकार  बनाई  गई  है  ale  हमें  किसी

 कठिनाई की  झ्राश्य  नहीं  है  ।

 महोदय  :  श्री  सुबोध  हंसदा  |

 tat  सुबोध  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  मुख्य  बातें  चार  भागों  में  विभक्त

 भाग  २  कौर  भाग
 ४

 में  कहा  गया  है  कि  भुगतान  विदेशी  मुद्रा  में  या  विदेशी  चला

 यात्री  चेक  से  भाग  १  शर  भाग  २  के  बारे  में  भुगतान  कैसे  होगा
 ?

 श्री  सुभाष  वस्तुतः  यह  योजना  सोना  नियंत्रण  निगमों
 के  लागू  होन ेके  बाद

 सोने  के  anal  का  विक्रय  बढ़ाने  के  लिए  है  ।  सोने  के  प्रयोग  देश  में  लगे  प्रतिबन्धों
 के  कारण  अनेक  कठिनाइयां  थीं  जो  हमें  भारत  के  स्वर्ण-नियमों  के  भ्रनुसार  हटाने  पड़े  या

 बदलने  झर  योजना  में  भी  यही  प्रयत्न  किये  गये  वास्तव  में  सभा  को  जानकर  प्रसन्नता

 होगी  कि  जड़े  तथा  व  जड़े  हीरे  जवाहरात  ae  सहित  आभूषणों  के  कुल  निर्यात में  निरन्तर

 वृद्धि  हो  रही  है  ।  पिछले  वर्ष  €,८३,००,०००  रुपये  के  मूल्य  के  आभूषणों  का  निर्यात

 हुआ |

 tat  सुरेन्द्र पाल  सिंह : हम समझते हैं कि हम  समझते  हैं  कि  १४  कैरेट  से  भ्रमित  शुद्धता  के  सोने  के  आभूषण
 तथा  सोने की  वस्तुयें  केवल  निर्यात के  लिए  बनाई  जाती ह  ।  उन  apt  तथा  वस्तुझों
 का

 कया  होगा  जिनका  निर्यात  होता  हो  या  जो  छोड़  दिये  जाते  हैं  ?  क्या  व  देश  में  खुले
 बाजार  में  बेच  दिये  जायेंगे  ?

 पृश्नी  मनु भाई  वे  श्राद्ध  भाण्डागारों  में  बेचे  जायेंग  जैसा कि  योजना  में  बताया

 गया  जहां तक
 १४

 या  उससे  अ्रधिक  कैरेट  सोने  का  सम्बन्ध  उसका  चुनाव  संवरण

 mate  भाण्डागारों  में  होगा  वह  वहीं  रखा  जायगा  ।  देश  में  ऐसे  १००  भाण्डागार

 जहां  तक  १४  कैरेट  से  कम
 शुद्धता

 के  सोने
 का

 सम्बन्ध
 वह

 देश  में  ही  बेचा  जा
 सकता  है  |

 fat  सुरेन्द्र  पाल  सिंह  :  उनका  क्या  शत  गारो
 नकाएएल्एस ए

 TH  राग  ह  ज  है  a")  च्  ठ

 मूल  wast  में
 eee
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 pat  मनु भाई  शाह
 :

 यह
 केवल  श्रादेशानुसार  होगा

 हरि  विष्णु  कामत  :  पटल  पर  रखें  गये  विवरण की  अन्तिम  दो  कारिकाओं  में  निर्यात

 के  लिए  कुछ  प्रोत्साहन  दिये  गये  क्या  सरकार  को  डर  है  कि  स्वर्ण  नियंत्रण  रादेश
 के

 लागू  होने  के  कारण  ऐसे  आभूषण  जो  सोना  नियंत्रण  mae  होनें से  पहले

 देश  में  पर्याप्त  मात्रा  में  निकट  भविष्य  में  कम  हो  जायेंगे  ak  यदि  तो  देश  की

 विदेशी  मुद्रा  पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 jal  सुभाष शाह  :  जहां तक  समूचे  रूप  में  ्  का  सबध
 मैंने

 सभा
 को

 बताया  कि  इसमें  पर्याप्त  वृद्धि  हो  रही  जहां  सोने  के  झ्राभूषणों  का  संबंध

 पहिले  भी  कम  था  यह  अधिकतर  प्लैटिनम  के  झ्राभूषण ,
 चांदी  के  प

 थे  श्र  थोड़े  से  सोने  के  आभूषण थे  ।  ड्राप  देखेंगे  कि  योजना में  प्रतीक  महत्वपूर्ण

 देश  at  आन्तरिक  सामाजिक  तथा  झा थिक  नीति  हम  जो  थोड़ी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त
 करते  यदि  वर्तमान  योजना  लागू  नहीं  तो  यह हमें  बदलनी  होगी ।  wera  आभूषणों

 के  अरन्य  प्रकार  केआ भूषण  बढ़ावा  दिया  जायेगा  ताकि  किसी  भी  थोड़ी  हानि  को  पुरा

 किया  जा  सके  |

 श्रीमती  चक्रवातों  :  इस  दृष्टि  से  कि  सामान्य  छोड़ो  स्वीकार  १४  कंरट  का

 सोना  खरीदने में  असमथ  क्या  इससे  वास्तव  में  बड़े-बड़े  cama  को  लाभ  होगा  जो

 चोर  बाजार  से  सोना  खरीद  सकते  श्र  सरकार  सरकारी  निकाय  के

 अर्थात्  राज्य  व्यापार  निगम  के  अत्यंत इन  आभूषणों  भांडागार योजना  के

 श्रन्तगत  निर्यात  खोलेगी ?

 पृश्नी  सुभाष  दाह  :  वास्तव  कुछ  स्वर्णकार  के  श्रन्तगंत  हैं  कौर  उन्हें

 अधिक-लाभ  होगा  क्योंकि  उन्हें  देश  में  केवल  १४  कैरट  का  ही  सोना  नहीं  मिलेगा  अपितु

 २२  कैरट का  उससे  कम  का  भी  मिलेगा  ।  सोने  का  वितरण  fora  बैंक  श्राफ  इण्डिया

 के  नियमानुसार  मंत्रालय  करेगा |

 श्री  बड़े  :  जरी  का  कपड़ा  att  जरी का  काम  किया  हु्आ  सामान  नागरे  में जद्दा  फौरेन

 मच दस  जात ेहैं  वं  दुकानों  के  ऊपर  ऐग्जिविट  करने  के  वास्ते  नहीं  दिया  गया  है  जिससे  कि

 फौरेन  एक्सचेंज  का  बहुत  नुकसान  होता  क्या यट
 बात  सच  है  कौर  क्या  शासन  के  पास

 इस  बार ेमें  शिकायत  पहुंची  है  ?

 श्री  मनु भाई दाह  :  शरारे  में  काफी  माल  जाता  है  लेकिन  वह  कोई  गोल्ड व  ज्वैलरी

 नहीं  है  व्  तो  ऐलावास्टर  कौर  का  मामला है  उनका  ऐक्सपो्ट  बहुत  बढ़

 रद  भ्र भी  हमारा  संबंध  सोने  के  grag  से  है  wees  दुकानें  भी  खोली  गई  हैं  ।

 उनके  अन्दर  उनको  फौरन  एक्सचेंज  के  लिए  पैसा  मिलता  हैदर  उसका  एक्सपोर्ट  बहुत

 बढ़  रहा  है  ।

 श्री  श्रीलंका  लाल  बैरवा
 :

 जो  सोने  के  आ्रांभूषण  विदेशों  को  निर्यात  किये  जायेंगे  वह

 हमारे  हिन्दुस्तान  के  रेट
 से  ज्यादा  के  होंगे  या  कम

 रेट
 के

 मूल  awa  में
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 श्री  सुभाष  रेट  का  मामला  ऐसा  है  कि  वह  तो  जैसा  व्यापारी  खरीदने

 Ly fa awrs (  है वाला  कौर  जैसा  बेचने  वाला  होगा  उस  पर  करेगा  |  उनका  कोई  रेट  यहां  से  तय

 नहीं  किया  जाता  है  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  जैसा  कि  स्टेटमैंट  में  कहा  गया  है  कि  कुछ  खास  महसूस  जगहों  पर

 ही  यह  गहने  बेचे  शौर  खरीदे  जायेंगे
 तो  मैं  जानना  चाहूंगा

 कि  देश
 में

 कौन  कौन
 ऐसे  स्थान

 निश्चित  किये गये  हैं  ?

 श्री  सुभाष  दाह  :  चौदह  करंट  के  ऊपर  वाली  १००  दुकानें सारे  देश  में  बौंडेड

 वेंयरहाउसेज  के  तौर  पर  तय  की  जायेंगी  ।  जितने  छोटे  छोटे  स्वर्णकार लोग  हैं  वे

 माल  वहीं  श्राकर  उन  दुकानों  को  बेचेंगे  जिनके  कि  द्वारा  वे  anger  विदेशी  लोगों

 को  दिये  जायेंगे  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  ऐक्स पोट  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  भारतीय  प्रदर्शनी  जो  रूस

 में  हो  रही  है  उसमें

 नो

 भारत  में  बने  श्रावण  प्रदर्शित  किये  गये  उनको  कया  रिस्पॉस  मिला

 श्री  मनु भाई शाह  :  इंडियन  ट्रेड  ऐग्जिविशन  इन  मास्को  पर  सवाल  at  a  रेहा  है

 तब  इसको  पुछा  जा  सकता

 डा०  सरोजिनी  महिषी
 :  १९६३-६४  में  सोने  के  आभूषणों  का  निर्यात  होने  की

 ara

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 लक्ष्य  कोई  नहीं  योजना  कभी  आरम्भ  हुई  है  ।  जहां  तक

 बहुमूल्य  जवाहरातों  आभूषण  बनें  anf  का

 संबंध आगामी  दो  वर्षों में  हम  २०  करोड़  रु०  का  लक्ष्य  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।

 सावित्री  निगम
 :  इन  १००  दुकानों  का  चुनाव  किस  आधार पर  होगा

 क्या  प्राप्त  भारतीय  हस्तशिल्पी  बोर्ड  के  अतिरिक्त ar  किसी  राज्य  में  भी  पंजीयन

 का  प्रबन्ध  किया गया  है  ?

 pal  मनु भाई  शाह
 :

 अखिल  भारतीय  हस्तशिल्पी  ats  बोर्डिग  निकाय  यहां

 दुकानें  नहीं  वे  देशभर  में  होंगी  कौर  उनका  होना  स्थानी  व्यापार  पर  निर्भर
 जयपुर  में  बम्बई  जैसी  बड़ी  दुकानें  न  होगी  जिन  राज्यों  में  भ्राभूषणों  का

 अघिक  प्रचलन  बड़ा  अधिक  केन्द्र  होंगे  ।  यह  सब  श्रावण  व्यापार  स्थान  पर  निर्भर  होगा  ।

 ्
 fat  भागवत  झा  श्राजाद :  ae  में  अवांछित  १४  geez  के  झाभषणों  को  प्रोत्साहन

 देने  के  लिए  अन्तिम  कण्डिका  में  उल्लिखित  इन  वस्तुओं  के  श्रायात  पर  सरकार  कितनी
 विदेशी  मुद्रा  व्यय

 ?

 fat  मनु भाई
 पहिले ही

 उत्तर
 दे  चुका  हूँ  कि  कोई  निर्धारित  लक्ष्य  नहीं

 मूर  अंग्रजी  में
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 जनता  में  तथा  प्रतीक  सम्बन्धी  सामान्य  करार  सम्मेलन

 +

 हरि  विष्णु  कामत

 |  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 श्री  भक्त  ददन :

 श्री  प्र०  :

 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती  :

 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 थ्री  विभूति
 :

 1६३.  श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  बूटा सिह  :

 श्री  यदा पाल सिंह  :
 |  डा०  menace faery : सिंधवी  :

 श्री  प्र ०  द ह५  राघवन :
 |

 att  wo  ato  faa  :

 श्री  स०  पांच  सामन्त :

 |  श्री  wart लाल  बैरवा

 |  sit
 रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  टक  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  उन्होंने  जेनेवा में  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  करार

 के  एक  सम्मेलन  में  भाग  लिया

 यदि  तो  सम्मेलन  में  किन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई

 जहां  तक  भारत  के  व्यापार  तथा  वाणिज्य  का  सम्बन्ध  है  इससे  क्या  परिणाम

 प्राप्त हुए  हैं  ?

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  जी  at

 ae  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  संबंधी  सामान्य  करार  के  मंत्री  सम्मेलन  में

 जो  मई  १९६३ में  स्वीकार  हुए  संकल्पों  के  साथ  भारतीय  प्रतिनिधि-मण्डल का
 प्रतिवेदन  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  में  रखा  गया  संख्या  एल ठी  ०  gv¥u/ea]t

 श्री  हरि  कामत  :  क्या  माननीय  मंत्री  की  बल  तथा  शक्ति के  प्रयोग  का
 Se

 सम्मेलन  पर  वांछित  प्रभाव  कया  उन्होंने  इस  सम्मेलन में  योरोप  के  देशों

 साथ  भारत  के  निर्यात  का  मामला  उठाने  का  अवसर  प्राप्त  किया  जिसके  बारे  में  सरकार

 हमें  are  बातें  बता  चुकी  कया  सरकार  का  विचार  विवरण  की  चण्डिका ३  में  sift

 मामलों  के  बारे  में  भी  योरोपीय  देशों  के  साथ  द्वि-पक्षीय  बातें  wart  करने का

 श्री  मनुभाई  श्ञाह  :  माननीय  मंत्री  के  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  के  बारे  भारत  ने  संसार

 नवनी
 के  सभी  अल्पविकसित  देशों  की  कौर  जिनकी  जनसंख्या  संसार  की  जनसंख्या  की  ७२

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रतिशत  से  अधिक  तक  प्रस्तुत  किया  कि  राउण्डਂ  वार्ता  तत्काल  होनी

 oH  om  जिन  देशपाल  ate  शुल्कों  का  सामना करना  पड़ता  है  वे  घटाकर  श्री  कर  देनी

 af  अपवाद  सुची  में  समझौता  पक्षों  द्वारा  न्यूनतम  शुल्क  लगाये  जाने  कौर

 लिए  अल्प-विकसित  देशों  के  ति  का  कोई  भी  शुल्क  अपवाद  सुची  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 जाना  चा  ये  ।  शुल्कातिरिक्त  कठिनाई  के  बारे में  eat  अत  किया  है  सभी  कोटा  प्रतिबन्ध
 ज् समाप्त  होने  af  tare  अन्य  शुल्कों  जिनसे  भ्रमण  विकसित  देशों  का  उद्योगी कृत  संसार  a

 निर्यात-व्यापार  नहीं  बे  भी  समाप्त  की  जानी  ये  ।  सभा को  या  जानकार  प्रसन्नता

 होगी  कि  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  संबंधी  सामान्य  करार  ने  इन  दोनों  बातों  को  सर्व  सम्मति

 स्वीकार  किया  ।

 fort  हरि  विष्णु  कामत  :  विवरण  के  अन्तिम  भाग में  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी

 कनेडी  राउण्डਂ  वार्ता का  उल्लेख  ai  ae  राउण्डਂ  कयों  कही  जाती  है  कौर  आगामी

 ay  १९६६४  में  राउण्डਂ  वार्ता  का  क्या  प्रभाव

 श्री  मदुराई  राउण्डਂ  अभिव्यक्ति  राय  प्रयोग  होती  है  क्योंकि  अमरीकी

 कांग्रेस  ने  अमरीकी  व्यापार  १९६२  नामक  एक  झधिनियस  स्वीकार  किया था  ।

 इसके  द्वारा  कांग्रेस  ने  अमरीकी  राष्ट्रपति  को  अधिकार  दिया
 कि  व्  संसार  के

 सभी
 देशों से

 चाहता  करे  att  यह  कार्यवाही  प्रशुल्क-वाधाशओं  में  कभी  करना  कहलाता  है  ।  प्रफुल्ल

 हास  में  पाली  बार  अमरीका  जैसे  बड़े  देश  ने  कहा है  कि  कोई  भी  विना  विस्तृत  वार्ता

 कैप्स  प्रतिशत  प्रफुल्ल-बाधा  ६टा  सकता  सभा  को  विदित  हैकि  भूत  में  केवल

 पण्य  वस्तु  के  लिए  दस  वर्ष  लगे  थे  शर  फिर  भी  कोई  परिणाम  नहीं  ।  र्पाद्ली ी  बार

 कांग्रेस  ने  अमरीकी  राष्ट्रपति  को  संसार  भर  में  सभी  पण्य  वस्तु ग्र ों पर  ५०  प्रति शत  प्रफुल्ल
 कम  करने का  झ्र धि कार दिया  है

 ya  इन्द्रजीत गुप्त  :  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  wer  विकसित  देशों  का  as  प्रोग्राम

 अन्त  में  कार्य  समिति  को  सौंपा  गया  जो  इसको  कार्यान्वित  करने  में  सहायता  करने के  लिए

 बनाई  गई  क्या  इसे  कार्य  समिति  में  भारत  का  भीं  प्रतिनिधि है  ate  बाद में  उस  प्रोग्राम

 को  लागू  करन ेके  लिए  इस  समिति  ने  क्या  ठोस  कार्यवाही की  है  ?

 fat  सुभाष दाह  :  इस  समिति  में  भारत  के  प्रतिनिधि  वास्तव  यह  संकल्प

 हमने  रखा
 था

 ।
 इसमें  वे  राठ  बातें  है ंजो

 संकल्प  में  दी  ay  कार्य  प्रोग्राम

 कटहा  जाता  जो  समिति  इसे  बना  रही  भी  उसका  सभापतित्व  भारत  के  उच्च

 अधिकारी
 ने

 किया  ।  ait  केवल  दो  सास  हुए  हैं  कौर  कार्य-समिति  की  दो  बैठकें  हो  चुकी
 विश्व  व्यापार  सम्मेलन  से  पाले  इस  समूचे  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  कि  प्रफुल्ल

 तथा  प्रशुल्कातिरिक्तਂ  विधाओं  को  हटान ेके  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जानी  चिट्ठी  ।

 pat  प्र०  के०  देव  अल्प-विकसिट्ट  देशों  के  व्यापार  के  लिए  की  गई  अनेक  सिफारिशों
 के  अतिरिक्त  अनुरोध  किया  गया  है  किः

 faster  देशों  की  श्रावश्यकताशओं  तथा  निर्वात  से  उनकी  चा
 लू  क स

 बीच  अन्तर  इतना  अधिक  afr  स्प रों क्त  कार्यवाही  शी  पुर्णतया  पर्याप्त  न

 होगी
 ।”

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  कार्यवाही  पर्याप्त  नहीं  समझी  जाती  मारे  निर्यात  व्यापार  उ  सुधार  के  लिए  क्या

 अन्य  कार्यवाही की  जा  रही

 वार्ता tat  मनुभाई  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  प्रश्न  पूछा  गया है
 सूची  वि

 का  स्वागत  है  भर  फिर भी  हम  उनपर  निर्भर  नहीं  इस  देश  का  निर्यात संव  थन  पूर्णतया

 स्वदेशी  आधार  पर  होगा  |  य  ः  केवल  संकेतक  के  रूप  में  रहेगा  जिससे  रायात  की  वृद्धि  में  सुविधा

 होगी  and  fe  हम  वास्तव  में  व्यापार  में  शक्तिशाली  देश  बनना  चाहत  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  भारत  के  तथा  दूसरे  अल्प  विकसित  देशों की  जो  वकालत

 की  उसकी  प्रशंसा  करते  हुए  मैं  निश्चित  रूप  से  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इस  सम्मेलन के
 द्वारा

 हमारे  देश  को  क्या  लाभ  पहुंचा  है  तथा  भविष्य  में  क्या  लाभ  पहुंचने की  राशा  की  जाती  है
 ?

 श्री  पन भाई च  शाह  :  इसका  जबाब  कभी  मैंने  ग्रह  में  दिया  है  ।  पहला  लाभ  यह  होगा कि

 सारी  दूनिया  में  जो  जो  चीज  निर्यात  होती  उनके  बीच  जो  दीवालें खड़ी  वे  पचास

 परसेंट कम  हो  जायेंगी  ।  एक  एमेंडमेंट यह  भी  रखा  गया  है  कि  जहां  जहां  दीवाले हैं  कौर  उससे  भी

 ऊंची  तो  टेरिफ  वाले  स्केल  करने के  लिये  पचास  परसेंट  से  भी  ज्यादा  कट  करना  पड़े  तो  ऐसा  करने

 के  लिय  य०  एस०  कांग्रेस  के  पास  कनैडी  साहब  जायेंगे  |

 दूसरे  जो  कोटा  रेस्ट्रिकशंज  उनको  हटाया  जाए  ।  जैसे  हिन्दुस्तान  से  ae  सोइंग  मशींज

 अराज  चार  लाख  ड्यूश  से  ज्यादा  की  जमनी  में  नहीं  भेजी  जा  सकती  १४  इस  रेजोल्यूशन  के

 पास  होने के  बाद  भ्र  इस  पर  अमल  शुरू  होने  से  बाद वे  कोटा  रेस्ट्रिकशंज़ भी  हटानी  पडेंगी  ताकि

 दूसरे  लोग  वहां  कम्पीट  कर  जो  वे  चीजें  भेज  सकते  हैं  ,  भज  सकें  ।  यह  बात  मैं  ने  केवल  उदहरण

 तौर पर  ही  कही  सकड़ों हजारों  चीज़ों पर  प्रतिबन्ध हैं  प्रौढ़  ये  सब  जो  किया  teensy

 इनको  निकालना पड़ेगा

 तीसरे  कई  बार  ऐसा  है
 कि

 कोटा  रेस्ट्रिकशंज़  तो
 निकाल

 दिये  जाते  हैं
 a  जो  ड्यूटी

 :

 उसको  भी
 कम  कर

 दिया  जाता है  लेकिन  इन्दर  की  म्यूनिसिपैलिटी के  द्वारा  तथा  कारपोरेशन
 के  द्वारा एक  इंटरनल  ड्यूटी  लगा  दी  जाती  जैसे  हमारी  चाय  है  ।  उस  चाय  पर
 राज  १८  परसेंट  ड्यूटी  है  जर्मनी  में  लेकिन  १४९  या  १४५०  परसेंट  ड्यूटी  है  फ्रेंकफर्ट  में  या  कौर  बड़े
 शहरों में  ।  प्रस्ताव  के  द्वारा  या  म्यूनिसिपैलिटीज़  के  द्वारा  ये  जो  ब्यूटीज़  लगाई  जाती  वे  भी  कम

 कराने की  कोशिश  की  गई  है  ।

 श्री
 ato  द्विवेदी

 :  इस  स्टेटमेंट  के  पृष्ठ  ४
 पर  gat  है

 महोदय  :  केवल  प्रश्न  पूछिये  ।

 श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी  में  प्रश्न पूछ  रहा  हूं
 मैं

 जानना  चाहता  हूँ  कि
 फौत

 कौन  से  देश

 द
 जो  यह  सुविधा  श्री  भी  दे  रह  थे  श्र  कौर  परब  कौन  से  देंगे

 छी  सुभाष  शाह  :  यह  कमोडिटी  को  एप्लाई  करता  हैन कि  देश को  |

 jet  बनुभाई  शाह :  पक्षਂ  का  प्रथ  है  वे  स्वाधीन  देश  जो  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल
 सबंधी  सामान्य करार  के  सदस्य  हिंदी  एक  बार  समझौते  वाला  कोई  देश  यह  निश्चय  कर  ले  कि  वह

 धीरे  धीरे
 अपने  प्रफुल्ल

 प्रतिबन्ध
 हटा

 यदि उस  के  पास
 va

 संवेदनशील  बातें

 मूल  ग्र ग्रेजी  मैं
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 जिन्हें  वे  शिशु  उद्योग  कहते  तो  ऐसी  पण्य  वस्तु  विवाचन  व्यवस्था  के  अधीन  होगी  ,  जिसे  व्यापार

 वार्ता-समिति  कहा  जाता  व्यापार-वार्ता-समिति  में  हमारे  प्रतिनिधि  हैं  ।  प्रत्येक  अल्प

 सित  देश  को  वहां  यह  कहने  का  अवसर  दिया  जायगा  कि  उस  देश  के  हित  की  वह  विशिष्ट

 वस्तु  स्वीकृति-सुची में  कयों  सम्मिलित  न  की  जाय  पंचाट  संबंधी  यदि  व्यापार-वार्ता-समिति

 सन्तुष्ठ न  हो  तो  उसे  स्वीकृति-सूची से  प्रति  नहीं  रखा  जायगा  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :  इस  मीटिंग  के  फलस्वरूप  हमारी  एक् स्पोर्टस में  कुछ  बढ़ोत्तरी  होगी

 क्या  होगी  तो  किन  किन  चीज़ों की  श्र  किन  किन  देशों  को  वे  भेजी  जायेंगी  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :
 एक्सपोर्ट  करने  में  इससे  मदद  मिलेगी  ।  बढ़ाना या  न  बढ़ाना  हमारे  हाथ

 उनके  हाथ  में  नहीं  है  ।

 मास्को  में  भारतीय  व्यापार  प्रदर्शनी

 ~/

 श्री  यशपाल  fag

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  faa  प्रसाद

 4  श्री  गाना  :

 |  श्री  बूटा  सिंह
 :

 |  श्री  नरसिम्हा रेड्डी
 |  श्री  प्र०  चे  :
 |

 जो  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  द्वारका दास  मंत्री

 (  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि
 मास्को  में  जुलाई  में  एक  भारतीय  व्यापार कौर  प्रौद्योगिक  प्रदर्शनी

 द

 यदि  तो  उसका  प्रयोजन क्या  take  उसमें  कुल  कितनी  लागत  लगी

 भारतीय  दृष्टिकोण से  यह  प्रदर्शनी  कत  कहां  तक  सफल  रही  है  ?

 गभन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  जी  हां  ।  आजकल  मास्को  में

 एक  भारतीय  प्रदर्शनी  हो  रही  है  ।  २०  १९६३ को  इसका  उद्घाटन  हुआ  श्र

 इसकी  अन्तिम  तारीख  १९  VEER

 प्रदर्शनी
 का

 प्रयोजन
 भारत  रूस  के  बीच  व्यापार  तथा  सद्भावना  में  वृद्धि

 करना हूं  ।  पव  अनुमानित  लागत  लगभग  ov
 लाख  रु०  होने  का  भ्  है  ।  क्योंकि  melt

 प्रदर्शनी  रही  निश्चित  राशि  का  पता  प्रदर्शनी  के  सभी  खातों  के  पूर्ण  होने  पर  ही  लगेगा  |

 प्रदर्शनी  से  रूसी  तथा  अन्य  पूर्वी  व  पश्चिमी  योरोपीय  क्रयकर्ता  संगठनों  में  भारतीय

 वस्तुओं  के
 लिये  पर्याप्त  रुचि  उत्पन्न  हो  गई  ह  ।  oer  है  कि  इससे  भारत  को  केवल  रूस

 में
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 के  साथ ही  नहीं  अपितु  पड़ोसी  पूर्वी तथा  पश्चिमी  योरोपीय  देशों  के  साथ  अपना  निर्यात बढ़ाने
 भें  तत्काल  तथा  ss  कालीन  लाभ  होगा  ।

 श्री  यदा पाल  इस  एग्जीबीशन  के  स्टार्ट  होने  के  बाद  से  कितने  नये  ast  हमारे

 सामान के  लिए  इंडिया  में  ग्राम  हैं  ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  इस  बात को  बतलाना  तो  बहुत  जल्दी होगा  ।  लेकिन खुशी  की  बात  यह

 है  कि  पंद्रह  दिन  में  ही  ग्यारह  करोड़  के  ह  प्रा  गए  हैं  ।  इस  से  ही  एग्जिबिशन  को  जज  करना  ठीक

 | हीं  होगा

 श्री  यदा पाल  fag  :  इस  एग्जिबिशन पर  कितना  खर्चा  arr

 श्री  मनु भाई शाह  ८४  लाख  रपये  के  करीब |

 श्री  बागड़ी
 :

 इस  एग्जीवीशन  में  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  भी  शामिल  हुई  हैं  ।  उनके  ऊपर

 कितना खर्चे  प्राया  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  अलग बात है बात  है  ।  इसका  प्रदर्शनी  से  कोई  संबंध  नहीं  है  वह  दौर

 प्रश्न पुछ  सकते  हैं
 ?

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  इस  एग्जीबीशन में  किस  किस  किस्म  का  माल  भेजा  गया  है  अर क्या

 वह  माल  रूस  में  खपता  है  ara  किसी  किस्म  का  माल  भी

 श्री  मन भाई दाह  :  बीस  लाख  भ्राइटम्स  भेजी  गई  भ्र  उनमें  से  ११  लाख  २०  हज़ार

 आइटम्स को  शो  किया  गया  कौर  हर  हफ्ते  तीन  लाख  आइटम्स को  दोहराया  जाएगा  I

 श्री  बागड़ी  :  में  ने  जो  प्रश्न पुछा  उसका  उत्तर  नहीं  wat  है  ।  इंदिरा जी

 गई  उनके  जाने  पर  कितना  खर्चे  कराया  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  यह  प्रश्न  प्र स्वीकार कर  दिया  है  |

 पृश्नी  सनुभाई  दाह  से  पहले कि  माननीय  सदस्य  का  अवांछित  लांछन

 विवरण  मैं  कहूंगा  कि  श्रीमती गान्धी  वहां  प्रदर्शनी  के  संबंध में  कभी  नहीं  गईं  ।  रूस

 सरकार  ने  उन्हें  अतिथि  केरूप  में  भ्रामंत्रित  किया था  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ने  वह  प्रश्न  अ्रस्वीका र  कर  दिया था  ।  माननीय मंत्री  उन  प्रश्नों  का
 का  उत्तर न  दें  जो  मैंने  स्वीकार  कर  दिये  हों  ।

 fat  श्याम  लाल  :  क्या  मास्को  में
 इस  प्रदर्शनी

 के  आरम्भ में  होने  से  पहले  कोई

 सर्वेक्षण  हुमा  ताकि  सरकार  दोनों  गैर-सरकारी ak  सरकारी  क्षेत्रों  में  प्रदर्शनकर्ताश्रों

 की  पहल  कर  सकी  है  कि  वे  वे  ही  वस्तुयें  प्रदर्शित  करें  जिनका  मास्को  के  बाजार पर  बहुत  अच्छा

 प्रभाव  ?

 ।
 श्री  सुभाष शाह  :  सर्वेक्षण के  कारण  ही  वहां  वस्तुध्नों  को  एकत्रित किया  गया  है

 दास न्  ne en ee यने  पा  we fee

 ne
 fat  श्रीनारायण  :

 परब  तक  इस  को  कल  कितने  व्य  शक्तियों  ने  देखा  है  ?

 अंग्रेजी  में
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 मनु भाई  दाह  पहिले बारह  दिनों  में  लगभग  १५  लाख  व्यक्तियों ने  प्रदर्शनी  देखी  ।

 वसुमतारी  :  इस  प्रदर्शनी  से  क्या  रूचि  उत्पन्न  हुई  है
 ?

 श्री  मनु  भाई  दाह  :  में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  ।

 ी
 सिवक।राम|थादव

 :  इस  प्रदर्शनी  के  सिलसिले  में  मंत्रालय  की  कौर  से  कितने  लोग

 भेजे गए  उसे उसे  देखने के  लिये  कौर  उनको  भेजे  जाने  की  क्या  क्या  कसौटियां  थीं ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  मंत्रालयों  से  २६  aaa  भेजे  गये  ate  हिन्दुस्तान के

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  कौन  कौन  भेज  गए  हैं

 श्री  मनु भाई दाह  :  मेरे  मंत्रालय  के  तथा  दूसरे  सम्बद्ध  मंत्रालय  जो  हैं  ,  उनके  लोग  भेजे

 गए  हैं
 ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  कर्मचारियों के  प्रतिष्ठित  श्र  कौन  लोग  भेजे  गए  हैं
 ?

 श्री  मन भाई दाह  :  कर्मचारियों के  प्रभावी  अगर  मैं  रह  गया  तो  मैं  भी  गया  था  ।  कर्मचारी

 भी  गए  थे  ।  sy  इंडस्टीज़ के  बिजिनेसमैन गए  थे  |

 fot  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  यट  सच  है  कि  मास्को  में  इस  प्रदर्शनी का  एक  समाचार-चलचित्र

 भारत  सरकार  प्र चारा र्थ  अपने  साधनों  का  प्रयोग
 न

 करके  कुछ  अमरीकी  फिल्मे  कम्पनियों
 से  बनवा  रही है  ?

 श्री  मनु भाई दाह दाह  :  जी  नहीं  समाचार  faa  हमारे लोग  रूसी  विशषज्ञो ंके  साथ

 मिल  कर  बना  रहे  हैं  ।  वास्तव में  १०००  से  २०००  फीट  रंगीन  फिल्म  प्रदर्शनी के  सभी  पहलुओं

 पर  बनाई  जा  रही  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  areca  इण्डिया  से  इस  प्रदर्शनी

 में  भेजे गये  ।

 सन भाई  दाह  प्रदर्शित  सभी  वस्तुयें  areca  हैं  ।

 दाजी  उनका  abt  जीवित  माडलों  से  ह  ।

 श्री  सन भाई  दाह  :  क्षमा  कीजिये  ।  हमने  बम्बई का  दल  भेजा  है  जिसकी  मुखिया
 मिस  स्पेन्सर

 a
 तरीका  लाल  हैं  ।  वस्त्रों के  लिए  सात  arses हैं  ।

 गजनी
 माननीय  मंत्री ने  कहा  ह  कि  प्रदर्शनी का  मास्को  तथा  योरोप  के  देशों पर

 दन  अभाव  पड़गा  |  क्या  उन्होंने  यह  गारन्टी  देने  का  विचार  किया  cc  कि  बाद  में  इन  देशों के
 रादेश पर  भेजी  गई  वस्तुयें  स्तर  से  नीचे  की  न  हों  जैसा  कि  सदैव  होता है

 ?

 गयी  सुभाष  हमराह  इस  बारे  में  हमें  कोई  बन्दे rag  नहीं  वास्तव  में  प्रथम  श्रेणी  की

 वस्तुयें भजी  जायेंगी  ।

 wast  में
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 श्री  श्र०  प्र०  शर्मा  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  प्रदर्शनी  रूस  में  ही  की  जाएगी

 aa  देशों  में  भी  की  जाएगी ?

 श्री  सुभाष  दाह
 :  पहले  तो  हमने  यह  सोचा  था  कि  इस  प्रकार  की  छोटी  छोटी  प्रदर्शनी

 कौर  देशों  में  भी  लेकिन  इस  बारे  में  facia  इस  प्रदर्शनी  के  पूरा  हो  जाने  के  बाद
 इसका

 भ्र सेस मेंट  कर  लेने  के  बाद  लिया  जाएगा  ।  इस  प्रदर्शनी में  हमने  यूरोपियन देशों  के  प्राइम  |

 विदेश  मंत्रियों  झ्र  xe  ग्रारगेनाइजेशन्स  के  प्रतिनिधियों  को  बुलाया  है
 ।  मंगोलिया  के  प्राइम

 मिनिस्टर  भी  जरा  गए  इन  सब  की  बातों की  तुलना  करेंग्रे  ्र  बाद  में  तै  करेंगे  कि  भविष्य

 q  पता  प्रोग्राम  रखा  जाए  ।

 नया  इस्पात  कारखाना

 +

 श्री  श्रीनारायण  दास

 |  श्री  यज्नयाल  सिंह
 ।  श्रीमती  विमला  देवी

 श्री  डोनेन  भट्टाचार्य <<
 {  श्री  प्र ०  Fo  घोष

 श्री  कपूर  fag

 [sii  केसर

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गोझा में  या  किसी er  उपयुक्त  स्थान  पर  दस  लाख  टन  की  क्षमता  का  इस्पात
 कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  फ्रांसीसी  वित्तीय  तथा  तकनीकी ala  की  adam  स्थिति

 क्या है

 क्या  वार्ता को  अन्तिम  रूप दे  दिया  गया  है  ;  atk

 यदि  तो  करार हुई  है  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय में  उप  मंत्री  प्र०  चल  :  से  (71).

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  गोझा  में  कोई  नया  इस्पात  कारखाना  चालू  करने  की  कोई  व्यवस्था

 नहीं  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  आ्रावश्यकताश्ों  को  देखते  हुए  दस  लाख  टन  या  उससे  अधिक

 की  क्षमता का  एक  इस्पात  कारखाना  गोशभ्रा-हौजपेठ  में  खोलने  की  आवश्यकता की  छान  बीन
 की  जा  रही  है  इस  परियोजना  के  लिये  वित्तीय  व्यवस्था  के  प्रश्न  पर  यथोचित  समय  पर  विचार

 किया  जायगा  ।

 श्रीनारायण दास  :  क्या  सरकारी या  गैर-सरकारी स्तर  पर  ई  बातचीत चल
 a.
 हं

 f

 इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  लि०  :
 जी  नही ं।

 मूल  में
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 fat  कपूर  सिह  क्या इस  प्रस्तावित  इस्पात  कारखाने  में  गोवा  का  सभी  कच्चा  लोहा

 खप  जायेगा या  निर्यात  के  लिए  भी  कुछ  बच  जायेगा
 ?

 Let  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  रम  char  ही  निर्यात  करते  रहेंगे  a  गोशा  क्षेत्र  का  कच्चा

 लोहा  समाप्त  हो  जाये  तो  wea  प्रदेशों  से  कच्चा  लोड  ae  के  जरिये  निर्यात  किया  जा  सकता

 है

 श्री  यशपाल  सिंह  क्या  फांस  के  किसी  कौर  देश  के  साथ  भी  इस  मामले में  कोई

 बातचीत हुई  है  ?

 tat  चि०  सुब्रह्मण्य मू  जी  mre पिन्टू  अनी  wey at  चल  रही  है  |

 श्री  प्०  बेंकटासुब्बया  :
 कया  गोशा

 के  विशाखापत्तनम  से  भी  निर्यात  करने  का

 fra है  ?

 न
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुख्य  प्रश्न  केवल  गोधरा  प्रदेश  से  सम्बन्धित  है  ।

 सदीना  का  निर्माण

 इम्बीचि  बावा  :

 श्री  To

 श्री  वारिधर  :

 श्री  वासुदेवन नायर  :
 श्री  ॥: है  ना०  स्वामी

 ८. हू ५  क०  गोपालन

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मशीनी  श्रौजार  बनाने  के  लिये  गैर-सरकारी  फर्मों  को  जो  लाइसेंस

 गये  थे  उनमें से  लाइसेंसों  का  कभी  तक  उपयोग  नहीं  किया  गया है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  इन  परियोजनाओं  को  हाथ  में

 ले  लेने का

 मशीनी  औजारों
 सम्बन्धी  तीसरी  योजना  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  सुनिश्चित करने  के

 सरकार  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  चं०  जी  ar

 मशीनी
 श्रौजार  तैयार  करने  के  लिये  उत्पादन  से  सम्बद्ध काफी  निवेश  a  पेचीदी

 कला  की
 आवश्यकता

 होती  विशेष  कर  दुर्लभ  स्रोतों  से  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  में
 जनक

 निर्माण  कार्यक्रम
 बनाने  कौर  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  शौर  निवेश  का

 भ्रनुभव  होता  है  ।

 मूल  झंग्रेजे  ७०, गम



 २४  १८८४५  मौखिक  उत्तर  ३०७

 वर्तमान  मशीनी  औजारों  के  उत्पादन का
 काफी

 बड़ा
 हिस्सा

 सरकारी  क्षेत्र  तैयार

 करता है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  की  कोई  इकाइयों  को  अपने  त  हाथ  में  लेने  की  कोई  योजना  नहीं

 हैं  ।

 विदेशों  से  मंगाई गई  कच्चा  माल  कौर  पुर्जों  के  सम्बन्ध  में  इस  उद्योग  की
 सरकारी आवश्यकताओं  उपलब्ध  विदेशी मुद्रा  के  ऊंची  प्राथमिकता  दी  जाती है  ।

 aa ay  भी  विस्तार किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  इम्बोचिबावा  ने  मलयालम  में  प्रशन

 नम्बियार  में  उसका  अनवाद करूगा करूंगा  :  गैर-सरकारी क्षेत्र  से  उसे  अपने

 ह्वास में  लेने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  सामने  क्या  कठिनाई  है  ?

 [zeata  ७ जार  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :

 इसका  कोई  कारण  मुझे  समय  में

 नहीं  प्राता  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  से  उसे  भ्र पने  हाथ  में  कयों  ले  लिया  जाये  ।

 शी  दाजी  प्रश्न के  भाग  का  उत्तर  बहुत  अस्पष्ट  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 वास्तव  में  कितने  लाइसेंस  लिये  गये  थे  जिनका  उपयोग  नहीं  किया  निश्चित  लक्ष्य  में

 कितने की  कमी  है  ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  wa  तक  कुल  Rog  लाइसेंस  जारी किये  गये  हैं  ।  इनमें से  ५६
 यदि लाइसेंस  १९६२-६२  में  दिये गये  थे  ।  केवल  २६  योजनाओं  में  कुछ  जान  दिखाई  पड़  रही  है  ।

 सभी  में  उत्पादन  शुरू  हो  तो  वह  १४  करोड़  तक  पहुंच सकता  है  |

 श्री  दाजी  :  मेरे  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  इस  अ्रसमथता के

 कारण  लक्ष्य  में  कितने  की  कमी  रहेगी

 र  अधिक  विस्तार  करने  का jot  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  इसी  लिये  सरकारी  क्षेत्र
 में

 प्रयत्न  कर  रहे
 हैं  ताकि  कसी  को  पूरा  क्रिया  जा  सके  ।

 tat  प०  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कित  किन  इकाइयों  ने  उन  लाइसेंसों  का  उपयोग

 नहीं  किया  है

 fat  चि०  गायब  वह  काफी  बड़ी  संख्या है  ।  मेंने  बताया  है  कि  २०६  लाइसेंस
 जारी  किये जा  चके  हैं  ।  केवल  २६  योजनाओं के  सम्बन्ध  में  ही  कछ  सक्रिय  कार्य  हो  रहा  है  ।

 शी  का शिरास गीत  :  जिन  लोगों  को  लाइसेंस दिये  गये  हैं  उन्होंने  किन  कारणों

 से उन  लाइसेंसों का  उपयोग नहीं  किया  है  ?

 श्री  चि०  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर में  वह  बताया  जा  चुका  है
 ?

 श्री  वासुदेवन  नायर  यट  बताया गया  है  कि  काफी  संख्या  में
 लाइसेंसों  का  इस्तेमाल

 नहीं कि  जा  रहा  क्या  लाइसेंस जारी  करने  से  पहले  सरकार  ने  उन  गैर-सरकारी  पक्षों  की

 की  क्षमता का  श्रीमान  लगाया  था  कि  वे  इन
 परियोजनाओं  को  कहाँ  तक  कार्यान्वित  कर केलिए शए

 मल  अग्रजा

 874  (Ai)  LSD—
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 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम  जब  टम  ag  देखते  हैं  कि  लाइसेंसों  का  इस्तेमाल  करने के
 पर्याप्त  कार्यवाही  नहीं  की  जा  रही  है  तब  उन्हें  काफी  समय  देने  के  बाद  लाइसेन्स  रद्द  किये

 जा

 रहे  हैं  ।

 fat  रंगा  :  इन  लोगों  की  कठिनाइयां  दूर  करने में  उन्हें  कुछ  मदद  करने  की  दृष्टि  से  क्या

 सरकार  कोई  सक्रिय  तौर  रचनात्मक कदम  उठा  रही  है  ताकि वे  वायदे पुरे  कर  सकें

 उन्होंने  लाइसेंस  लेते  समय  दिये  थे  |

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  जहां  तक  जरूरी है  सरकार  सभी  संभव  सहायता दे  रही  है  ४

 लेकिन  प्र  गैर-सरकारी  उद्यम  है  at  वे  यह  are  नहीं  कर  सकते  कि  सरकार  सारी  चीज़

 हाथ  में  ले  ले  ।

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  इन  लाइसेंसों का  उपयोग  न  करने  से  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 कितनी कम  हुई  है  ?

 श्री  चि०  ्  :  हमारा  अ्रनुमान  था
 कि  ३०  करोड़  रुपयें तक

 पहुंच  जायगा  लेकिन  हम  साफ़ २५  करोड़  रुपये  तक  ही  पहुंच  सकेंगे
 ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :.
 कुल  आवश्यकता का  प्रदान  लगाने  के  लिये  क्या  कोई

 किया  गया  कितनी  प्रतिशत  आ्रावश्यकता  देशी  उत्पादन  से  ate  कितनी  प्रतिशत  निर्यात  से

 पूरी  की  जाती  है  कौर  उन  लोगों  के  खिलाफ़  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  जिन्होंने  लाइसेंसों

 इस्तेमाल नहीं  किया  है  शर  aaa  वायदे  पूरे  नहीं  किये  हैं  ?

 श्री  चि०
 सुब्रह्मण्यम

 :
 अनुमान  लगाया  गया  था

 कि
 तीसरी  योजना  की  wafer  कें

 तक  लगभग  ६०  करोड़  रुपये  के  मशीनी  श्रौजारों  की  जरूरत  इसमें  से  कम  से

 कम  ३०  करोड़  रुपये  के  मशीनी  श्रौजार  योजना  में  तैयार  करने  हैं  लेकिन  यहां  तक  भी
 न  पहुंच  वह  इससे  कुछ  कम  रहेगा  ?

 पडा०  सरोजिनी  महिष :  देश
 में  मशीनी  औजारों  की  कुल  आवश्यकता  का  कितना

 प्रतिशत  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  तैयार  किया  जायेगा  कौर वह  कहां  तक  प्राप्त कर  लिया

 गया है  ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम  :
 गैर-सरकारी  क्षेत्र

 में  उत्पादन  कभी  तक  लगभग  ४  करोड़  रुपयें

 का  हुआ  है
 ?

 शेष  सरकारी  क्षेत्र  में  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  प्रकार  लाल
 बैरवा

 :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कुछ  सेंसरों  की  सरकार

 हैं  ?

 के  पास  यह  शिकायत  पायी
 है  कि

 उनको  जो  सुविधाऐं  मिलनी  चाहिएं  वें  नहीं  दी  जा  रही

 श्री  to  प्०  सेठी  :  उनकी  श्रावश्यकतानुसार  जो  सुविधायें  देने  की  जरूरत  है  वे  दी  जातीं
 हैं  ।

 श्री  कछवाय
 :  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि
 क्या  यह  बात  सही  है ंकि  कुछ  लोग  जिनके

 लाइसेंस  हैं  वे  उनका  उपयोग  नहीं  करते
 ?  यदि  तो  कया

 सरकार  के  सामने  कोई

 है  कि  उनके  लाइसेंस we  कर  दिए  जाएं  sk  दूसरों  को  दे  दिए  जाएं  ?

 मल  waist  में
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 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  यदि  वे  एक  निश्चित  maf  के  पश्चात्  तक  उनको  शरमन  में  नहीं

 तो  उनको  नोटिस  देकर  लाइसेंस we  कर  दिया  जाता  है  भ्र ौर  दूसरों को  दे  दिया

 जाता है  ।

 रुकेगा  इस्पात  संयंत्र  का  विस्तार

 (ait  दी०  चं०  फार्मा

 1*६८  श्री  विश्वनाथ  पांडेय

 कोयला  वेश्या
 :

 क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पश्चिम  जमेंनी  a  भारत  के  बीच  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  विस्तार

 के  लिए  ४८  करोड़  रुपये  का  नया  समझौता  क्या  गया  है  ;

 यदि  तो  समझौते  की  शर्तें  क्या  हैं  ;  कौर

 कया  रूरकेला  के  विस्तार  कार्यक्रम  के  लिए  मशीनें  a  उपकरण  खरीदने  के

 लिए  कोई  प्रतिनिधिमंडल पश्चिम  जर्मनी  गया  है  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  बच्  :  जी  हां  ।  रूरकेला

 इस्पात  संयंत्र  के  विस्तार  के  लिए
 ४०

 करोड़  दुशवार  के  ऋण  के  करार पर  २४५

 १९६३  को  पश्चिम  जमंनी  कौर  भारत  ने  हस्ताक्षर  किये  थे  ।

 यह  ऋण  रूरकेला  संयंत्र  के  विस्तार  के  लिए  पश्चिम  जमाने  से  प्राप्त  सप्लाई

 शर  सेवाओं  की  लागत  पूरी  करने  के  लिए  यह  ऋण  २०  वर्ष  की  अवधि के लिए के  लिए

 है  कौर  ५  R7/ 18  प्रतिशत  की  दर  से  उस  पर  ब्याज  दिया  जायेगा |

 करार  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 जी  नहीं
 ।

 लेकिन  एक  प्रतिनिधिमंडल  ऋण  भुगतान  करने  की  प्रक्रिया  तथा

 कुछ  wa  सम्बन्धित  विषयों  का  फैसला  करने  के  लिए  गया  था  ।

 श्री  दी०  चे  वर्मा  क्या  इस  २०  वर्ष  की  अवधि में  ऐसी  कोई  शारवती  है  जब  कि  ब्याज

 नहीं  दिया  जायगा  या  २०  वर्ष  की  प्रविधि  में  हम  लगातार  ब्याज  देते  रहेंगे
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :  मैं  समझता  हूं  कि  ब्याज  संपूर्ण

 २०  ay  के  लिए  लेकिन  शभ्रदायगी  के  लिए  पांच  वर्ष  की  अतिरिक्त  wafer  है  ।

 श्री दी०  चल  :  क्या  यह  विस्तार की  शझ्राखिरी किश्त  है  या  इस  संयंत्र के  कौर

 भ्रमित  विस्तार  के  लिए  मंत्रालय  के  पास  दूसरी  योजनाएं  भी  हैं  ?

 ी

 fao  सुब्रह्मण्यम :  जी  चौथी  योजना  में  रूरकेला  संयंत्र  का  भ्र ौर  अधिक  विस्तार

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  रूरकेला  में  पूरी  पूरी  क्षमता  तक  काम  हो  रहा  यदि  तो

 कितने  प्रतिशत  कमी  है  ?

 मूल  wast  में
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 श्री चि०  सुब्रह्मण्यम
 :  लगभग  वह  पूरी  क्षमता  से  काम

 कर  रहा है
 ।

 मुरारका :  जर्मनी  से  जो  सप्लाई  at  वाली  है  उसका  मूल्य  किस  श्राधार  पर

 निर्धारित किया  गया  है  ?

 नीची  सुब्रह्मण्यम  :  हम  पश्चिम  जमाने  में  से  टेण्डर  मंगा रहे  वह  टेंडरों  के

 आघार  पर  निश्चित  किया  गया  2?

 part  प्रिय  गुप्त
 :

 रूरकेला  के  लिए  श्रावश्यक  कच्चे  माल  की  लागत  वही  है  या  दूसरे

 इस्पात  संयंत्रों  के  कच्चे  माल  की  लागत  से  वह  भिन्न  है  ?  कच्चे  माल  का  मूल्य  निश्चित
 करने  का  क्या  आधार  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  वहू  बिल्कुल  अलग  सवाल  है  ।

 vat  इन्द्र  जीप  गुप्त  :  इस  विस्तार  परियोजना  के  फलस्वरूप a  कितने  जर्मन  शिल्पियों

 mit  ae  कर्मचारियों को  यहां  लाना  पड़ेगा  ?  उस  कारण  उनकी  की  लागत  लगभग

 कितनी  होगी  ?

 Jet  चि०
 सुब्रह्मण्यम

 :
 मझे  खेद  हैकि  मैं  तुरन्त  ब्यौरा  नहीं

 बता
 सकता

 ।

 गोनी  ata  पाई  :  क्या  यह  सच  हैकि  रोलिंग  मिल  की  छत  इस  कारण  गिर  गयी  थी  कि

 वहां  धूल  जमा  हो  गयी  यदि  तो  क्या  इस  बात  पर  विचार  किया  गया  था  कि  इस्पात

 संयंत्र  की  वर्तमान  छत  इस  काबिल  हैकि वह  स्थापित  की  जाने  वाली  अतिरिक्त  क्षमता  सहन

 कर  सकेगी  ?

 नीची चि०  सुब्रह्मण्यम  :  रोलिंग  मिल  के  ऊपर  का  नहीं  बल्कि  एलडी  कन्वर्टर  के  ऊपर

 की  छत  का  एक  छोटा  सा  हिस्सा  लोहे  की  धूल  जमा  हो  जाने  के  कारण  गिर  गयी
 थी  ।

 लेकिन  उसकी  जांच  की  गयी  है  ।  वह  लापरवारी  के  कारण  ga  श्रौतश्रव  उचित  कार्यवाही
 की  जा रही

 श्रीमती  रेणु चक्रवर्ती  :  रूरकेला  संयंत्र  की  झ्र ति रिक्त  क्षमता  कितनी  होगी  तौर  दुर्गापुर
 तथा  शिलाई  के  विस्तार  की  लागत  की  तुलना  में  रूरकेला  के  विस्तार  की  लागत  कम  है  या

 ज्यादा ?

 pat  चि०  :  यह  विस्तार १०  से  १८  लाख  टन  है  ।  वह  लागत  कम

 है  ।

 श्री  |: ह  चं०  पन्त  :
 क्या  सरकार  सीधे  जर्मन  फर्मों  से  टेंडर  मंगायेगी  या  कोई  भारतीय

 या  जमन  इंजीनियरी  कम्पनी  समन्वय कार्य  करेगी  ?  यह  मशीनरी  के  लिए है  ।

 | श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :
 मशीनरी

 के  लिए  आडर  सीधे  हिन्दुस्तान  स्टील  ने  दिया  है  ।

 जापान  को  लौह  श्रमिक  का  निर्यात

 ग
 {
 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  बसुमतारी

 श्री  सुरेख पाल  सिह  :

 मूल  अंग्रेजीं  में
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 |  शी  fart  चन्द्र  सेठ  :

 श्री  यदा पाल  fag

 |  श्री  सुबोध  हसा

 श्री  रघुनाथ  fag  :
 |

 श्री  दी०  शर्मा

 |
 थ्री  पृ०  बेंकटासुब्वैपा

 |  श्री
 Xo  र०  चक्रवर्ती :

 श्री  ware  : ६६.

 थी  मुरारका  :

 श्री  रवि  वर्मा  :

 श्री  इच्छित  गुप्त

 |
 at

 मोहन  स्वरूप
 श्री  प्र०  चूं

 श्री  qo  बा०  गांघी  :

 श्री  आकार  लाल  बरवा

 श्री  विश्वास  प्रसाद

 श्री  ब्रज राज सिह  :

 |_ at  कछवाय

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  ने  जापान  को  दो  वर्ष  तक  लौह  वयस्क  के  निर्यात
 के  लिए  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  हैं  ;

 यदि  तो  इस  करार  की  मोटी  मोटी  बातें  हैं  ;  कौर

 निर्यात  कितना  होगा  ate  अदायगी  कैसे  की  जायेगी ?

 गुभ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 सुभाष  जी  हां

 ।

 शर  ठेके  के  १९६३-६४  में  २५,४  लाख  टन  लौह  aap

 (६५/६२  ग्रेड  का  २२  लाख  ६५/६५  ग्रेड  का  २.२  लाख  टन  ६२/६०  का

 १.२  लाख  जापान  को  बेचा  FEQW—KY  में  २७.७५  लाख  टन  (६५/६२
 का  २४  लाख  ६५/६५  ग्रेड  का  २.२४  लाख  टन  ६२/६०  का  9.2%

 लाख  बेचा  इसके  अलावा  ३०,०००  टन  लौह  १९६३-६४

 FEEV—EY  में  प्रतिवर्ष  खरीददार की  इच्छा  पर  बेचा  जायेगा  ।

 बिक्री  नकद  विदेशी  मुद्रा  में  होगी  प्रचुरता  है  कि  इन  सौदों से  लगभग  १३  करोड़

 रुपये  की  कुल  होगी

 १६६३-६४  में  २.११  करोड़  रुपये  का  और  VERYHRY  में  २.४७  करोड़  रुपये

 का  इस्पात  जापानी  इस्पात  मिलों  से  मंगाना  राज्य
 व्यापार  निगम  ने  मंजूर  कर  लिया

 मूल  wast  में
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 fat  रामेश्वर  टाटिया
 :  क्या  इस्पात  के  ग्र लावा  शौर  दूसरी  चीजें  भी  मंगायी  जाने

 वाली हैं  ?

 fat  मतुभाई  शाह  :  यह  नकद  सौदा  है  ।  दूसरी  चीज  केवल  द्विपक्षीय  खरीद  से  है  |

 pat  बसुमतारी  :  क्या  इस  निर्यात  करार  से  हमारे  इस्पात  कारखानों  के  उत्पादन  पर

 कुछ  प्रसर  पड़ेगा  ?

 fat  मनु भाई  दाह  :  सभा  को  मालूम  होगा  कि  हम  काफी  मात्रा  में  इस्पात  आयात  कर

 रहे  इस  से  we  स्रोतों  से  हमारा  इस्पात  ale  कम  हो  जायेगा ।

 पृश्नी  श्रचल  सिह  :  यह  कहां  तक  मुनासिब  है  कि  हिन्दुस्तान  की  इंडस्ट्रीज  पिग  झ्रायरन  की

 वजह  से  स्टावें  करें  कौर  हम  दूसरे  देशों  को  इसका  एक्सपोर्ट  करें  ?

 tat  सुभाष  दाह  :  यह  पिंग  आयरन  नहीं  बल्कि  कच्चा  लोहा जा  रहा है  आयरन

 जा  रहा है  ।

 श्री  दिवनंजप्पा  :  निर्यात  के  लिए  मैसुर  को  कितना  कोटा  दिया गया  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  कुछ  मैसूर  से  जायगा  लेकिन  अधिकांश  किरीबुरू  कौर  बेलाडिला

 से  जायेगा |

 पत्नी  रवीन्द्र  वर्मा
 :  बेल्लारी  कौर  सन् दूर  में  कच्चे  लोहे  के  निक्षेप  के  अधिक  श्रीमान को

 देखते  हुए  क्या  हमारी  निर्यात  नीति  में  कुछ  परिवर्तन  किये  की  संभावना  है
 ?

 री  मनु भाई  शाह
 :

 बिलकुल  वास्तव  में  हम  कौर  अधिक  बचने  की  कोशिश  कर

 पं श्री  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :  FERR—KB  में  जापान  ने  करार  के  भारत  से  २०

 लाख  टन  लोहा  नहीं  इस  तरह  की  बात  फिर  न  हो  इसके  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा

 पृश्नी  सुभाष  शाह  खरीददार  बिखरता  लड़ते  नहीं  ।  हम  वही
 कर  रहेहैं  ।

 fat  बेंकटासुब्बेंया
 :  क्या

 यह  सच  है  कि  इस  बार  कच्चे  लोहे  की  कीमत  कम  कर  दी  गयी

 है  कौर  यदि  तो  कया  कारण  क्या  इससे  हमारे  देश  के  खान  मालिकों  पर  कोई  ax

 श्री  मनु भाई शाह  :
 पिछले  दो-तीन  साल  में  कच्चा  लोहा  निकालने  की  fea  में

 पूर्ण  परिवहन  हुए  हैं  कौर  पश्चिम  ब्राजील  कौर  रूस  में  नये  निक्षेपों  का

 पता  चला  हमें  बहुत  धीरे-धीरे  आगे  बढ़ना  है  सनौर  हमें  देखना  है  कि
 हमारी  कीमत  बहुत

 उँची  न  हो  जाये

 त्यागी
 :  जापान में  नोट  पर्यन्त  शुल्क  सहित  मूल्य  कितना  है  कौर  जापान

 को  जिस  कीमत  पर  वह  बेचा  जाता है  क्या
 वह  भारत  में  विद्यमान  लागत  मूल्य  से  कम  है  ?

 क्या
 खान

 मालि  को  होने  झ  Se  oni  निगम  और  किसी  दूसरे  तरीके
 से  पुरा  करेगा

 ?

 oo
 मूल  aaa में
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 मनु भाई  शाह  :  जहां  तक  मूल्य  का  संबंध  सभा  से  मेरा  निवेदन  है  कि  मूल्य

 बताना  लोकहित  में  नहीं  लेकिन ae  घाटे  का  सौदा  बिलकुल नहीं  है

 मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  इन  खान  मालिकों  को  होने  वाला

 नुकसान  राज्य-व्यापार  निगम  पूरा  करन  वाला

 सन भाई शाहू  खान  मालिकों  को  कोई  नुकसान  नहीं  हो  रहा  है  |  हम  उनसे

 उचित  कीमत  पर  खरीदते  न  कि  बढ़ी  हुई  कीमत  पर  जबकि  दुनिया  भर  की  कीमतें  नीचे

 गिर  रही  लेकिन खान  मालिकों  को  बिलकुल  कोई  नुकसान  नहीं

 श्री  यशपाल सिड  :  क्या  जापान  की  शर्तें  मुल्कों  के  मुकाबले  में  किसी  कदर

 थीं  या  दूसरे  मुल्कों  से  इस  मामले  में  बातचीत  ही  नहीं  की

 श्री  मनु भाई  जाहिर  है  कि  उनकी  शर्तें  भ्रमणी  ही  होंगी  तभी  तो  हम  ने  उन्हें

 चना मंजर  किया

 श्री  यदा पाल सिह  क्या  दूसरे  मुल्कों  से  भी  इस  बारे में  बातचीत  की  गई ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  हम  मुकाबला नहीं  करते  हैं  ।

 मोहन  स्वरूप  :  क्या  यह  सच  है  कि
 जापान  किरीबुरू खान  से  सालाना २०  लाख

 टन  शर  १९६६  से  gy  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  बेलाडिला  से  लाना ४०  लाख  टन

 कच्चा  लोहा  ले  रहा है  ?

 pal  मन भाई शाह  :  यह  केवल  दो  साल  का  ठेका  लंबी  अवधि के  ठेके पर  mit

 विचार  तो  किया जा  रहा  है

 ya  शि वर्मा ति  स्वामी  :  क्या  यह  निर्यात  केवल  राज्य  व्यापार  निगम  के  जरिये  किया

 जायगा  या  ग्रहण  way  निर्यात  संस्थाएं  भी  निर्यात  करेंगी ?

 fat  सन भाई  शाह  :  जैसा कि  सभा को  मालम  कच्चे  लोहे  का  राष्ट्रीयकरण किया
 जा  चुका  वह  पुरी  तौर  से  राज्य  व्यापार  निगम  के  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 श्री  बड़े  :  क्या  यह  बात  सच  है  कि  जापान  ने  मध्यप्रदेश  से  प्राय रन  का  कंट्रैक्ट
 कर  लिया है  ae  वह  गोवा  से  कम  रेट  पर  कर  लिया है  ?

 श्री  मनु भाई  :  गोवा का  ae  बिलकुल  दूसरी  किस्म  का  है  दोनों  का

 कोई  मुकाबला  नहीं  गोवा  के  लिए  जो  डिमांड  है  वह  कौर  जगहों  से  सैटिसफाई  नहीं  हो

 सकती  कौर  भ्रमण  जगहों  की  डिमांड  गोवा  से  सेटिसंफाई नहीं  हो  सकती  है

 श्री  सोकार  लाल  बेरवा
 :

 मैं  जानना  चाहूंगा  कि  जापान को  लोहा  देने  के  लिए  जो  राज्यों

 के  लोहे  के  कोटे  के  अन्दर  कटौती  की  गई  है  उस  कठौती  को  पूरा  करने  उनको  लोहा

 का  क्या  सरकार  ने  कोई  इंतजाम  किया

 श्री  सन भाई चाह  मैं  विनती  करूं कि  यह  लोहे की  बात  नहीं  है  बल्कि  यह  लोह  की  धात

 की  बात  प्रायर  की  बात  लोहे  की  कोई  कटौती  सहीं  की  गई  है  ।  हमारे

 पास  उसका  ey  भरा  पड़ा  हुआ
 |

 tat  भ्रंग्रेजी  में
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 ..]  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  इस  करार से  उसके  फलस्वरूप सरकार  की

 मूल्य  नीति  के  कारण  दक्षिण  बिहार  के  खान  मालिकों  को  नुक्सान  हुमा  है  ?  ak  क्या

 उन्होंने  इस  संबंध  में  सरकार  को  कोई  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  है  ?

 श्री  मनु भाई  यह  ठीक  है  लेकिन  ag  इस  विशिष्ट  set  से  संबंधित  नहीं  है  ।

 मैं  इस  देश  के  सभी  खान  मालिकों  को  सावधान  कर  देता  हूं  कि  दुनिया  में  खरीददारों का

 बाजार  क्षेत्र  कायम हो  चुका  san  जब  तक  कि  हमारी  खानें  प्रतीक  आधुनिक  कौर

 प्रतियोगितात्मक नहीं  होती तब  तक  उनके  लिए  चार  हमारे  लिए  कोई  भविष्य नहीं  है  +

 हम  मैंगनीज  वयस्क  के  मामले  में  इस  बात  को  देख  रहे  हम  सभी  को  इस  बात  की  कोदरा

 करती  चाहिए  कि  उत्पादन  लागत  कम  हो  जाय े।

 पंथी  मोहसिन :  क्या  यह  सच  है  कि  aa  कच्चे  लोहे  का  निर्यात  पश्चिमी

 की  बजाय  पूर्वी  बन्दरगाहों  से  होता  है  जोकि  कच्चा  लोहा  मैसूर  से  कराता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  एक  अलग  सवाल

 रूस  को  जूतों  का  निर्यात

 | श्री  नवल  प्रभाकर :

 *igg  श्री  मोहन  स्वरूप

 |  श्री  प्र०  चे

 | st  हार का  दास  मंत्री :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  को  जूतों  का  निर्यात  बड़ी  संख्या  में  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि
 तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ;

 उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  मिलने  की  श्राशा है  ?

 भ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  तथा  हमारा

 लक्ष्य  १६६३  में
 ७-८  लाख  जोड़ी  जूते  निर्यात  करने का  है  कौर यह  १९६६ में  १०  लाख  जोड़ी

 से  भी  afer  हो  जायगा  i

 gees aq में  हम  इससे  १.४  करोड़  रु०  की  विदशी  as  कमाने  की  आशा  करते

 पंजीयन  १९६६  तक  दुगनी  भी  हो  सकती

 श्री
 नवल

 प्रभाकर  :  हमारे देश  के
 किस  राज्य

 से  सबसे  ज्यादा  जूतों  का  निर्यात होता  है  ?

 श्री  मनु भाई  सब  से  ज्यादा  आगरा  से  जाते  हैं  दुनिया  केन्द्र  अलग  देशों  को  ॥

 श्री  नवल  प्रभाकर :
 दिल्ली  से  भी  जाते

 शी  मनु भाई शाह  :
 दिल्ली  से

 भी  जाते  मद्रास  से  भी  जाते  कलकत्ता से  भी  जाते
 बाट वं गर

 से  भी
 जाते  हैं

 शनी  नबल  प्रभाकर  :  दिल्ली  से  कितने  जाते हैं  ?
 ट  नल  वितिनविलननननिविननििनिति

 मूल  wast में
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 श्री  wang  दिल्ली  से  बहुत  थोड़े  जाते  ज्यादा  नहीं  ६  लाख  के

 करीब  दिल्ली  से  जाते  zt

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री  :  चमड़े  की  प्रत्य  चीजों  को  प्रधानता देने  के  सम्बन्ध में

 एक्सपोर्ट  ज्यादा  कराने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सरकार  के  पास  है  ?

 श्री  सुभाष शाह  :  योजना  यही  हैकि  जो  भी  पेदा  करें  कौर  वे  हमारे  स्टैंडर्ड  के  मुताबिक

 उन  सबको  हम  एक्सपोर्ट  के  लिए  खरीदने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  उनकी  क्वालिटी  भ्रच्छी

 होनी  चाहिये  शोर  दाम  भी  ठीक  होने  चाहिये ं।

 पत्नी  इन  निर्यातों  में  छोटे  पैमानें के  उद्योगों  श्र  ग्रामोद्योगों

 औद्योगिक  सहकारी  का  कितना  हिस्सा

 मनु भाई  शाह
 :  हम  उन्हें  प्रोत्साहन  देते  ह्

 श्री  फिरोडिया  :  हिस्सा  कितना है
 ?

 fat  मतभाई शाह च्  के  जूतों  रबड़ के  जूतों  कों  छोड़कर  संपूर्ण  मात्रा

 च्  उद्योगों  सेप्राप्त  होती  लेकिन  wa  सारी  दुनियां  से  काफी  अ्रधिक  मांग  को  देखते

 हुए  हमें  ऐसी  व्यवस्था करनी  होगी  किः  मशीनों  से  चलने  वाले  बड़े  बड़े  कारखाने भी  निर्यात

 के  लिए  जूते  तैयार

 पत्नी नाथ  इस  बात  को  देखते  हुए  किः  हमारे  जूतों  की  किस्म  संतोषजनक  होने

 पर  भी  रूस  की  सभी  वर्गों  की  जनता  में  भारतीय  जूतों  को  स्थान  मिलता  क्या  एक  पत्र

 में  प्रकाशित इस  समाचार  में  कोई  तथ्य  है
 कि

 रूसी  मंत्री  श्री  aaa  न

 राष्ट्र संघ  में  भारतीय  ढंग के  जूते  पहने

 श्री  मनु भाई  हताश  मुझे  खुशी  है  कि  माननीय  सदस्य  पक्ष  में  कूछ  रहे  हैं  डा  धीरे  धीरे

 दुनिया के  हर  भाग  में  लोकप्रिय हो  रहे  हैं  ।  सब  से  पहले  पोलेंड  कौर  हंगरी  ने  खरीदे श्र  अब  ये
 जमेंनी  कौर  दूसरे  देशों  में  भी  जाते हैं  ।  हम  ज्यादा  से ज्यादा  निर्यात  करने की  कोशिश

 कर  रहे  हैं  ।

 fat  हरि विष्णु  कामत :  औचित्य  प्रश्न  के  हेतू  प्रश्न  के  उत्तीर्ण  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  1:

 क्या  सरकार  ने  यह  मालूम  करने  का  प्रयत्न  किया  कि  संयुक्त  राष्ट्र संघ  में  श्री  खुलवाने  ने

 जूते  पहने  थे  वे  भारत  के  बने  हुए थे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  इस  प्रश्न  से  संगत  नहीं  हैं  ।

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  :  किसी  विशिष्ट  व्यक्ति ने  किस  खास  के  जूते  पडने  क्या  इस

 में  कोई  प्रश्न  पूछा  जा  सकता  है
 ?

 उपाध्यक्ष महोदय : तभी महोदय  तभी  मेंने  उसके  लिए  अनुमति  नहीं  दी  ।

 श्री  रामेदवरानन्द :  ये  जो  जूते  रूस को  या  दुनिया के  दूसरे  देशों  को  निर्यात  किए  जाते
 जाता नव  ्  क्या  मृत  थि  वह  होता  है  या

 जीवित  पशतूनों  का  वध  कर  के  उसको  प्राप्त  किया  जाता  है  ?
 ——

 मल  watt  में
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 fat  सुभाष  दाह  :  य  प्रश्न  इस  में  से  उत्पन्न  नहीं  होता  1

 श्री  राम  सहाय  पांडे  :  रूस  के  अतिरिक्त  कौन से  देश  हैं  जहां  पर  भारतीय  जूते  बहुत  पसन्द

 किये  जाते  हैं  प्रौढ़  जिन  की  डिमांड  हम  पुरी  नहीं  करवाते  हैं
 ?

 श्री  मनुभाई  सुडान  साउदी  अरेबिया  यू०  के०  सिलोन  यु०

 mao  इत्यादि  है ं।

 दादा  में  कोयला  धोने का  कारखाना

 |  श्री  प्र०  र्०  चक्रवातों

 रघुनाथ  fag

 1७१.  थी  प्र०  न

 |  श्री  wearer

 left  रवीन्द्र  वर्मा

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यट  बताने की  कृपा  करेंगे  fe  क्या यह  सच  है  कि

 पैहन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  का  लगभग  ५.  २५  करोड़  रुपये  की  लागत  पर  धनबाद  के  निकट

 दुगना  में  एक  दूसरा  कोयला  धोने  का  कारखाना  चालू  करने का  विचार  है  ?

 { प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ह ५  चं०  :

 श्री  रामेदवरानन्द  :  उपाध्यक्ष  मेरे  प्रश्न का  उत्तर  क्यों नहीं  कराया  है  ।  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  दूसरा  प्रश्न  ले  लिया  श्राप  बठ  जाइये |

 श्री  रामेदवरानन्द :  मेरे  का  उत्तर  आना  चाहिये  ।  श्राप  ने  दूसरा  प्रश्न ले  लिया है

 मेरे  साथ  श्राप  अन्याय  क्यों  कर  रहे  हैं  ।  एक  ही  प्रश्न  मेंने  किया  गर  उसका  भी  उत्तर

 झपने  झान  नहीं  दिया  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आडर

 शी  प्र०  To  चक्र बतों
 :  दुगना  के  कारखाने के  अलावा  ग्रोवर  कोयला  धुलाई  कारखाने  इस

 क्षेत्र में  खोलने के  संबंध  में  अनेक  दौर  वाला  कार्यक्रम

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  खड़ी  fom):  ट् लगा  Bt,  कई  कोयला  धलाई
 कारखाने खोलने  का  कार्यक्रम  है  खास कर  इसलिए कि  किस्म  सुधारने के  लिए  हमें  अपना  कोयला
 धोना  पड़ेगा  |

 fats to  :  फिलहाल कितने  कोयला  धुलाई  कारखाने aa  weak  सरकार

 ने  लक्ष्य  निर्धारित  किया है  ?

 जी  fro
 :  में

 ठीक  ठीक
 संख्या  तुरन्त  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  कुछ

 खाने  हिन्दुस्तान  स्टील
 at  कुछ  कारखाने  राष्ट्रीय  कोयला  चिक सि  निगम क farrgq  की  से  चलाये  जा

 रहे  हैं
 ।

 श्री  मुरारका  :  क्या  इस  परियोजना के  लिए  कोर्ड
 T  ATR  विदेशी  सहयोग  हालत त  होरहा है

 कौर  उसमें
 विदेशी

 मुद्रा  का  कितन कितना भाग  होगा  ?

 eee
 मल  saat  में
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 पूंची  चि०  .  इस  में  सहयोग  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  इस  कारखाने का  मालिक

 हिन्दुस्तान  स्टील है  सामान  मेसर्स  रावत  स्टेशन  कंपनी  द्वारा  दिया  जाता  ate  विदेशी

 मुद्रा  २.३५  करोड़  रूपये  है  ।

 fat  प्रिय  गुप्त
 :  नया  कोयला  धुलाई  कारखाना  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  में  क्या

 सरकार  ने  एसा कोई  सुझाव  रखा  है  कि  कोयला  तथा  दूसरे  तत्वों  के  सान्निध्य  में  रहने  के  कारण
 उद्योग  के  सामान्य  रोगों  से  कर्मचारियों  कौर  मजदूरों  को  बचाने के  लिए  वर्दियां कौर  अन्य  दूसरी

 सुविधायें  दी  जायें  ।

 tot  fro
 जी  सभी  संभव  रोकथाम  की  जा  रही  है  ।

 fart  प्रिय  गुप्त
 :

 ऐसी  बात  नहीं  है  ।  क्या  टम  ने  उन्हें  यहां  सम्मिलित  किया है
 ?

 उपाध्यक्ष  :  सभी  कदम  उठाये  जा  रहे

 जयपाल  सिह
 :

 क्या  इस  बात  का  कोई  अध्ययन  किया  गया  है  कि  मौजूदा  कोयला

 धुलाई  कारखाने  से  नदी  कौर  वहां  की  मछलियों  पर  कया  भ्र सर पड़  रहा  है  कौर  क्या  इस  बात  का

 कोई  अ्रनुमान  लगाया  गया  है  कि  नया  कोयला  धुलाई  कारखाना  चालू  हो  जाने  पर  उनकी  क्या

 हालत  होगी  ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  प्रश्न  एक  खास  कोयला  धुलाई  कारखाने  के  बारे में  नदी

 सभी  कारखानों  के  बारे में  |

 न्  जयपाल  सिंह  :
 इस  से  वां  की  नदी  a  awl  मछलियों  को  काफी  नुक्सान  पहुंच  रटा

 है  ।  दूसरा कारखाना खुल  जाने  के  बाद  मछलियों  कौर  नदी  की  कया  हालत  होगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  ।

 fat  रवीन्द्र  वर्मा  :  दूसरे  कारखाने  की  संभावित  क्षमता  कितनी  है  ate  विशिष्ट  इस्पात

 संयंत्र

 श
 fart  प्रिय  गुप्त

 :
 संपूर्ण  कोयला  क्षेत्र  को  काफी  नुक्सान हो  ह  |  माननीय  मंत्री  से  कड़ा

 जाय कि  वे  श्री  जयपाल  सि  के  प्रश्न  का  उत्तर  दें  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  ने  वह  प्रश्न  ग्रस्त कृत  करें  दिय  है  ।

 fart  प्रिय  गुप्त
 :  लोगों  का  स्वास्थ्य  काफी  बिगड़  रहा  है  कौर  पीने  के  पानी  के  लिए  fas

 नदी  पानी ही
 मिलता  है  ।  उसे  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?
 दि  मूलभूत

 प्रशन  है  ।

 महोदय  :
 मेंने  उस  प्रश्न  के  लिये  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  यहां  हमारा  संबंध  केवल

 दुगना  के  कारखाने की  स्थापना  से

 जयपाल सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  aaa  किस  आधार  पर  इस  प्रश्न  के  लिए

 अनुमति  नहीं  दी  है  ।

 महोदय
 :

 यहां  पर  टमारा  कारखाने  के  प्रभाव  या  लोगों  के  स्वास्थ्य से  कोई  संबंध

 नहीं  है  ।  वह़  एक  aa  प्रश्न  का  विषय  है  ॥

 ty  प्रंग्रेजी में
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 रवीन्द्र  वर्मा  :  जो  कारखाना  खोला  जाने  वाला  है  उसकी  संभावित  क्षमता  कितनी

 होगी  ae  दूसरा  कारखाना  किन  किन  इस्पात  कारखानों  की  जरूरत  पुरी  करेगा
 ?

 श्री  चि०  maa  है  कि  वह  १७  लाख  टन  धुला  कोयला  निकालेगा ।  हम
 रूरकेला  भ्र  बोकारों  थे  उसका  प्रयोग  करेंगे  |

 कांडला  व्यापार क्षेत्र

 _  श्री  इमाम  लाल  ate
 1७

 गी
 हेमा

 क्या  श्रन्तर्राष्टीय  व्यापार  मंत्री  २४  १९६२ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६८  के

 उत्तर के  संबंधमें  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कांडला  को  झा बाध  व्यापार  क्षेत्र  घोषित  करने  का  किया  जा  चुका

 शर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है
 ?

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  कांडला  में  व्यापार  क्षेत्र

 स्थापित  करने  का  निश्चय  किया जा  चुका  है  ।

 ब्यौरा  तयार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  इमाम  लाल  तरफ  quay  बन्दरगाह  कब  घोषित  किया
 ?

 fait  ए्तुभाई भ्  दाह  :  वह  श्राद्ध  बन्दरगाह  नहीं  है  वह  श्राघे  एकड़  का  छोटा सा  क्षे व्र

 आरम्भ  में  ढाई  करोड़  रूपये  खर्च  किये  जायेंगे  जिस  में  से  ५०  लाख  रुपया  विदेशी  मुद्रा  में  होगा ।

 श्री  श्याम  लाल
 क्या

 में
 यत  समझूं कि  जो  बन्दरगाह  अबाध  घोषित

 किये  गये
 हैं  उन  में  प्रख्यात  निर्यात  का  व्यापार करने  वाले  व्यक्तियों  को  दी  जाने  वाली  सुविधायें  wa  उन्हें

 नहीं  दी  जायेंगी ?

 fat  मनु भाई  शाह  :  किसी  बन्दर गा  को  प्रबंध  बन्दरगाह  या  श्राद्ध  क्षेत्र  घोषित  करने पर
 जो  भी  सुविधाएँ  दी  जाती  हैं  वे  सभी  सुविधायें उस  क्षेत्र के  व्यापारियों  कौर  संगठन  किताबों

 मोदी  जायेंगी  ।

 ee ee

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 औद्योगिक  प्रशासकों  की  समाप्ति

 1*६४.  श्री  प्र०  चे  बर्रा
 :  क्या  eee व्यापार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें

 किं

 क्या  यूरोपीय  निर्बाध व्यापार  संस्था  की  श्रनुसचिविय  परिषद् ने  लिस्बन  में
 १९६३  में  प्रायोजित  बैठक  में  सात

 राष्ट्रों  की  संस्था  द्वारा
 १९६६ के  अस्त तक  सभी  औद्योगिक

 प्रफुल्ल  समाप्त  करने  की  योजनाएं  स्वीकृत  की  हैं  mat
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  से  इन  देशों  में  भारतीय  निर्यात

 तो  उसका पर  जो  प्रभाव  क्या  उस  पर  विचार  किया  गया  है  ;  यदि

 क्या  परिणाम  निकला  ?

 पुश्नन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  जी  हां  ।

 विंमान  मंत्रिपरिषद् ने  ag  निर्णय  किया  है  कि  सदस्य  देशों के  बीच  औद्योगिक

 वस्तुद्ों पर  शुल्क  हटाये  जाने  की  तारीख  qeeea से  १९६६ कर  दी  जाये  ।  क्योंकि  भारत के  निर्यात

 ब्रिटेन तथा  यूरोपीय  निःशुल्क  ब्यापार  संस्था  के  देशों  के  प्रतिद्वन्दी  नहीं  हैं  इसलिए  पहले  के

 समान  ही  ब्रिटेन  को  क्या  अरन्य  यूरोपीय  निःशुल्क  प्रफुल्ल  संस्था  देशों  को  होते  रहेंगे  ।  समय  बदलने

 का  भारत से  सदस्य  देशों  को  निर्यात  पर  तुरन्त  ही  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  होगा  ।  परन्तु  सरकार
 स्थिति पर  लगातार  विचार  कर  रही  है  ।

 गोधरा  में  औद्योगिक  निगम

 *ig3
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 af  श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  का  विचार  गोधरा  में  औद्योगिक  निगम  अथवा  राज्य  व्यापार  निगम

 श्र ml Brg
 शाखा  स्थापित  करनें  का  जिससे  वहां  के  ये  उद्योगों  की  सहायता  की  जा  सके  ;

 यदि  तो  इसके  कब  तक  स्थापित  हो  जाने  की  ara  है
 ?

 व्यापार  मंत्री  sears  तथा  राज्य  व्यापार  निगम

 का  एक  क्षेत्रीय  कार्यालय  १  १९६३  से  गोरा  में  खुल  चुका  है  ।  लघु  उद्योग  सेवाਂ

 संस्था  कीं  एक
 शाखा

 भी
 स्थापित  हो  चुकी  है  ।  ata  के  लिये एक

 औद्योगिक
 निगम  स्थापित

 करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  किन्तु  गोझा  में  उद्योगो ंके  विकास  के  लिये  सरकार  सभी  सम्भव

 सहायता  दे  रही

 निर्वात  में  कसी

 रवीन्द्र  वर्मा  :

 |  को  मुरारका

 1१७४.  श्री  बाल्मीकी  :

 |  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा

 श्री  Yo

 कया  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  FERR-FR  में  भारत  द्वारा  पूर्वी  एशिया  ae  meter  के  देशों

 को  किये  गये  निर्यात में  कमी  हुई  है  ;

 यदि  तो तो  इस  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ;  प्रौढ़

 मूल  wast  में
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 इस  कमी  को  रोकने  तथा  इन  देशों  को  निर्यात  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 श्न्तर्राष्ट्रीय ह  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  Pose  ।  |

 पटसन  को  वस्तुभ्नों  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  श्रीवास्तव  समिति

 |  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :
 श्री  प्र०  Go

 1७४५.  डा०  उ०  मिश्र

 |  दिनेश  भट्टाचार्य

 श्री  दी०  शर्मा

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  पटसन  की  वस्तुओं  के  निर्यात  में  वृद्धि  के  मार्गो पायों  के  सम्बन्ध
 में  श्रीवास्तव  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार कर  लिया  है

 क्या  यह  सच  है  कि  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  उद्योग  निर्यात  सम्बन्धी

 अधिक  सहायता  की  व्यवस्था  स्वयं  करे  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 पश्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  से  पुस्तकालय में  प्रतिवेदन

 की  प्रतियां रखी  गई  प्रश्न के  भाग  में  बताये  गये  अनुसार  समिति ने  कोई

 रिश  नहीं  की  है  ।  प्रतिवेदन  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  तथा  उसकी  सिफारिशों  पर

 सरकार  के  निर्णयों  की  शीघ्र  ही  घोषणा  कर  दी  जायेंगी ।

 कमरे  बनाने  का  कारखाना

 Fg,
 श्री  पाण्डेय

 श्री  प्र०

 कया  उद्योग  मंत्री  २६  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०४७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  aa  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केमरे  बनाने  के  प्रस्तावित  कारखाने  की  स्थापना  के  में  इस  बीच  क्या  प्रगति

 हुई  है  ;  a

 कारखाना  कहां  पर  स्थापित  होगा  तथा  उस  पर  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय

 होगी  ?

 उद्योग  मंत्री  :  था  facet  मुद्रा  बचाने  के  उद्देश्य  से  सरकार

 अब  पहले  प्रस्तावित  २५  मि०  मी०  वाले  कैमरों  के  स्थान  पर  सस्ते  किस्म  के  कैमरे  बनाने  की
 सम्भावना  पर  विचार  कर  रही  है  ।  इस  मामले  में  विदेशी  कम  के  साथ  पत्र-व्यवहार  हो
 रहा है  ।

 eee
 मूल  wast  में
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 मध्य  प्रदेश  में  इस्पात  परियोजना

 श्री  राठ  ae

 बो  लाल  बैरवा  :

 कया  इस्पात  घौर  भारी  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  इस्पात  परियोजना  स्थापित  की  संभावनाओं की

 खोज  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  आरम्भ  किया  गया  है  ;  ak

 क्या  बैलाडिला  लौह  वयस्क  की  खानों  में  विस्तार  की  सम्भावनायें  है ं?

 इस्पात  भारों  उद्योग  मंत्री  :  कौर  (a).

 विशाखापटनम  क्षेत्र  में  सरकारी  क्षेत्र  में  नया  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  की

 नहीं का  पता  लगाने  के  लिए  भ्रध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।  बैलाडिला लौह  अयस्क

 खानों  की  क्षमता  की  भी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 आयात  की  गई  मोटर  गाड़ियों  की  राज्य  व्यापार  निगम  हारा  बिक्री

 ई  देवबंद

 श्री  बूटा सिह  :

 sit  गुलदान :
 श्री  नरसिम्हा

 |  श्री  राम  रतन  गुप्त

 |  डा०
 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 | at  राम  सेवक  यादव
 :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 राज्य  व्यापार  निगम  विदेशी  राजनीतिज्ञों  तथा  wear  व्यक्तियों  से  आयात

 की  गई  मोटरगाड़ियां  खरीदता  है  उन्हें  वह  किस  प्रकार  बेचता

 राज्य  व्यापार  निगम  को  इन  मोटरगाड़ियों  को  खरीदने  तथा  बेचने  से  अरब

 तक  कितना  लाभ  gare ?

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा

 अजित  की  गई  aa  हुई  गाड़ियों  को  निम्नलिखित  प्राथमिकता  से  बेचा/श्रावंटित  किया

 जाता  है

 2
 राज  भवन

 2  प्रतिरक्षा  आवश्यकता

 पर्यटन  उन्नति

 पर  केन्द्रीय /  राज्य  सरकारें

 ्  सरकारी  क्षेत्र  उपक्रम

 9  टेंडरों  के  are  जनता  को  बिक्री
 णणणअपाााायल्एएल्एस्तल्ए।ए।।एाएएयनघयत

 माह  अंग्रेजी  में
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 लाभ  अथ  विक्रय  मूल्य  बताना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।  अधिक  लाभ  को

 रोकने  के  लिए  तथा  विदेशी  मुद्रा  पर  भार  कम  करने  के  लिए  सभा  ने  तथा  जनता  ने

 सरकार  से  कहा  था  कि  इस  मामले  को  ठीक  किया  जाये  ।

 योजना  के  शरू  होने  से  अब  तक  राज  व्यापार  निगम  द्वारा  अजित  गाड़ियों  तथा
 aq  गये  गाड़ियों  की  संख्या  बताने  वाला  विवरण  भी  में  सभा  पटल  पर  रखता

 |  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल  ठी-१४४७/६३  ।]

 कपड़ क  मलय

 वारियर

 |  भरी  वासुदेवन नायर
 थी  ditt  भट्टाचायं

 1७६.  श्री  रघुनाथ  fag

 |  श्री  प्र०  सन्  FRAT

 |  श्री
 प्र०  र०  चक्रवर्ती :

 ।  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद :

 क्या श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारतीय  कपड़ा  मिल  संघ  नें  कपड़े  के  मूल्यों  के  बढ़ाये  जाने  की  मांग

 की  है
 कौर

 यदि  तो  इस  विषय  सरकार का  क्या  दृष्टिकोण है  ?

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई  जी

 राज्य  कपड़ा  मिल  संघ  के  प्रतिनिधान  oe  विचार  किया  जा  रहा

 यरोपीय  देशों  में  चाय  कन्द

 r*co
 1  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 घेवर  मीना

 या  व्यापार  मंत्री  १  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४२

 पके उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बनात  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  यूरोपीय  देशों में  चाय  केन्द्र  खोलने  के  प्रस्तावों  पर

 विचार  किया  है

 )  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  =  ?  कौर

 उस  पर  कितना  श्रौतं  व्यय  होगा
 ?

 भिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  at  यूरोप के  चाय  केन्द्र
 खोलने  के  सम्बन्ध में  पहला  कदम  यह  उठाया  गयाह  कि  ब्रसेल्स  में

 हैड
 क्वार्टर  बना  कर

 एक  चाय  बोर्डे  के  वरिष्ठ  भ्रमणकारी  को
 केन्द्रों  के  स्थापना  स्थान  चुनने के  लिए  तथा  उनको

 स्थापित  करने  के  लिए  नियुक्त  किया  गया हैं  |  चाय  बोर्ड  के  सभापति  तथा  यह  अधिकारी
 ग्  एएए  ण

 मूल  मुं प्रे जी  में
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 ने  हाल  में  ही  यूरोप  का  दौरा  किया  था
 ।

 वह  ater  में  राजदूत  से  परामर्श

 कर  रहे  हैं  कि  इन  केन्द्रों  के  स्थानों का  अन्तिम  निर्णय  किया  जाये  तथा  चाय  की  उन्नति  के

 लिए  समन्वित  कार्यक्रम  बनाये

 प्राप्तांक  व्यय  का  अनुमान  केन्द्रों  का  स्थान-निर्धारण  क॑  बाद  लगाया
 जायेगा  ?

 मध्य  में  श्रल्यसिनियम कारखाना

 1*८१  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  श्रत्युमिनियम का  कारखाना  स्थापित  करने के  लिये  भारत

 ar  हंगरी  की  सरकारों  के  बीच  वार्ता  पूरी  हो  गई  है

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  दोनों  सरकारों  के  बीच  किसी  करार  पर  जो  हस्ताक्षर

 किये  गये  हैं  ;

 कक

 mt

 क

 ल

 क

 उद्योग  मंत्री  )  ate  जी  नहीं  ।

 a)  tn  state  tance  fine  लिमिटेड  से  हा  भया  है  कि  are  के

 परामर्श  से  मध्य  प्रदेश  में  स्थापित  होने  वाले  ग्रल्युमीना  /  एल्युमिनियम  का  कारखाने का
 परियोजना  प्रतिवेदन  थ  १९६३  तक  बनाय े।

 परियोजना  प्रतिवेदन  मिल  जाने  पर  कौर  चरागे  कार्यवाही  पर  विचार  किया  जायेगा ?

 विदेशों  मं  सप्लाई  निदान

 [  श्री  महेश्वर  नायक
 |  श्री  इया सलाल  सर्राफ :

 ह
 श्री  सिद्धनंजप्पा

 | ste
 लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी

 क्या  श्रमिक  कौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  यट  बता ने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  होंने  अमरीका  ait  यूरोप  के  अपने  दौरे  के  दौरान

 विदेशी  सप्लाई  मिशनों  का  जो  निरीक्षण  किया  उसके  अधार  पर  इन  मिशनों  को

 पुनर्गठित  करने  शर  उनमें  सुधार  लाने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार ?

 पदाधिक  site  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  में  संभरण  मंत्री
 यट  सच  है

 कि  मंत्री  प्रतिरक्षा  ने  ब्रिटेन  तथा  अमरीका के  दौरे  के  उपरान्त

 यह  ग्रावश्यक  समझा  कि  इन  मिशनों  के  पुनर्गठन  की  संभावना  की  जांच  करें
 ।

 मेंने  १  से  २८
 जुलाई  तक

 इन
 मिशनों  का  दौरा  किया  मेरे  साथ  मंत्रालय  के

 एक
 वरिष्ठ  अ्रधिकारी  भी  सिफारिशों  को  अन्तिम  रूप  देने  में  मुझे  कुछ  समय

 लगेगा  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 874  (ai)
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 दक्षिण में  इस्पात  संयंत्र

 (sit स०  चे  सामन्त :
 भी  स०  Fo  दास

 श्री  स०  ला०  ः

 [att  सेझियान

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  १५  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४१८  के

 उत्तर  केसबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  परामशंदाता  इंजीनियरों  की  संस्था ने  दक्षिण  में  एक  इस्पात  संयंत्र  स्थापित
 करने के  लिये  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  कर  लिया  है  कौर भेज  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य बातें  कया  हैं  ;
 Ey  ?

 प्रारंभिक  काय॑  कब  तक  आरम्भ  किये  जाने की  ष्

 भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०
 )

 :
 नहीं

 ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 स्थान का  चुनाव  करने के  बाद  परियोजना  का  आरंभिक कार्य॑  शुरू  किया  जायेगा ॥

 भारी  मोटर  गाड़ियां

 यदा पाल  सिह  :

 |
 श्री  सुरेख  पाल  सिंह  :

 |  श्री  भागवत  झा  आजाद  :
 |

 |
 श्री  वॉरियर :

 श्री  वासुदेवन  नाथर

 |  श्री  स०  ना०  स्वामी

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 |  oft  हाजी  :

 |
 श्री  हार का  दास  मंत्री  :

 |
 ||  डा०  सेन  :

 श्री  प्र०  क्रेंस  देव  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 कया  इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सड़क  हन  के
 तेजी

 से
 विकास

 के  लिय  भारी  मोटरगाड़ियां  बनाने का  एक
 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ;

 गाड़ी का  भार  कितना  होगा  :  शौर

 यह  प्रस्ताव  कब  कार्यान्वित  किया  जायगा  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उधोग  मंत्री  चि०
 हां  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 लगभग  १०/११ टन  ;

 यदि  योजना  स्वीकार  कर  ली  गई  तो  अनुमान  है  कि  इसकी  क्रियान्विति  में
 लगभग

 १८  से  २४  महीने लग  जायेंगे  ।

 मध्य  प्रदेश  में  उर्वरक  फैक्टरी

 |  क्रो  हरि  विष्णु  कामत
 :

 ८६.  <  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  १४  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या
 gvy  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  भी  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  उर्वरक  फैक्टरी  की  स्थापना  के  सम्बन्ध में  इस  बीच  अन्तिम रूप  से

 निर्णय  किया जा  चुका

 क्या  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई  विदेशी  सहायता  का

 सहयोग  प्राप्त  होगा  ;

 यदि  तो  उसका  ara  है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  श्रस्थाईरुप  से

 तय  कर  लिया गया  है  कि  कारखाना  मध्य  प्रदेश  में  कोरबा  में  स्थापित  किया  जाये  ।

 ate  (7).  विदेशी  प्राविधिक  सहयोग  नहीं  मांगा  गया  है  ।  भारत  का  उर्वरक

 निगम  विदेशी  सार्थों  से  काय  करण  जानकारी  तथा  डिजाइन  की  खरीद  के  प्रकार  पर  इसका

 समाधान  तथा  निर्माण  स्वयं  करेगा  ।  इस  कार्य के  उपकरण

 के  ora  के  लिये  आ्रावश्यक  विदेशी  मुद्रा  देश  में  उपलब्ध  नहीं  है  ।  कभी  यह  बताना
 संभव  नहीं  है  कि  इसके  लिए  विदेशी मुद्रा  का  कहां  से  प्रबन्ध  किया

 ?

 श्रम  विधियों  का  उत्पन्न

 श्री  प्र्०  चं०

 1८७.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 श्र ०  ना०  घिद्यालंकार  :

 क्या  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य श्रम  विधियां  कार्यान्वित
 शौर  मूल्यांकन  समिति

 ने  रूरकेला

 संयंत्र  के  प्रबन्धकों  को  श्रम  विधियों
 के  कथित  उल्लंघन  के  कारण हुई  क्षति  को  पूरा  करने के

 लिये  दो  महीने  का  समय  दिया  था  ;

 यदि  तो  विधियों का  उल्लंघन  किस  प्रकार  कितना  किया  गया  था  ;

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  wes  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  से  (7).  उड़ीसा राज्य  श्रम

 निदेशालय  द्वारा  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  ने  श्रम  विधियां  तथा  करारों  तथा  समझौतों  आदि  के

 कथित  उल्लंघन  के  बारे  में  प्रतिवेदन  राज्य  क्रियान्विति
 तथा  मूल्यांकन  समिति र

 ft  को  GEER

 मूल  अंग्रेजी  में
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 की  बैठक  में  विचारार्थ दिया  था  ।  क्योंकि  कारखाने  के  अधिकारियों  को  प्रतिवेदन  का  अध्ययन

 करने  के  लिए  पर्याप्त समय  नहीं  इसलिए  उनको  समिति  ने  उस  में  वर्णित  उदाहरणों  की

 जांच के  लिए  तथा  उस  पर  टिप्पणी  के  लिये  दो  महीने  का  समय  fer  था  ।  यह  पता  लगा  है

 कि  कारखाने के  अधिकारियों  ने  प्रतिशत  दन  पर  अपनी  टिप्पणी  दे  दी  है  कौर  मामले पर  राज्य  सरकार

 विचार कर  रही  है  ।

 दुर्गापुर  में  धातु  निश्चित  इस्पात  कारखाना

 श्री  बिदान  चन्द्र  सेठ  :

 श्री  यशपाल सिह  :

 श्री  भागवत  झा  :

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 श्री  नि०  भास्कर  :

 <  श्री  दी०  प्ले  फार्मा

 |  श्री  इमाम  लाल  सर्राफ  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 |
 ी

 श्री  सुबोध  हुलसना
 :

 to  चं०  aaa  :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उधोग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  जापानी  साथ  संघ  के  सहयोग  से  दुर्गापुर  में  एक

 थ  मिश्रित  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने की  योजना  बना  रही  है  ;

 यदि  तो  उक्त  कारखाना  कब  तक  स्थापित  होਂ  जायगा  ;

 सहयोग  की  शर्तें  क्या  होंगी  ?

 सनौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  से  जी  नहीं  ।  यह

 तथ्य  नही ंहै  कि  जापानी  साथ  संघ  के  सहयोग  से  दुर्गापुर  में  एक  धातु  मिश्रित  तथा  विशेष
 इस्पात  कारखाना  स्थापित  किया जा  रहा  है  ।  कारखाना  हिन्दुस्तान  इस्पात  लिमिटेड  द्वारा

 स्थापित किया  जा  रहा  है  ।  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  में  जापानी  हज  संघ  को  कारखाने  के
 अधीक्षण

 चालू  करने  के  लिए  पत्र  भेजा  है  तथा  ठेके के  शीघ्र

 पूरा  हो  जाने  की  हा  कारखाना  FERNS T TT में  पुरा  हो  जाने की  तराशा  है  ।

 लौह  संयंत्र

 श्री  इलाका
 fine

 धघुलइवर  मोना  :

 इस्पात  भारी
 उद्योग  मंत्री  २२  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०३

 के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  सरकारी  क्षेत्र में  लौह  संयंत्र  की  स्थापना के  बारे  में  ape
 fers  प्रतिवेदन

 पर  विचार  कर  लिया  है  ;  शर

 eee
 aaa  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (att चि०  :  आर  जहां
 ॥

 आरंभिक  प्रतिवेदन  में  ३००,०००  टन  की  क्षमता  का  कच्चे  लोहे  का  कारखाना

 स्थापित करने  के  बारे  में  बताया  गया  है  ।  जांच  में  परिवहन  कर  दिया  गया  तथा

 कार  इंजीनियर  चौथी  योजना  की  आवश्यकता  के  लिये  गोग्रा-होजपेट  के  इस्पात  कारखाने  की

 संभावना  का  अध्ययन कर  रहे  हैं  ।

 श्रवबारो कागज का निर्माण कागज  का  निर्माण

 प  ao,  श्री  महेश्वर  नायक

 भी  प्र०  चे

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया यह  सच  है  कि
 अखबारी  कागज़ के  निर्माण के  लिए  तीसरी  योजना  की  सभी

 परियोजनायें  निष्फल  हो  गई  हैं  ak  भारत  में  अखबारी  कागज  का  संभरण  वर्तमान  तथा

 तीसरी  योजना की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  ;  कौर

 यदि  तो  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
 9

 १उद्योग  मंत्री  :  नेपा  मिल्स  की  क्षमता  को  दुगुना  करने की  योजना

 सक्रिय  रूप  में  आगे  बढ़ाई  जा  रही  है  ।  गैर  सरकारी  क्षेत्र  की  तीन  परियोजना  जिनको  लाइसेंस

 दे  दिए  गए  हैं  ;  भ्र भी  आरंभिक स्थिति  में  देश  में  उत्पादन  तीसरी  योजना  की  मांग को  पूरा

 करने के  लिए  पर्याप्त नहीं  होगी  ।

 देशी  उत्पादन  के  अखबारी कागज़  का  वितरण  तथा  आयात  करने  के  लिए  वर्तमान

 व्यवस्था  ही  रखी  जा  रही  है  ।

 सहकारी  उद्योग

 1९२१२. ot  जना  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  प्रयोगात्मक  पर  प्रत्येक  विकास  खंड  में

 उद्योग  स्थापित  कर  रही  हेलोइस इस  नई  योजना  के  लिये  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार

 से  सहायता  प्राप्त  की  है  ;

 यदि  at,  तो  इसके  प्रति  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  i

 इस  बहु व्यापी  सहकारी  योजना  को  लोकप्रिय  बनाने  के  इस  नवीन  विचार  को

 हन  देने  के  लिये  उक्त  राज्य  को  केन्द्रीय  सरकार  किस  प्रकार  की  सहायता  देने  का  विचार
 रखती  है  ;  ak

 क्या  विकास
 खंड

 स्तर  पर  इस  प्रकार  की  सहकारी  योजना का  सूत्रपात  देश  में

 TA  प्रंग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्री  से  जानकारी एकत्र  की  जा  है  दौर

 सभा  पटल  पर  at  जायेगी

 दिल्ली  औद्योगिक  बस्ती

 २१२.  श्री  प्यास  लाल  सर्राफ  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  एक  ग्राम्य  प्रौद्योगिक  बस्ती की  स्थापना  की  जा  रही  है  ,

 यदि  तो  यह  कहां  स्थापित  की  जायेगी  कौर  प्रारम्भ  में  किस  किस्म  के  औद्योगिक

 एकक  वहां  प्रारम्भ किये  जायेंगे  ?

 मंत्री  कानूनगो  )  are  अम्बाला  कालका  रेलवे  मार्ग  में  दिल्ली

 से  ७  मील  दूर  बादली  में  एक  छोटी  औद्योगिक  बस्ती  की  स्थापना का  विचार  है  ।  सात  वक

 ्  लगभग  पुरे हो  गये  इस  बस्ती  में  हलके  औद्योगिक  एकक  चालू  करने  का  विचार  है

 जिनके  लिये  भ्रमित  मात्रा  में  पानी  की  श्रावश्यकतता नहीं  होगी  कौर  जहां  ग्राम्य  जनता  को

 रोजगार मिल  सकेगा  ।

 इस्पात  उत्पादन का  लक्ष्य

 1२१४.  श्री  इमाम लाल  सर्राफ  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सब  श्रेणी  के  इस्पात  उत्पादन  के  लिये  निर्धारित
 लक्ष्य  पूरण होने  हताशा  है  ह

 क्य  देश  की  बदलती  हुई  परिस्थितियों को  दृष्टिगत  करते  हुए  इस्पात  उत्पादन  की

 श्रेणी  से  कोई  परिवर्तन किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  भ्रांत में  तैयार  इस्पात  की  ६८  लाख टन  उत्पादन  मात्रा  के  निर्धारित  लक्ष्य  के  स्थान  पर

 XG  लाख  टन  उत्पादन  की  are  है  ।  हम  इस  कमी  का  मुख्य  कारण  बोकारों  इस्पात  संयंत्र
 । की  स्थापना  में  विलम्ब  है

 शौर  उत्पादन  की  नई  मदों  के  अतिरिक्त  उत्पादन  इस्पात  की  मात्रा में
 कोई  परिवर्तन  नहीं  gar  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  छोटे  के  ake  कटार  उद्योग

 रथ
 मी

 सरजू  पाण्डेय :
 पी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  १९६३  ए  में  छोटे  पैमाने
 के  प्र  कुटीर  उद्योगों  क ेविकास  की

 कोई  योजनायें

 यदि  तो  उन  पर  कितनी  रकम  खर्च  करने
 का

 विचार
 शौर

 मिल  was
 '

 में
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 इन  योजनाओं का  कया  स्वरूप  है  ?

 समय  सभा  पटल  पर  रख  दी जायेगी  ॥
 मंत्री

 :  से  (7)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  यथा

 कार

 FRU.  डा०  श्रीनिवासन :  नया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कितना  कपूर  उत्पादन  gat

 कपूर  की  कितनी  मात्रा  का  ग्रायात  किया  जाता  है

 क्या  देश  को  श्रात्मनिर्भरित  करने  के  लिये  भारतीय  सेवायों  को  कपूर  का  उत्पादन

 wart के  लिये  प्रोत्साहित  करने  की  दिशा  में  कोई  प्रस्ताव  है  ।  पौर

 यदि  तो  इस  का  क्या  ब्यौरा है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  आजकल  देश  में  कपूर  HT  व्यवस्था बद्ध  उत्पादन

 नहीं
 है

 |

 4&5 0-84,  FERW-KR,  १९६२-६२  कौर  १६६३  तक
 प्राकृतिक

 कृतिम  कपूर  का  ward  बनाने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १४४८/६३  ॥]

 और  तीन  एककों  के  नाम  इस  प्रकार हैं
 :--

 (१)  aaa  केन्द्र  एण्ड  एलाइड  प्रॉडक्ट्स  बम्बई  क्षमता-

 एम०  टन  ।

 (२)  मैसर्स  इण्डियन  केन्द्र  बम्बई  क्षमता  १०२०  एम०  टन  प्रति

 व्यै  ait  मेसर्स  एक्सेल  प्राइवेट  बम्बई

 १२०  एम०  टन  प्रति  को  कपूर  उत्पादन  करने  के  लाइसेंस  दिये  गये  इन

 एककों के  उत्पादन  से  इस  वस्तु  से  आत्मनिर्भरता  हो  जायेगी  ।

 थेकरसे  मिल्स

 २१७.
 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  थैकरसे  कम्पनी  जिसका  अस्तित्व  केवल  नाम  मात्र  का

 द्वारा  लाखों  रुपये  के  मूल्य  का  रेयन  रायात  किया  गया  था  ate  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  को  इन

 सेवायों  के  रिकार्ड  जब्त  करने  का  शभ्रादेश  दिया  गया  था  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कौर  art  कार्यवाही  की  कौर

 यदि  at,  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  हुआ है
 ?

 गंभन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  से  जी  नहीं  ।  १९४३  में
 प्राप्त

 एक  शिकायत  में  यह  आरोप  लगाया  गया  था  कि  श्री  विक्रम दास  छबील दास  नामक  एक  व्यक्ति  ने

 जाली  फर्मो  के  नाम  पर  धोखे  से  झ्रायात/निर्यात  लाइसेंस  प्राप्त  किये  थे  ।
 अन्य  बातों  के  साथ  शिकायत

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 करने  वाले  ने  यह  भी  आरोप  लगाया  था  कि  थैकरसे  मिल्स  समूह  का  मालिक  श्री  विक्रमदास  छबीलदास
 की  कार्यवाहियो ंमें  सक्रिय  भाग  ले  रहा  है  ।  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ने  इस  मामले  की  जांच  की  थी

 श्र  वे  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  हैं  कि  उक्त  आरोप  सिद्ध  नहीं  हुए  हैं  ।

 में  WAT  का  कारखाना  कौर  फल  परिरक्षण  कारखाना

 कि
 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 :
 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  पांच  वर्ष  पुर्व  सरकार  को  एक  पटसन  के

 कारखाने कौर  एक  फल  परिरक्षण  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  जो  ऋण  दिये  थे  वे  भ्र भी  तक

 में  नहीं  लाये  गये  ;

 यदि  तो  इस  का  क्या  कारण  कौर

 अस  की  पिछड़ी  आधिक  स्थिति  को  देखते  हुए  ये  का  रखाने  शीघ्र  से  शी  घर  स्थापित  किये
 जा  सकें  इसके  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  से  (71)

 जूट  मिल--आसाम  में  एक  जूट  मिल  की  स्थापना  के  लिये  QS. Yo  लाख  रु०  का

 जो  ऋण  स्वीकार  किया  गया  था  उस  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  योजना  को

 कार्यान्वित करने  वाली  पार्टी  तथा  राज्य  सरकार  के  बीच  एक  करार  करने  में  कुछ  कठिनाइयां  थीं  ।

 परिणामस्वरूप  उस  पार्टी  को  दिया  गया  लाइसेंस  बाद  में  मंसुख  कर  देना  पड़ा  ।  सरकार  ने
 श्रीराम

 में  दो  मिलें  स्थापित करने  की  स्वीकृति  दे  दी  है  जिन  में  से  एक  सहकारी  क्षेत्र  में  तथा  दूसरी  निजी  क्षत्र  में

 होगी  ।  सरकार  का  विचार  है  कि  इस  ऋण  को  सहकारी  जूट  मिल  की  स्थापना
 के  लिये  प्रयोग  किया

 जाय  जिसने  पहले  ही  कुछ  प्रगति  कर  ली  है  ।  दूसरी  मिल  भी  प्रगति  कर  रही  है
 ।

 फल  परिरक्षण  कारखाना--इस  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  जो  ऋण  स्वीकार  किया

 गया  था  उस  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  है  क्योंकि  जिस  पार्टी  के  साथ  राज्य  सरकार ने  करार

 किया  था  उसकी  arise  दशा  सन्तोषजनक  नहीं  थी  ।  श्रीराम  में  फल  परिरक्षण  के  कारखाने  स्थापित

 करने  की  सम्भावनाओं  की  खोज  करने  के  लिये  एक  विशषज्ञ  दल  ने  १९६३  के  झ्ारिम्भ  में  उस  राज्य  का

 दौरा  किया  था  शराब उस  दल  द्वारा  की  गई  सिफारिशें राज्य  सरकार  को  भज  दी  गई  हैं  ।  राज्य  सरकार

 ने  दो  विद्यमान  कारखानों  के  विस्तार  के  लियें  ऋण  की  सहायता  स्वीकार  कर  दी  है  ।  इनके  अतिरिक्त एक

 नये  कारखाने  की  स्थापना  का  भी  विचार  है  |  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  श्रावेदन-पत्र  सरकार  के  विचा  राधीन

 हैं  ।

 सरकार  को  आशा  है  कि  ये  योजनायें  शीघ्र  ही  प्रगति  करेंगी  दोनों  प्रायोजनाओं  के  लिये

 स्वीकृत  ऋणों  का  पूरा  पुरा  किया  जायेगा  |

 उड़ीसा  में  सीमेंट  के  कारखाने

 1२१९.  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  ३  VER  के
 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २६७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 ने  कोरापुट जिला  (  में  दो  लाख  टन  की  संस्थापित  उत्पादन

 क्षमता  वाली
 दो

 सीमेंट  फैक्टरियां
 खोलने  के  प्रस्ताव पर  विचार  किया

 नन

 मूल  अंग्रेजी
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 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  आर

 इन  में  से  प्रत्येक सीमेंट  फैक्टरी  की  श्रदुमानित  लागत क्या  है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चे  :  से  यह

 प्रस्ताव  पुनरीक्षित रूप  कोरापुट  जिले  में  २०  3,000  टन  की  उत्पादन  क्षमता  वाली  सीमेंट  फैक्टरी

 स्थापित  करने  के  लिये  है  ।  इसकी  स्थापना  रेलवे  मंत्रालय  की  सहमति  पर  निर्भर ह  ।  यह  कच्चे  माल

 की  जांच  पर  ऑ्राधारित है  ।  इस  प्रस्ताव का  MAT  परीक्षण  किया  जा  रहा है  ।

 शक्ति  चालित  हल

 १२२०.  श्री  रामचन्द्र  उलाका
 :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  ३  १९६३ के

 अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  २६७७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  राज्य  में  शक्ति  चालित  हल  के  निर्माण  के  बारे  में  उक्त  राज्य

 सरकार  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  कौर

 इस  परियोजना  की  कुल  भ्र नुमा नित  लागत  कितनी  है  ?

 इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  सि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  से  जापान के  सहयोग  से

 बालासोर  में  शक़्तिचालित  हल  निर्माण  करने  के  लिये  एक  नया  औद्योगिक  उपक्रम  करने  के  लिये  उड़ीसा

 औद्योगिक  विकास  निगम  लिमिटेड  का  प्रस्ताव  झ्र भी  विचाराधोन  है  ।  इस  परियोजना की  कुल  लागत
 ५०  लाख  रु०  है  ।

 कुटीर  उद्योग  प्रशिक्षक

 श्री  धुलेदवर  मीना  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका 1२२१.

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खादी  कौर  ग्रामोद्योग आयोग  दवारा  1ERR-| i  में  विभिन्न  कुटीर  उद्योगों  के  प्रशिक्षकों

 की  ट्रेनिंग  पर  कुल  कितनी  रकम  खर्च  हुई

 उपरोक्त  wafer  में  रब  तक  कितने  प्रशिक्षकों को  ट्रेनिंग  दी  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  कौर  .  wafers  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ?

 आविष्कार  संवर्धन  बो

 श्री  घुलेइवर  मीना :
 FRA

 L  ait  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  परिष्कार  संवर्धन को  FERRER  में  निरीक्षण  शर  पंजीयन  के  लिये  कोई

 नवीन  आविष्कार  प्राप्त हुए  कौर

 यदि  तो  इस  का  क्या
 ब्यौरा है  ?

 मूल  wast  में
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 उद्योग  मंत्री  बोड़े  आविष्कारों  के  निरीक्षण एवं  पंजीयन

 हेतु  विशिष्ट  रूप  में  ग्रेवी  दन  प्राप्त  नहीं  करता  है  ।  VERR~ER  में  वित्तीय  सहायता के  लिये  १४४

 दन  श्र  पुरस्कार  प्राप्ति  के  लिये  १६७  आवेदन  बोड़े  को  प्राप्त  हुए  थे  ।

 १९६२-६१  में
 वित्तीय  सहायता  जिन  झ्राविष्कारों  को  दी  गई  थी  उन  की  सुची  संलग्न

 है  ।
 जिन  आविष्कारों  को  1ERR-Ei  में  पुरस्कार  दिये  गये  हैं  उन  की  सुची  भी

 संलग्न है  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-१४४९/६३  ।]

 टाट  की  बोरियां

 श्री  घुलेइवर  मीता  :

 1२२३.
 at  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  ८  qe F के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २१  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  में  टाट  की  बोरियां  तेयार  करने  की  दो  कौर  फर्मे  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव

 पर  सरकार  ने  विचार  किया  कौर

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या है
 ?

 पुश्नन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  .
 पोलीथीन की  पट्टी  वाली

 बोरियां तैयार  करने  वाली  दो  ae  फर्मों  को  मान्यता  प्रदान  की  गई  है
 ।

 इन  की  वारिक  उत्पादन

 क्षमता  ६०  लाख  गज  प्रौर  ५२ .  ८०  लाख गज  |

 अंडमान  ate  निकोबार  द्वीप  समूह

 gt  धूलेइवरਂ  मीना

 1२२४.
 न  श्री  राम चख  इलाका

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  weary  ग्रोवर  निकोबार  द्वीप  समूह  की  जनता  में

 कुल  कितनी  औद्योगिक  ऋण  की  रकम  दी  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  १,६००  रुपये  |

 नम्र  उद्योग

 QB  श्री  सिद्धांत र  प्रसाद  :'  क्या
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तूतीकोरिन  के  नमक  उद्योग  पर  संकट  गया  है
 ं यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  atk

 देश  के  oer
 भागों

 में  नमक  उद्योग की  कया  स्थिति है  ?

 उद्योग  मंत्री  (ait  कानू  नौ  )  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 सन्तोषजनक  |

 गए एएए
 faa  झंप्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  औद्योगिक बस्तियां

 1२९६.  श्री  रामचन्द्र  लिक
 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उडीसा  राज्य  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित

 उक्त  राज्य  में  प्रभी
 तक

 ऐसी  कितनी  बस्तियां  स्थापित  की  गई  wiz

 _  तीसरी  योजना वधि  में  कुल  उपबन्ध  में  से  कितनी  रकम  aa
 तक  खं

 की
 गई

 ह

 उद्योग  मंत्रो  :  ५२  ।

 ३१  १९६३  तक  ४६  ग्राम्य  प्रौद्योगिक  बस्तियों का  विकास  प्रारम्भ  किय  गया

 इन  में  से  प्रभी  तक  किसी  में  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  सुग्रा  है  ।

 उड़ीसा  में  औद्योगिक  बस्तियों  में  RRV-KR  कौर  VEQR-KR  में  यथार्थ  खर्चें

 निम्न  प्रकार  है  :

 FERIAKRR  १६.  २४  लाख  रुपये

 FEER—-KR  qy  ३८  लाख  रुपये

 उड़ीसा  का  श्रौद्योगिफ  विकास

 1२२७.  श्री  रामचन्द्र मलिक  उद्योग
 उड़ीसा

 राज्य  के  औद्योगिक
 विकास  हेतु

 उक्त  राज्य  सरकार  को  १९६२-६२  4&Q3-Rv¥  में  परब  तक  स्वीकृत  कुल  रकम  बताने  की

 धुपा  करेंगे  ?

 उद्योग  मंत्री
 :

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ate  यथा  समय  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जायेगी ।

 थाईलेंड  को  स्कूटरों  का  निर्यात

 २९८.  श्री  पु०  चे  देवभंज  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  एक  प्राइवट  फर्म  को  थाईलेंड  में  स्कूटर  निर्यात  करने  की

 ऋतुमति दे  दी  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इस्पात  घौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  कौर  स्कूटरों  के

 निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  हू  ।  स्कूटर  निर्माता  एक  फर्म  ने  कुछ  स्कूटरों  को  थाइलेंड  में  निर्यात

 किया ह  ।

 दीदा  कौर  जस्ते  का  निक्षेप

 1२२४.  श्री  सुरेशपाल सिंह  /  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सत्त ी  fr  रग  के  स्तर
 साहू  ip  Vad  के  ItmmMe  ATC  खा

 see
 नों

 शीशा  site  जस्ते  के  निक्षेप  निकालने

 watt  में
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 और  विकसित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  योजना  तैयार  की  ह  ;

 यदि  तो  उस  योजना  के  मुख्य  लक्षण  हैं  कौर  यह  कब  कार्यान्वित  की  जायेगी  ?

 उद्योग  मंत्री  एक  प्राइवट  लिमिटेड  द  पटेल

 कारपोरेशन  श्राफ  को  उदयपुर  में  एक  जस्ता  पिघलाने  का  कारखाना  खोलने  का  लाइसेंस

 दिया  गया  ह  ;  इसी  फर्म  को  बिहार  के  टुण्ड  में  विद्यमान  शीशा  पिघलाने  के  कारण  कारखाने  का

 विस्तार  करने  की  भी  शभ्रनुमति  दी  गई  ह  ।  इसमें  उदयपुर  के  निकट  जावर  खानों  में  उपरोक्त
 पोरेश  द्वारा  निकाला  गया  शीशा  वयस्क  साफ  किया  जायेगा  ।  जस्ता  पिघलाने का  कारखाना

 पूरा  होने  वाला  है  और  {ER%  के  मध्य  में  उसमें  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  की  तराशा  शीशा  पिघलाने

 के  कारखाने  का  विस्तार  किया  जा  रहा  है  ।  यह  कारपोरेशन  ae  शीशा  पिघलाने  वाले  कारखाने

 में  सह-उत्पाद  के  रूप  में  सुपरफासफट  का  निर्माण  करने  के  लिये  कैडमियम पौर  सामरिक  एसिड

 का  भी  उत्पादन  किया  जायेगा  ।

 इस्पात पर  नियंत्रण  हटाना

 श्री  यशपाल  सिह  :

 |
 श्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 २३०.  4  श्री  रामचन्द्र  इलाका
 i

 |
 श्री  घुलेदवर मीना

 |  श्री  भागवत  झा  आजाद :

 |  थ्री  हिम्मतसिंह का :

 | att
 स०  सो०  बनर्जी

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यट  बताने  की  करेंग  कि  :

 क्या  तोड़ा  कौर  इस्पात  पर  नियंत्रण  हटाने  के  सम्बन्ध  में  राज  समिति  रिपोर्ट  सरकार

 को  प्राप्त हो  गई  है

 यदि  तो  समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  ak

 (77)  उनमें  से  कितनी  सिफारिशें  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ?

 इस्पात  श्योर
 भारी  उद्योग

 मंत्री  लि०  :  जी  नहीं  ।  केवल

 अन्तरिम रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  ।

 wie  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  हैं
 ।

 भारत  में  निमित  वस्तुभ्नों  की  विदेशों  में  बिक्री

 श्री  यशपाल सिह  :

 श्री  श्रीनारायण दास  :
 श्री  वॉरियर :

 ९३१.  श्री  वासुदेवन नायर  :
 श्री  स०  ना०  स्वामी

 |  थी  सुबोध  हुं सदा  :

 प्र०  कुष्ठ  बस्रा

 ———————_.---—
 aust  मेंਂ

 me
 मूल
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 att  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 |
 श्री  Yo  चक्रवर्ती :

 डा०  लद्मीमत्ल  frat  :

 थी  इन्द्रजीत गुप्त  :

 भी  भागवत  झा  आजाद
 :

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  में  निर्मित  वस्तुभ्नों  ate  उत्पादों  को  विदेशों  में  बिक्री  के  लिये  सरकार  ने

 कोई  योजना बनाई  ह

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं  ?

 गश्न्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनु भाई  भारत  सरकार  ने

 हाल  ही  में  एक  विपणन  विकास  निधि  बनाई  है  जो  निर्यात  dada  वस्तु  निर्यात  गृहों

 श्र  निर्यात  में  रुचि  रखने  वाले  अन्य  संगठनों  श्र  वैयक्तिक  निर्यातकर्ताश्रों  को  विदेशों  में  भारतीय

 वस्तुओं  को  बिक्री  के  लिये  बाजार  का  विकास  करने  के  लिये  उनकी  योजनाश्रों  परियोजनाओं  पर

 हुए  खर्चें  की  git  करेगी  ।  विभिन्न  निर्यात  संवर्धन  योजनाश्रों के  लिए  उक्त  निधि  से  सहायता की

 मात्रा  श्र  तत्सम्बन्धी  शर्तें  उस  दिशा  में  बनायी  गई  सदयता  अनुदान  Gfeat  में  दी  गई  हैं  ।  प्रति

 संलग्न है  ।  में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ev yo/&3]

 मतदान  की  नई  प्रक्रिया

 श्री  बिदानचन्द्र  सेठ  :

 1२३२.
 att  यशपाल  सिह  :

 क्या  विधि  मंत्री  oz  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  ह  कि  मध्य  प्रदेश  के  उपचुनाव  में  at  नई  प्रक्रिया शुरू  की

 यदि  at,  तो  ९  प्रक्रिया  तक  सफल  रही  ;

 क्या  ag  भी  सच  है  कि  कुछ  विरोधी  दलों  ने  इस  आधार  पर  इस  योजना  का  विरोध

 किया  हू  कि  मतदाता  महसूस  करते  थ  कि  इस  प्रक्रिया  से  समय  नष्ट  होता  है  ;

 क्या  कुछ  परिवहन  करके  भविष्य  के  उपचुनावों  में  इस  योजना  का  प्रयोग

 जाएगा  ?

 विधि  मंत्री  श्र०  क्०  जी  हां  ।  एक  संसदीय  निर्वाचन-क्षेत्र  तथा  उसके

 भ्रंगभूत  एक  या  उससे  अधिक  सभा  निर्वाचन-क्षेत्रों  में  एक  साथ  हुए  उप-चुनावों  में  एक  ऐसीਂ  प्रक्रिया

 अपनायी  गयी  थी  जिसमें  दो  मतदान-पत्र  अलग-प्रलय  दिये  गये  थे  कौर  उनका  संसदीय  तथा  सभा

 के  चुनावों  के  लिए  gest  मतदान  पेटियों  में  डाला  जाना  अपेक्षित  था  ।

 यह  प्रक्रिया  सफल  पाई  गई  थी  ॥

 जी  नहीं  ।

 चुनाव  आयोग  का  विचार  इस प्रक्रिया  को  भविष्य  के  उप-चुनावों  में  जारी  रखने

 का  |

 मल  अंग्रेजी  में



 ३३६  लिखित  उत्तर  १६  १९६ ३:

 कालामस्सरी
 में  एच०  एम०  टी०  यूनिट

 [  शी  प्र०  चे  :

 1२३३.  |  श्री  श्र०  क०  गोपालन :
 श्री  वॉरियर  :

 [aft  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  य  बताने  की  HoT  करेंगे  कि  एर्नाकुलम  के

 कालामस्सरी  में  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  यूनिट  स्थापित  करने  में  oa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (sit  चि०
 :  भारत  सरकार ने  हिन्दुस्तान

 मशीन  टूल्स
 लि०

 द्वारा  केरल  में  कालामस्सरी  में  एक  मशीनी  श्रौजार  कारखाना  स्थापित  करने
 का

 प्रस्ताव  स्वीकार कर  लिया  है  ।  कारखाने  की  पूंजी  जो  ७.  ५०  करोड़  रुपये

 सारी  की  सारी  कम्पनी  के  झ्राम्तरिक  संसाधनों  से  दी  जायेगी  |  केरल  सरकार  ने  परियोजना के  लिये

 लगभग  Coo  एकड़  भूमि  उप  पर  के  रूप  में  देना  मान  लिया  हैं  ।  अपेक्षित  भूमि  अलग  अवस्थाओं

 में  ली  जायेगी  तथा  कारखानों  ate  बस्ती  का  निर्माण  मानसुन  के  शीघ्र  बाद  शुरू  हो  जाने  की  तराशा
 त्रिवेन्द्रम में  २००  व्यक्तियों  के  लिये  दो  पारी  वाला  एक  अस्थायी  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोल  दिया

 गया है  ।  अपेक्षित  कर्मचारीवृंद  की  भर्ती  कार्यक्रम  के  श्रतुसार  हो  रही  है  |

 परियोजना  के  लिये  संयंत्र  are  मशीनरी  प्राप्त  करने  की  संभावना  की  जांच  करने  के  उद्देश्य
 से  ६न्दुस्तान  मशीन  र्ल्स  लि  ०  के  चैयरमैन  कम्पनी  के  जनरल  मैनेजर  के  साथ  १९६ दे

 में  पोलैंड  कौर  चेकोस्लोवाकिया गये  ।  उनके  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 महेन्द्रगढ़  में  कच्चे  लोहे  का  संयंत्र

 प्र०  चे  बुझा  :.

 1२३४.  4
 श्री  हेम

 श्री  प्र्  सि०  चौधरी  :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  में  कच्चे  लोहे  के  एक  संयंत्र  का  भविष्य

 पाया  है  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  की  कार्यान्वित  में  रुकावट  डालने  वाले  कारण  क्या  हैं  ?

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  कौर  भारत

 सरकार
 ने

 महेन्द्रगढ़  में  उपलब्ध  भ्रामक  के  निक्षेपों  के  उपयोग  पर  आधारित  पंजाब  के  राज्य  क्षेत्र

 में
 १००,०००

 टन  प्रति  वर्ष  की  क्षमता  वाले  कच्चे  लोहे  के  एक  संयंत्र  की  स्थापना  की  पंजाब  सरकार  की

 योजना  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार कर  ली  है  ।  आशय-पत्र  उपयुक्त  समय  में  जारी  कर  दिया  जायेगा  |

 संयंत्र  के  सतरोदा  गांव  के  समीप  हिसार-देहली  रोड  उस  स्थान  पर  उपलब्ध  जल
 संभरण

 mre  विद्युत  संभरण  की  सुविचारों  को  दृष्टि  में  रखते  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना

 हिना
 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस्पात  की  ढ  ली  के  लिये  लाइसेंस

 1२३४५  श्री  रा०  गि०  दुबे  :  इस्पात कौर  भारी  उद्योग
 मंत्री

 यड़  बताने  की
 करेंगे कि

 क्या  राष्टीय  व्यावहारिक तथा  श्रमिक  अ्रनसन्धान परिषद  ने  इस्पात  की  ढली  वस्तग्मों

 की  अ्रतिरिक्त  क्षमता ्र ों  के  लिये  उदारता  से  लाइसेंस  देने  की  सरकारी  नीति  के  बारे  में  अरपना  झ्रध्ययन

 पुरा कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उक्त  श्रध्ययन  की  उपपत्तियां  कया  हैं
 ?

 इस्पात भारी  उद्योग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र०  ध: हू,  कौर

 राष्ट्रीय  व्यावहारिक  भ्राधथधिक  areca  परिषद  ने  तीसरी  तथा  चौथी  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  के

 दौरान  इस्पात  की  ढली  वस्तुभ्नों  की  मांग  का  अध्ययन  किया  है  ।  तीसरी  योजना  के  लिये  उनका

 प्राक्कलन  सरकार  द्वारा  अपनाये  गये  प्राक्कलन  से  बहुत  मिलता  है  ।  राष्ट्रीय परिषद  ने  सरकार  की

 इसमें  देने  की  नीति  का  अध्ययन  नहीं  किया  था  ।

 उद्योग  मंत्रालय  में  हिन्दी  भ्रन्वीक्षक

 २३६
 _  श्री  कद्धबाय

 श्री  यदा पाल  सिह

 क्या  उद्योग  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  उनके  मंत्रालय में  वरिष्ठ  गन्दी  श्रन्वीक्षकों  नदी  के  कितने

 पद  हैं  तथा  उनके  वेतन-मान  तथा  श्रेणी  कया  हैं

 उन  पदों  पर  भरती  किस  प्रकार  की  जाती  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग के  द्वारा  -  झ्रथवा

 मंत्रालय  की  परीक्षा  के  ग्रा घार  पर

 1  पिछले  ६-७  वर्षों  में  कितनों  परीक्षायें  इन  पदों  के  लिये  हुई  तथा  कितने  व्यक्ति  उनमें

 उत्तीणें, हुए ; श्रौर हुए  ;  कौर

 ()
 कया  उन  परिवारों

 में
 उत्तीर्ण  सभी  व्यक्तियों  को  उन  पदों  पर  नियुक्त  किया  जा

 चुका  हे  ?

 उद्योग  मंत्री  ati  वरिष्ठ हिन्दी  श्रन्वीक्षकों का  वेतन  क्रम
 RRU-VU- VOY To To  रो-- रु०  इस  पद  का  वर्गीकरण  सामान्य  केन्द्रीय  सचिवालय

 श्रेणी  के  रूप  में  किया  गया है  ।

 V&e8  में  बनाये  गये  भर्ती  के  नियमों  के  झ्रनुसार  ५०  प्रतिशत  पदों  पर  नियुक्त

 पदोन्नति  के  द्वारा  और  ऐसा
 न

 होने  पर  स्थानान्तरण  अथवा  प्रतिनियुक्ति  के  द्वारा  की  जाती  है  तथा
 शेष  ५०  प्रतिशत  पदों  पर  नियुक्ति संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  जरिये  सीधी  भर्ती  करके  की  जाती है
 प्ले  वरिष्ठ  hed  श्रन्वीक्षक  के  पद  पर  नियुक्त एक  लिखित  एवं  मौखिक  परीक्षा के  आधार  पर
 की  गई  थी  ।

 पिछले
 छः  सात  वर्षों  में  भूतपूर्व  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  केवल  एक  परीक्षा

 ली  गई
 थी  ।  परीक्षा पास  करने  वाले  व्यक्तियों में  से  चुनाव  समिति  को  केवल  दो  उम्मीदवार

 उपयुक्त जान  पड़े  |
 ee

 मल  wash  में
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 पढ़ले  सफल  उम्मीदवार को  उस  समय  खाली  पद  पर  वरिष्ठ  feat  भ्रत्वीक्षक  नियुक्त

 कर  लिया  गया  था  ।  बाद को  जब  दूसरी  नगर  खाली  हुई  तो  व  ड  उम्मीदवार  इस  कारण  नियुक्त

 नहीं  किया  जा  सका  कि  उस  बीच  उसकी  अपने ही  कार्यालय  में  उच्च  स्थान  पर  पदोन्नति  की  जा

 चुकी थी  ।  इसके  बाद  उस  खाली  स्थान  की  पूर्ति  दूसरे  मंत्रालय  से  स्थानान्तरण  करके की  गई  थी

 श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्रालय  में  हिन्दी  झ्रन्वीक्षक

 Re  _  भी  कछवाय :

 ‘att  यशषपालसिंह
 :

 क्या  ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  वरिष्ठ  हिन्दी  श्रन्वीक्षकों  नियर  हिन्दी  इन्वैस्टीगेटरों  )  के  कितने

 पद  हैं तथा  उनके  वेतन-मान  तथा  श्रेणी क्या  हैं  ;

 उन  पदों  पर  भरती  किस  प्रकार  की  जाती  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  प्रिया

 मंत्रालय  की  परीक्षा  के  आधार पर  ;

 पिछले  ६-७  वर्षों  में  कितनी  परीक्षा यें  इन  पदों  के  लिये  हुईं  तथा  कितने  व्यक्ति

 उत्तीर्ण  हुए  ;

 क्या  उन  परीक्षाओं  में  उत्तरी सभी  व्यक्तियों  को  उन  पदों  पर  नियुक्त  किया  जा

 चुका  है  ?

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :  एक ।  इस  पद
 का  वेतन  क्रम

 RRA-F X-VOY-To  रो--  रु०  इस  पद  का  वर्गीकरण  सामान्य  केन्द्रीय  सचिवालय

 श्रेणी  २  के  रूप  में  किया  गया  है  |

 q&&8  में  बनाये गये  भर्ती  के  नियमों  के  भ्रनुसार  ५०  प्रतिशत  पदों
 पर  नियुक्ति

 पदोन्नति  के  द्वारा  शर  ऐसा  न  होने  पर  स्थानान्तरण  aaa  प्रतिनियुक्ति  के  द्वारा  की  जाता  है

 तथा  शेष  ५०  प्रतिशत  पदों  पर  नियुक्ति संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  जरिये सीधी  भर्ती  करके  की

 जाती है  ।  इससे  पटले  वरिष्ठ  नदी  भ्रन्वेक्षक  के  पद  पर  नियुक्ति  एक  लिखित  एवं  मौखिक

 परीक्षा  के  आधार  पर  की  गई  थी  |

 पिछले  O:-—aTT  वर्षों  में  केवल  एक  परीक्षा  ली  गई  थी  ।  इसमें  दो  व्यक्ति  चुने
 गये थे  ।

 पहले  सफल  उम्मीदवार  को  उस  समय  खाली  पद  पर  वरिष्ठ  हिन्दी  ग्रन्वी क्ष क

 नियुक्त  कर  लिया  गया  बाद को  जब दूसरी  जगह  खाली  हुई  दूसरे  सफल  उम्मीदवार

 की  नियुक्ति  इस  कारण  नहीं  की  जा  सकी  कि  उसकी  इस  बीच  अपने ही  कार्यालय  में  उच्च  स्थान
 पर  पदोन्नति  की  जा  चुकी  थी  ।

 ager  का  निर्यात

 1२३८.
 S ait  वॉरियर  :

 ‘att  वासदेव  नायर :

 श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  वर्ष  में  मछली  we  मछली से  बने  उत्पादों  के  निर्यात

 रसूल  wast  में  ।
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 अमरीका बढ़ाने  के  लिये  कोई  उपाय  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनके  क्या  परिणाम निकले  हैं  ?

 गभ्नन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनुभाई
 :  अमरीका  सात  विभिन्न  देशों  को

 मछली  कौर  मछली  से  बने  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  चालू  वर्ष  में  निम्नलिखित उपाय

 गये  हैं  :

 (१)  विशेष  निर्यात  dada  योजना  को  पुनरीक्षित  कर  दिया  गया  है  ate  उसके

 भ्रन्तगंत  प्रक्रियाओं  को  सरल  तथा  सुव्यवस्थित  कर  दिया  गया  है  ।

 (२)  उद्योग के  लिये  अपेक्षित  सामग्री की  उपयुक्त  व्यवस्था  करने के  इलावा  मशीनों

 और  पुर्जों  के  ग्रायात  का  उपबन्ध  किया गया  है  ।

 (३)  सुखाई हुई  मछली  ate  सुखाये  हुये  झींगों  की  अच्छी  किस्म  के  निर्यात  को

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  परिषद्  ने  रंगून  ae  कोलम्बो  में  अपने

 कार्यालय खोले  हैं  ।

 चालू  वर्ष  में  किये  गये  उपायों  के  परिणामों  का  निर्धारण  तो  इस  समय  नहीं  किया

 जा  सकता  परन्तु  मई  १९६३  तक  उपलब्ध  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  जनवरी-मई  १९६६३

 के  दौरान  मछली  mc  मछली  से  बनी  वस्तु ग्न ों  का  निर्वात  २.२८  करोड़  रुपये का  था  जबकि

 ‘qeR2 HT Tat की  इसी  अवधि में  यह  १.३३  करोड़ रुपये  का  था  ।

 संदिलष्ट  पत्थरों  का  निर्यात

 १२३४.  वॉरियर
 :

 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तराशे  हुये  are  पालिश  किये  हुये  संश्लिष्ट

 पत्थरों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  :  सरकार  को  बहुमूल्य  तथा  संश्लिष्ट  पत्थरों  समेत

 जवाहरात  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  उपायों  के  बारे  में  सलाह  देने  के  लिये  एक  मंत्रणा

 समिति  बनाई गई  है  ।  समिति  का  सरकार तथा  व्यापार  के  साथ  निकट  सम्पर्क  है  ।  तराशे  हुये

 और  पालिश  किये  गये  संश्लिष्ट  पत्थरों  के  लिये  भी  एक  निर्यात  dada  योजना  चालू  है  जिसके

 अधीन  सफेद  तथा  लाल  रंग  के  रोडियम  सॉल्यूशन  तथा  प्लैटिनम  झाल  (solders)

 को  छोड़  कर  प्रोत्साहन  के  रूप में  खुरदरे  संश्लिष्ट  पत्थरों  के  श्रायात  की  aaa  है  ।  योजना के

 seta  भारत  भराने  वाले  विदेशी  पर्यटकों  को  संश्लिष्ट  पत्थर  बेचने  के  बारे  में  आयात  अधिकार

 भी  ग्राह्म हैं  ।

 बेल्जियम  को  वयस्कों  का  निर्यात

 1२४०  श्री  ato  चे  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  बेल्जियम  ने  भारतीय  कारखानों  के  प्रविधिज्ञों  को  अधिक  saree  तथा

 चिक  ज्ञान  देने  के  लिये  बहुत
 सी

 शिक्षा  वृत्तियां  शौर  सुविधायें  देने
 की  भेंट की  है  ;

 मल  watt  में
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 क्या  ने  एक  संयुक्त  अध्ययन  करने  कौर  एक  ऐसा  कार्यक्रम  बनाने  की  भी

 भेंट  की  है  जिसके  अधीन  बेल्जियम  भारत  से  पहले  से  भी  अधिक  मात्रा में  झ्र यस्क ों को  खरीदने

 तथा  पुर्जों और  फालतू  पुर्जों  की  श्रपनी  श्रावश्यकताझ्रों का  भारत  से  arg  करने  की  संभावनाओं

 की  खोज  करने  की  कोशिश  करेगा  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  कया  निष्कर्ष  निकाले  गये  हैं  ?

 गभन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई ज्ञाह  )
 :  से  इस  मई  में  जब

 बेल्जियम गया  तो  वहां  के  प्राधिकारियों  के  साथ  इन  विषयों  पर  चर्चा  हुई थी  श्र  ये  अभी

 विचाराधीन  हैं  ।

 ढलाई  के  कारखानों  को  कच्चे  लोहे  का  आवंटन

 श्री  ना०  चतुर्वेदी  :  कया  इस्पात  सनौर  भारी  उद्योग  मंत्री य  र  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  ढलाई  के  कारखानों  को  किये  जाने  वाले  कच्चे  लोहे  के  आवंटन  का  उनकी
 अधिष्ठापित  क्षमता  से  कोई  सम्बन्ध है

 यदि  तो  किस  झ्राधार  पर  order  किया  जाता  है  भर  प्रत्येक  राज्य  का  कोटा

 क्या  है  ;  कौर

 इस  वितरण  के  परिणामस्वरूप  कितनी  ढलाई  क्षमता  के  निष्क्रिय  रहने  की  संभावना
 ?

 है

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम )  :  श्रावंटन' से से  साननीय  सदस्य

 का  अभिप्राय  कदाचित  से  है  ।  किसी  ढलाई के  कारखाने  का  अधिकार  के  उद्योग

 निदेशों  द्वारा  उनके  welt  ढलाईघरों  के  बारे में  निर्धारित  क्षमता  के  अनुसार  निश्चित  किया

 जाता है  ।  प्रविधिक  विकास  विभाग  कौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  के  पास  जो
 ढलाईघर दर्ज  हैं  उन  लिये  श्रावंटन करते  समय  यह  विभाग उन  क्षमताश्रों  पर  विचार  करता  है

 उसने  निर्धारित की  होती  हैं  ।

 FEE R-KY  में  राज्य  सुची  के  ढलाई  कारखानों  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  का  अधिकार

 शनि  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  do  १४५१-६३]

 प्रविधिक  विकास  विभाग  के  पास  at  ढलाई घरों  का  १९६३-६४  के  लिये  पूर्ण  सधी
 १७६,०००  टन  है  |

 राज्य  प्राधिकारियों  द्वारा
 किये  गये  क्षमता  के  निर्धारण  के  area  पर  ऐसी  संभावना

 है  कि  छोटे  ढलाई  कारखानों को  औसत  रूप  से  उन  की  क्षमता  के  लगभग  १०  से  ११  प्रतिशत  तक
 कच्चा  लोहा  मिलेगा ।

 साधारणतया  ढलाई  कारखाने  ढली  चीजें  बनाने  के  लिये  कच्चे  लोहे  के  साथ

 लगभग
 ५०  %  ढले  लोहे  का  कचरा  प्रयोग में  लाते  हैं  ।  यदि वें  कचरे  का  उपयोग  करें  तो  ढलाई

 कारखाने  इस
 समय  अपनी  क्षमता

 के  २०  से  २०  %  तक  काम  कर  सकते  जो  ढलाई  कारखाने

 पूल  भ्रंग्रेजी  में



 re  १८८४  )  दे

 सरकारी  प्रदेश  प्राप्त  कर  लें  वे  अपने  साधारण  अ्रधिकार  के  अतिरिक्त  कौर  कच्चा  लोहा  ले  सकते

 हैं  प्रौढ़ यदि  अधिक  नहीं  तो  aot  क्षमता  के  ६0/७0%,  तक  काम  कर  सकते  हैं  ।

 फिरोजाबाद में  कांच  की  चूड़ियों  का  उद्योग

 TREX.  श्री  झा०  ना०  चतुर्वेदी  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  फिरोजाबाद  उत्तर  में  कांच  की  चूड़ियों  के

 उद्योग  को  सोडा  एश  न  मिलने  के  बारे में  शिकायतें मिली  हैं  ;  atc

 यदि  जि  तो  इस  उद्योग  के  विभिन्न एककों  को  तथा  पर्याप्त  संभरण  तथा

 सम न्याय्य वितरण  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किए गए  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  :  st  at

 फिरोजाबाद  के  कांच  कौर  चूड़ी  संघ  तथा  सोडा  एश  के  निर्माताओं  से  बातचीत  करने

 के  बाद  सोडा एश  के  वितरण  की  एक  सन्तोषजनक  व्यवस्था बना  ली  गई  है  ।

 निर्वात से  राय

 कपूर  fag
 :

 रि
 २  att  केसर  लाल

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  गत  चार  वर्षों  में  जूट  तथा  सूती  कपड़े  के  निर्यात  से  कितनी  वस्तुओं  तथा  कितने
 धन  की  राय  हुई  है  ;

 निर्यात  में  कमी  के  यदि  कोई  कारण  हैं  तो  क्या  हैं  ?

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई  एक  विवरण  सम्बद्ध  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  @¥K2/G 3]

 पहले  वर्षों  की  तुलना  में  १६६२-६३  में  जूट  की  वस् तुझ ों  का  निर्यात
 मात्रा

 तथा  मूल्य  दोनों  में  प्रतीक  था  ।  १६६०-६१  में  तथा  FERI-RR  में  निर्यात  की  गई  मात्रा  कच्चे  जूट
 की  कमी  के  कारण  कम  थी  ।

 चाय  निर्यात  प्रत्येक  घटता  बढ़ता  रहता  है  ।  १९५९-६०  की  तुलना में  १६६०-६१ में  चाय

 का  निर्यात  पूर्वोत्तर  भारत  में  १६६०-६१  में  सखा  पड़ने  के  कारण  कम  था  परन्तु  [ERR

 ६३
 में  पहले  वर्षों

 की
 तुलना  में  निर्यात  fers  gar  था

 |

 परन्तु  सूती  कपड़े  का  निर्यात  कम  हुआ  था  यद्यपि  १९६२-६३  में  कभी  वर्षों  की

 तुलना  में  कमी  हुई  थी  ।  सूती  कपड़े  के  निर्यात  में  कमी  के  मुख्य  कारण  नीचे  दिए  जाते  हैं  :

 १.  विभिन्न  देशों  में  सूती  कपड़े  की  मिलों  की  स्थापना  2,  नये  स्वाधीनता  प्राप्त  देशों  द्वारा

 लगाये  गये  आयात  प्रतिबन्धों के  कारण  ३.  तथा  हांगकांग  से  अधिक

 प्रतिद्वन्द्विता के  कारण  ४.  उपभोषताझ्ों  द्वारा  साफ  किए  गए  कपड़े  की  प्रदीप  मांग  करने

 के  कारण  क्योंकि  हमारा  कपड़ा  इतना  साफ  नहीं  होता  है  तथा  ५.  विदेशी  मुद्रा  की  कमी
 के  कारण  प्रति  विकसित  देशों  की  प्रतिबन्धित  झ्रापात नीति  के  कारण

 गरारा
 of

 |  मूल  अंग्रेजी में
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 रुकेगा  इस्पात  कारखानों  का  नियंत्रण

 यशपाल
 fag

 |
 श्री  प्र०  Fo

 |  ज  te

 श्री  कसर  लाल

 att  मरार का
 राह

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा :

 |  att  प्र ०
 प्ले

 क्या  इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  aaa  श्रमिक  मन्त्रालय  से  हुए  दाल  के  समझौते  के  रूरकेला

 इस्पात  कारखाने  का  प्रविधिक  नियन्त्रण  जर्मन  प्रविधियों  को  सौंप  दिया  गया  है

 यदि  तो  समझौते  के  wea  ब्यौरे  क्या  हैं  ;
 कौर

 क्या  इस  समझौते  के  प्रधान  जर्मन  प्रविधियों  की  अन्तिम  होगी
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  जी  नहीं  |

 ate  प्रश्न ही  नहीं  उठते  |

 पेट्रो-केमिकल  तथा  मशीन  उद्योग

 |  थी  प्र०  कठ  घोष

 श्री  कपूर  सिह
 FRER.  4  श्री  दर  लाल

 |  att  यदा पाल  सिंह

 क्या  इस्पात  शौर  भारी  उघोग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  फ्रांस  पेट्रो-कैमिकल  तथा  मशीन
 उद्योग  बनाने  के  लिए  इस  देश  को तथा  प्रविधिक  सहयोग  देने  का  विचार कर  रहा  है  ;

 )  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  तथा  इस  समझौते  को  भ्रान्ति  रूप  कब  तक  दिए  जानेਂ

 की  are है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  att  तेल  तथा

 तिक  गैस  झ्रायोग  के  कहने  पर  फ्रांसीसी  पैट्रोलियम  संस्था  ने  भारत  में  पेट्रो-कैमिकल  उद्योग  के  विकास

 का  प्रतिवेदन तैयार  किया  है  ।  खान  तथा  ईंधन  मन्त्रालय  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  गुजरात

 में  कोयला  शोधक  कारखाने  के  निकट  qa1-afaaat  कारखाना  स्थापित  करने  में  फ्रांसीसो  पेट्रोलियम

 संस्था के  सहयोग  की  सम्भावनाओं की  जांच  की  की  जा  रही  है  ।  निर्णय  लेने  में  कुछ  समय  लगेगा
 फ्रांस से  प्रौद्योगिक  तथा  प्राविधिक  सहयोग  का  कोई  कौर  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 इंजीनियरिंग  वस्तुभ्नों  का  निर्यात

 _  थी  gata हसद  :

 डा०  महादेव  प्रसाद  :

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंजीनियरिंग  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  के  शिष्टमण्डल  ने  अपना  पश्चिमी  यूरोप  का

 दौरा  समाप्त  कर  लिया  है  ;

 उन्होंने  किन  देशों  का  दौरा  किया  था  ;

 क्या  यह  इंजीनियरिंग  वस्तुप्नों  के  लिए  कोई  बाजार  खोजने  में  सफल  हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  किन  इंजीनियरिंग के  लिए  ?

 गश्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापर  मंत्री  मनु भाई  :
 जी  हां  ।

 पश्चिम  फ्रांस  तथा  ब्रिटेन  ।

 ate  शिष्टमंडल  को  are  है  पश्चिमी  यूरोप  में  निम्नलिखित  इंजीनियरिंग  वस्तु ग्न ों

 तथा  सेवाओं  का  निर्यात  हो  सकेगा

 (१)  मशीनी  औजारों के  लिए  लोहा  तथा  इस्पात  की  तथा  मशीन  निर्माण  उद्योग  तथा

 पुर्जों  के  लिए  ढली  हुई  वस्तुयें  ;

 (२)  जिन  ate  यूरोपीय  निर्माताओं  के  नमूने  के  अनुसार  ।

 (३)  गढ़ाई  की  वस्तुयें  ।

 (४)  यूरोपीय  उत्पाद  के  लिए  विशेष  प्रयोजन  मशीन  जसे  मीटिंग  खराद  की

 डाई  काटने की  हाइड्रॉलिक प्रेस  इरादी  ऐसे

 (५)  ऐसे  मशीनी  सन् यन्त्र  तथा  मशीनें  बनाना  जिनको  कम  मांग  होने  के  कारण

 यूरोपीय  निर्माता ग्र ों  ने  बनाना  ata  कर  दिया  है  कौर  व  अन्य  देशों  से  जिनको  मंगा

 रहे  हैं
 ।

 \
 (६)  यूरोपीय  निर्मितियों  के  डिजाइन  नमूने  के  अनुसार  ढांचे  तथा  के

 बनाना  |

 (७)  डीज़ल  इलैक्ट्रिक  स्विच  सीने  की  छोटे

 नि रया रिंग  तथा  बढ़ईगीरी  के  श्रौजार  जैसे  ट्विस्ट  रीडर्स  झादि  दुसरे  किस्म  की  वस्तुयें  बनाना  ।

 (८)  स्टील के  होल्डिंग  वैंटीलेटर  सैनीटरी  मैनहोल  कवर

 तथा  कंक्रीट  के  सीखने  ails  उपभोक्ता  वस्तुयें  ।

 (£)  यूरोपीय  देशों  में  काम  में  खाने  वाली  वस्तुयें  जिनको इस  समय  केवल  जापान  से

 आयात  किया  जाता  है  जैसे  म्यूजिकल  श्रौजार  के  डिब्बे  क्योंकि  इनके  मूल्य

 -~
 कम

 होते  हैं  ।

 मूल
 में
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 इंडोनेशिया  को  इंजी निर्वा रग  वस्तु भ्र ों  का  निर्यात

 सुबोध  हुसना
 :

 Fre.
 हवा  महादेव  प्रसाद

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यट  बताने  की  करेंगे  कि  :

 इंजीनियरिंग  के  निर्यात  की  सम्भावनाश्रों  का  पता  लगाने  के  लिए  जो

 निधि  मण्डल  इण्डोनेशिया  गया  था  क्या  उसने  इण्डोनेशिया  को  ऐसी  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  के  लिए

 यदि  तो  समझौता  किस  प्रकार  का  था  तथा  किन  इंजीनियरिंग  वस्तु झ्र ों  के  लिए

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भारतीय  सिले  हुए  कपड़ों  का  श्रदन  को  निर्यात

 1२४८.  श्री  सुबोध हूं  सदा
 :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहां  सच  है  कि  गरदन  में  भारतीय  सिले  हुए  कपड़ों  की  काफी  ates  मांग  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  कारण  है  कि  बाजार  पर  काबू  नहीं  किया
 जा

 सका  ;  कौर

 सदन  में  ऐसे  बाजार  पर  काबू  पाने  के  लिए  कया  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 पश्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  ates  wer  को  सिले  हुए

 कपड़ों  की  सप्लाई  करने  वालों  में  हांगकांग  कौर  जापान  मुख्य  हैं  ।  भारत  का  नगण्य  है  ।

 फिलहाल सिले  हुए  कपड़ों  के  भारतीय  मूल्य  प्रतियोगितात्मक  नहीं हैं

 सिले  हुए  कपड़ों  के  सम्बन्ध  में  निर्यात  संविधान  योजना  में  अभी  हाल  में  परिवर्तन  किया

 गया  है  अनुमान  है
 कि

 उससे  बदन  के  लिए  हमारे  निर्यात  में  सहायता  पहुंचेगी  ।

 युगोस्लाविया  में  जगरेब  मेला

 _  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 १२४९.
 L  थी  बसुमतारी  :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 किया  है  ;  कौर
 क्या यट  सच  है

 कि
 भारत  ने  यूगोस्लाविया  में  जग  रेल  मेले  में  सम्मिलित  होने  का  निश्चय

 यदि  तो  उस  पर  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है
 ?

 नए  पन  « तिर
 ी  में
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 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई
 :

 जी  हो  ।

 (a)  4,419,500 _00  रुपये  ।

 ७ रासचन्द्रपुरम् म में  बिजली  उपकरण  संयंत्र

 श्री  दी०  बच्  दार्मा

 |  श्री  मरार का

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा
 yo

 शो  सुरेख  पाल  सिह
 थ्री  प्राकार  लाल  बरवा

 श्री  प्र०  TENT

 क्या  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चेकोस्लोवाकिया के  विदेशी  व्यापार  निगम  टैक् नो एक्सपोर्ट के  ठेके  के

 हैदराबाद  के  पास  रामचन्द्रपुरम्  में  भारी  बिजली  उपकरण  सन् यन्त्र  चालू  करने  की  योजनाएं  अन्तिम

 रूप  से  तैयार  कर  ली  गयी  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ?

 इस्पात  सनौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :
 जी  हां

 ।

 में  भारी  बिजली  उपकरण  पन् यन्त्र  की  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट

 स्वीकृत  हो  चुकी  है  कौर  मशीनों  तथा  उपकरण  की  सप्लाई  के  लिए  कौर  सन् यन्त्र  की  स्थापना  में  शिल्पी

 स..योग के  लिए  मैसेज  टैक् नो एक्सपोर्ट  के  साथ  एक  संविदा पर  १०  १९६३  को

 art  किये  गये  थे  ।  उस  संविदा  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  |

 कास्टिक  सोडा

 1२५१.  श्री  कठ  ato  तिवारी  :  क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  ्  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  कास्टिक  सोडे  की  कीई  कमी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग a  गौर  यों  तो  कोई  कमी  नहीं  है  लेकिन  श्रायात  के

 साथ-साथ  देशी  उत्पादन  इतना  नहीं  है  कि  उद्योग  की  वर्तमान  सम्पूर्ण  मांग  पूरी  करने  के  लिए  वह  पाया-त
 हो  ।  जब  तक  कि  देशी  उत्पादन  नहीं  बढ़ता  तब  तक  अ्रतिरिक्त  आयात  भी  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के

 कारण  सम्भव  नहीं  है  ।

 भारतीय माल  का  निर्यात

 न
 TRA.  श्री  क०  ato  तिवारी  :  व्या  झन्तर्सष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  लैटिन  भ्रमरी का  में  व्यापार  खण्डों  के  बनाये  जाने  से  भारतीय  माल  के  निर्यात  पर

 कुछ  प्रभाव  पड़ेगा  ;

 धमकी  अग्रेजी
 में
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 यदि  तो  किस  किस  माल  पर  पड़ेगा  दौर  उस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कदम

 उठाये हैं  ?

 अन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मतुभाई
 :  ग्रोवर  इस  क्षेत्र में  car

 कांश  निर्यात में  पटसन  की  बनी  भारतीय  चाय  कौर  शेलाक  शामिल  gs)  लैटिन  waar

 में  व्यापार  खण्ड  बन  जाने  से  निकट  भविष्य  में  इन  पर  कोई  नहीं  ।  फिर  भी

 कार  गतिविधि  पर  ध्यान  दे  रही  है  ।

 कम्पनियों का  परिसमापन

 1२५३.  श्री  क  ना०  तिवारी  कया  उद्योग  मन्त्री  य  .  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६६२  में  कितनी  ot  कौन-कौन  सी  कम्पनियां  झपने  ऋण  इस  कारण  चुकता  नहीं

 सकीं  कि  उनकी  देनदारियां  उनके  परिसम्पत्  से  ज्यादा  हो  गयी  थीं  या  उन्हें  निवासी  रूप  से  समापन
 करना  पड़ा  ;

 उसके  क्या  कारण  थे  ?

 उद्योग  मंत्री  :  शौर  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  यह  दिखाया

 कि  कितनी  कौर  कौन-कौन  सी  कम्पनियों  का  1&¢:  में  अनिवार्य  रूप  से  इस  कारण  समापन

 किया  गया  कि  वें  अपना  ऋण  चुकता  नहीं  कर  सकीं  या  कम्पनी  V&XE BH ART ¥33 की  धारा  ४३३  के

 ae  अन्य  कारणों से  ऐसा  किया  गया
 |  में  रखा  गया  ।  कृपया  दे  लिये  संख्या

 to  2¥¥ 3/2] ३]

 र यरागन्टला ि  में  सीमेंट  का  कारखाना

 1२५४.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मन्त्री  १९  १९६३  में

 रांकित  प्रश्न  संख्या  148.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शान  प्रदेश  में  कुड्डप्पा  जिले  में  ये  रागुन्टला  में  सीमेंट  का  कारखाना  खोलने के

 किस  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  ;

 (@)  क्या  सन् यन्त्र
 ak

 साज  सामान  के  लिए  इस  बीच  arse  दिया  गया  है  ;.

 इस  सन् यन्त्र  की  झ्र तु मानित  लागत  कितनी  है  ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उप
 मंत्री  Ho  न  येरागुन्टला  में

 सालाना
 २  लाख  मैट्रिक टन  की  क्षमता  के  एक  सीमेंट  कारखाने  की  स्थापना  के  लिए  श्री  पी०  वी  ०«

 कृष्ण  को  अनुज्ञप्ति  पत्र  दिया  गया  है  |

 जी  नहीं  ।

 लगभग  ३े  करोड़  रुपये  ।

 में  उर्वरक  कारखाना

 (२५५
 श्री  रडी  :

 क्या[इस्पात  कौर  भारी  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  सरकार  जानती  है  कि  श्रान्त  शुगर  को  कोठागुडियम् में  उर्वरक  कारखाना  खोलने

 के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  था  बौर  उसने
 eee

 अंग्रेजी  a
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 यदि  तो  क्या  इस  परियोजना  को  ree  अधीन
 ले

 लेने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  कारखाने  की  स्थापना  का  काम  तेजी  से  आगे

 बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  यह  सही  नहीं  है  कि  प्रान्त

 qu  ने  कोठागुडियम में  उकेरा  प्रायोजना  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  कोई  प्रगति  नही  की  है  ।

 उसने  एक  अमरीकी  फर्म  के  साथ  तकनीकी  कौर  वित्तीय  सहयोग  की  शर्तें  तय  करली  हैं  ।  ये  ad

 सरकार  ने  मंजूर  कर  ली  हैं  ।  कम्पनी  ने  परियोजना  के  लिये  पूंजी  दिये  जाने  के  लिये  पूंजी  निगम

 नियंत्रक  की  अ्रनुमति  भी  प्राप्त  करली  है  ।  कारखाने  के  लिये  जमीन  प्राप्त  करने  कौर  पानी  बिजली  की

 सप्लाई  के  लिये  उसने  राज्य  सरकार  के  साथ  बातचीत  भी  की  है  ।  दीर्घकालीन  प्राकार  पर  परियोजना

 के  लिये  कोयला  सप्लाई  करने  के  विषय  पर  उसने  सिंगरेनी  कोलियरी  के  साथ  शीरानी  बातचीत  पुरी

 कर  ली  है  ।  उसने  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  एक  नयी  कम्पनी  को  पंजीबद्ध  करने  के  लिये

 प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  है  ।  विदेशी  सहयोगी  के  निवेश  के  अतिरिक्त  किये  गये  साज  सामान

 की  लागत  पूरी  करने  के  लिये  उसने  अन्तर्राष्ट्रीय  पुननिर्माण  तथा  विकास  बैंक  से  विदेशी  मुद्रा  ऋण

 मांगा है  ।

 जी  नहीं  ।

 सरकार  ने  उस  पार्टी  की  कठिनाइयां  दूर  करने  में  उसकी  साहयता  करने  की  दृष्टि  से  उससे

 बराबर  सम्पकं  बनाये  रखा  है  ।  प्रतिमान  है  कि  विदेशी  ऋण  स्वीकृत  हो  जायेगा  ज्योंही वह  पार्टी

 निर्माण-कार्य  आरम्भ  कर  देगी  ।

 येल्लान्डेग्रो  A  कच्चे  लोहे  का  कारखाना

 True  थी  ईदवर  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ये  arr  प्रदेश  कच्चे  लोहे  काਂ  कारखाना  खोलने  की  दिशा  में  कलिंग

 इन्डस्ट्रीज  ने  क्या  प्रगति  की  है  ;

 इस  कारखाने  के  लिये  कच्चा  माल  किन  क्षेत्रों  से  प्राप्त  किया  जायेगा  ;  श्र

 यह  कारखानों  कब  चालू  किया  जायेगा  ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०  :

 tad  कलिंग  इन्डस्ट्रीज

 कलकत्ता  को  सालाना  १  लाख  टन  कच्चा  लोहा  तैयार  करने  के  लिये  area  प्रदेश  में  एक

 कारखाना  खोलने  के
 लिये  १६६२  में  एक  औद्योगिक  लाइसेंस  दिया  गया  था  लेकिन  उसने  वह

 सेंस  इस  बीच  वापिस  कर  दिया  है  ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 '
 जिन्ना  ate  कपास  का  न्यूनतम  मूल्य

 QAO  श्री  सणियंगाडन :  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  जिन्ना  श्र  सी-प्राणदंड  कपास  का  न्यूनतम  मलय  निर्धारित  करने  की  कोई  योजना

 इन  वस्तु द्य ों  की
 भ्र नुमा नित

 लागत  कितनी  है  ;

 मूल  wit  में
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 कितना  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  किया  जायेगा  ;  शौर

 र  र

 inant गंभ्नन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 सन भाई चक  झर  जी  नहीं  ।  ठीक-ठीक

 अंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 ate  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 औद्योगिक  बस्तियां

 1२४५८.  श्री  fo  रण  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (*)  wa  तक  देश  में  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  हो  चुकी  हैं  ;

 वर्ष  १६६२  के  तक  श्रीराम  में  ऐसी  कितनी  बस्तियां  कायम  की  गयी  थीं  कौर

 किन  जिलों  में  कौर

 इस  सम्बन्ध  मंसब  तक  केन्द्रीय  सरकार  ने  असम  राज्य  को  कुल  कितनी  रकम  दी

 मंत्रो  ait  तक  २६३  औद्योगिक  बस्तियों
 के

 लिये  मंजूरी

 दी  गयी  ३१-१२-६२  तक  ८०  बस्तियां चाल  हो  गयी थीं जब  कि  अन्य  बस्तियां कभी  बनायी

 जा  रही हैं  ।

 PER  तक  में  ५  औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित की  गयी थीं  जो  इस

 कार  हैं

 गोहाटी  जिला  कामरूप

 नलबारी

 ढेकियाजुली  (  जिला

 नियुक्तियां

 भ  शिवसागर (  जिला  सिबसागर

 श्रौद्योगिक बस्तियों  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  arent  राज्य  के  लिये  ६५  लाख
 रुपया रखा  गया  है  कौर  अब  तक  मंजूर  की  गयी  रकम  इस  प्रकार  है

 स्वीकृत  रकम  रुपयों

 ZERI-GR

 eG  RE

 बच्चों को  भोजन

 RR
 St  मतीਂ  सावित्री  नियम  :

 st  म०  ato  द्विवेदी :

 कया  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश
 में  कितना बेबी  फूड  का  तथा  बनावटी भोजन  )  प्रीति  नप

 उत्पादित  किया  जा  रहा है  ह
 ee  एए

 अंग्रेजी  में
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 क्या  सरकारी क्षेत्र  में  बच्चों  के  भोजन के  उत्पादन के  लिये  कोई  कारखाना  निकट

 भविष्य  में  खोला  जाने  वाला  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (ait  देश  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  बच्चों  के  दुग्ध  भोजन  का

 उत्पादन  इस  प्रकार  रहा  :--

 aq  उत्पादन

 PERO,  १६०  मीट्रिक  टन

 ERR  Wavy  मीट्रिक  टन

 ERR  ३६८२  मीट्रिक  टन

 नहीं  ।

 थर्मामीटर

 S  श्रीमती  सावित्री निगम  :
 TRE  |  att  स०  ला०  faa  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कौन  कौन  सी  फर्में  थर्मामीटर  तैयार  कर  रही  हैं  कौर  क्या  भारत  में  तैयार  किये  गये

 मीटरों  की  किस्म  पर  कोई  नियंत्रण  रखा  जाता  है  ;  आर

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  बहुत  बुरी  किस्म  के  थर्मामीटर  बेचे  जा  रहे  हैं  जो  सही  तापमान

 कभी  नहीं  दिखात े?

 मंत्री  :  ate  (१)  थर्मामीटर तैयार  करने  वाले  फर्मों

 की  सुची  संलग्न है  ।  में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  evyy/ea]

 (२)  भारतीय  मानक  संस्था  ने  सभी  किस्म  के  थर्मामीटरों  के  प्रमाप  तैयार  करने  का  काम

 दुरू  किया  है  ग्रनुमान  है  कि  शीघ्र  ही  उसका  निश्चय  हो  जायगा  ।  बड़े  पैमाने

 पर  काम  करने  वाली  फर्म  विदेशी  सहयोगियों  की  मदद  से  थर्मामीटर तैयार

 करती  हैं  रोक  वस्तुभ्नों  को  बाजार  में  भेजने  से  पहले  उसकी  कठोर  परीक्षाएं

 होती  हैं  ।  छोटे  पैमाने  पर  काम  करने  वालों  फर्मों  को  आवश्यक  तकनीकी  सहायता

 विकास  प्राजक्ता  लग  के  संगठन  से  दी  जाती  है  ।

 (३)  देश  में  तैयार  किये  गये  थर्मामीटरों की  बनावट  उनके  दोषों  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 को  aul  तक  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  मोटरगाड़ियों  की  बिक्री

 1२६१.  श्री  हिम्मतसिहका  :  कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  १९  P8q3  के
 कित  प्रदान  संख्या  २०९८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भाग  में  उल्लिखित  पांच  गाड़ियां  किसे  दी  गयी  हैं  ;

 (a)  वह  गाड़ियां  कहां  की  बनी  हुई  हैं  कौर  जिनसे  वे  ली  गयी  थीं  या  खरीदी  गयी  थीं  उनमें  से

 प्रत्येक  को  कितनी  कीमत  दी  गयी  ;

 प्रत्येक
 गाड़ी

 किस
 कीरा  पर  हदी

 गयी  ;  ae
 ti  re  ee  tne

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 Xo  लिखित  उत्तर  १६  १९६३

 बाकी  १२  गाड़ियों  का  क्या  ष  क्या  उनमें  से  कोई  इस  बीच  बेची  गयी  है  यदि

 तो  किसे  ?

 |
 गभ्रन्तर्ाष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 :  से
 विवरण  नीचे  दिया

 वा

 गाड़ी  की  बनावट जिन्हें बची  गयीं

 मर्सिडीज  २२०५,  १९६२ १.  गृहकार्य  नई  दिल्ली
 २.  पत्र  सुचना  नई  दिल्ली  पेल  PERN १

 ३.  पंजाब  सरकार

 ४.  इंडियन  प्राप्त  बम्बई  सीडीज़  २२०,  १९६१

 ४५.  राज  उड़ीसा  शेवरलेट  १९६२

 राज्य  व्यापार  निगम  एक  व्यापारिक  संगठन  होने  के  कारण  यह  जानकारी  बताना  लोकहित

 में  नहीं है
 |

 १२  मोटर  गाड़ियां  से  ८  मोटर  गाड़ियां  इस  बीच  इस  प्रकार  बेची  गयी  हैं

 राज्य  व्यापार  मद्रास

 गुजरात

 महाराष्ट्र  सरकार

 पंजाब  सरकार

 ी  राज  भवन  उत्तर  प्रदेश

 दोष  चार  गाड़ियां  टेंडर  से  बची  जा  रही  हैं  ।

 विदेशी  सहयोग  करारों  सम्बन्धी  समिति

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :

 २९९  Lat  मुरारका  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  विदेशी  सहयोग  करारों  का  पर्यवेक्षण करने  के  लिये
 की  एक  समिति  स्थापित  की  है  ;

 यदि  तो  इस  समिति  का  क्षेत्राधिकार  शर  कार्य  है  ;  कौर

 समिति  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 1  उद्योग  मंत्री  :  जी  हां  ।

 विदेशी  करार  समिति  नाम  की  एक  विक्षापित  समिति  भारत  तथा  विदेशी  दलों  के  बीच

 हुए  सहयोग  करारों  की  जांच  करती  है  कौर  समुचित  सिफ़ारिशों करती  है  ।  अन्य  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि
 गए  _

 +t  ग्रेजी  मेंਂ
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 भी  इस  समिति  की  कार्यवाहियों  में  सम्मिलित  किये  जाते  जब  उनके  मंत्रालयों  से  सम्बन्धित  विदेशी

 सहयोग  के  मामलों  पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 सभापति उद्योग  मंत्रालय  सचिव

 वित्त  मंत्रालय  (Ho  क०

 उद्योग  पर  योजना  झ्रायोग

 समवाय  विधि  प्रशासन  उद्योग  मंत्रालय

 औद्योगिक नीति  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 पूंजी  निर्णय  वित्त  मंत्रालय  का०

 आयात  तथा  निर्यात  का  मुख्य  नियंत्रक

 वरिष्ठ  प्रौद्योगिक  सलाहकार  )  महा  प्राथमिक  विभाग  सदस्य

 वरिष्ठ  प्रौद्योगिक  सलाहकार  रसायन  प्रविधिक  विकास  का  महा
 लय  सदस्य

 सचिव उपसचिव  विदेशी  सहयोग  उद्योग  मंत्रालय

 पंजाब  के  लिये  प्रौद्योगिक  एककों  का  ध्रावंटन

 श्री  हेम  Aen
 :

 1२६.  att  दलजीत  सिंह :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  पंजाब  सरकार  ने  तीसरी  योजना  अवधि में  पंजाब  में  भ्रमित  भारी  कौर  मध्यम

 आकार  की  औद्योगिक  एककों  के  arden  के  faa  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  श्र  जी  पंजाब  सरकार  ने  तीन  औद्योगिक

 (  १)  इस्पात ढलाई  फैक्टरी  (२)  एयर  राइफल  फैक्टरी  भ्र ौर  (  ३)  जोड़-रहित  ट्यूब

 फैक्टरी  की  स्थापना  के  लिये  प्रस्ताव  भेजा  जो  तपुकक््त च  समवायों  के  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  में  कार्यान्वित

 की  जायेंगी  |  पहली  दो  योजनायें  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  तीसरी  योजना  विचाराधीन  है  ।

 अफगानिस्तान के  साथ  व्यापार

 (२६४.  श्री  हेम  राज
 :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  पाकिस्तान  ने  अ्रफगानिस्तान  को  व्यापार  कौर  संभरण के  लिये

 ले  जाने  की  सुविधायें  प्रदान  की  हैं  ;  भ्रौर

 यदि  तो  भारतीय  व्यापारियों  को  अफगानिस्तान  को  अपना  माल  भेजने  के  लिये

 प्राप्त  होंगी  ate  प्रफगानिस्तान  के  साथ  भारतीय  व्यापार  के  लिये  यह  कहां  तक  लाभदायक  होगा
 ?

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  तेहरान में  वार्ताओं  पाकिस्तान

 और  झ्रफगानिस्तान  की  सरकारों  ने  अरन्य  बातों  के  साथ  यह  बात  मान  ली  है  कि  उनके  बीच  सम्बन्ध

 स्थापित होने  के  लाने  ले  जाने  पौर  व्यापार  व्यवस्था का  नियमन  किया  जायगा  |  इस

 प्रंग्रेजी  में
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 की  सूचनाओं  की  सरकारी  तौर  पर  पुष्टि  अभी  नहीं  हुई  है  कि  बरास्ता  पाकिस्तान स्थल  धड

 खोल  दिया  गया  है  ।

 रियायतों  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।  माग  के  पुनः  खुलने  पर ,

 भारतीय  निर्यात

 पर  मरम्मत छोटे  माग  से  जिसके  द्वारा  माल  शीघ्र  जाएगा  |

 मुस्लिम  कानून  सम्बन्धी  जांच  समिति

 |  श्री  सरजू  पांडेय : |
 श्री  भक्त  दीवान :

 at  श्री  राम  रतन  गुप्त  :

 |  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :

 [sit  हेम  ae  :

 क्या  विधि  मंत्रों  २६  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २३८७ के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 qs  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 मुस्लिम  कानून  के  सम्बन्ध  में  जो  समिति  बनने  वाली  क्या  वह  बन  गई  है  ;

 यदि  उसमें  कौन-कौन लोग  हैं  कौर  अधिकार क्या  हैं  ?

 विधि  मंत्री  to  कु०  जी  मामला  ait  सरकार  के  विचाराधीन

 है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सुती  कपड़े  का  व्यापार

 कि

 1२६६.  इमाम  लाल  दूसरा  :
 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सही  है  कि  बहुत  से  देश  सूती  कपड़ा  व्यापार  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में

 गये  जिसके  परिणामस्वरूप इस  लाइन  की  हमारी  परम्परागत  वस्तुयें  को  क्षति  पहुंची है  ;

 यदि  तो  वर्तमान  स्थिति  का  सामाना  करने  कौर  भविष्य  में  अपने  हितों  को  सुरक्षित

 करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 व्यापार  मंत्री  मसनूआत  हां  ।

 (@)  गठन  बाजार  अनुसंधान कौर  निर्यात  संवर्धन  कार्यक्रम  तैयार  माल  के  निर्यात को
 बढ़ाने की  दृष्टि  से  arte  किये  गये  हैं  ।  बढ़िया  कपड़े के  निर्यात  को.बढ़ाने  के  लिये भी  कदम
 उठाये गये  हैं  ।

 दिल्ली  मे  औद्योगिक  एकक

 २६७.  श्री  सोहन  स्वरूप
 :

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :
 सि  जे

 कया  यह  सच
 ट  क  से  ३,०००  औद्योगिक एकक  दूसरे  स्वीकृत  स्थानों  को  हटा

 मूल  कान  में
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 दिये  जायेंग जब  कि  दिल्ली  के  मास्टर प्लान  की  योजना  कार्यान्वित  की  जायेगी ;

 यदि  तो  किन  स्थानों  पर
 उपरोक्त

 उद्योग
 स्थापित  किये

 उनके  हटाये  जाने  पर  कितना  रुपया  व्यय  होने  का  झ्रनुमान  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  से  (77)  यट  सच  है  कि  दिल्ली  की  मास्टर  प्लान  के

 अनुसार  क्षेत्रों  में  स्थापित  प्रौद्योगिक  एकक  स्वीकृत  प्रौद्योगिक क्षेत्रों  में  निर्धारित  किये

 गये  स्थानों  को  टा  दिये  जायेंगे  ।  इस  प्रकार ea  जाने  वाले  एककों की  ठीक-ठीक  संख्या का

 पता  लगाने  के  लिए  एक  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  ह  ।  भ्रनुमान ह  कि  निगम  से  लाइसेंस प्राप्त  ऐसे
 लगभग  ३,०००  एकक  हैं  जो  अनुपयुक्त  क्षत्रों

 में
 स्थापित

 हैं
 ।

 सर्वेक्षण  पूरा  हो  जाने  के  बाद  ही
 इस  पर  होने  वाले  खर्चे  का  लगाया  जा  सकता हू  ।

 मास्टर  प्लान  में  स्वीकृत  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  निम्न  प्रकार  हैं

 १.  झिलमिल  ता  रपुर  )

 २.  लारेंस  रोड़  अ्रौद्योगिक क्षेत्र aa

 ३.  रिवाड़ी  लाइन  के  पश्चिम  प्रथम  चरण

 ४,  रेवाड़ी  लाइन  के  पश्चिम  दूसरा  चरण

 भ्रोखला  औद्योगिक  क्षेत्र  प्रथम  चरण

 ६.  औद्योगिक क्षेत्र  दूसरा  चरण

 ७.  औद्योगिक बस्ती  प्रथम  चरण

 ८.  नरेगा के  निकट  प्रौद्योगिक  बस्ती  दूसरा  चरण

 £.  वजीरपुर  गांव  के  निकट  औद्योगिक  बस्ती

 १०.  औद्योगिक  क्षेत्र  जी०  टी०  रोड

 ११.  आनन्द  पवन  के  पश्चिम  का  औद्योगिक  क्षेत्र

 १२.  टेक्नोलाजी  कालेज  के  निकट  विशेष  उद्योगों  के  लिये  औद्योगिक  क्षेत्र  ।

 weet  लिमिटेड

 1२६८.  श्री  मोहन  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यद  सच  है
 कि

 लाइसेंस  के  मामले  में  कुछ  भारतीय  लोगों  को
 दीर्घकाल

 का  कारावास दंड  मिला  है  atk  मुख्य  भ्र भि युक्त श्री  fo  जो  इस  फर्म  का
 प्रबन्ध  निर्देशक  भागा

 क्या  यह  फर्म  एक  भारतीय  समवाय  है  जिस  में  एक  प्रसिद्ध  जर्मन  फर्म  फर्क  होकर
 ए०  जी०  ने  श्री  ata  को  इस  का  प्रबन्ध-निदेशक  नामांकित  किया

 यदि  तो  श्री  किस  प्रकार  ait  तक  की  नौकरी  में  लगा  जो

 एक  महत्वपूर्ण सरकारी  उपक्रम  में  भारत  सरकार के  सहयोगी  हैं  ?

 भरिन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनु भाई  इस  मामले  में  सात  भारतीय  लोगों

 को  कारावास का  दंड  मिला  ह  ।  क्योंकि  श्री  वेंटजेल  जो  Afra  मुकदमे के  लिये  भारत
 में  से  एक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 में  उपलब्ध नहीं  न्यायालय  ने  उस  का  मुकदमा  कर  fears ।

 यह  फर्म  भारतीय  कम्पनी हू  ।  कार  जैसी  कम्पनियों के  कर्मचारियों  के  लिये  प्रबन्ध
 निदेशक की  नियुक्ति के  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी  लेना  आवश्यक  नहीं  होता  ।

 ai  सिद्ध  करने के  लिये  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं ह  कि  श्री  asta  को  जर्मन  फर्म  मैसर्स  कारव  वर्क

 होस्ट To  जी०  ने  फेड कोका का  प्रबन्ध  निदेशक  नियुक्त  किया  था  |

 इस  बात  का  पता  लगा  लिया  गया  ह  कि  श्री  वेंजल  कम्पनी की  नौकरी  में

 नहीं

 दिल्ली में  प्रयोग  किय  जाने  वाले  बाद

 २६९.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार को  ज्ञात  है  कि  at  भी  दिल्ली  में  ऐसे  बाट  प्रयोग  में  लाये  जा  रहे

 जो  कि  मीट्रिक  प्रणाली पर  आधारित  नहीं  atk

 यदि  ८,  तो  इसकी  रोक-थाम  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 झन्तर्राप्ट्रीਂ  व्यापार  मंत्री  मन भाई  हां  ।  इनका  प्रचलन  अधिकतर

 तथा  रेड़ीवालों  तक  ही  सीमित है  ।

 गैर  मीट्रिक  प्रणाली  वाले  बाटों  शर  प्रमानों  को  जब्त  करने  के  उद्देश्य  से  बाट
 पैमानों  के  निरीक्षक  लगातार  छापा  मारते रहते  हैं  ।  जनता  प्रौढ़  व्यापारियों को  सारा  लेन-देन

 पुरी तर  से  मीट्रिक  इकाइयों  में  ही  करने  के  लिए  समझाने  के  उद्देश्य  से  प्रचार  के
 विभिन्न  साधन

 भी  अपनाये गये  हैं  ।

 रुक  ना  उर्वरक

 1२७०.  Wo  कया  इस्पात  प्रौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे

 क्या  रूरकेला  उवंरक  संयंत्र  को  ठीक  हाल  में  किया  जा  चुका  ह  |

 चैतलिंग  प्रणाली  की  न्नटियों छ  में  साधारण  मरम्मतों  की  जरूरत  है  या  उन  को

 बदलने की  जरूरत  ह

 यदि संयंत्र पुनः  बिगड़  जाता  ह  तो  कया  वैकल्पिक  प्रबन्ध  करने  की  कोई  व्यवस्था  की

 गई ह

 नाइट्रो लाइम  उ्ंरकों  की  कूल  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :

 जी  हाँ  ।

 )
 कम्प्रेसर ों  की  मरम्मत  की  जा  रही  foray  से  इस्पात  aida  की  भट्ठी  की  गैस  उर्वरक

 संयंत्र  में  ले  जाई  जाती  हे  ।  फैक्टरी  में  लगे  ऐसे  पांच  aera  में  से  चार  की  मरम्मत  की  जा  चुकी  ह
 शर  वे  ठीक  हालत  में  चल  रहे  हैं  तथा  आगामी  दिसम्बर  तक  पांचवें  ...]  के  ठीक  हो  जाने  की

 आशा है  ।

 पहले  से  लगे  हुए  पांच  कम्प्रेसर  उपलब्ध  फालतू  गैस  के  लिये  पर्याप्त  हैं
 ।  अतिरिक्त

 सहायक  कम्मैशरों  की  कोई  आवश्यकता  नहीं
 ।

 न  a  rn  वल  ee  pe,
 Mas  में
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 कम्प्रैशरों  के  खराब  होने  से  पहले  औसत  मासिक  उत्पादन  ८०००  टन  के  लगभग  था  |

 खराबी  के  कारण  संयंत्र  को  पांच  सप्ताह  तक  बन्द  रखना  पड़ा  इस  कारण  उत्पादन  में  लगभग

 qo,000  टन  की  हानि  हुई  |

 हथकरघा  कौर  दस्तकारी की  वस्तुएं

 २७१.
 थ्री  गो०  महन्तों  :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 te

 क्या  हथकरघा  निर्यात  हथकरघा  श्र  दस्तकारी  की  चीजों के  निर्यात  बाजार

 बढ़ाने  के  लिये  विदेशों  में  व्यापार  मेलों  में  प्र  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेता है  ;

 a  इस  संगठन  की  स्थापना  से  लेकर  प्रति  वर्ष  इस  ie  के  अन्तर्गत  कितना व्यय  हम्ना
 ar

 राज्यवार  हथकरघा  कपड़े  कौर  दस्तकारी  की  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  में  कितने

 अति  शत  वृद्धि  हुई  है
 ?

 पंभ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :  जी  हां  ।

 हथकरघा  दस्तकारी

 गागा

 GEXE—FO  ६  O,R48.  १४  रुपये  95, 29%. Vo BIs १०  रुपये

 १६६०-६१  BR,  ८०४,  ४३  पी  २०,४६४ .  ७१  ही

 —o
 १९६१-६२  WVW,GF0, 0G OG  पी

 १६६२-६३  442.0  ह  २२,६६०,  95.0  14.0
 ण

 राज्य  वार  श्रेडेड  उपलब्ध
 wi

 qexe Fl CAAT की  तुलना
 में  १९६२

 में  हथकरघा  कपड़े  के
 निर्यात  में  909%  कौर  दस्तकारी

 में  २७३  %  की  वृद्धि हुई  हे  ।

 श्रीराम  में  उद्योग

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :
 क्या  उद्योग  मंत्री यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 qeye J WEG3 से  १६६३  तक  क़सम  में  उद्योगों  की  सफलता  के  लिये  सरकार  ने  कितने

 श्औौद्योगिक  लाइसेंस  जारी  किये हैं  ;

 किन २  उद्योगों  के  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ;  श्र

 लाइसेंस जारी  करने  की  कितनी  अवधि  में  इकाइयां  स्थापित की  जायेंगी ?

 उद्योग  मंत्री  और  जारी  किये  गये  औद्योगिक  लाइसेंसों  के

 नियमित  रूप  से
 (१)

 ग्रा यात
 त

 लाइसेंसों
 श्र  निर्यात  लाइसेंसों  के  बुलेटिन

 मूल  wast  में
 874  (Ai)
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 में  अक्तूबर  {ERS  से  ले  कर  प्रौद्योगिक  लाइसेंसों की  जानकारी  (२)  भारतीय  व्यापार

 (३)  उद्योग  तथा  व्यापार  पत्निकाਂ  में  प्रकाशित होते  रहते  इन  तीनों  प्रकाशनों

 की  प्रतियां सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध हैं  ।

 लाइसेंस  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सक्रिय  कार्रवाई  के  लिये
 छः

 महीने  लाइसेंस

 की  कार्यान्वित  को  पुरा  करने  के  लिये  बार  १  महीने  दिये  जाते  हैं  ।  जब  लाइसेंस  प्राप्त  लोगों  की

 शक्ति से  परे  के
 कारणों

 से  लाइसेंस  कार्यान्वित  नहीं  किये
 तो

 इन  अवधियों को  बढ़ा
 दिया

 जाता

 तम्बाकू  का  निर्यात

 1२७३.  श्री  स०  न०  स्वामी  कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  य  बताने  की  न  करेंगे

 कि  तीसरी  योजना  safe  में  तम्बाकू का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार ने  कया  कार्रवाइयां की

 हैं  ?

 व्यापार  मंत्री  मसनूआत  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा
 गया  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-१४५५/६३]

 छोटे  चाय  उत्पादकों  को  ऋण

 Rov.  श्री हेम  राज  :
 कया  walla  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  राज्य सरकारों  के  द्वारा  छोटे  चाय  उत्पादों  की  सहायता  करने

 के  लिये धन  देने  का  ब्रिटिश करती  है  ;  ak

 यदि  तो  उस  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  में  प्रगति  हुई  है  ?

 पभ्रिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  श्र  चाय  बोर्ड  के

 ware चाय  फैक्टरियां  स्थापित  करने  के  लिये  छोटे  चाय  उत्पादकों  को  वित्तीय  सहायता  दी  है  ।

 तथापि  ais  के  संबद्ध  राज्य  सरकारों  छोटे  चाय  उत्पादकों  की  सहायता  करने  के  लिये

 योजनायें  विशेषकर  सहकारी  अ्राधार  के  लिये  कहा  है  ।

 पर  छट

 ait  सिद्धपुर  प्रसाद
 ज

 श्री
 प्र०  ०  चक्रवातों  :

 क्या  उद्योग
 मंत्री  यर  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 यह

 सच  है
 कि

 खादी  कपड़े  पर
 दी

 जाने  वाली  छूट  की  नीति  पर  पुर्ावचार  किया
 जा  है  ;

 यदि  तो  इसका  कारण क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  तथा  खादी  तथा  ग्रामोद्योग rrr in  ने  सरकार  से

 यह प्रस्ताव किया  है
 कि  खादी की  खुदरा  बिक्री  पर  छूट  देने  की  जो  वर्तमान  प्रणाली  है  उसके  बदले

 पि
 में  एक  ऐसी  प्रणाली  अपनाई  जानी  चाहिये  OTT  द्वारा  सृत  से  खादी  बुनने का  खर्च  सरकार

 जा  रही है  ।
 द्वारा

 tse  जाने  लेंगे
 )  इस  प्रस्ताव  की  जांच

 की ण

 मूल  ats  में
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 उद्योगों पर  उपकर

 | श्री  रामचन्द्र  saat  :

 ह
 Ltt  बालेश्वर  :

 श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार मंत्री व्यापार  मंत्री  २२  फरवरी  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १२६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उन  उद्योगों  पर  उपकरण  लगाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  जय  है

 जो  उत्पादन  का  कुछ  भाग  निर्यात  न  करेंगे  ;  WK

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 जी  हां
 ।

 प्र्  यह  विपणन

 विकास  निधि  के  रूस  में  कार्यान्वित  किया  गया  जिस  के  लिये  चालू  at  में  ३.  ८  करोड़  रुपये  की

 व्यवस्था की  गई  है  ।

 केरल  में  कुटीर  उद्योग

 1२७७.  श्री  वॉरियर  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  केरल  राज्य  में  कुटी र  उद्योगों  को  प्रोत्सा  न  देने  के  लिए  कितना  धन

 दिया  गया  है  ;  कौर

 इस  राशि  में  कितनी  राशि  स  के  रूप  में  है  भ्र ौर  कितनी  ऋण  के  रूप  में
 ?

 उद्योग  मंत्री  att  :  sik  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  शर

 यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 बंगाल-नागपुर  काटन  मिल्स

 1२७८.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह
 :

 क्या  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  az  बताने  की  छिपा
 करेंगे  कि

 क्या  सही है  कि  सरकार  ने  हाल  में  ही  बंगाल-नागपुर काटन  राज नन्दगाँव

 के  बन्द  होने  से  सम्बन्धित  मामलों  की  जांच  की  है  ;

 जांच  पूरी  हो  चुकी  है  ;  ak

 यदि  तो  जांच  की  रिपोर्ट  क्या  है  कौर  सरकार  ने  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  है  ?

 गभ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मसनूआत  sf  at  |

 अर  जांच  आयोग  की  रिपोर्ट  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 मध्य  प्रदेश  में  सीमेन्ट  फैक्टरियों

 1२७६. श्री  वीरेंद्र  बहादुर  fag:  क्या  इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  योजना  प्रविधि  में  मध्य  प्रदेश  में  जिन  पक्षों  को  चार  सीमेंट

 फैक्टरियों  स्थापित  करने
 के  लाइ  स

 दिये  गये  हैं
 उन्होंने कोई  पर्याप्त  प्रगति  नहीं  की  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उनकी  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ;  a

 क्या  सरकार  प्रगति  की  कमी  के  कारण  लाइसेंस  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 स
 जने

 इस्पात  शौर  भारी
 उद्योग  मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  प्र०  च  :  (7):

 अभी  तक  मध्य  प्रदेश  में  एक  सीमेंट  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  लिये  केवल  एक  लाइसेंस  दिया  गया

 यह  मेसी  एसोशिएटिंड  सीमेंट  कम्पनी  सीमित  को  भिलाई  के  समीप  जामूल  में  एक  स्लैम  सीमेंट

 mae  लगाने  के  लिये  दिया  गया  है  ।  फैक्टरी की  १९६४  के  मध्य  तक  चालू  होने  की  है  ।

 २.  wae  पत्र  भिन्न  भिन्न  समयों  पर  (१)  मैसर्स  इसीयारा उद्योग

 (२)  श्री  मोहनलाल  (३)  श्री  नगीन  एम०  बम्बई  ate  (४)  मेसर्स

 कोहली  फाइनेंस  नई  दिल्ली  मध्यप्प्रदेश  मानपुर  कौर  सियासी

 में  सीमेंट  फैक्टरियों  स्थापित  करने  के  लिये  भेजे  गये  थे  ।  प्रगति  न  होने  के  पहले  तीन

 पक्षों  के  अनुमोदन  पत्र  रद  कर  दिये  गये  हैं  ।  रामपुर  के  समीप  सिलियार  में  ein  सीमेंट  पटरी

 स्थापित  करने  की  चौथी  योजना  प्रति  रूप  में  तैयार  खनन  पट्टा  प्राप्त हो  गया  है  ae एक  नवीन

 कम्पनी  पंजीबद्ध हो  चुकी  है  ।  तीसरी  योजना  के  wear  इस  परियोजना  को  पुरा  करने  के  हेतु  शी

 पृ वंक  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 कपास  सलाहकार समिति  की  बैठक

 २८०.  श्री  श्रोंकारलाल
 बुलवा

 :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कपास  सलाहकार  समिति  की  बाईसवीं  बैठक  समाप्त  हो  चुकी  है  ;

 शरर

 यदि  at,  तो  उसने  क्या-क्या  सुझाव  दिये  हैं  ?

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 शौर  सम्भवतः  माननीय

 सदस्य  अन्तर्राष्ट्रीय  कपास  सलाहकार  समिति  की  उस  २९वीं  पूर्ण  बैठक  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जो

 १९६३  में  बंगलौर में  हुई  थी  ।  इस  समिति  ने  कोई  भी  सिफारिशें  नहीं  कीं  वरन  कुछ  प्रस्ताव
 पास  किये  थे  जिनमें  विभिन्न  समितियों  atk  उप-समितियों  में  हुई  चर्चा  के  ora  में  जो  परिणाम

 निकले व  दिये  गये  हैं  ।  अधिक  महत्वपूर्ण प्रस्ताव  ये  थे

 (१)  कपास  का  उपभोग  बढ़ाने  तथा  इस  प्रकार  के  कार्यक्रमों  के  लिए  वित्तीय  एवं  क्य

 साधन  उपलब्ध  कराने  के  लिये  सामूहिक  प्रयत्न  किये  जाने  चाहिये  ।

 (२)  कपास  उत्पन्न  करने  वाले  देशों  की  सरकारों  से  निवेदन  किया  जाना  चाहिये कि

 वे  कीड़ों  तथा
 बीमारी  नियंत्रण  से  सम्बन्धित  कानून  के  बारे  में  जानकारी  भेजा  करें  ।

 स्थायी
 समिति

 को  अन्तर्राष्ट्रीय  कपास  सलाहकार  समिति  की  २३वीं  पूर्ण  बैठक
 के

 सामने  इस  पर  भी  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या  चाव  रखने  वाले  सदस्य  देशों
 की  एक  बैठक  बुलाना  वांछनीय  होगा  जिसमें  कपास  के  उपभोक्ता  एवं  उत्पादक

 देशों  की  उपयुक्त  कपास  संस्थाओं  से  बातचीत  की  जा  सके  ।  इस  प्रकार की  बैठक
 का  एक  उद्देश्य  यह  भी  हो  सकता  है  कि  वर्तमान  कार्यक्रम  जिसमें  विशाल  लम्बे

 रेशे  वालो  कयास  भा  शामिल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  संविधान  तथा  उसके  बाजार य  न
 गुल  ग्रंग्रेजी  में
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 सम्बन्धी  गवेषणा  कार्य  के  लिये  कौर  भ्रमित  साधन  जुटाने  के  उपायों  तथा  ढंगों

 पर  विचार  किया  जा  सके  ॥

 अजमेर  में  घड़ियां  बनाने  का  कारखाना

 २८१.  श्री  बैरवा :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  में  घड़ियां  बनाने  का  कारखाना  खोलने  जा  रही

 यदि  तो  क्या  यह  विदेशी  सहायता  से  बनाया  जा  रहा  है  ;

 क्या  यह  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  होगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  (ait  :  से  अजमेर  में  सरकारी  या  निजी  किसी  भी  क्षेत्र

 में  घड़ी  बनाने  का  कोई  कारखाना  खोलने  का  प्रस्ताव  नहीं  है
 ।

 शिमला  के  पास  घड़ियां  बनाने  का  कारख़ाना

 २८२.  श्री  Mercere बैरवा  :  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिले  के  पास
 ४०

 मील  की  दूरी  पर  घड़ियां  बनाने  का  कारखाना

 खोला गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  कारखाना  किसी  गैर-सरकारी  कम्पनी  का  है  या  सरकार

 क्या  इसके  लिये  विदेशी  सहायता  भी  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  कितनी  कौर  किससे
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :

 तथा  (=)  शिमला  के  निकट  सोलन में  घड़ियां

 बनाने  का  एक  निजी  कारखाना  खोला  गया  है
 ।

 तथा  इसके  लिये  कुछ  भी  विदेशी  सहायता  नहीं  ली  गई  है  ।

 बड़ौदा  में  बाल  बेयरिंग  का  कारखाना

 २८३.  श्री  श्रॉंकारलाल बरवा  :  कया  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़ौदा  में  बाल  बेयरिंग  का  कारखाना  खोलने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  इस  कारखाने पर  कितनी  लागत  ७  ;

 इसके  wa  तक  पुरा  होने  की  सम्भावना  है  ;

 क्या  यह  विदेशी  सहयोग से  स्थापित  किया  जायेगा ;

 इसकी  वार्षिक  क्षमता  क्या  होगी
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रामणियम )  at

 कारखाने  की  अनुमानित  लागत  २२.७  मिलियन  रुपये  है  ।
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 फर्म के  PRY  में  उत्पादन  शुरू  करने  की  संभावना  है  |

 हां  ।

 इसकी  वार्षिक  क्षमता  २.४  मिलियन बेयरिंग  की  होगी  ।

 लोहा

 २८४.  श्रोंकारलाल  बेर वाक्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  कच्चे  लोहे  के  कोटे  में  €  ०  प्रतिशत कमी  कर  दी  है

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 किन-किन  जगहों  में  यह  कमी  की  गयी  है
 ?

 इस्पात  तथा  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  कच्चे  लोहे  के

 लिए  कोटा-व्यवस्था को  १-७-१४५९  से  समाप्त  कर  दिया  गया  था  इसलिए  कच्चे  लोहे  के  कोटे F

 प्रतिशत  कमी  कराने  का  ही  नहीं  उठता  ।  कोटा-व्यवस्था की  समाप्ति  के  पश्चात  ढलाई घरों

 के  ese  प्रायोजक  प्राधिकारियों  द्वारा  निर्धारित  क्षमताश्ों  के  प्राकार  पर  उत्पादकों

 को  भेजे जाते  १९६२  के  पन्त  में  यह  मालूम  हु  कि  प्रायोजक  अधिकारी  भ्रमित  नियतन  के

 लिए  सिफारिशें  करते  थे  जिसका  परिणाम  यह  gar  कि  उत्पादकों  के  पास  लगभग  १  ,  २  मिलियन टन

 के  भ्राडेर  एक  वर्ष  के  उत्पादन  के  लगभग जमा  हो  इसलिए  यह  फैसला  किया  गया  कि  ——-v—

 १९६३  से  उपलब्ध  सप्लाई  का  साम्यिक  वितरण  करने  के  लिए  राशनिंग  की  एक  नई  योजना  दुरू

 की  जाय  जिससे  यह  सुनिश्चित  हो  सके  कि  प्रत्यक  फांडरी  को  वार्षिक  क्षमता  के  अनुपात  के  मुताबिक

 इस  अवधि  में  निर्धारित  मात्रा  में  माल  मिल  सके  ।  इस  योजना के  उन  ढलाई घरों को  जिन्हें

 सरकारी  या  रेलवे  स्लीपरों  के  भ्रामक  नहीं  मिलते  उन्हें  उनकी  निर्धारित  क्षमता  का  लगभग  १०  से

 १  प्रतिशत  कच्चा  लोहा  मिलेगा  |  ढलाईघर  कच्चे  लोहे  के  साथ  कास्ट  का  जिस

 पर  कोई  वितरण  नियंत्रण नहीं  बड़ी  मात्रा  में  इस्तेमाल  करते  हैं  ate  इस  प्रकार  ये  अपनी  क्षमता  के

 २०-३०  प्रतिशत  तक  काम  करने  के  योग्य  होने  चाहिए  जिन  ढलाईघरों को  सरकार  के  आडर

 मिलते  हैं  उन्हें  कच्चे  लोट्दे  के  अतिरिक्त  सप्लाई दी  जाती  शराब  यदि  अधिक तो  अपनी

 ता  के  प्रतिशत  तक  काम  कर  सकते  हैं  ।

 आविष्कार  करने  वाले  डिजाइन  बनाने  वाले

 fsx.  प्र०  चे  बत्रा  क्या
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  एकस्वों  सम्बन्धी  विधि  के  अन्तर्गत

 आविष्कारकों  और  डिजाइन  बनाने  वालों  के  अधिकारों  को  समाप्त  करने  या  कम  करने की  शक्तियां

 प्राप्त की  हैं  ;

 यदि  ,  तो  इस  बारे  में  क्या  विशिष्ट  कारवाई  की  गई  हैं  ;  कौर

 इस  कार्रवाई  के  आधारभूत  कारण  क्या  हैं  ?

 ा
 मंत्री  :  भारत  प्र

 of [९1

 संशोधन  कर रके  केन्द्रीय  सरकार  को

 से
 तिरा  नियम  १९६२  में  हाल  में

 (१)  एक स्व ों  सौर  डिजाइनों  के  कंट्रोलर

 मूल  sitet  में

 ‘Spowsoring  Authorities
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 को  विशिष्ट  श्रेणियों  के  एक स्व ों  सम्बन्धी  लम्बित  waar  नवीन  जियों  पर  कार्रवाई  न  करने  के  लिये

 (२)  सरकारी  या  सरकार  द्वारा  नियंत्रित  किसी  निगम  को  अथवा  किसी  अरन्य  व्यक्ति  को

 किसी  एकस्वित  भ्राविष्कार  दोनों  पक्षों  के  बीच  तय  हुए  प्रतिकर  को  देकर  उपयोग  करने  का

 अधिकार  देने  के  लिये  शक्तियां  प्रदान  की  गई  हैं  ।  प्रतिकर  की  राशि  सम्बन्धी  झगड़े  के  सम्बन्ध

 केन्द्रीय  का  फैसला  भ्रन्तिम  यद्यपि  सरकार  इस  मामले  में  दोनों  पक्षों  को  अपनी

 शिकायत  कहने  के  लिये  उचित  अवसर  प्रदान  करेगी  |  एकस्वों  के  नियंत्रण  को  कहा  गया  है  कि  वह

 खाद्य  प्रौढ़ों  तथा  औषधियों  के  क्षत्र  में  किसी  नवीन  एकस्व  को  वापिस  वर्तमान  एक स्वन  विधि

 के  भ्रन्तर्गत  रजिस्टर  न  करे  |

 प्रतिरक्षा  नियमों  के  अ्रन्तर्गत  शक्तियां  ग्रहण  करने  का  उद्देश्य  वर्तमान  एकस्व  अधिकारों

 को  समाप्त  करना  नहीं  भ्रमित  इस  बात  का  प्रबन्ध  करना  है  कि  aaa  काल  में  श्रौषघों  या

 औषधियों  का  जैसे  अनिवार्य  पदार्थों  के  उत्पादन  में  विलम्ब  होने  का  अवसर  न  आए  Aaa  कमी  के

 कारण  इनके  काम  बहुत  तेज  न  हो  जायें  ।  झापातकाल में  एसी  शक्तियां  बहुत  से  अन्य  देशों  द्वारा
 भी  प्राप्त की  जाती  हैं  ।

 निर्यात  पर  से  प्रतिबन्ध हटाना

 कि  २८६  श्री  रामेस्राद

 :

 कया  अंतरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 यह

 बहाने  की  पा
 +  | ७५

 जिन  वस्तुयें  के  निर्यात  पर  से  प्रतिबन्ध  हटाया  गया  है  उनके  नाम क्या  हैं  ;

 निर्यात  के  कारण  देना  में  उनके  प्रभाव  को  रोकने  .  के  लिए  सरकार
 पया  कर  ole

 भ्रन्तर्राश्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  जिन  देशों के  निर्यात  पर  से  पिछले

 निर्वात  area  में  संशोधन  के  बाद  पाबन्दी  हटा  दी  गई  है  उनकी  एक  सुची  संलग्न  है  ।

 में  रखी  ast  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Vvug/Er]

 इन  जिलों  की  देश  में  कोई  कमी  नहीं  है  ।

 पंजाब में  भारी  इंजीनियरी  परियोजना

 श्री  दलजीत  fag
 :

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्रा  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 तीसरी  योजना  अवधि  में  पंजाब  में  कौन  कौन  नवीन  भारी  इंजीयनयरी  परियोजनाएं
 स्थापित  करने  का  विचार

 क्या  सरकार  ऐसी  कोई  परियोजना  पंजाब  के  पिछड़े  पड़ी  क्षेत्र  में  स्थापित  करने

 का  विचार  करती  कौर

 यदि  तो  कं  पर  ?
 ——— ee

 fia  अंग्रेजी  में
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 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  छः  |

 ate  जी  नहीं  ।

 रेडार  बोर्ड

 श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेशम  बोर्ड  ने  बंगलौर  और  श्रीनगर  चार  सम्पर्क  कार्यालय

 स्थापित  करने  का  haa  किया  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  एवं  कार्य  क्या  है  ?

 मंत्री
 :  कौर  महत्वपूर्ण रेशम  कृमि  पालन  राज्यों  के

 साथ  घनिष्ट  संबंध  स्थापित  की  दुष्टि  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  का  दिल्ली  ate

 श्रीनगर  में  दो  सम्पक  कार्यालयों  की  स्थापना  तथा  बंगलौर  प्रौर  कलकत्ता  के  वर्तमान  सम्पर्क  कार्यालयों

 का  मजबूत  करने  का  विचार  है  ।  इन  कार्यालयों  के  कार्य  में  होंगे  :

 (१)  राज्यों  में  उद्योग  की  प्राविधिक  प्रगति  को  समय  समय  पर

 (२)  रेशम  कौर  कोया  बाजार  पर  निगरानी  रखना  ate  को  विभागीय रूप

 प्रतिवेदन

 (3)  शुद्ध  रेशम  HIS  पर  मुहर  लगाना

 (¥)  कम  विकसित  राज्यों  में  रेशम  कृषि  योजनाओं  को  कार्यान्वित करने

 सहायता

 (4)  अब  रेशम  बुनने  वाली  संस्थानों  का  जिन  को  बो  द्वारा  आयात  किया

 कच्चा  रेशम  दिया  जाता  है  ।

 पंजाब
 के

 लिये  कच्चे  लोईसा का
 श्रीयंत्र

 1२८९.  श्री  दलजीत  सिह  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  ag  सही  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  अपने  उन  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों की  श्रावश्यकताग्रों  के  अनुसार  कच्चा  लोहा  देने  की  प्रार्थना  की  जो  बन्द  होने  वाला

 यदि  at,  तो  इस  विधय  में  सरकार  ने  क्या  फैसला  किया  है  ?

 इस्पात  प्रौढ़
 भारी  उद्योग  aa  Fz0

 सुब्रमण्यम  शर  अन्य  राज्यों  की

 सरकारों
 के

 समान
 पंजाब  सरकार  ने  G&G 3-E¥ F में  अपने  राज्यों  में  छोटे  पैमाने  की  भट्टियों a

 कच्चा  लो  देने  में  की
 गई

 कमी
 के

 बारे  में  शिकायत  की  थी  ।  कच्चे  लोहे  के  लिये  उत्पादकों  के  पास

 लंबित  क्र या देशों  की  भीड़  को  कम  करने  के  लिये  कौर  उपलब्ध  माल  का  समान  वितरण  करने  के  लियें
 एक  संशोधित

 योजना  बनाई  गई  है
 ।  इस

 योजना  के  श्रीपुर  छोटे  ae  बड़े  दोनों  प्रकार  की  भट्टियों
 को  q&t  3-¢¥ A Hea

 में  कच्चा  लो
 ग

 एक  नियत  मात्रा  में  मिलेगा  चाहे  वट  उन  की  अनुमानित  आवश्यकता  से

 कम
 हो  |  हलांकि

 उपलब्धि  को  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  qegR—Ev a  उपलब्धि  में  कोई
 बड़ा

 परिवर्तन  होने
 की  संभावना  नहीं  है  ।

 ANI rary  bom q
 rr

 et
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 तदनुसार  पंजाब  सरकार  को  सूचित  कर  दिया  गया  है
 ।

 फोटा में  शुद्ध  मापक  यंत्र  बनाने  वाला  कारखाना

 बुरा  कपा  उद्योग  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 TREO.  श्री  राठ

 क्या  सरकार  ने  कोटा  में  स्थापित  होने  वाले  शुद्ध  मातक  यंत्र  बनाने  वाले  कारखाने  के

 लिये  रूसी  विशषज्ञों  को  बुलाया

 यदि  तो  विशेषज्ञों के  दल  के  कब  भराने  की  सम्भावना

 कारखाना  कब  तक  बन  कर  पूरा  हो  भ्र

 इस  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  होगी  इस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  होगी  ?

 मंत्री  कानूनगो  )  :  से  शुद्ध  माप  औजार  कोटा  की  विस्तृत

 परियोजना  रिपोर्ट  १९६३  के  अन्त  में  प्राप्त  हुई  कौर  मेसर्स  के

 साथ  हुए  करार  के  प्रसार  रूसी  भ्रधघिकारियों  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  भारत  में  रूसी  विशेषज्ञों  को
 भेज  दें  जो  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  पर  विचार  करने  में  सरकार  को  यता  कर  सकें  ।  भारतीय

 शिक्षकों  के  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  के  संबंध  में  भी  रूसी  शिक्षकों  के  भारत  में  मध्य  अक्तूबर LER  तक

 जाने  की  है  |  संयंत्र  सब  मंजूरियों  की  तिथि  के  पश्चात्  लगभग  तीन  वर्षों  में  पूरा  होने  की
 वना  संयंत्र  की  क्षमता  एवं  विदेशी  मुद्रा  निश्चित  रूप  से  तथा

 तभी  जानी  जायगी  जब  विस्तृत
 परियोजना  प्रतिवेदन  पर  सरकार  द्वारा  विचार  हो  जायेगा  कौर  वह  स्वीकार  कर  ली  जायेंगी  |

 निर्यात  ऋण  कौर  प्रत्याभूत  निगम

 1२९१.  श्री  रा०  बहूत  :  क्या
 श्रन्तर्ाष्ट्रीय

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सहो  है  कि  इन  के  मंत्रालय  द्वारा  स्थापित  किये  गये  निर्यात  वित्त  संबंधी  अध्ययन

 दल  निर्यात  को  ब हाने  के  निमित्त  ऋण  देते  के  लिये  एक  निर्यात  ऋण  एवं  प्रत्याभूत  निगम

 करने  सिफारिश  की  दौर

 यदि  तो  इस  के  संबंध  में  सरकार  की  क्या  है  ?

 गश्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  हों ।

 श्रध्पयन  दल  द्वारा  की  गई  सिफारिशें  विचाराधीन  हैं  ।

 गोशा  में  कपड़ा  मिलें

 1२९६९.  श्री  रा०  बस्रा  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या पड़  सही  है
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  गोधरा  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  दो  कपड़ा  मिले
 स्थापित  करने  की  मंजूरी  दे  दी  कौर

 यदि  तो  किसी  विदेशी  सहायता  का  उपयोग  किया  गया  है  ?

 =r |: नद  धन व्यापार  मंत्री  मदुराई  गोझा  में  तीन  get  कपड़ा  मिलें
 स्थापित  करने  के  लिये

 लाइसेंस  दिये  गये  हैं
 ।

 faa  wast  में



 Rue  लिखित  उत्तर  १६  q&RR

 तीन  पार्टियों में  से  एक  ने  संकेत  किया  है  कि  उस  की  योजना  में  विदेशी  मुद्रा  का  व्यय

 होगा

 गोरखपुर  में  उर्वरक  का  कारखाना

 डा०  महादेव  प्रसाद

 283. 4 at श्री  पाण्डेय : |

 Lat
 भवत  ददन :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गोरखपुर  में  उकेरा  कारखाने  की  स्थापना  की  प्रगति  की  वर्तमान  स्थिति  कया

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  की  जमीन  ली  गई  थीं  उन्हों  ने  सत्याग्रह किया  उन्हें जेल
 भेजा

 उक्त  सत्याग्रह  का  परिणाम  क्या

 क्या  झ्रावश्यक  जमीन  कारखाने  के  कब्जे  में  गई  है  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री (  श्री  चि  ०
 सुब्रामण्यम )  :  )  कारखाने  प्रौर  बस्ती  )

 के  लिए  स्थान  निर्धारित  कर  लिया  गया  है  कौर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  भूमि  अभिग्रहण  के  लिये

 वाही  कर  ली  है  |  सर्वेक्षण  तथा  भूमि  प्रेषण  का  काम  पूरा  हो  चुका  है  ।  मुख्य  संयंत्रों  तथा  साज  सामान
 की  सप्लाई  के  लिये  सर्वेश्वर  टोयो  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  को  ede  पत्र  जारी  कर

 दिया  गया  है  ।  इस  फर्म  के  साथ  शीघ्र  ही  एक  औपचारिक  करार  किया  जायेगा  ।  सहायक  संयंत्रों  जैसे
 भाप जनन  प्लांट  झर  मुख्य  विद्युत-उप  केन्द्र  के  लिये  टेंडर  प्राप्त  हो  चुके  हैं  प्रौढ़  उन  की  छानबीन  की  जा

 रही है  ।  निर्माण  संगठन  स्थापित  किया  जा  है  कुछ  ही  दिनों  में  कारखाने तथा  बस्ती  के

 लिए  परामशंदाता  नियुक्त  किये  जाये  |

 जिन  काश्तकारों की  भूमि  अभिग्रहण की  गई  थी  उन्हों  ने  निकटवर्ती  सरकारी  जंगल  से

 वृक्ष  काट  कर  अपने  पुनर्वास  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  fara  सत्याग्रह  किया  ।  कई

 जिनमें  काश्तकार  भी  शामिल  गिरफ्तार  किए  गए  ax  बाद  में  छोड़  दिये  गये  ।

 (77)  क्योंकि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  काश्तकारों  के  पुनर्वास  के  उपायों  पर  विचार  कर  रही  थी

 इसलिये  सत्याग्रह  वापस  ले  लिया  गया  है  ate  इस  बारे  में  पकड़े  गये  व्यक्ति  छोड़  दिये  गए  हैं  ।

 wat  तक  फर्टीलाइजर  कारपोरेशन  are  इंडिया  को  भूमि  का  औपचारिक  कब्जा  नहीं
 मिला है  ।

 संदिलष्ट  रबड़

 1२४४.  श्री  पु  रह  पटेल  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संश्लिष्ट  रबढ़  किन  दामों  से  विदेश  से  मंगाया  जाता  कौर

 देश  में  तैयार होने  वाली  संश्लिष्ट  रबड़ की  उत्पादन  लागत  क्या  है  ?

 मूल  wast  में



 २५  १८८४  निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  ३६१४

 उद्योग  मंत्री  एस०  बी०  कार  किस्म
 की

 संदिलिष्ट  रबड़  की  यहां

 खाने की  लागत  प्रति  एम  ०  टन  RFo0  रुपये  है  जिस  में  २२  प्रतिशत  मूल्यानुसार  शुल्क  शामिल

 भारतीय  उत्पादक  ने  इस  खोज  का
 ४४००

 रुपये  प्रति  टन  बेचने  की  पेशकश की

 है  श्र  इस  मूल्य  के  औचित्य  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  तब  उत्पादन  लागत  भी  मालूम  हो  जाएगी  ।

 पंजाब में  छोटे  नानका का  उद्योग

 TREN.  श्री  दल जोत  सिंह
 :

 क्या  उद्योग  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यट  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  कच्चे  माल  कच्चा  पत्थर का

 तार  भ्र  4.0  धातु ग्न ों  की  कमी  के  कारण  छोटे  पैमाने  की  इकाइयों  को  लगे  धक्के के  बारे

 में  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  राज्य  में  छोटे  पैमाने के  उद्योग  की  सहायता  करने

 के  faa.  क्या  निर्णय किया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :
 जी  हां  ।

 इस  मामले  पर  विविध  संबंधित  विभागों  के  परामर्श  के  साथ  विचार  किया  जा

 है  ।

 बरेली  में  औजारों  का  कारखाना

 २९६. श्री  मगर  ददन  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  २६  1...  १९६३  के  arin

 प्रश्न  संख्या  २३९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बरेली  में  औजारों  का  जो  कारखाना  स्थापित  किया  जा  रहा  उस  की  स्थापना

 किस  के  द्वारा  की  जा  रही

 उस  कारखाने की  स्थापना  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 इस्पात  शौर  सारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 सुब्रमण्यम ):

 मेसर्स  ग्राम  कार  इंजीनियरिंग

 कम्पनी  |

 आवेदक  कम्पनी  ने  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  अपेक्षित  मशीनरी  के

 हेतु  आवेदन  पत्र  दिया  जो  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  सभा  को  सुचित  करना  है  कि  श्री  रंगा  राव

 जो  १९५७  से  १९६२

 TH  दूसरी  लोक  सभा  के  सदस्य  १४  ERR  को  निधन  हो  गया  ।  हमें  उन
 की  मृत्यु  का

 भ्रत्यन्त  शोक  है  कौर  सभा  शोक  प्रकट  करने  के  लिये  कुछ  देर  मौन  खड़ी  रहे
 ।

 इस  के  बाद  सभा  के  सदस्य  शोक  प्रकट  करने  के  लिये  कुछ  देर  के  लिये  मौन  खड़े  रहे  ।

 पए

 =~
 मूल  अंग्रेजी  ग्



 रे  ६६  १६  q&RR े

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाने  वाली

 सूचना  तथा  स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 महोदय  :  अब  हम  श्री  Jo  र्०  पटेल  की  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  पर  विचार  करेंगे  ।

 बया  वे  उपस्थित हैं  ?  तो  पत्र  सभा  पटल  पर  रखे  जाय॑  ।

 श्री  उमा नाथ  :  मैं  ने  बंबई  की  हड़ताल  के  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  थी

 वह  ale  महत्वपूर्ण प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  सभा  की  प्रक्रिया  विदित  है  कि  यदि  बे  किसी  स्थगन
 प्रस्ताव को  अनुमति  न  देने  के  निर्णय  से  भ्र सन्तुष्ट  हों  तो  उन्हें  भ्रध्यक्ष  महोदय  से  उन  के  कमरे  में

 मिलना  चाहिये  |  भ्र न्य था  इस  प्रकार  प्रश्न  को  नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :  गुजरात  के  कच्चे  लोहे  के  सम्भरण  की  अपेक्षा जो कि इस जो  कि  इस

 स्थगन  प्रस्ताव का  विषय  है  बम्बई  की  हड़ताल  जिस  में  ३००००  कर्मचरियों  के  विरुद्ध  सरकार  ने

 कार्यवाही  की  ग्रीक  महत्वपूर्ण  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रश्न  को  इस  प्रकार  यहां  नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  मेरा  निवेदन  तो  सुन  लें  ।  यह  बम्बई  की  हड़ताल  का  जो

 सवाल  है  यह  भारत  सरकार  को  रक्षा  नीति  से  सम्बन्धित  है  ।  स्थिति  रोज  सरोज  बिगड़ती  जा  रही

 मेरे  पास  तार  पाया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  सामाजवादी  दल  के  सभी  नेता  गिरफ्तार  हो  चुके  कौर

 स्थिति  भयावह  हो  चुकी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  सभा  के  समक्ष  और  विषय  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  जब  इतने  महत्वपूर्ण  विषय  के  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  की

 सुचना  दे  रखी  है  तो  यह  श्राप  पर  निसार  करता  है  कि  श्राप  इस  पर  चर्चा  होने  दें  कौर  माननीय  मन्त्री से

 aaron देने  के  लिए  कहें  ।

 महोदय  :
 इसे  स्वीकार किया  जा  चुका  है  ।

 jot  राम  सेवक  यादव  उपाध्यक्ष महोदय
 *  *  *  *

 महोदय
 :

 इन  शब्दों  को  कार्यवाही  के  अभिलेख  में  न  रखा  जाए  ।  यदि  वे  अध्यक्ष  के

 निर्णय  से  अ्रसन्तुष्ट  हैं  तो  गेरे  कमरे  में  जाकर  बातचीत  करें  ।  मैं  उन्हें  इस  प्रस्ताव की  स्वीकृति  के

 कारणों  के  बारे  में  सन्तुष्ट  कर  दूंगा  |

 चक्रवातों  :  यदि  हम  इस  विषय  पर  श्राप  से  age  कमरे  में  चर्चा करें
 तो  इसकी  श्रविलम्बनीयता  समाप्त  हो  जाएगी  जबकि  स्थिति  निरन्तर  बिगड़  रही  है  ।  राज  ही  श्री

 मधु  लिये  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अ्रध्यक्ष  के  किसी  विनिर्णय  पर  यहां  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  ।  विश्वास
 प्रस्ताव  द्वारा  उन्हें  पदच्युत  किया  जा  सकता  है  ।

 मूल  में

 *कार्यवाही  के  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  war  |



 २४५  qos  )  अविलम्बनीय  लाक  महत्व  के  विषय  की  ध्यान  IR

 दिलाने  वाली  सूचना  तथा  स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण  पश्चिम )  भूत  काल  में  ऐसा  किया  गया  है
 फि  यदि  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं दी  गई  तो  अ्रध्यक्ष  महोदय  उसे  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  के

 रूप  में  ले  लिया  करते  हैं  ।

 महोदय
 :
 मैंने  इसीलिए  कहा  है  कि  माननीय  सदस्य  कमरे  में  जाकर इस  पर  चर्चा

 श्री  तन्त्र  मैं  ara  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  विषयों  पर  ara हो  जानी

 वा  ।  परमेश्वर  की  तरह  इस  गद्दी  पर  बैठ  प्रत्येक  के  साथ  न्याय  करना  चाहिए  |

 आपको  सत्ता  प्राप्त  पार्टी  का  इतना  पक्ष  नहीं  करना  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  हाउस  में  सबको

 बोलने का  अघिकार  है  ।  हम  सब  में  श्राप  भी  सम्मिलित हैं  |  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  हमारी  बात

 सुन  लें  |  जब  कहते  हैं  तो  हम  मान  लेते  हैं  ।  लेकिन  हमारी  भी  तो  बात  सुनी  जानी

 चाहिए  ।

 tat  नागपाल  यह  तो  जानते  हैं  कि  विनिमय  कया  है  किन्तु  यह  भी  सच  है
 कि  यदि  विषय  महत्वपूर्ण  हो  तो  उसकी  safe  दी  जाती  है  ।  विषय  की  महत्ता  इस  बात  से  स्पष्ट  है
 कि  संसद  के  सभी  मुख्य  दलों  ने  इस  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  हैं  ।  यदि  केवल  प्रक्रिया के  कारण  इस
 पर  चर्चा  न  कर  सके  तो  हमारा  उपहास  होगा  |  ४००  लोगों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  |  ऐसा
 क्यों  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  सभा  को  बताया  है  कि  जिस  स्थगन  प्रस्ताव  को  भ्र स्वीकार  कर  दिया

 गया  हो  उस  पर  यहां  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  |  भ्रध्यक्ष  से  बातचीत  की  जा  सकती  है  कौर  वे  भ्र पना

 विनिमय  बदल  भी  सकते  हैं
 ?

 श्री हरि  विष्णु  कामत  :  श्रीमान  एक  औचित्य  प्रशन है  ।  प्रा पने  श्री  राम

 सेवक  यादव  के  एक  कथन  के  बारे  में  कहा  था  कि  वह  भ्र भि लेख  में  न  रखा  जाए ।  मैं  सविनय

 निवेदन  करता  हूं  कि  एसा  विनिर्णय  अस्पष्ट  है  ।  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  ३८०  में  कहा  गया  है  कि

 यदि  अध्यक्ष  किसी  बात  को  meade  या  शभ्रप्रतिष्ठित  समझें  तो  उसे  अ्रभिलेख  से  निकाल

 देने  का  area  दे  सकते  हैं  त  प्राय  कृपया  यह  बताएं  कि  कौनसी  बात  अ्रसंसदीय  है  |

 fat  त्यागी  :  एक  प्रामीत्य  प्रदान  है  ।

 महोदय  :  एक  भ्रौचित्य  प्रश्न  पर  दूसरा  औचित्य  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 त्यागी  :  मेरा  afar  wet  उससे  भिन्न  है  |  वह  यह  है  कि  जिस  प्रस्ताव  को  अस्वीकृत  कर

 दिया  गया  हो  क्या  उसके  बारे  में  कही  गई  बात  कार्यवाही  अभिलेख  का  अंदा  बन  सकती  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उस  कथन  को  इस  कारण  अभिलेख  से  निकालने का  पैदा  दिया था

 कि  माननीय  सदस्य  उस  विषय  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  जिसकी  अनुमति  न  दी  गई  हो  ।  नियम  ३८०

 में  कहा  गया  है  कि  यदि  कोई  सदस्य  अध्यक्ष  के  मना  करने  पर  भी  किसी  विषय  पर  बोले  तो  अध्यक्ष

 को
 अधिकार  है  कि  वह  उस  कथन  को  अ्रभिलेख  में  से  निकाल  दे  ।

 हरि  विष्णु  कामत :  किस  कथन  को  निकाला  गया  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 उस  कथन  को  जो  स्वीकृत  प्रस्ताव
 के

 बारे  में

 गमले  aaa  में



 ३६८  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १६  १६५ दे

 श्री  नाथ  पाई
 :

 मुझे  तो  आपने  बोलने  की  ऋतुमति  दी  थी  ।  कया  मेरे  कथन  को  भी  अभिलेख  से
 निकाल  दिया  गया है  ?

 गंश्नी हू ० to  ता०  मुकर्जी  मध्य  )  :
 श्रीमान  ऐसा  होता  है  कि  at  किसी  सदस्य

 ने  अपनी  बात  पुरी  नहीं  की  होती  कि  ड्राप  बीच  में  कुछ  वक्तव्य  दे  देते  हैं  ।  मैं  aaa  करता  हुं  कि  ऐसे

 अवसर  पर  सभा  में  जोश  हो  सदस्यों  को  बात  कहने  का  भ्र धि कार  है  शर  यह  उनका

 दायित्व  भी  है  ।  श्राप  यदि  यह  नियम  बनाएं  कि  श्राप  जब  कभी  किसी  सदस्य  से  कथन  बन्द  करने

 के  लिए  कहें  तो  उसे  बन्द कर  देना  चाहिये  तो  यह  मानव  प्रवृत्ति  के  विरुद्ध  है  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  तो  अनुभवी  संसद्  सदस्य  हैं  ।  यदि  कोई  सदस्य  ऐसे  विषय

 पर  बोले  जिस  पर  नहीं  बोलना  चाहिये  तो  भ्रध्यक्ष  उसे  रोक  सकता  है  प्रौढ़  उसका  कथन  अभिलेख  से

 निकाला  जा  सकता  है  |  यह  अध्यक्ष  का  विनिर्णय  है  ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 रबड़  )  नियम

 नारियल  जटा  उद्योग  नियम

 पटसन  के  संशोधन  आदेश

 चाय  ate  का  वार्षिक  प्रशासनिक  प्रतिवेदन

 पश्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 रबड़  अधिनियम  १९४७  की  धारा  २५  की  उपधारा  (३)  के  दिनांक  ४

 १९६३  की  अधिसूचना संख्या  जी  एस०  शार ०  ७७४  में  प्रकाशित रबड़

 FER  |

 में
 रखी  गई ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  g3ee/¢3]

 नारियल  जटा
 उद्योग  2&G2  की  धारा  २६  की  उप-धारा  (३)  के

 दिनांक  २९  FkGR  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  संख्या
 १०८८  में  प्रकाशित  नारियल जटा  उद्योग  FeeR  ॥

 में
 रखी  गई ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ¢¥oo0 /%3]

 (7)  अत्यावश्यक पण्य  १९५५  की  धारा  ३  की  उपधारा  (६)  के  wig
 दिनांक  ६  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  १८८६  में  प्रकाशित
 पटसन के  संशोधन  १९६३  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १४०  2/&3]
 वर्ष  FERI—-KR  के  लिये  चाय  बोरे  का  वार्षिक  प्रशासन  प्रतिवेदन  ।

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये
 संख्या  एल०  टी०

 2¥0R/GQ]

 fae  अंग्रेजी  में



 कदम २५ श्रावण  good  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 थ्री  मनु भाई  शाह  :  मैं  उद्योग  तथा  विनियमन )  PEN BT की
 धारा  gy

 के स़न्तगंत  जारी  की  गई  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  ७  १६६३  का  एस०  भरो ०  संख्या  १६६४५  |

 दिनांक  १८  FeRR  का  एस०  ग्रो०  संख्या  २०४७  |

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी  2¥03/e3]

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  उपाध्यक्ष  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइये  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  जब  कोई  माननीय  सदस्य  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाते

 हें  तो  उसे  सुनना  चाहिए  ।  माननीय  सदस्य  उठ  कर  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठा  रहे  हैं  क्या  मंत्री

 महोदय  इस  तरह  बोलते  जा  सकते  हैं  ?  भ्रमर  सदन  की  कार्यवाही  इसी  तररह  से  चलाई  जायेगी  तो

 यह  प्रजातंत्र  के  लिए  स्वस्थ  परम्परा  नहीं  होगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  अब  को  ले  रहे  हैं  ।  व्यवस्था  का  ख़त्म  हो  गया  है  । मैंने

 उस  पर  अपनी  रूलिंग दे  दी  है  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  यह  जो  व्यवस्था  उठा  है  इस  से  मेरा  विल्कुल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमलावर  |

 राम  मनोहर  लोहिया  :  मेरी  बात  सुन  तो  लीजिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 बिना  विषय  के  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 श्री  राम  सेक्टर  यादव  :  उपाध्यक्ष  यह  जो  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाया  गया  है  इसे  श्राप

 पहले  सुन  तो  लें  ।  बिना  सुने  ही  उसे  रखने  की  इजाज़त  न  देना  यह  कुछ  उचित  नहीं  जंचता  है  ।  इस

 तरह  से  सदन  का  काम  कसे  चलेगा  ?  मेरी  श्राप  से  प्रार्थना  है  कि  जनतंत्र  को  श्राप ठीक  से  चलाने

 की  कोशिश  करे  उस  को  एक  मखौल  न  बनायें  |  जो  व्यवस्था  HT  उठाया  जा  रहा  हे  उसे  श्राप

 सुन  लें  ।  उनका  दूसरी  व्यवस्था  का  एक  प्रदान  है  ।  श्री  उस  में  क्या  बात  होगी  इसे  श्राप  बिना  सुने  पहले

 से  ही  कैसे  समझ  सकते  हैं  ?

 डा०  रास  मनोहर  लोहिया  :  मैं  स्थगन  प्रस्ताव  के  तथ्य  पर  कुछ  नहीं  बोलना  चाहता  ।  मैं  केवल

 उस
 के  तरीके  पर  बोलना  चाहता  हूं

 ।
 भी  तक  आपने  इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  केवल  बम्बई

 का
 है  लेकिन  मैं  श्राप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  सारे  हिन्दुस्तान  का  सवाल  है  कौर

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  खेद  है  |  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  कृपया  बैठ  जाएं  ।  मैं  बता

 हूँ  कि  स्थगन  प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  कर  दिया  गया  है  ।  वे  बैठ  जाएं  प्रौर  सभा  का  ज  होने  दें  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :
 मैं  स्थगन  प्रस्ताव  के  तथ्य  के  बारे  में  नहीं  बोल  रहा  हूं  बल्कि  उस

 के  तरीक़े  पर  बोल  रहा  हूं  यह  मैंने  कहा  था  ।

 श्री
 रामेदवरानन्द

 :
 प्रजातंत्र  में  इस  तरह  का  भ्र न्याय  तो  नहीं  होना  चाहिये  ।  दूसरों  की  बात

 सुनी  जानी  चाहिए
 ।  जनता

 के  द्वारा चुन  कर  शाये  हुए  प्रतिनिधियों की
 बात  को  सुना  जाय  |

 EEE

 मिल  देगें  में



 Riso  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  १६  ATT,  १९६३

 श्री  बागड़ी  :  ए  प्वाइंट  ग्राफ़  सर  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  |  कोई  प्वाइंट  ख़ौफ़  नहीं  है
 ।

 श्राप  बैठ  जाइये |

 श्री  बागड़ी  :  मेरे  प्वाइंट  शरफ़  द  को  सुने  बगैर  कैसे  समझ  गये  कि  कोई  प्वाइंट

 काडर  नहीं  है  ?  पहले  श्राप  उसे  सुन  लें  बाद  में  उसे  श्राप  डिसएलाऊ  कर  सकते  हैं  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बेठ  जाएं  ।  विषय  के  बिना  व्यवस्था का  sea  नहीं  हो

 सकता  |

 शी  बागड़ी  :  उपाध्यक्ष  ड्रोन  ए  प्वाइंट  एनफ़ारमेशन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  नहीं  तो  मुझे  सख्त  कार्यवाही
 | होगी

 रेण  चक्रवातों
 :

 ड्राप  कृपया  उस  का  औचित्य  प्रदान  नहीं  सुनेंगे
 ?

 es

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र--जारी

 समवाय  अधिनियम के  अ्रघीन  प्र धि सुचना  केन्द्रीय  रेशम  थोड  नियमों में  संशोधन

 भारती  उत्पादकता  दलों  के  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  :

 (2)  मैं  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  म्रधिनियम  ge¥o HT ITT की  धारा  १३  की  उपधारा  (३)  के  भ्रस्तर्गत

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  १९५५  में  कुछ  ac  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 अ्रधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 —

 दिनांक  ११  १९६३  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  ८००  |

 दिनांक  २२  १९६६३  की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  १०२९  |

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ¢¥o¥/e3]

 (2)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  —e

 कंपनीज  PEXE  की  घारा  ६२०-क  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक

 ८  १९६३  की  झ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  €७८  |

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  ato  gvoy/&3]

 अमरीका  ate  ब्रिटेन  के  सीमेंट  उद्योग  के  बारे  में  भारतीय  उत्पादकता दल

 में  रखी  गई ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  gvoe/G3]

 {7)  रूस  ate  चेकोस्लोवाकिया के  मशीन  निर्माण  उद्योग  के  बारे  में  भारतीय  उत्पादकता
 दल  का  प्रतिवेदन |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  va  टी०  gv o9/&2]

 waar  ate  ब्रिटेन  में  किस्म  नियंत्रण  के  बारे  में  भारतीय  उत्पादकता
 दल  का  प्रतिवेदन

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  eto  १४०८६
 अमरीका  ate  ब्रिटेन  में  कर्मचारी  प्रबंध  के  बारे  में  भारतीय  उत्पादकता

 दल  का  प्रतिवेदन  |

 ee  में
 रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  2% 20/3]
 एएन  ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 २४  १८८५  सभा  पब्ल  पर  रखे  गये  पत्र  देते

 पश्चिम  ब्रिटेन  र  water  में  औद्योगिक  देख-रेख  के  बारे में  भारतीय

 उत्पादकता दल  का  प्रतिवेदन

 में  रखी  मई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  yvoe/eQ]

 अमरीका और  पश्चिम  जर्मनी  में  मोटर  गाड़ी  पुर्जा  उद्योग  के  बारे  में  भारतीय
 उत्पादकता दल  का  प्रतिवेदन

 पुस्तकालय में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  evee/eal

 पश्चिम  matter  ate  जापान  में  मशीनी  ae  उद्योग  के  बारे  में  भारतीय

 उत्पादकता  दल  का  प्रतिवेदन

 में  रखी
 गई  देखिए  संख्या  एल०  टी०

 १४१२/६३]

 at
 बागड़ी

 :
 एक  औचित्य  wer  यह

 ,  ,  ,

 पृ उपाध्यक्ष  जब  सभा  में  कोई  कार्य  हो  रहा  हो  तभी  औचित्य प्रश्न  हो  सकता  है  :

 गुनी हो०
 ना

 मुकर्जी
 :

 कया  श्राप  उस  का  प्रश्न  सुन  नहीं  सकते  ?

 ,
 1  उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 क्या  यह  सभा  पटल  पर  पत्न  रखने  के  बारे  में  है

 ?
 ड्राप  तो  श्रनुभवी सदस्य सदस्य

 श्री
 ही०  ना  मुक्कों  :

 क्या  यह  उचित  नहीं  कि  श्राप  बिना  सुने  औचित्य  प्रश्न  को  ईस्वी  कार
 न  करें ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  कितने  भी  औचित्य  प्रश्न  सुन  सकता  हूं  यदि  वे  प्रासंगिक हों  ।

 भ्रत्यावदयक  पण्य  भ्र धि नियम  के  श्रन्तगंत  भ्रधिसुचनाएं

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  श्र०.म०  थामस )

 :  मैं  प्रत्यावश्यक
 पण्य

 qeXy  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (६)  के  निम्नलिखित  अ्रधिसूचनाश्रों की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  as  7&8  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  XY  में

 प्रकाशित  चावल  मलय  नियंत्रण
 qeRR  |

 दिनांक
 १८  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस०  करार  ८५८  में  प्रकाशित

 चावल  मूल्य  नियंत्रण  १६६३  ।

 दिनांक  १८  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १२३४  ।

 दिनांक  २७  १९६३  की  जी०  एस ०  कार  संख्या  १२४५२, जिस  में  दिनांक

 १७  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ३७४
 का  शुद्धि  पत्र

 दिया  gar  है  ।

 दिनांक  ३  १९६३  की  शभ्रधिसूचना  संख्या  ito  एस०  शिकार  १२८१

 ( an  ee  में  प्रकाशित  रोलर  मिल्स  गेहूं  की  चीजें  मूल्य  संशोधन
 8६३

 मूल  ड ग्रंग्रेजी  में

 874(Ai)
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 [at  स०  म०

 (8)  दितांक  ३  १६६३  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार  १२८२  में

 प्रकाशित  दिल्ली  रोलर  फ्लोर  मिल्स  गेहूं  की  चीजें  नियंत्रण  )  संशोधन

 9853.0  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  gto  १४१३/४३]

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 माननीय  मंत्री  जी  क्या  कह  गए  किसी  को  कुछ  सुनाई  नहीं  दिया है  ।

 वह  बहुत  जल्दी  जल्दी बोल  गए  हैं  ।  किस  aes  से  ag  आशा  करते  हैं  कि  कोई  पास हो  जाए

 बिना  समझे  हुए  ?

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  )
 :

 सभा  में  बहुत  शोर  हो  रहा  है  जो  कुछ  सुनना  चाहते  हैं

 वे  नहीं  सुन  पाते  |  इस  का  कुछ  उपाय  होना  ae. ।

 महोदय  :  मैं  सभा  में  हर  किसी  से  निवेदन  कर  रटा  हूं  कि  वे  शान्ति  रखें  ।

 at  बागड़ी
 :  प्रौन  ए  पाइंट  इन्फार्मेशन सर  .  .

 Perea agtay : sit महोदय  श्री  थामस  ।

 श्री श्र०  थामस
 :

 मैं  पत्र  सभा  पटल  पर  रख  चुका  हूं  ।

 कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  :
 मैं  संविधान के  अ्रनुच्छेद  ३३८  (2)

 के  वर्ष  1859-82  के  लिये  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  आयुक्त  की
 रिपोर्ट  १  कौर  २)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १४१४/६३]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ग्रौचित्य  प्रश्न  कया  है  ?

 att  बागड़ी :  ala  ए  प्वाइंट  सर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  क्या  कहना  चाहते  हैं  ।

 उस
 को

 समझ  कर  श्राप  उस  का  उत्तर  दे  रहे  या  वैसे  ही  बिना  समझे  वे  रहे  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझ  सकता  हूं  ।

 fat
 To  ०

 पटेल
 :

 मुझे  खेद  है  मैं  बाहर  था  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 खेद  है  श्राप  बहुत  देर  से  भराये  हैं  ?  माननीय  प्रधान  मंत्री  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :
 उपाध्यक्ष  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  +

 मैं  चाहता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  जी  बैठ  जायें  ,

 श्री  शिव  नारायण  :  श्राप बैठ  जायें  |

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  ड्राप  से  निवेदन  करता  हूं  कि  जब  तक  श्रविश्वास  के  प्रस्ताव

 पर
 बहस

 न  हो
 जाए  तब  तक  प्रधान  मंत्नी  जी  को  कोई  बयान  कौर  न  देने  दिया  जाए  ।

 मेरा  तक  यद  है

 मूल  aint  में



 २४  45s
 )
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 कि  अ्रविश्वास  के  प्रस्ताव  पर  बरस  से  लोक  सभा  कौर  देश  को  लाभ  होना  चाहिये  कौर  वह  तभी  हो

 सकता  ह  जब  बस  लम्बी  भौर  बुनियादी  बातों  पर  हो  ।  प्रभी  तो  दो  वक्ती  चीजों  में  हम  उलझ  गए

 हैं  प्रौढ़  एक  वक्ती  चीज  में  हम  उलझ  जायेगें  तो  अविश्वास  के  प्रस्ताव
 .  .

 pat  दिव  नारायण  आपने  प्रधान  मंत्री  को  बुलाया  है  ।  तब  ये  माननीय  सदस्य  क्यों  बोल

 रहे  हैं  ?

 डा०  राम  मनोहर  लो  हिया  :  विश्वास  के  प्रस्ताव  की  बहस  से  हो  सकता  है  कि  हम  लोगों को
 भी  फायदा हो  ।  भ्रमर हम  कोई

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सिंह  प्वाइंट  श्राफ  काडर  कह  सकते  हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  प्वाइंट  प्राप्त  ही  पर  बोल  र  हूं  ।  यह  विषय  इस  वक्त  नहीं

 oat  चाहिये  क्योंकि  जितने  भी  प्रधान  मंत्री जी  के  बयान  हैं  उन  सब  पर  सवाल  जवाब  यहां  नहीं

 दिया  जाता  है  ।  कह  दिया  जाता  है  कि  विश्वास  के  प्रस्ताव  पर  स  में  उन  को  ले  ।  मैं  रजें

 करना ता  हूं  कि  भ्र विश्वास  के  प्रस्ताव पर  ब  स  तभी  फायदेमंद  होगी  सरकार  के  लिए

 शर  विरोधी  पक्ष  के  लिये  भी  जब  दम  बुनियादी  बातों  पर  ब.स  करेंगे  शर  वक्ती  बातों  में  उलझ

 जायेंगे  तो  वह  ब  नहीं  होगी  ।

 एक  तो  मेरा  यह  तक है

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यदि  भाषण  नहीं  दे  सकते  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  तक॑  पेश  कर  रद  हूं  |  दूसरा  TH  यह  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  बयान

 में  इतने  पेच  रखते हैं  कि  उनको  खोलना  मुश्किल  हो  जाता  है  ae  भागते  हुए सच  को  पकड़ना

 करीब  करीब  नामुमकिन  होता  मैं  areal  बताऊंगा  कि  प्रधान  मंत्री  कभी  क  ते  हैं  कि  हम
 ने  यह

 नहीं  पढ़ा  फिर
 क

 देते  हैं  कि  हम  ने  पढ़ा  लेकिन  ्य  बेपढ़ा  सा  समझिये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्राप  भाषण  दे  रहे  हैं  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  aH  दे  रदा  हूं  व्यवस्था  के  लिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  केवल  अरपना  afar  प्रदान  बता  सकते  भाषण  नहीं  दे  सकते  ।  प  ले

 ही  उन्होंने  पांच  मिनट  ले  लिए  हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर लोहिया  :  मैं  प्रधान  मंत्री  से  कुछ  निवेदन  करूंगा  ।  उन्हें  चाहिये कि  वह  wa

 झपना  कोई  बयान  न  दें  ।  प्यार  वह  चाहते  हैं  कि  ८म  प्रति  aes  से  किसी  बात  की  सचाई  को  खोल  लें

 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्राप  बेठ  जाये ं।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 मेरे  को  श्राप  सुन  लीजिए  ।  एक  मिनट  में  मैं  geet  बात  कह

 देता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 art  चाहते  हैं  कि  वे  भाषण  न  दें  ।  वक्तव्य  पटल  पर  रख  दें  ।

 डा०
 राम  मनोहर  मैं ग्रार्मिंट  दे

 रहा
 हूं

 ।

 on
 ी  में
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 बारे  में  वक्तव्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  वे  इस  प्रकार  भाषण  नहीं  दे  सकते  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :
 मैं  एक  मिनट  में  श्राप को  तर्क  बता  देता  हूं  ।  प्रधान  मंत्री

 बयान  में  जिम्मेदारी  ale  करके  कौर  फिर  उस  जिम्मेदारी  से  छटक  जाया  करते  हैं  ।  सवाल  जवाब  के

 बिना  प्रधान  मंत्री  का  बयान

 प्रधान  मंत्री

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  औचित्य प्रश्न  नहीं  है  ञ  ग
 की  इच्छा  है

 कि
 वे

 यर
 वक्तव्य  दें

 ।

 |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  अपके  इस  तरह  से  चिल्लाने  का  मूझ  पर  कोई  अतर  डी

 होगा  ।  में  हुक  बात  याद  दिलाना  चहता  हूं

 थी  बागड़ी  :  औचित्य  प्रश्न

 || 1
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 श्राप  बेठ  जायें  |  ह

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 मेरा  तक  सुन  लीजिये  .  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  है
 ।

 श्राप  बैठ  जाइये
 ।

 नेता  ने  प्रश्न  उठाया  है  कौर
 मैंने

 विनिर्णय दे  दिया  है  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 कालिंग  cua  नहीं  हो  सकता
 एड जनन मेंट

 मोशन  नहीं  हो  सकता  वोट  ae
 नो-कॉन्फिडेंस  से  तो  इनके  बयान  की  क्या  जरूरत  है  ।

 भारत-चीन  सीमा  पर  चीनी  सैनिकों
 के

 जमाव  के  बारे  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  ie  मंत्री  जवाहरलाल  :
 २  र

 जनवरी  q&&  को  मैंने  नम्बर  का  एक  श्वेत-पत्र  आपके  सामने  रखा  था  ;  इसमें  भारत  कौर

 चीन  लोक  गणराज्य  की  सरकारों  द्वारा  एक-दूसरे  को  भेजे  गए  ज्ञापन  कौर  टिप्पणियां  सम्मिलित

 थीं ।  उसके  बाद  कौर  भी  बहुत  से  पत्रों  का  श्रमदान-प्रदान  ga  है  ।  मैं  सदन  की  मेज़  पर  श्वेत-पत्र
 न०  रख र  1  हूं  जिसमें  वे  टिप्पणियां  श्र  पत्र  हैं  जो  जनवरी  कौर  जुलाई  १९६३ के  बीच

 भारत  चीन
 को  सरकारों ने  एक-दूसरे  को  भेजे  हैं  ।  में  रखा  wary  देखिये  संख्या

 एल०टी०  eve /ea]

 पिछली  बार  सात  मई  को  जब  मैंने  भारत-चीन  संघर्ष  के  बारे  में  बयान  दिया  था  तब  मैंने  भारत
 सरकार

 के  १  अप्रैल  के  पत्र  की  प्रतिलिपियां  भी  सदन  की  मेज पर  रखी  थीं  जिसमें  '  मने  भारत-चीन

 सीमा  मतभेदों  पर  समझौता  करने  के  लिए  कई  ठोस  सुझाव  दिए  थे  ।  मैंने  उस  पत्र  की  प्रतिलिपियां  भी

 रखी  थीं  जो  मैंने  १  मई  को  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  को  लिखा  था  कौर  जिसमें  मैंने  चीन  के  भारी

 हमले  के  बाद  के  पिछले  कुछ  महीनों  की  घटनाश्रों  की  समीक्षा  की  थी  ake  चीन  के  साथ  अपनें  मतभेदों
 को

 शांतिपूर्ण  ढंग  से  सुलझाने
 की

 इच्छा  एक  बार  फिर  व्यक्त  की  थी  तथा  उन  ठोस  सुझावों  की  भी  चर्चा

 की  थी
 जो  कि  ८

 मने  दिए  थे
 ।

 चीन  लोक  गणराज्य  की  सरकार  ने  इन  पत्रों  का  श्री  तक  जवाब  नहीं  दिया
 है  ।

 -

 पचो  a



 ९५  qaah  )  भारत  चीन  सीमा  पर  चीनी  के  जमाव  के  ROK

 बारे में  वक्तव्य

 चीन  ने  मतभेदों  को  शांतिपूर्ण  तरीके  से  ल  करने  के  हमारे  उन  ठोस  सुझावों  का  कोई  जबाब

 तो  दिया  नहीं  उल्टे  उस  के  बाद  से  भारत-चीन  सीमा  पर  कुछ  ऐसी  बातें  हुई  हैं  जिनसे  ६  में  चिता  हो

 गई  है  ।  चीन  सरकार  ने  कोलम्बो  सम्मेलन  के  प्रस्तावों  के  प्रति  जो  नकारात्मक  और  प्रतिकूल  रवेया

 अपनाया  व  सदन  को  याद  होगा  ।  कोलम्बो  प्रस्तावों  की  तनिक  भी  परवाह  किए  बगैर  चीनियों  ने

 अपनी  इकतरफा  लड़ाईबंदी  वापसी  की  तथाकथित  घोषणा  पर  कमल  करना  शुरू  कर  दिया

 और  तीनों  क्षेत्रों  के  सेनारहित  इलाकों  में  २६  प्र सेनिक  चौकियों  की  स्थापना  कर  दी  ;  af a

 तौर  पर  दिखाने  के  लिए  कि  वे  पर  रहने  वालों  के  सामान्य  आवागमन  के  तोड़-फोड़

 करने  वालों  की  काररवाईयां  रोकने  कौर  सीमा  पर  व्यवस्था  बनाए  रखने  के  लिए  ऐसा  कर  रह  हैं  क

 ऐसी  तथाकथित  सात  रस  निक  चौकियां  इकतरफा  निर्णय  पर  पश्चिमी  क्षेत्र  के  सेनापति इलाके  में

 बनाई गईं  ;  इस  प्रकार  उस  कोलम्बो  प्रस्ताव  की  भ्रवहेलना  की  गई  जिसमें यट  गया  था

 कि इस  सेनारहित  इलाके  में  दोनों  पक्षों  की  प्र सैनिक  चौकियां  होगी  चाहिएं  ।  चीनियों के  इकतरफा

 एलान  के  मुताबिक  ही  पूर्वी  क्षेत्र  के  सेना  रहित  इलाके  में  उन्हें  १६  सैनिक  चौकियां  स्थापित  करनी

 थीं  ;  लेकिन  are  वहां  सैनिकों  ate  अं सैनिकों  की  मिली-जुली  ५२  चौकियां  हैं  कौर  wa  तो  यह

 दिखावा  भी  खत्म  कर  दिया  गया  है  कि  यहं  चौकियां  प्र सैनिक  है  ।  इन  चौकियों  के  प्रभावी  सीमा

 पर  ,  खासकर  पूर्वी  क्षेत्र  में  चीनियों  की  are  से  खोज  कौर  गश्त  की  काफी  कार्रवाई  हो  रही  है  ।

 जहां  तक  धमार  संबंध  भारत  सरकार  ने  कोलम्बो  प्रस्तावों  का  ईमानदारी  से  पालन  ही

 नहीं  किया  बल्कि  चीन  के  इकतरफा  युद्ध  विराम  की  घोषणा  के  कमल  सैनिकों  की  वापसी  के
 काम  में  किसी तरह  की  कोई  wear  नहीं  लगाई  है  ।  ६  मने  यट  उम्मीद  की  थी  कि  कोलम्बो  सम्मेलन

 के  देशों  की  सला  असर  होगा  चीनी  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  मान  लेंगे  ।

 हमने  उम्मीद  की  थी  कि  जो  भी  हो  वे  इकतरफ़ा  घोषणा  पर  तो  करेंगे  ही  ।  हमारी  यह

 आशा  भी  गलत  सिद्ध  हुई  है  क्योंकि  चीन  ने  केवल  कोलम्बो  प्रस्तावों  का  उल्लंघन  किया है  बल्कि

 सेना  रहित  क्षेत्र  में  बड़ी  संख्या  में  सैनिक  चौकियां  क़ायम  कर  तथा  सीमा  क्षेत्रों  में  राम  ढंग  से  खोज

 कौर  गश्त  की  कार्रवाई  शुरू  कर  अपने  इकतरफा  एलान  को  भी  भंग  किया  है  ।

 मत  यहीं  नहीं  होता  ।  वे  तिब्बत  में  और  सेना  ले  हैं  उन्होंने  सीमा  पर  भी  अपनी

 फ़ौजी  ताकत  बढ़ा  दी  हूं  ।  सीमा  पर  चीनी  फ़ौजों  की  संख्या  are  उस  से  भी  कहीं  ज्यादा  है

 जितनी  कि  अक्तूबर  १९६२  में  थी  जब  कि  उन्होंने  हमारे  ऊपर  भ्र कारण  भारी  ६मला  किया  था  ।

 चीन  की  फ़ौजी  ताकत  में  वृद्धि  के  अ्रलावा  एक  बात  यह  हुई  है  कि  उन  की  फ़ौजें  भारत  सीमा  के

 पास  झपने  मजबूत  में  इतनी  चरागे  ar  गई  हैं  जितनी  कि  पिछले  अक्तूबर में  भी  नहीं
 are थीं

 ।
 पिछले  कुछ  महीनों  में  भारतीय  सीमा  के  पास  काफी  संख्या में  बैरकें  बनाई  गई  तोपों के

 बनाए  गए  सामान रखने  की  जग  बनाई गई  हूं शर  हवाई-भ्रड्डे  बन।ए  गए  हैं

 इन  सीमा  क्षेत्रों  में  बहुत  सी  सड़कें  बनाई  गई  ज़मीन  के  नीचे  टेलीफोन  की  लाइनें  बिछाई गई
 श्र एक  दूसरे  को  मिलाने वाली  खाइयां  खोदी गई  हैं  ।  चीन  द्वारा  भारतीय  इलाके  ak

 भारतीय  वायुक्षेत्र  के  अतिक्रमणों  की  संख्या  भी  बढ़ी  खास  कर  पिछले  कुछ  महीनों  में  ।

 इन  सब  कार्रवाइयों  से  ड  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  भारत  की  उत्तरी  सीमा  के  निकट  बराबर

 बनाए  रखने  के  ख्याल  से  चीनी  व  .  अपनी  स्थिति  मजबूत  कर  रहे  हैं  ।  यड़  भी  हो  सकता  है  कि  वे  चरागे
 के

 इन  अ्रट्डों  से  जहां  कि  उन्होंने  ae  स्थिति  मज़बूत  कर  रखी  भारत  पर  एक  बार  फिर  आक्रमण

 करने  की  बात  सोच  रद्दे  हों  ।

 चीनियों  की  मंशा  क्या  यह  जानना  मुश्किल है  ।  लेकिन  इतनी  बात  तो  साफ़  है  कि  वे  ६  मारे

 मित्र  नहीं  हैं
 ।

 दमें  पता  चला  है  कि
 १७  को  चीन  सरकार  ने  कोलम्बो  सम्मेलन  में  भाग  लेने



 ३७६  भारत  चीन  सीमा  पर  चीनी  सेनाओं  के  जमाव  के  १६  GEER रे
 बारे में  वक्तव्य

 जवाहरलाल

 वाले  देशों  के  मिशनों  के  प्रधानों  को  पैंकिंग  में  एक  ज्ञापन  पेश  किया  था  जिस  में  भारत  द्वारा  तथाकथित

 उत्तेजनापूर्ण  सैनिक  किए  जाने  की  बात  कही  गई  थी  ।  हो  सकता  है  कि  पहले  की  हो  यह  भी

 में  प्रत्याक्रमणोंਂ  के  व्यापक  झ्राधार  भारत  पर  नए  को  उचित  ठहराने  कीਂ

 एक  चाल  हो  ।  हमने  भ्र पनी  सीमा  पर  चीन  की  नई  श्राक्कामक  गतिविधियों  से  कोलम्बो  सम्मेलन  के

 देशों  की  सरकारों  को  प्रवीण  करा  दिया  है  ।

 चीन  का  उद्धत  ग्राक्कमक  रवैया  हाल  ही  के  महीनों  fas  भारत-चीन  संबंधों  के  बारे

 में  ही  स्पष्ट नहीं  हो  गया  है  बल्कि  अन्तर्राष्ट्रीय  संबंधों  के  व्यापक  क्षेत्र  में  स्पष्ट  हाल  ही  में

 परमाणु  परीक्षणों  पर  ग्रांथिक  प्रतिबंध  लगाने  की  संधि  हुई  उस  के  प्रति  चीन  का  रवैया  इस  का  साक्षी

 है  ।  संसार  के  प्रायः  सभी  देशों  शौर  जातियों  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय तनाव  कम  करने  तथा  विश्वशांति

 शर  निरस्त्रीकरण  के  उपायों  की  दिशा  में  इसे  एक  महत्वपूर्ण  क़दम  कहा  है  |

 हम  ara  करते  हैं  कि  सुमति  की  विजय  होगी  कौर  चीन  शांति  के  पथ  पर  लौट  करायेगा  ।

 हम  चीन  के  साथ  सीमा  संबंधी  मतभेदों  का  शांतिपूर्ण  समझौता  चाहते  हैं  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति

 के  लिए  व्यावहारिक  क़दम  उठाने  की  दिशा  में  हमने  बार-बार  रचनात्मक  सुझाव  दिये  हैं  ।  फिर

 चीनी  भ्र धि कारियों  में  न  सिर्फ  इन  की  उपेक्षा  की  है  बल्कि  हमारी  सीमा  पर  weal  हमलावर

 feat  श्र  तेज़  कर  दी  हैं  ।  पिछले  भ्रक्तूबर-नवम्बर  हम  पर  श्रावण  जो  भारी  हमला  गया

 था  उसको  देखते  हुए  हमें  इन  श्राक्कामक  कार्रवाईयों  पर  नज़र  रखनी  परिस्थितियों  का  सामना

 हमारी  प्रादेशिक  अखंडता  पर  फिर  कोई  खतरा  तो  हम  उस  का  मुक़ाबला  कर  सकें  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  स्पष्टीकरण के  लिए  एक  प्रश्न  है  ।  कया  प्रधान  मंत्री

 स्पष्ट  शब्दों  में  झ्राश्वासन  देते  हैं  कि  चीनियों  के  बढ़ते  हुए  खतरे  का  मुक़ाबला  करने  के  लिए  zara

 सेनाएं  प  ले  की  अपेक्षा  अधिक  प्रच्छी  तरह  तैयार  हैं  ।

 jos  माननीय  सदस्य  :  निस्संदेह  वे  अधिक  अच्छी  तरह  तैयार  हैं  ।

 फंसी  नाथ  पाई
 :  उन्होंने कहा  है  कि  eat  चीनियों  द्वारा  शर  अतिक्रमण का

 वला  करने  के  लिए  तैयार  रहना  चा  ।  क्या  वे  इलाका  खाली  करवाने  के  लिए  कोलम्बो

 प्रस्ताव  के  अतिरिक्त  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 pat हेम  aoa
 :

 प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  से  पता  लगता  है  कि  चीन  द्वारा  श्रावण

 की  संभावना  है  कौर  उस  ने  पूर्वी  क्षेत्र  में  सैनिक  एवं  सैनिक  ५१  चौकियां  बना  ली  हैं  जब  कि  वहां

 हमारी  चौकियां  नहीं  हैं
 ।

 मैं
 य  ए  स्पष्टीकरण  चाता  हूं  कि  हम  किस  प्रकार  क़सम  कौर  पूर्वोत्तर  सीमा

 की  रक्षा  करेंगे  ?

 श्री  जवाहरलाल  मैं  यह  नहीं  बता  सकता  कि  हमें  कहां  रखनी  चाहियें  ।  यह
 निर्णय  प्रतिरक्षा  सला  कारों  कौर  सैनिक  अधिकारियों  को  करना

 की  रक्षा  करेंगे  ।
 निस्संदेह  टम  क़सम  कौर

 नेफा

 मैं  श्वेत  पत्र
 संख्या

 के  भ्नतिरिक्त  चार-एन-लाई  के  २  अगस्त  के  पत्न  ौर  उस  पर  मेरे  १४

 wired  के  उत्तर
 की

 प्रतियां  भी  रखता  हू  ।

 fia  अंग्रेजो  में



 २५  १८८५  भारत सामां
 पर  चाना
 करनाल

 क
 उस

 धारे में  वक्तव्य

 थी  हरि  विष्णु  कामत
 :
 मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  कि  कया  हमारी  सेनाएं  बढ़ते  हुए  खतरे

 का  मुक़ाबला  करने  के  लिए  vfs  तैयार  हैं  ।

 गुन्नी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  निश्चित  रूप  से  ॥

 पैनी हेम  gem  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  प्रधान  मंत्री  ने  ही  सभा  में  ही  बताया

 था  कि  नेफा  में  सेनाएं  न  भेजना  सैनिक  ate  राजनैतिक  दोनों  दृष्टि  से  किये  गये  निर्णय  के  अनुसार

 है  ।  तो  कया  वें  नेफा  की  रक्षा  करने  के  लिए  तैयार  हैं  प्रौढ़  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 fat  सुरख  नाथ  त्रिवेदी  )
 :
 मैंने  emer  महोदय  प्रधान  मंत्री  को  भी  लिखा

 था  कि  जस्टिस  दास  का  प्रतिवेदन  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा  से  पूर्वे  सभा  पटल  पर  रखना  चाहिए
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  ने  प्रा श्वा सन  दिया  था  कि  सब  वक्तव्य  दिये  जाने  के  उपरांत  प्रतिवेदन  रखा  जायेगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  निर्णय  सरकार  को  करना  है  ।

 qt  सुरेन्द्र  नाथ  हिंदी  :  यह  प्रतिवेदन  कब  रखा  जा  रहा  है  ।

 salt  रंगा  :  श्राप  ऐसे  महत्वपूर्ण  विषय  पर  सरकार  को  सलाह  या  निवेदन दे

 सकते हैं  ।

 fat  सुरख  नाथ  द्विवेदी
 :

 अध्यक्ष  महोदय  ने  इस  का  दिया  था  कि  वे  प्रधान  मंत्री

 पत्नी  जवाहरलाल नेहरू
 :

 श्रीमान्  मेरा  विचार  है  कि  मैं  श्री  जस्टिस  दास  के  प्रतिवेदन  के

 बारे  में  एक  वक्तव्य  दू  गा  ।  किन्तु  जैसा  मैं  ने  पहले  बताया  g  मैं  प्रतिवेदन  पटल  पर  नहीं  रख  सकता
 ।

 मैं  ने  पुनः  मुख्य  न्यायाधिपति  कौर  जस्टिस  दास  से  परामर्श  किया  है  ।  वे  इसे  सभा  पटल  पर  रखने के

 लिए  सहमत  नहीं  थे
 ।

 वे  कहते  हैं  कि  इस  का  कुछ  भाग  रख  दिया  जाय
 ।

 किन्तु  इस  के  महत्वपूर्ण  भाग

 को  सभा  पटल  पर  न  रखना  अनुचित  होगा  ।  मैं  इस  पर  कल  वक्तव्य  दूगा
 ।

 fait  नाथ  पाई  :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।

 श्री  ही०  ato  मुक्कों
 :

 जब  इस  विषय  का  उल्लेख  संसद्  में  किया  गया  था  यह  जांच

 उघान  मंत्री  द्वारा  संसद्  में  की  गई  घोषणा  के  अनुसरण  में  की  गई  थी  तो  यह  संसद् का  विशेषाधिकार

 हूं  कि  सारा  प्रतिवेदन  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जाय  ।  सम्बन्धित  मंत्री  कौर  संसद्  के  लिए  भी  यही  उचित

 है  कि  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जाय  ।  संसद्  सर्वोच्च  निकाय  है  ।  प्रधान  मंत्री  का  यह  नैतिक  श्र

 संवैधानिक  दायित्व  है  कि  यह  प्रतिवेदन  सभा  के  समक्ष  रखा  जाये  |

 थी  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  श्री  मुकर्जी  के  तर्कों  से  असहमत  हूं  ।

 प्री हेम  बुरा  यह  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।  देश  में  बहुत  हो  रहा  है  ।  हमें  ठीक

 ठीक  स्थिति  का  पता  होना  चाहिये  ।

 श्री  लगा
 :

 सभा  को  बताया  गया  था  कि  नेफा  में  हुई  घटनाओं  की  जांच  की  जायगी  |  जेनरल

 हैंडरसन  ने  प्रतिवेदन  भी  दे  दिया  है  ।  हम  ar  करते  हैं  कि  वह  प्रतिवेदन  कम  से  कम  सोमवार  को

 सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  ताकि  विश्वास  प्रस्ताव  में  उस  पर  चर्चा  की  जा  सक े।

 भरे
 मूल  अंगरेज  |
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 बारे में  वक्तव्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  आलोचना  कर  सकते  हैं  किन्तु  यह  fra  सरकार

 को  करना  है  ।  मैं  उन्हें  विवश  नहीं  कर  सकता  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  का  जो

 स्टेटमेंट  था  उस  में  यही  कहा  गया  है  कि  हमला  हो  सकता  है  कौर  उस  के  लिए  देश  को  तेयार  रहना

 चाहिए  ।  सरकार  तैयारी  कर  रही  हमले  का  सामना  करने  के  लिए  तैयारी  हो  वह  तो  ठीक  है

 लेकिन  मान  लो  कि  हमला  न  हो  तो  क्या  प्रधान  मंत्री  जी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  जिस  भारतीय

 कमी  पर  at  विदेशियों का  कब्ज़ा  जो  हमारे  देश  की  भूमि  भ्रनुचित  तौर  पर  शत्  के  कब्ज़े में

 है  उस  के  लिए  क्या  तैयारी  है  ae  क्या  प्रपनी  छीनी  गई  भूमि  को  फिर  से  वापिस  लेने  की  हम  तैयारी

 कर  रहे  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  सहोदय :  शांति  शांति  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  मैं यह यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  दास  कमिशन  की  नियुक्ति  हुई
 तो

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  कैसे  उन्हें  वचन  दे  दिया  कि  उन  का  जो  इस  पर  प्रतिवेदन  होगा  उसे  सदन  पटल

 पर  नहीं  रक्खा  जायेगा  |  उन्हों  ने  आख़िर  ऐसा  क्यों  कहा
 ?  इनक्वायरी कमिशन  बिठाने  का  मतलब

 होता  है  कि  उस  के  द्वारा  जांच  हो  उस  की  रिपोर्ट  सदन  की  टेबुल  पर  रक्खी जाय  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  को  मैं  समझता  हूं  यह  याद  होगा  कि  चीफ़  जस्टिस

 सांहब  ने  इसे  बारे  में  सुप्रीम  कोर्ट  का  जज  मुकरंर  करने  कौर  जांच  करवाना  इस  शत्तें  पर  मंजूर  किया

 था  कि  उन  की  रिपोर्ट  पेश  न  की  जाय  ।  वह  रिपोर्ट  पालियामेंट  में  रक्खी  न  जाय  a  न  पबलिश

 की  जाय  |  यह  उन्हों  ने  कहा  था  ।  इस  की  बाबत  मैं  ने  पार्लियामेंट  में  कह  दिया  था  ।  कोई  ,

 या
 ४

 हफ्ते  हुए  मैं  ने  उन  से  इस  बारे  में  फिर  सलाह  की  भ्र  उन  की  राय  पूछी  ।  वे  कभी भी  अपनी

 उसी  पुरानी  राय  पर  क्रिया  हैं  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  वह  रिपोर्ट  पबलिश  करना  पार्लियामेंट  में

 पेश  करना  नामुनासिब  बात  होगी  शर  एक  ग़लत  प्रेसिडेंट  क़ायम  करना  होगा  ।  क्योंकि  यह  एवं

 स्टैचुटरी  इनक्वायरी  नहीं  थी  ।  यह  दूसरे  क़िस्म  की  है  ।  इस  में  न  जज  प्रोटेक्टेड हैं  कौर  न  शर  लोग

 ऐसी  रिपोर्ट  हमेशा  प्राइवेट  ही  होती  है  ।  चीफ़  जस्टिस  ने  पुरानी  राय  दुहराई  कि  इसे  पुलिस
 करना था  पालियामेंट  में  पेश  करना  मनासिब  न  होगा  ।

 aq  मैं  प्रोफेसर  रंगा  के  प्वाएंट  का  जवाब  देता  हूं  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  जब  यह  रिपोर्ट  किसी  के  सामने  सदन  के  सामने  जायेगी  नहीं  तो

 बह  है  किस  काम  की
 ?

 श्री  रामसेवक  यादव :  aah  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  कहा  उस  के  सम्बन्ध  में  मैं  एक  चीज़  की

 जानकारी  चाहता  हूं
 |

 जब  प्रधान  मंत्री
 जी

 स्वयं  समझते  हैं  कि  उसर  प्रतिवेदन  को
 झरना  चाहिए  ।  उस

 को  पेश  न  करना  ate  पबलिश  न  करना  ठीक  नहीं  है  तो  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कैसे  इस  शर्त पर  इन

 क्वांरी  कमेटी  नियुक्त  करना  मान  लिया  ?

 श्री  बागड़ी
 :  कहीं  राज़  यह  तो  नवदीं  है  कि  कुछ  मंत्री  लपेट  में  न  श्री  जायें  ।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  श्री  रंगा  ने  जिस  जांच  की  बात  की  वह  जांच हो  ह  है  कौर
 चीफ  श्राफ  आ्रार्मी  स्टाफ  ने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  उस  का  संक्षेप  प्रतिरक्षा  मंत्री के
 पास

 है
 |

 प्रतिरक्षा  toa  इस  बारे  में  WAT  वक्तव्य  देंगे
 ।

 बैसे  उत  का  विचार
 है  कि  इस  प्रकार  के

 प्रतिवेदन को  dag  में  प्रस्तुत
 कर  के

 प्रकाशित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  मैं  उन  के  इस  विचार से
 es

 मूल ्  म्ंग्रेजा  में
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 बारे में  वक्तव्य

 सहमत हूं  ।  इस  प्रकार  के  प्रतिवेदनों  को  छाप  देने  से  हमारी  सैनिक  तैयारी  में  बाधा  पड़

 सकती है

 tat  नाथ  पाई  :  प्राय  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  भी  केवल  प्रतिवेदन  का  संक्षेप  ही  दिया

 गया ।  यद्यपि  प्रतिवेदन  का  सम्बन्ध  तो  पुरानी  बातों  से  नई  तैयारियों से  नहीं  ।  हम  तो  केवल  यह

 जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  बात  गलत  हुई  उस  के  लिए  कौन  उत्तरदायी  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  मेरे  विचार  में  हमारी  सेना  लोग  श्र  हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री

 माननीय  सदस्य  से  स्थिति  को  बेहतर  समझते  हैं  ।  |

 श्री  रंगा  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  इस  बारे  में  शीघ्र  ही  वक्तव्य  देना  चाहिए  ।

 जवाहरलाल नेहरू  :  मेरे  विचार  में  वक्तव्य  को  तेयार  करते  कुछ  दिन  लग  जायेंग े|

 काफी  सोच  समझ  कर  वक्तव्य  तैयार  करना  होगा  ।  स.रे  कागज़  तो  प्रभी  तक  मैं  ने  भी  नहीं  देखे  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रधान  मंत्री  महोदय  को  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  देश  के  अपमान
 ee  je  का  उल

 ज

 afavare  के  प्राय  मे  awa  at  चडा  जरी  है  |  मह  TATA  सोमवार
 को  करा  रहा  है  ।  क्यों  नेफा  में  सब  गड़बड़  हुई  ।  यदि  सारे  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल  पर  रखना  सम्भव
 न  हो  तो  भरने  कुछ  परिणामों  को  तो  सभा  पटल  पर  रखा  ही  जा  सकता  है  ।

 पथी  जदाहरलाल नेहरू  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इच्छा  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  बता  दूगा

 परन्तु  सोमवार  तक  तो  यह  तैयार  नहीं  हो  सकती  ।  ठीक  है  अविश्वास  का  प्रस्ताव  रहा  परन्तु

 हमें  कोई  ऐसी  बात  नहीं  करनी  जिस  से  हमारी  प्रतिरक्षा  के  काम  में  कोई  रुकावट  पदा  हो  ।  हमें

 स्टाफ  कौर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  राय  को  इन  मामलों  में  महत्व  देना  ही  होता  है  ।

 पथी  नाथ  पाई  :  इस  मामले  में  संसद  के  प्राधिकार  की  उपेक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 शशि  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  यह  नहीं  समझ  पाया  कि  उन  गोपनीय  बातों  को  बताने  से  ही

 संसद्  के  प्राधिकार की  रक्षा  होती  है  जिस  से  देश  को  हानि  पहुंचती  हो  ।

 श्री  नाथ  पाई  गोपनीय बातें  नहीं  सारी  दुनिया  को  उस  का  पता  है  ।  आखिरकार

 इस  सदन  के
 भी

 कुछ  विशेषाधिकार  हैं
 ।

 हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  आखिर  वहां  क्या  eat  ।  क्यों

 वहां  यह  सब  गड़बड़  हुई
 ।

 हम  यह  किसी  बदले  की  भावना  से  नहीं  पूछ  देश  के  हित  में  पुछ रहे

 हैं
 ।

 स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  राज्य  सभा  में  कहा  था  कि  जोकि  नेफा  में  ar  है  उस  की  पूरी  सविस्तार

 जांच  होगी
 ।

 पता  लगाया  जायेगा
 कि  क्यों यह  सब  कुछ  हुमा  शौर  फिर  dae  को  बताया

 जायगा  ।  यह  श्रीनिवासन  प्रवान  मंत्री  दारा  संसद  को  दिया  था  ।  इस  मामले  का  हमारी

 भविष्य  की  तैयारियों  के  साथ  कोई  सम्बंध  नहीं
 ।

 यह  तो  भूत  की  बातों  के  बारे  में  ह  ।  प्रधान  मंत्री
 यह  भी  बताना  नहीं  चाहते  कि  इस  प्रतिवेदन  के  परिणाम  क्या  थे  ?

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी  बांग्ल  :  मेरा  प्रघान  मंत्री  से  यह  वेदन है
 कि  वह  प्रतिवेदन

 के  वे
 भ्रंश  न  बताये ंजो  कि  उचित न  हो ।  परन्तु  उन्हें  कुछ  भ्रांतियां  अवश्य

 कर  देनी  चाहिएं  |  यह  कि  चौकियों पर  गोली  न  चलाने के  आदेश  दिल्ली से  गये  सेनापतियों
 को  अपने  निर्णयों  को  कार्यान्वित  करने  में  रुकावटें  डाली  गयी  ।  ये  भ्रांतियां
 चाहिएं

 ७  प्राकार  दूर  करनी

 एएल

 मूल  भ्रमणा
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 बारे में  वक्तव्य

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  सब  निराधार  बातें हैं  ।

 fat उ०  ह: ह ०  त्रिवेदी  :
 ठीक  प्रधान  मंत्री  जी  कहते  हैं

 कि
 ये  निराधार

 परन्तु  हमें पूरी  निश्चित  ढंग  से  यह  बता  दिया  जाय कि  ये  सब  श्रफवायें  निराधार हैं  ।

 तो  यह  सरकार  &  ही  हित  की  बात हूं  ।  उससे  भर  aH  फैलने  का  कोई  कारण  नहीं  रहेगा

 हम  सब  भी  इस  बात  पर  श्राइचयं  करते हैं  कि  १६,०००  व्यक्ति  चीनियों  पर  एक  उंगली  भी

 नहीं  उठा  सके  ।  इसीलिए  हम  सब  बातें  जानना  चाहते  हैं  ।  निश्चित  रूप  से  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  सैनिक  तैयारी के  ग्र लावा  मनकी  कमज़ोरी  उसी  में  हार

 का  कारण  रही  है  ।  दरांग  के  पतन  के  मैं  प्रधान  मंत्री  जी  से  पुछना  चाहता  हूं

 क्या  एक  सेक्युलर  यहां  से  नहीं  गया  था  जिस  में  यह  frat  gar  था  कि  नगर  किसी  जगह  का  पतन

 दुरू  होने  वाला  हो  तो  उस  को  खाली  कर  दो
 ?

 इस  का  क्या  मैं  जानता हूं

 दीला  में  एक  गोली  नहीं  चली  फिर  भी  वह  खाली  कर  दिया  गया  ।  यहां से  एक  सेक्युलर  गया  था

 कि  खाली  करो  उस  जगह  को  जो  जल्दी  गिरते  वाली  हो  ।  अरब  मन  की  कमजोरी  की  वजह  से

 खाली  रात  को  कुछ  हुल्लड़  सुनने  के  सबब  से  उस  जगह  को  खाली  कर  दिया  गया  ।  तो  इस  के  लिए

 चला  तैयारी हो  रही  है  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  यह  तो  क्वैश्चन  को  बढ़ाना  है  कि  मैं  जबाब  दूं  इस  सवाल  का
 |

 यह  क्या  सिलसिला है  ?

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  यह  शब्द  इस्तेमाल  नहीं  होने  प्रधान  मंत्री

 नौकर  सदन  मालिक  है  ।  मालिक  के  साथ  नौकर  को  जरा  भ्रमणी  तरह  से  बात  करना  चाहिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  बहुत  से  प्रदान  हो  चुके  हैं  ।  सोमवार  को  जो  बहस  होगी  उस  में

 यह  बातें  उठाई  जा  सकती  हैं  ।

 भगवत  का  ata  :  वह  नौकर  हैं  तो  श्राप  चपरासी  हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मंजर  करूंगा  ।  जाइए  ait  बनिए  उन  के  .  .  .  चपरासी  ।

 ऐसे  ऐसे  नौकरों  को  इक्ट्ठा  कर  रखा  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  डा०  लोहिया  भ्रापे  से  बाहर  हो  गये  जरा  उन  को  थामने  की  कोशिश

 कीजिए  |  ऐसी  ऐसी  बातें  कर  रहे  हैं  जो  प्राम  तौर  से  इस  सदन  में  नहीं  कही  जानीं  ।  उनको  झ्रादत

 नहीं  हैं  ।  नए  आदमी  are  हैं
 ।

 बाप  उन्हें  सिखा  दीजिए  कि  यहां  कैसे  बरताव  होता है

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 श्री  नेहरू  विशिष्ट  सदस्य  हैं
 ।

 उन्हें  यह  शोभा नहीं  देता
 कि

 वह  ऐसी  बातें  कहें  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :

 मेरी  को  डालनी  पड़ेगी  ।

 श्री
 बागड़ी

 :
 नए  पुराने  का  सवाल  नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइए  ।

 faa  wat  में



 re  qsc¥  )
 परिसीमन  वि  यक  ask

 सीमा-शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  विधेयक

 वित्त  उपमंत्री  है|
 ब०

 रा०
 :

 श्रीमान  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मुझे  सीमा

 शुल्क  अधिनियम  FeQQ  में  संशोधन करने  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  अघिनियम

 १९४४  में  ata  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १९६२  में  संशोधन करने  तथा

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अ्रघिनियम  EWM  में  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाए  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 गए  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 सरकारी  भूगृहादि  रूप  से  कब्जा  करने  वालों  का  निष्कासन

 संशोधन  विधेयक

 crave  तथा  grate  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मुझे

 सरकारी  भूगहादि  रूप  से  कब्जा  करने  वालों  का  अधिनियम  १९४८ में  भ्रम्नेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाए  |

 उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह  है  सरकारी  भूगहादि  रूप  से  कब्जा  करने  वालों
 का  भ्र घि नियम  geyus  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अ्रतुमति दी जाए | दी  जाए  !

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 थी  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मैं  विधेयक  को  स्थापित  करता  हुं  ।

 परिसीमन  faqaa——oarey

 महोदय
 :  अब

 सदन  श्री  बिभुधे्द्र मिश्र  द्वारा  १४  PERR  को
 प्रस्तुत  किये

 गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  rae  चर्चा  मुकदमों  तथा  अन्य  कार्यवाहियों  के  परिसीमन
 संबंधी  विधि  को  समेकित  तथा  संशोधित  करने  वाले  विधायक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किए  गये

 रूप  विचार  किया  जाये  ।”  श्री  यशपाल  सिंह  झपना  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 eft  यशपाल सिंह  राना  )  उपाध्यक्ष  यह  जो  बिल  लाया  गया  है  यह  fas  साहुकार

 के  हाथ  मजबूत  करने  के  लिये  गया  है
 ।

 इस  का  हिन्दुस्तान  के  काश्तकार  कौर  मजदूर  पर  इतना

 बुरा  wae  पड़ेगा  कि  वह  जिन्दा  भी  न  रह  सकेगा  ।  ला  कमीशन  की  रिपोर्ट  में  जो  लिखा  है  कि  :  इंग्लैंड

 में  भी  डिग्री  को  वसूल  करने  का  समय  बारह  वर्ष  है  ।  इस  के  बाद  इंस  के  संबंध  में  कार्यवाही  करने  की

 कोई  व्यवस्था  नहीं  होनी  चाहिये  उस  पर  मुझे  बड़ा  ताज्जुब  होता  है  ।  यहां  इंग्लैंड  की  नकल  की  जाती

 है  इस
 कानून  के  मामले  में

 ।
 इंग्लैंड  की  खुशहाली  में  नकल  नहीं  की  Aa |  डिफेंस  में  इंग्लैंड  की  नकल  नहीं ्

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 की  इंग्लैंड  की  जो  तरक्कियात हैं  उन  की  नकल  नहीं  की  afer  हिन्दुस्तान  के

 काश्तकार  कौर  मजदूर  को  पीसने  के  लिए  इस  मामले  में  इंग्लैंड  की  नकल  की  जाती  है  ।

 राज  तक  काश्तकार  को  यह  हक  हासिल  था  कि  वह  एक  डिग्री  को  २४  साल  तक  देर

 कर  सकता  था  लेकिन  इस  बिल  के  मातहत  काश्तकार  को  उसी  पीरियड  के  इन्दर  feat
 का  पैसा  देना  होगा  चाहे  ऐसा  करने  में  उस  का  बेल  बिक  चा  हे  उस  का  कड़ी  तख्ता  उठ

 जाए  |  इस  तरह  से  काश्तकार  को  तंग  किया  जाएगा कि  शायद  वह  खेती  ही  न  कर  सकें ।  क्या

 इस  इस  का  मौका  था  जब  कि  हिन्दुस्तान  यह  ख्वाब  देख  रहा  था  कि  हिन्दुस्तान का  काइतकार

 हो  हिन्दुस्तान  का  काश्तकार  हो  जाए  प्र  मजदूर  हो  जाए  |  क्या  गवर्नमेंट

 के  लिए  यह  ara  देता  है  कि  इस  काश्तकार  कौर  मजदूर  को  और  ज्यादा  निचोड़ा  जाए  ।  मेरी

 आपके  मारफत  यह  दरख्वास्त  है  कि  इस  fet  के  wear  दो  तरह  के  प्रावीजन  रख  दो  अलग

 कैटिगरीज  रखी  एक  किसान  के  छोटे  दुकानदार  के  छोटे  तज्जार  के  लिए  कौर

 दूसरी  बड़े  बड़े  लोगों  के  लिए  ।  इन  दो  कैटिगरीज  के  लिए  अलग  अलग  रखा  जाए  ।  महात्मा

 गांधी  ने  कई  दफा  कहा  था  कि  मारकेट  में  गरीब  झ्रादमी  के  लिए  सस्ते  दामों  की  दुकानें  होनी

 att  अमीरों  के  लिए  ऊंचे  दामों  की  दुकानें  होनी  लेकिन उन  के  नक्शे  कदम  पर  चलने

 वाली  सरकार  काश्तकार  कौर  मजदूर  को  निचोड़ने  के  लिए  इस  तरह  का  बिल  ला  रही  उन

 को  तंग  करने  के  उन  को  घर  से  बेदखल  करने  के  लिए  ऐसा  बिल  लाया  गया  है  कि  किसान  की

 कड़ी  तख्ता  भी  न  बच  सके  न  उस  के  बेल  हल  बच  सकें  प्रौर न  वह  खेंती  कर  सके  |  इसलिए

 मेरी  दरख्वास्त  है  कि  इंग्लैंड  की  नकल  करनी  है  तो  भ्रच्छे  कामों  में  बुरे  की

 नकल  न  कीजिये  |  क्या  इस  यह  शोभा  देता  है  कि  किसान  मजदूर  को  तंग  करने  के  लिए  ऐसा

 बिल  लाया जाय  |  मेरीਂ  दरख्वास्त  है  कि  इस  को  वापस  लिया  जाए  ।  या  इस  में  ऐसा  प्रावीजन  किया

 जाए  कि  जिस  का  काम  ५०००  रुपए  सालाना  तक  का  है  उस  को  एक  कैटेगरी  में  रखा  जाए  रोक

 जो  लाखों  के  पेमेंट  करते  हैं  उन  को  दूसरी  कटेगरी  में  रखा  जाए  |

 इस  के  अलावा  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  यह  हो  रहा  है  कि  कुछ  केसेज  चौबीस  चौबीस
 झर

 छब्बीस  छब्बीस  साल  से  चल  रहे  हैं
 पौर

 हजारों  रुपया  दिया  जा  चुका  है  लेकिन  wa  भी  सूद  लिया

 जाता  है  ।  यह  सब  से  ज्यादा  प्रिन्ट  बात  है  ।

 प्राजक  यह  हो  रहा  है
 कि

 साहुकार  खाली  कागज  पर  सुक्के  के  दस्तखत  करा  लेता  है

 साल  दो  साल  बाद  उस  में  पांच  सौ  या  हजार  की  रकम  बढ़ा  लेता  है  ।

 सब  से  बुरा  प्रसर  पड़ता  है  इस  चीज  का  वाहन  श्राफ  उसी  को  देना  पड़ता  है  जो  कि  सताया

 जाता  है  जो  कि  लूटा  जाता  जिस  को  खत्म  किया  जाता  है  ।

 [sto  सरोजनी  महिषी  पीठासीन  हुई ]

 मेरे  ही  खेत  का
 गलत  इन्दिराज  होता  मेरी  ही  फसल  को  जबरदस्त  जमींदार  ले  लेता  पटवारी  मज़े

 में  जमींदार
 मजे  में  बार  सबूत  उस  पर  है  जिस  को  पीसा  गया  जिस  को  सताया  गया  जिस

 को  खत्म  किया  गया  है
 ।

 बार-सबूत  हमेशा  बड़ी  पार्टी
 पर

 होना  चाहिए  ।  बार  सबूत  साहुकार  पर

 होना  चाहिए
 |

 पर  हो  रहा  है  इस  का  उल्टा
 ।

 जिस  को  खत्म  किया  जाता  है  उसी  पर  बरतन

 are  प्रूफ  होता  है  ।  यह  रिच  पार्टी  पर  होना  चाहिए  ।

 साथ  साथ  मेरी  दरख्वास्त  है
 कि

 श्रगर  श्राज  मजदूर  कौर  किसान  को  डेट लैस  होने  का  मौका
 नहीं  दिया  जाएगा  तो

 आगे  कभी  नहीं
 कि

 हिन्दुस्तान  का  किसान  मजदूर  सुख
 सांस  ले  सके  |  श्रगर  गराज  उस  को  राहत  न

 मिल  सकी  तो  फिर  ऐसा  नहीं  आवेगा  ।
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 मेरी  दरख्वास्त  है  कि  इस  बिल  में  ऐसा  प्रावीजन  रखा  जाए  कि  जो  सताया  जा  रहा  जिस  को

 कुचला  जा  रहा  है  उस  के  ऊपर  बार  सबुत  न  डाला  बल्कि  बार  सबूत  उस  पर  डाला  जाए  जो
 उस  को  खत्म  करना  चाहता  है  ।

 हमारा  जो  गांव  का  छोटा  बनिया  है  वह  गांव  की  कोआपरेटिव  का  काम  देता  वह  गांव  वालों

 की  शादी  के  मौकों  पर  और  लड़कियों  की  तालीम  के  मामले  में  इमदाद  करता  है  ।  वह  हमारे  परिवार

 का  अंग  बन  चुका  है  प्रौढ़  हमारी  जिन्दगी  जीता  है  ।  हमारे  सुख  में  सुखी  होता  है  गौर  दु:ख  में  दुखी  ।

 उस  को  इस  बिल  में  साहुकार  के  साथ  रखा  गया  है  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  साहूकारों  को  अलग

 रखा  जाए  att  इस  बिल  में  ऐसा  प्राचीन  किया  जाए  कि  जिस  से  किसान  कौर  मजदूर  को  हैट लेप

 होने  में  सहायता  मिले  ।  उन  की  जिन्दगी  सुखी  हो  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  बिल  को  रिवाइज  किया

 जाए  |  पहले  इस  को  पब्लिक  की  राय  जानने  के  लिए  घुमाया  जाए  उस  के  बाद  इस  को  लाया  जाए  ।

 हमने  पढ़ा  है  कि  विधि  केवल  जनता  की  राय  है  जिसे  कानून  का  रूप  दे  दिया  गया  है  |  यह  शल  जनता
 की  राय  जाने  बिना  लाया  गया  है  ।

 मेरा  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  है  कि  या  तो  इस  बिल  को  खत्म  किया  कौर  जरगर  ऐसा  नहीं

 हो  सके तो  इस  में  दो  प्लग  अलग  हंगरी  एक  उन  लोगों  की  जो  पांच  हजार  तक  का  साल

 में  काम  करते  हैं  श्री  र  एक  उन  की  जो  कि  लाखों  का  पेमेंट  करते  हैं  ।  इस  के  ग्र लावा  बार  सबूत  मजलूम
 थर  न  डाला  जाए  इस  को  बड़ी  पार्टी  पर  डाला  जाए  ।

 श्रोता  :  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करना  चाहता  हूं  ।  यह

 fate  आयोग  की  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  बनाया  गया  है  ।  मैं  अनुच्छेद  ११३  के  संबंध में  कुछ  बातें  कहना

 चाहता  हूं  ।  सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  सरकार  के  विरूद्ध  मुकदमे  दायर  करने  की  अवधि  तीन  वर्ष  से

 हटा  कर  एक  वर्ष  कर  दी  जाये  ।  क्योंकि  बहुत  समय  बाद  मुकदमा लाने  से  उन  के  विरुद्ध  साक्ष्य

 aire  नहीं  मिल  पाते  हैं  ate  फल  यह  होता  है  कि  सरकारी  कर्मचारी  मुक्त  हो  जाते  हैं  ।

 मेरे  विचार  से  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अनुच्छेद  ११३  का  इस  प्रकार  संशोधन  किया

 जाये  कि  उक्त  प्रयोजन  के  लिये  कोई  विशिष्ट  व्यवस्था  की  जा  सके  ।

 विघि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  :  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  विधेयक  को

 अधिकांश  सदस्यों  का  समर्थन  प्राप्त  े आरा है  ।  जहां  तक  सदस्यों  द्वारा  दिये  गये  भ्रमण  सुझावों  का  प्रश्न

 है  सरकार  उन  पर  विचार  करेगी  कौर  आवश्यक  संशोधन  प्रस्तुत  करेगी  ।

 मुख्य  झ्रापत्ति  श्र  उच्छेद  १३६  के  सम्बन्ध में  की  गयी  जो  कि  पुराने  भ्रनुच्छेद  १८२  के

 स्थान  में  रखा  गया  है  ।  यद  क  1  गया  है  कि  पुराना  भ्रनुच्छेद काफी भ्रच्छा झर काफी  अच्छा  और  सम्पूर्ण  इस  सम्बन्ध

 में  मेरा  उत्तर  य  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  विधि  ara  पर्याप्त  विचार कर  चुका  है  भर  उसने  इस

 सम्बन्धी  में  एक  पूरा  पैरा  दिया  है  जो  पृष्ठ ६४  में  मौजूद है  ।  ग्रनुच्छेद १८२  के  अनुसार  परिसीमन

 की
 mate  ३  वर्ष  ate  प्रामाणिक  प्रतियों  के  ६  बर्ष थी  जिसे  जब  बढ़ा  कर  श्रतुच्छेद  १३६ के

 अनुसार  परिसीसन  की  अवधि  १२  वर्ष  कर  दी  गयी  हैं  ।

 उद्घोषणा  के  घिर  पर  किये  गये  मुकदमों  के  लिये  परिसीमन  की  अवधि  के  सम्बन्ध  में  आपत्ति

 की  गयी है  ।  वर्तमान  विधेयक  में  इसकी  श्रीराम को  घटा  कर  ३  वर्ष  कर  दिया  गया है  ।  ऐसा

 विधि  आयोग  की  सिफारिशों  पर  किया  गया है  ।  यह  क..ना  कि  इसकी  wafer को  बढ़ा

 कर ६  वर्ष  कर  दिया  जाये या  उसे  बार  वर्ष  कर  दिया  जाये  परिसीमन के  सिद्धान्तों  की  श्रीमान ता

 घोषित  करता  श्राप  जितनी  ही  प्रवासी  देंगे  उतनी  ही  दोनों  पक्षों  के  बीच  विवाद  की  संभव ना



 icv  परिसीमन  विधायक  १६  q&Qz ३

 विभुषेन्द्र

 बनी  रहेगी  ।  परिसीमन  की  विधि के  पीछे  यह  मुख्य  सिद्धान्त  है  तथा  विधि  आयोग  ने  इसका

 ध्यान रखा  है  ।

 भ्रनुच्छेद  ११३  के  सुझावों के  सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन  ay  है  कि  यदि  नियोजक  कौर
 चारी के  बीच  के  सम्बन्धों को  निविदा  माना  जाये  तो  परिसीमन की  afar  को  घटा कर  ३  वर्ष

 से  भी  कम  करना  ठीक  नहीं  रहेगा  ।

 श्री  fader  ने  य  की  है  कि  इस  विधेयक  site  ले  अधिनियम  में  कोई  प्रांत नहीं

 है  प्र  अ्रंतर है  तो  केवल  बाहरी  प्रंतर है  वे  एक  भ्रतुभवी  वकील हैं  पौर  माननीय  सदस्य  को

 इस  सम्बन्ध  में  यट  स्मरण  रखना  aha  कि  विरोधी  सदस्यों  ने  इसे इस  विषय  पर  व्याख्या कहा  है  ।

 उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  बहुत  सी  धाराओं  को  रद  कर  दिया  गया  है  भ्र ौर  उन्हें  विषय  के  अनुसार  गठित

 किया है  ।  वर्तमान  प्रीमियम  में  परिसीमन  की  प्रविधि  का  कोई  वैज्ञानिक  are  नहीं था  जिसे

 अब  कर  दिया  गया  है  |

 यह क  1  गया है  कि  इस  विधेयक  के  उपबंध  जम्मू  कौर  काश्मीर  पर  लागू  नहीं  होते  हैं  ।

 दम  हैं  कि  सभी  विधान  जम्मू  ate  काश्मीर  पर भी  लागू  हो ं।  तथापि  इस  सम्बन्ध

 मं
 x

 कुछ  कठिनाइयों भी  हैं  जिन  पर  हमें  विचार  करना  है  ।

 श्री उ०  Ho  ब्रिटेन  ने  कल  एक  प्रश्न  यह  भी  उठाया  कि  यदि  श्राप  जम्मू  प्र  काश्मीर
 राज्य

 को  भारत का  एक  राज्य  मानते हैं  तो  श्राप इस  विधि को  वहां  तक  विस्तृत  क्यों  नहीं  करते  हैं  ।

 तथापि  उसी  संविधान  की  धारा  ३७०  के  अधीन  केवल  कुछ  स्थितियों  में  ही  भारतीय  संसद  के

 नियम  वत  पर  लागू  किये  जा  सकते  हैं  ।

 अंत  में  मैं  यह  सिफारिश  करता  हूं  कि  विधेयक  स्वीकृत  किया  जाये  ।

 सभापति  महोदय :  प्रशन  ag  है  :

 कि  मुकदमों  तथा  अन्य  कार्यवा:यों  के  परिसीमन  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  तथा

 संशोधित करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित किये  गये  रूप  विचार

 किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 सभापति महोदय  सभा  aa  विधेयक  पर  खंडवार विचार  करेगी  ।
 प्रश्न यह  है  :

 खंड  २  से  ३२  विधेयक  का  aq  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  pat

 खंब २  से  २२  विधेयक  में  जोड़  दिये  गमे

 s

 pet  बड़े
 :
 मैंने  एक  संशोधन  का  नोटिस  दिया था  जिसे  कभी  तक  परिचालित  नहीं  किया

 गया है  |  मेरे  संशोधन का  तात्या  यह  है  कि  जहां  भ्राज्ञप्ति में  संशोधन किया  गया  है  वहां  संशोधन

 की  तारीख  दे  दी  are  इस
 प्रयोजन

 के  लिये  अनुच्छेद
 १३६  में  उचित

 किया  जाये  ।
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 fet  वीरेन्द्र  मिश्र  :  मैं  इस  आपत्ति  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ares  वर्ष  के  स्थान  पर
 त्व

 थि  र  ६  वर्ष  वि  त  किये  जायें  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 भ्रनुसूची  विधेयक  का  अंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 दन  विधेयक  में  जोड़  wt  गयी

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 सड १  विधेयक  का  झांग  नजरी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 रूड  १?  धिधेयफ  a  जोड़  दिया  गया

 अधिनियमन  सुत्र

 संशोधन

 फिया  गया

 १,  पंक्ति  :

 otic  enthਂ  शब्द  के  स्थान  1.0  शब्द  रख

 दिया  जाये  ।  (१)  iat  feria

 सभापति  महोदय :  प्रश्न यह  है

 अधिनियम  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बने ਂ

 थी  बड़े  :  श्राप  इस  समय  मतदान  ले  सकते हैं  क्योंकि  सभा में  कोरम  नहीं  st

 सियावती

 महोदय  :  दस  समय  ढाई  बजे  इस  समय  मतदान  नहीं हो  सकता  ॥

 प्रश्न
 यह  है  :

 सकी  धनिया  संशोधित  रूप  से  विधेयक  का  ata  बनेਂ

 wea  स्वीकृत

 अधिनियमन  संशोधित  रूप में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 घिघेयक  का  नाम  fares में  जोड़  दिया  गया

 fet  विभुषेन्द्र  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  विधेयक  संशोधित रूप  पारित  किया  जायेਂ

 हिमायती  महोदय  प्रश्न
 यह  है

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जायेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 मूल  ९५  में



 रेप  भारतीय  उत् प्रवास  १६  १६६ के

 भारतीय  उत्प्रवास  संशोधन  विधेयक

 व  वैदिक-काय  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  मैं  प्रस्ताव करती  हूं

 पय  उत् प्रवास  प्रीमियम  १९२२  में  aaa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये

 प्रस्तावित  संशोधनों  को  लाने  की  आवश्यकता  इस  कारण हुई  कि  जिससे
 य  विधेयक  संचार

 साधनों  के  वर्तमान  विकास  के  प्रारूप  हो  जाये  ।  इससे  प्रवेश  उत् प्रवास  रोकने  में  मदद  सिले  जो

 लोग  विधि  का  उल्लंघन  करते  हैं  उन्हें  कड़ी  सजा  दी  जा  सके  ।

 वर्तमान  विधेयक  कैटरीना  निपुण करियर  लोग  देश  के  बाहर  नहीं  जा  सकते हैं  ।  निपुण

 कारीगर  इस  अधिनियम  के  परिच्छेद  ४  के  उपबन्धों  के  श्रन्तगंत  जाते  हैं  ।  ये  उपबन्ध  उन  अत्यधिक

 निपुण  टेक्नीशियनों पर  लाग  नहीं  होते  जो  हितों  की  रक्षा  कर  सकते  हैं  ।  पूर्वे  झर धि नियम

 की  धारा २२  को  हटा  दिया  यया  है  ।  पुराने  झ्र धि नियम  की  धारा  ३१  से  भारतीय  नागरिकों पर  कोई

 प्रभाव नहीं  होगा  ।

 इस  संशोधन  में  यह  भी  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  अवैध  उत् प्रवास  के  लिये  sear  किये

 जाने  वाली  नावों  तथा  ज  जजों  को  जब्त  किया  जा  सकता  है  |

 इस  विधेयक  में  कोई  संशोधन नहीं  कराये  हैं
 मैं  आशा  करता  हूं  कि  यह

 बिना  किसी

 विवाद  के  पारित  हो  जायेगा  ।  मैं  सभा  से  यह  सिफारिश  करती हुं  कि  य  विधेयक  पारित  किया
 जाय े।

 थी  यामदा  रेड्डी  :  हम  सामान्य  रूप से  इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हैं

 संथाली  सरकार  उन  शक्तियों का  प्रयोग  गम्भीरतापूर्वक नहीं  कर  रही  है  जो  कि  उन्हें  इस  अधिनियम

 के  अन्तर्गत  प्राप्त  थीं  झ्र  शा  नहीं  की  जा  सकती  कि  वे  विमान  अधिनियम  के  भ्रमित

 मिलने  वाली  शक्तियों  का  भी  उचित  उपयोग  कर  सकेंगे  ।  तथा  इस  प्रकार  अवैध  उत्प्रवास  को

 रोक  सकेंगे  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 सरकार  ने  वर्तमान  झ्रधिनिंयम  की  धारा  ८  के  सेला  कार  समिति  नियुक्त  करने

 के  लिये कोई  ठोस  कदम  नहीं  उठाये  न  ही  सरकार ने  विदेशों  में  seanfiri  के  हितों  की  रक्षा

 के  लिये ही  कोई  कदम  उठाये  हैं  ।

 ब्रिटेन में  भारतीयों  के  उत् प्रवास पर  ब्रिटेन  द्वारा  आप्रवासी  अधिनियम  पारित  किये  जाने
 पर  काफी  पड़ा  मैं  नहीं  जानता  कि  उत् प्रवासियों भ्रभ्याव्ेदनों  पर  विचार  करने  के

 लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ।

 कई  लोग  ऐसे  हैं  जिनके  परिवार  तथा  बालक  विदेशों  में  छोड़े  हुए  हैं  ।  मैं  नहीं  जानता  कि

 सरकार  ने  उनके  परिवार  के  अन्य  सदस्यों  को  आवश्यकता  पड़ने पर  भेजने  के  लिये  क्या  कार्य  वाही
 की  सरकार को  यह

 भी  बताना चा  थे  कि  विदेशों  में  गये  हुए  जो  लोग जो  स्वदेश में
 अपने

 संबंधियों  को  पैसे  भेजना  चाहते  हैं  उनके  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 श्री  छ  ल०
 मोरे  मैं  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं  ।  तथापि  मेरी  कुछ्

 ग  तिन  कान आपत्तियां  हैं
 ।  सुझाव

 यह  है
 कि  सरकार

 को
 वर्तमान

 विधेयक  पर  निर्भर  रह
 रहने

 के  स्थान  में
 मतलब  अप्रजा  मे
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 य  चाहिये  कि  वे  ध्यान  देश  में  मजदूरों  के  लत  में  सुधार  करें  जिससे  कि  उनको  विदेशों  में  जाने

 का  कोई  प्रलोभन न  हो  1

 सरकार  को  चाहिये  कि  वे  मजदूरों  को  शिक्षित  बनाने  तथा  उनको  शरीक  सुविधायें

 देन ेकी  व्यवस्था  करे ं।

 डा०  साथ  श्री ०  अणे  :  एक  माननीय  सदस्य  ने  अभी  यह  बताया  है  कि

 प्राचीन  काल  से  भारतीय  लोग  किस  प्रकार  विदेशों को  जाते रहे  ate  किस  प्रकार  भारत

 सरकार पर  दबाव  डाल  कर  उन्हें  विदेशों  मे ंले  जाने  को  प्रोत् सा त  किया  गया

 इस  विधेयक  के  द्वारा  सरकार  को  कुछ  शक्तियां  दी  गयी  है  ।  तथापि  मेरे  विचार  से

 विदेशों  में  भारत  के  उत् प्रवासियों  की  समस्त  कठिनाइयां  केवल  इस  विधेयक  को  पारित  करने

 से  दूर  नहीं  होंगी  ।  ६  में  लंका  के  बहुसंख्यक  कामगरों  की  समस्या  भी  सुलझानी  उन्हें  वहां  कोई

 अधिकार  प्राप्त
 नहीं  है  और  उन्हें  नागरिकता  विहित  माना  जा  रहा  है  तो वे  लंका के  नागरिक

 हैं  प्रौढ़  न  ही  उन्हें  भारत  का  नागरिक  स्वीकार किया  जाता  है  ।

 भारतीय  उत् प्रवासियों  की  बर्मा  तथा  wer  देशों  में  भी  यही  अवस्था  है  मैं
 सरकार  को  निवेदन  करता  चाहता  हूं  कि  वे  श्रीलंका  '  में  गये  हुए  भारतीय  उत् प्रवासियों  के  लिये

 कुछ  कार्यवाही  अवश्य  करें  क्योंकि  उन्हें  वहां  की  नागरिकता  प्राप्त  करने  का  नैतिक  afar है  ।

 मेरा  ग्र तु रोध है  कि  कम  से
 कम

 वे
 भारतीय  नागरिक

 जो  वहां  qev¥c  के  पूर्व से  रह  रहे

 हैं  उन्हें  वहां  की  नागरिकता  प्रदान  की  जाये साथ  साथ  इस  बात  का भी  पूरा  प्रयत्न  जाये

 कि  लंका  के  साथ  हमारे  राजनैतिक  सम्बन्धों  में  भी  किसी  प्रकार  की  ara  न  आने  पावे  ।

 fat  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  :  देश  से  बाहर  जाने  के  प्रश्न  पर  से
 किया  जाना

 चाहिए
 ी

 हमारे  देश  के  लोगों  के  बाहर  जाने  पर  पूरी  तरह  से  विचार  होना  चाहिए  दूसरे  देशों में

 हमारे  लोगो ंके  साथ  व्यवहार  राष्ट्रीय  निरादर है  ।

 हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिए  कि  हमें  लोगों  को  बाहर  जाने  देना  चाहिए  या  नही ं।

 दूसरे  हमारी  सरकार  को  इस  बात  का  सर्वेक्षण करना  चाहिए  किन  देशों  को  दौर  किन  क्षेत्रों  से  लोग

 जाते हैं  ।  तीसरे यदि  वे  बाहर  जायें  तो  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  उनकी

 देखभाल अच्छी  हो  ।  उन  लोगों  पर  कुटुम्ब  वालों  को  चीजें  भेजने  पर  रुकावट  नहीं  होनी

 चाहिए ।

 देश  से  मजदूरों  को  बाहर  जाने  को  रोकने  वाले  इस  विधेयक का  मैं  स्वागत करता  |
 सरकार  को

 इस  बात  को  प्रोर  ध्यान  देना  चाहिए  कि  कौन  से  वर्ग  के  कौन  से  दक्ष  अथवा  अर्द्ध-दक्ष  लोगों  को

 देश  से  बाहर  जाने  की  अनुमति  दी  जाय  ।  हमें  देखना  है  कि  हमारे  पास  फालतू  श्रमिक
 हैं  भी  या

 नहीं  ।  कई  ऐसे  क्षेत्र  देश  में  हैं  जहां  दक्ष  प्र  भ्रमण-दक्ष  दोनों  प्रकार  के  श्रमिकों  की  कमी है  ।  साथ

 साथ  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  बाहर  जाने  वालों के  लिए  उपयुक्त  काम  उपलब्ध  उनके  स्वास्थ्य

 का  प्रबन्ध  उचित  भर  साथ  ही  यह  भी  कि  वह  लोग  धन  प्राप्त  करके  उसे  अपने  देश  में  भेज  सकते

 इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखना  आवश्यक  है  ।

 थी  सिंहासन  सिंह  :
 जो  संशोधन हम  कर  रहे  हैं  उस  से  इस  समस्या का

 कड़ी  सजा  रखने जा  रहे aa  नहीं  होगा  ।  इस  संशोधन  द्वारा
 हम

 अवैध
 उपवास

 के  लिये  गौर

 मूल  wast  में

 &74  (Ai)



 aac  भारतीय  उत् प्रवास  )  विधेयक  १६  १६६ हे

 मेरा  wade  यह  है  कि  १६२२  का  मूल  अधिनियम  ही  हमारे  देश  के  सम्मान
 पर  एक  धब्बा है  ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  इस  मल  विधेयक  का  निरसन  किया  जाय  ।  उसी  विधेयक  में  किराये

 के  मजदूरों  सम्बन्धी  उपबन्ध  हैं  ।  किसी  देश  को  यह  भ्र धि कार  नहीं  होना  चाहिए  कि  वह  हमारे

 राष्ट्र जनों  किराये  पर  कुछ  समय  के  लिये  यहां  से  ले  जायें
 ।

 ऐसा  उपबन्ध oe
 किसी  देश  में

 नहीं  इस  लिये  इस  संशोधन को  ला  कर  अवैध  उत् प्रवास  के  लिये  प्रतीक  कड़ा  दंड  रखने  की  बजाय

 मूल  अधिनियम  के  उपबन्धों  में  फेरबदल  करना  चाहिए  |  यह  सरकार के  अधिकार  में  होना  चाहिए

 कि  वह  कसी  eg  देश  के  मनु  रोध  किये  जाने  यदि  उचित  समझें  दक्ष  अ्रथवा  भ्रमण-दक्ष  श्रमिकों

 को  बाहर  भेजें  ।  मेरा  सरकार  से  भ्रनुरोध  है  कि  हमें  अपने  देशवासियों  को  किराये  पर  बाहर ले  जाने

 की  प्रथा  को  बन्द  करना  चाहिए  ।  गांधी  जी  ने  भी  क्रिया  में  किराये के  मजदूरों  की  प्रथा के  विरुद्ध

 लड़ाई की  थी  ।  इसलिये  इस  संशोधन  से  समस्या  का  हल  नहीं  हो  सकता  |

 श्रीमती  लक्ष्  मेनन  :  सदस्यों  द्वारा  दी  गई  बहुत  सी  टिप्पणियों  का  सम्बन्ध  प्रस्तुत  विधेयक

 से  नहीं  है  क्योंकि  यह  विधेयक  बहुत  सीमित  प्रकार  का  है  ।  इसका  सम्बन्ध  विदेशों  में  रहने  वाले

 श्रीलंका  में  रहने  वाले  नागरिकता  विहीन  व्यक्तियों  अथवा  बर्मा  में  रहने  वाले  भारतीयों

 से  नहीं जिन  को  अपने  देश  में  प्रिये  परिवारों  को  पैसा  भेजने  से  रोका  गया  था  ।  न  ही  उसका  सम्बन्ध

 दक्षिण  अ्रफ़ीका  में  रहने  वाले  उन  भारतीयों  से  है  जिनके  साथ  भेदभाव  का  बर्ताव  गया
 था |

 यह  ठीक  है  कि  उपनिवेशी  प्रशासन  में  बहुत  से  दक्ष  भारतीय  राष्ट्रजनों  को  अरन्य
 उच्च  उपनिवेशों

 के  विकास  के  लिये  बाहर  ले  जाया  जाता  था  जिसके  कारण  हमारे  सामने  बहुत  सी  समस्यायें  उत्पन्न

 हुईं  जिन  का  समाधान  हम  सफलतापूर्वक  नहीं  कर  सके
 ।

 इस  प्रकार  की  सदस्यों का  समाधान

 उचित  रीति  से  हो  सकता  परन्तु  इस  विधेयक  से  इनका  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 जहां तक  वर्तमान विधेयक का  सम्बन्ध  है  यह  दो  wera  तीन  विशेष  सदस्यो ंके  बारे  में

 है  जिनका  समाधान  इस  प्रस्ताव  को  अ्रधिक  प्रभावशाली  बनाने  के  आवश्यक  समझा  गया

 यह  आरोप  ade  अ्रनूचित  है  कि  किन्हीं  व्यक्तियों  के  अनुचित  प्रभाव  के  कारण  मूल  विधेयक  को

 कार्यान्वित नहीं  किया  जा  सका  ।  सरकार  अपनी  कौर  से  पुरा  प्रयत्न  करती  है  कि  झ्र धि नियम  को

 ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जाय  कौर  जिस  प्रकार  से  प्रथम  उत्प्रवासं  ्रैंघिनियंम  के  अनुसार  कार्य

 हो  रहा  है  उस  से  विदित  है
 कि

 कुछ  तकनीकी  परिवर्तनों  कौर  संचार  के  साधनों  में  हुए  परिवर्तनों के
 विधेयक को  भ्रमित  बनाने  के  इसमें  कुछ  परिवर्तन लाना  श्रावश्यक  था  ।

 जहां  तक  दक्ष  श्रमिकों  का  सम्बन्ध  है  उन  पर  पुरी  रोक  लगाई  गई  है  क्योंकि  प्रदक्ष  श्रमिकों  का

 शोषण हो  सकता  है  ।  म्रदक्ष  श्रमिक का  wears  से  शोषण  हो  सकता  है  क्योंकि  वह  श्रनेपढ़ हैं  ।

 बर्ष  1865.0  से
 भारत

 से  दक्ष  श्रमिकों  के  बाहर  जाने  पर  रोक  है  ।  श्रीलंका  में  भारतीय  अवैध

 उत् प्रवासियों की  संख्या  हमें  विदित  है  कौर  हमने  समझ  लिया  था  कि  जब  तक  अवैध  उत् प्रवास  के  लिये

 कड़े  दण्ड  का  उपबन्ध  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  इसे  रोकना  कठिन है  वर्तमान  विधि
 के

 अनुसार

 हम  जिन  बेड़ों  द्वारा  वह  लोग  बाहर  भेजे  जाते  हैं  उन्हें  भी  ज़ब्त  नहीं  कर  सकते  मद्रास से  भी  समय

 समय  पर  हमें  यह  सुचना  प्राप्त  हुई  है  कि  जब  तक  उन  लोगों  के  पास  स्टीम  की  किश्तियां  शादी  हैं

 उनके  उपवास  को  रोकना  असम्भव  है
 ।  इसीलिये श्राप  देख  रहे  हैं  कि  इस  उत् प्रवास को  रोकने

 के  लिये  सरकार  को  उत् प्रवास  के  साधन  जब्त  करने  की  शक्ति  दी  जा  रही  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 कि

 मूल  श्रधघिनियम  की  धारा
 ३  कौर ४  को  कार्यान्वित नहीं  किया

 जा  रहा  ।  परन्तु  अब  उसकी  आवश्यकता नहीं  है  क्योंकि  विदेशों में  हमारे  मिशन॑  भारतीय  राष्ट्रजनों

 की  स्थिति  की  सूचना  देते  रहते  हैं
 ।

 ya  ait  में
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 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  दक्ष  श्रमिकों  के  उत् प्रवास  के  बारे  में  वर्णन  किया  ।  किसी  व्यक्ति  द्वारा
 देश  के  बाहर  जाना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  प्रत्येक  सरकार  ने  उत्प्रवास  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  लगा  रख  हैं  ।

 कुछ  देशों  द्वारा  कोटा  निर्धारित  किया  गया  है  ।  कनाडा  अथवा  अमरीका  में  हमारे

 राष्ट्र जन  केवल  एक  निश्चित  संख्या  में  उत् प्रवास  कर  सकते हैं  ।  प्रतिबन्ध काफी  कड़े  हैं  जिन  के

 फलस्वरूप  प्रत्येक  व्यक्ति  प्रत्येक  स्थान  पर  नहीं  जा  सकता  जैसा  पहले  वर्षों  में  संभव  था  जब  कोई

 यात्रा  दस्तावेज  इरादी  नहीं  थे  ।  हम  अन्य  देशों  में  उत् प्रवास  को  प्रोत्साहन  नहीं  दे

 सकते  सिवाय  इसके  कि  भारत  कौर  अन्य  देशों  में  सम्पन्न  करारों  के  भ्रनुसार  लोग  जा  सकते  हैं
 ।

 दक्ष  कर्मियों  का  बाहर  जाना  इतना  गाना  नहीं  है  क्योंकि  उनके  बिंदेश  जाने  से  पूर्व  सरकार

 यह  सुनिश्चित  कर  लेती  है  कि  सम्बद्ध  व्यक्ति  उसे  नौकर  रखने  वाली  सरकार  हवा  अभिकरण

 के  मध्य  जो  करार  है  वह  सन्तोषजनक  है  भ्र ौर  कि  इस  सम्बन्ध  में  पूरी  गारन्टी  मिल  गई  है  कि

 वह  अपने  परिवार  को  पैसे  भेज  सकेगा ।  जहां  तक  दक्ष  तकनी की  भ्रमणा  प्रशिक्षित  व्यक्तियों

 का  सम्बन्ध  है  हमारे  लिये  यह  कोई  समस्या  नहीं  है  ।  समस्या  केवल  दक्ष  कमियों  अथवा
 उत् प्रवासियों  की  है  ।

 हमें  कुछ  समय  पूर्व  यह  सूचना  मिली  थी  कि  3.0  में  हमारी  स्त्री  श्रमिकों  के

 साथ
 किस  प्रकार  का

 व्यवहार  किया
 जाता  कुछ  गिरोह  ऐसे  थे  जो  धोखे  से  स्त्रियों

 को

 यह  कहू  कर  हवाई  जहाज  द्वारा  ले  जाते  थे  कि  वहां  उन्हें  नौकरी  मिल  गई  है  ।  हवाई  जहाज  द्वारा

 जाने  वालों  को  रोकने  के  लिए  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  अरब  इस  संशोधन  विधेयक  द्वारा  हमें  शक्ति

 प्राप्त  हो  रही  है  जिससे  हम  विमान  द्वारा  धोखे  से  ले  जाये  जाने  वालों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  कर

 सकेंग े।

 यह  विधेयक  बहुत  सीमित  प्रकार  का  है  ।  यह  ठीक  है  कि  इस  विधेयक  को  अधिक  प्रभावशाली

 बनाया  जा  सकता  है  परन्तु  हम  देखेंगे कि  यह  संशोधन  विधेयक  किस  हद  तक  उपयुक्त सिद्ध  होता

 है  ote  फिर  यदि  अधिक  परिवर्तनों  की  आवश्यकता  पड़ी  तो  वह  किये  जा  सकते  हैं  ।

 एक  क्षेत्र  से  दूसरे  क्षेत्र  में  श्रमिकों  के  उत्प्रवास  का  भी  वर्णन  किया  गया  ।  इस  विधेयक  में

 उनके  उल्लेख  नहीं  हैं  ।  एक  सदस्य ने  ब्रिटिश  उत्प्रवास  अधिनियम  का  वर्णन  किया  ।  वह  जानना

 चाहते  थे  कि  वह  अधिनियम  हमारी  उत् प्रवास  समस्या  पर  किस  प्रकार  प्रभाव  डालेगा  ।  जहां तक

 ब्रिटिश  राष्ट्रमंडल  प्रा प्रवास  अधिनियम  का  सम्बन्ध  है  उसका  उद्देश्य  ब्रिटेन  में  नौकरी  ढूंढने  वाले

 व्यक्तियों  के  प्रवेश  पर  नियंत्रण  करना  है  ।  इसलिये  हमारे  लिये  वास्तव  में  यह  हमारे  लिये  उत् प्रवास
 की  समस्या  नहीं  है  प्रौढ़  कुछ  लोग  वहां  जाते  हैं  तो  उन्हें  म्राश्नवाਂ  अधिनियम  में  दी  गई  प्रक्रिया का

 पालन  करना  पड़ता  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  यह  किस  प्रकार  हमारे  राष्ट्र जनों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 डालेगा  यदि  हमारे  राष्ट्र जनों पर  इसका  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  तो  हम  उचित  उपाय  करेंगे  ताकि

 बह  हमारे  राष्ट्र जनों पर  प्रतिकूल  प्रभाव  न  डाले  ।

 मुझे  केवल  इतना  ही  कहना  हैं  ।  मैं  सभी  माननीय  सदस्यों  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  इस
 विधेयक का  समर्थन  किया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारतीय  उत् प्रवास  १९२२ में  ५  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 राज्य सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  संशोधन  नही ंहै  ।  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  २  से  १७  विधेयक  का  रंग  बन  14.0

 प्रस्ताव  स्वागत  शुभ्रा

 खंड  र  से  १७  विधेयक  में  जोड़  गय े।

 9 as  Ss  श्रघिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक का  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  मैं  प्रस्ताव करती  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय  ।”

 महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gut

 काााााााटणाणु

 लौह  अ्रयस्क  खान  श्रमिक  कल्याण  उप-कर  विधेयक

 शाम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  :  उपाध्यक्ष

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 लौह  अयस्क  खान  श्रमिक  कल्याण  उपकर  9&4,  में  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये

 लौह  वयस्क  खान  श्रमिक  कल्याण  9884,  q€&R4  में  पारित  किया

 गया  था  यह  समाज  कल्याण  उपायों  में  से  एक  था  |  कोयला  तथा  ग्राहक  खान  श्रमिक  कल्याण

 निधि  शभ्रधिनियम के  genic  श्रमिकों  के  समान  लौह  वयस्क  खान  उद्योग
 के

 श्रमिकों

 के  कल्याण  कार्यों  में  वित्तीय  सहायता  करने  के  लिये  इसमें  लौह  पर  उप-कर  प्राप्त  करने

 सम्बन्धी  उपबन्ध  हैं  ।  कल्याण  लोक  बीमारी

 चिकित्सा  सुविधायें  उपलब्ध  करने  ate  उनमें  सुधार  जल  शिक्षा  सुविधायें  उपलब्ध

 करना  तथा  इनमें  सुधार  भवन  पौष्टिक  पदार्थ  तथा  जीवन  स्तर  में  सुधार

 काम  करने  के  स्थान  में  से  ae  वहां  तक  परिवहन  की  सुविधा  शादी  होगी  |  लौह  वयस्क खान  उद्योग

 में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कल्याण  कार्यों  के  लिये  राज्य  सरकार  ग्रीवा  स्थानीय  प्राधिकार

 ग्रीवा  लौह  वयस्क  खान  के  स्वामी  को  सहायक  अनुदान  देने  के  बारे  में  भी  अ्रधिनियम  में  उपबन्ध

 दुर्भाग्य  से  इस  अधिनियम  को  अब  तक  लागू  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  उड़ीसा  के  बारे  में  एक
 विधि  सम्बन्धी  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  यही  है  कि  प्रीमियम  को  विभिन्न
 तिथियों  से  विभिन्न  राज्यों  में  लागू  किया  जा  सके  !

 घारा ६  में  इस  बारे में  उपबन्ध है  कि  यदि  केन्द्रीय सरकार  को  यकीन  हो  जाय  कि  किसी

 एक  राज्य  में  अथवा  किसी  एक  राज्य  की  किसी  भाग  में  श्रमिकों  के  कल्याण  कार्यों  के  लिये  धन
 उपलब्ध  करने  वाली  कोई  विधि  है  तो  राजकीय  गजट  में  अधिसूचना  द्वारा  यह  घोषित  किया  जा

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 विधेयक

 सकेगा  कि  इस  भ्र धि नियम  के  श्रमिक  उपबन्ध उस  राज्य  में  अ्रथवा  उस  राज्य  के  किसी  भाग  में  लागू

 नहीं  होंगे  ।  उड़ीसा  राज्य ने  इस  अधिनियम  से  छूट  चाही थी  क्योंकि  वहां  उड़ीसा  खान  शेर  विकास

 विधि  अधिनियम  GQeyr Ft afant में  श्रमिकों  के  कल्याण  कार्यों  के  लिये  धन  उपलब्ध  करने  सम्बन्धी  उपबन्ध

 सैद्धान्तिक दृष्टि  से  विमुक्ति  देने  में  कोई  भ्रांति  नहीं  हो  सकती  थी  परन्तु  वह  विमुक्ति  नहीं

 दी  जा  सकी  क्योंकि  उड़ीसा  उच्च  न्यायालय ने  घोषित  किया था  कि  राज्य  का  ag  झ्र धि नियम

 खान  at  खनिज  तथा  विकास  qe  अधिनियम  १९५७  का
 संख्या  ६७)  के  लागू हो  जाने  से  लागू  नहीं  रहा  |  उड़ीसा  सरकार ने  उच्च  न्यायालय  के

 निर्णय  :  के

 विरुद्ध  उच्चतम  न्यायालय  में  प्रतीत  की  है  जो  भ्र भी  लम्बित  है  ।  हम  ने  उड़ीसा  सरकार  के  इस

 सुझाव  पर  विचार  किया  था  कि  जब  तक  उच्चतम  न्यायालय  में  की  गई  भ्रमित  का  निर्णय  न  हो  जाय
 तब  तक  यह  अ्रधिनियम  उड़ीसा  राज्य  में  लागू  न  किया  जाय  ।

 धारा  १३  में  इस  बारे  में  उपबन्ध  नहीं  है  कि  अधिनियम  को  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  तिथियों

 को  लागू  किया  जा  सकता  है  ।  इस  लिये उस  धारा  का  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव है  कि  अधिनियम

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राजकीय  गजट  में  प्र धि सूचित एक  प्रिया  कई  तिथियों  को  लागू हो

 aic  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  विभिन्न  तिथियां  निर्धारित  की  जा  सकेंगी

 कुछ  शब्दों  में  मैं  यह  बताऊंगा  कि  जम्मू तथा  काश्मीर  मंडोर  संघ  राज्य  क्षेत्र  गोगा  में  ag

 अधिनियम किस  प्रकार  लागू  होगा  ।  लौह  aes  खान  श्रमिक  कल्याण  उपकर  अधिनियम  १९६१,

 अधिनियमित रूप  जम्मू तथा  काश्मीर  को  छोड़ कर  सारे  भारत  में  लागू  होता  है  ।  जम्मू  तथा

 काश्मीर  जहां  तक  हम  जानते  लौह  अयस्क  खानें  नहीं  इस  शझ्रधिनियम  के  उपबन्धों को

 संघ  राज्य  क्षेत्र  गया  में  लागू  करने  के  प्रश्न  जहां  लगभग  २५०००  श्रमिक  काम  करते  गोझा

 प्रशासन  के  परामर्श  से  अलग  से  विचार  किया  जा  रहा  है  |  चूंकि  गोझा  में  काफी  संख्या  में  श्रमिक

 काम  करते  हैं  इस  लिये  वर्तमान  विधान के  प्रसंग  में  उस  की  काफी  महत्ता  है  ।  इस  के  साथ  ही  साथ

 इस  भ्र धि नियम  को  वहां  लागू  करने  के  पुर्व  यह  देखना  होगा  कि  वहां  लोह  वयस्क  खान  उद्योग
 कि  स्थिति  क्या  कौर  उपकर  का  निर्यात  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  प्रशासन  का  विचार यह  है  कि

 गोधरा  लौह  वयस्क  उद्योग  में  विंमान  मन्दी  के  काल  को  देखते  हुए  उपकर  लगाने  के  लिये  यह  समय

 उपयुक्त नहीं  है  ।

 उड़ीसा  राज्य  श्र संघ राज्य संघ  राज्य  क्षेत्र  गोशा  को  इस  इस  अ्रधिनियम से  ३४,०००

 श्रमिक  प्रभावित होंगे  जो  ७५  लाख  टन  लौह  भ्रामक  का  उत्पादन  कर  रहे  हैं  ।  यद्यपि  अधिक  से  अधिक

 ५०
 नये  पैसे  एक  मीट्रिक  टन  की  दर  से  उपकर  प्राप्त  करने  की  इस  श्रधिनियम  के  अनुसार  अनुमति

 फिर  भी  यह  प्रस्ताव  है  कि  आरम्भ  में  यह  उपकर २४  नये  पैसे  एक  मीट्रिक टन  की  दर  से  अधिक

 न  प्राप्त किया  जाये

 हमारा  यह  उपबन्ध  रखने  का  भी  प्रस्ताव  है  कि  इस  अधिनियम  के  ः  नियम  बनाये  जाये ं।

 जैसा  कि  कोयला  तथा  प्रभाव  निधियों  में  कल्याणकारी  उपाय  त्रिदलीय  परामर्श  समिति के  परामर्श

 से  किये  जायेंग े।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar  |

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 यह  बहुत  प्राश्वयंजनक है  कि  इस  शझ्रधिनियम के  तीन

 वर्ष  पश्चात्  संशोधन  विधेयक  लाया  जाये  ।  यदि  यह  संशोधन  विधेयक  पारित  हो  जाय  तो  सरकार  को

 भ्र धि कार मिल  जायगा  कि  वह  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  विभिन्न  तिथियां च  ह ैopel
 rather

 कर  सकेगी  ।

 मल  अंग्रेजी
 में



 BER  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  पुरःस्थापित  १६  १६६ हे

 परन्तु  मुझे  इस  बात  का  भय  है  कि  कहीं  किसी  राज्य  के  प्रभाव  में  त्र  कर  यह  अधिनियम  वहां

 लागू  ही  न  किया जाय

 उड़ीसा  राज्य  में  श्रमिकों  की  दशा  को  मैं  जानती  हूं  समझती  हूं  कि  यदि  इस
 मामले  में  कोई  अधिकतम  पिछड़ा  हुमा  राज्य है  तो  वह  उड़ीसा  वहां  के  भ्र धि कतर  श्रमिक

 आदिवासी हैं  अथवा  स्त्रियां  यह  श्रामण्य  की  बात है  कि  गैर  सरकारी क्षेत्र  में  टाटा  ae  बनें

 एन्ड  कम्पनी  के  इस्पात  कौर  लौह  वयस्क  उद्योगों  में  मजदूरों  की  स्थिति  इतनी  खराब  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  लिये  जायेंगे  ।  इस  लिये  माननीय  सदस्य

 अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 बाईसवां

 बड़ी  हेमराज  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 यह  सभा  गेर  सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 के  बाइसवें  प्रतिवेदन  जो  १४  अगस्त  PERR  को  सभा  में  पेश  को  गई  सहमत  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 कि  :

 यह  सभा  गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 बाईसवें  प्रतिवेदन  जो  १४  अगस्त  १९६३  को  सभा  में  पेश  की  गई  सहमत है  18.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 —  —

 आनन्द  ary
 विवाह  विधेयक

 निकली  झाहिरंजन  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  में  प्रचलित  विवाह
 पद्धति  को  वेत

 के  बारे में  सन् देहों  को  दूर  करने  वाले  विधेयक
 को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति

 दी  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 झानन्द-मार्णियों  में  प्रचलित  विवाह  पद्धति  की  वैधता  के  बारे  में  सन् देहों  को  टूर  करने
 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।”

 श्री  शदिरंजन  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।



 २५  १८८४  )  ER

 दिल्ली  पंचायत
 राज

 विधेयक

 (ater  १४,  ag,  ३०,  शादी का  संशोधन )

 श्री  नवल  प्रभाकर  (  )
 :  श्रीमन्, मैं प्रस्ताव मैं  प्रस्ताव  करता  हु ंकि  दिल्ली  पंचायत

 राज
 भ्र घि नियम  qeuw F WGA में  श्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी

 जाय  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 दिल्ली  पंचायत  राज  अ्रधिनियम  F&A  मैं  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  बाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित करने  की  च्  दी  जाय  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 श्री  नवल  प्रभाकर :  मैं  विधेयक  को  qatar  करता हूं

 taco
 ara  की  पुतली  लगाना  विधायक

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  श्रीमन  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मृत  व्यक्तियों  की  भ्रांखों  का  चिकित्सा के

 लिये  प्रयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी  जाय

 १  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है

 मृत  व्यक्तियों  की  आंखों  का  चिकित्सा  के  लिये  प्रयोग  करने  के  सम्बन्ध में  उपबन्ध

 करने वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआन  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हुं  ।

 भारतीय  दंड  संहिता  )  विधेयक

 RR  ३२६  का  संशोधन  और  नई  धारा  RQ0=h  कौर  तक

 का  रखा  जाना

 ्  च०  काम  भट्टा वा यं  )  :  मैं  भारतीय  दण्ड  संहिता  १८६०  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन

 करने वाले  वियधेक  को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  चाहता हुं  ।

 "उपाध्यक्ष महोदय : प्रश्न यह है : महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भारतीय  दण्ड  संहिता  १८६०  में  ब  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  शभ्रनुमति दी  जाय  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 श्री  च०
 का०  भट्टाचायं  :  मैं  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करता  हूं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकारी  कर्मचारी  निवृत्ति  के  चक  सेवा  पर  प्रतिबन्ध  )
 विधेयक

 tail रा०  गि०  ga  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  सरकार
 के

 कर्मचारियों

 पर  उनकी  सेवानिवत्तिपूं  के  बाद  गैर-सरकारी  उपक्रमों
 मैं  सेवा  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने

 वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अ्रनुमति  दी  जाय  |

 महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 भारत  सरकार  के  कर्मचारियों  पर  उनकी  सेवानिवृत्ति  के  बाद  गैर-सरकारी  उपक्रमों

 में  सेवा  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 दी  जाय  त्

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 रा०  fro  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 पुस्तकों  कौर  समा  वार-पत्रों  का  दिया  जाना  पुस्तकालय )

 संशोधन  विधेयक

 र  फका  संशोधन )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  च०  का ०  भट्टाचार्य  द्वारा  ३  १९६३  को प्रस्तुत किये

 गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव पर  भ्र ग्रे तर  विचार  करेगी :

 पुस्तकों और  समाचार  पत्तों  का  दिया  जाना  जनक  पुस्तकालय )  अधिनियम

 qeuy  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार किया  जाय  (2

 पत्नी  ४. ह*  का०  भट्टा वाये
 :

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  पुस्तकों  कौर  समाचारपत्रों
 का  दिया  जाना  अधिनियम  में

 संशोधन  करना है  ।  उस  भ्र धि नियम  के  अनुसार  प्रत्येक  पुस्तक

 शर  समाचार  पत्न  प्रकाशक  को  प्रकाशित  होने  वाली  पुस्तक  अथवा  समाचार पत्न  की  एक  एक

 प्रति  सदस्य को  भेजनी  है  ।  मेरा
 संशोधन

 इस  तात्पर्य  का  है  कि  पुस्तकों  समाचारपत्रों

 के  साथ  ग्रामोफोन
 रिकार्डों

 के
 सरकार  को  भेजना  अनिवार्य  कर  दिया  जाय  ।  यह  मैं  इसलिये

 चाहता  हूं  क्योंकि  बहुत  से  भारतीय
 संगीत

 विशषज्ञों  के  रिकार्ड  सुरक्षित  नहीं  रखे  जाते  ।  इस  तरह

 बहुमूल्य  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  योंही  चली  जाती  है  ।  इस  संशोधन  विधेयक  के  पारित  होने  से  जनता  में

 रखने की  इच्छा  रहेंगी ।
 उस  नष्ट  होने  वाली  सम्पत्ति  के  लिये  जागरुकता  उत्पन्न  होगी  a  सरकार को  उसे  सुरक्षित

 भारत  में  रिकार्डिग  का  कार्य  बहुत  विलम्ब  से  आरम्भ  gan  है  ।  उन  में  से  भी  बहुत  से  उचित
 संग्रह  पर

 परिरक्षण
 की  व्यवस्था  के  अभाव  में  नष्ट  हो  गये  ।  इन्हें  व्यावसायिक  प्रयोजन  बनाया

 गया  कौर  इनकी  मांग  समाप्त  होने  पर  इन्हें  नष्ट  कर  दिया  गया
 ।

 इस  प्रकार  भ्र मूल्य  सांसकृतिक
 राष्ट्रीय  निधियां  नष्ट  हो  गई  ।

 प्राचीन  कलाकारों  के  ही  संबंध  में
 य

 क्षति  नहीं  हुई  अपितु  जीवित  कलाकारों  के  संबंध  में

 भी  यही  बात  है
 ।
 मैंने  एक  बार  डी०  एल०  राय  का  एक  प्रसिद्ध

 aes
 गीत  गंगेਂ  का  रिका
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 निक  संशोधन  विधेयक

 प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  किन्तु  मुझे  पता  चला  कि  न  तो  रिकार्ड  उपलब्ध  है  प्र  न  ही  उसकी

 मूल  प्रति  ।  यट  एक  ही  कलाकार  के  संबंध  में  नहीं  अपितु  कई  प्रसिद्ध  संगीतकारों  अर  नाटककारों

 के  संबंध  में  हुजरा  है  ।  जब  तक  सरकार  कोई  ऐसा  कदम  न  उठाये  जैसा  कि  इस  विधेयक  में  बताया  गया

 इन  महान  कलाकारों  की  आवाज  नष्ट  हो  होती  रहेगी  |

 स्वामी  विवेकानन्द  भ्र ौर  टैगोर  दोनों  विश्व  विख्यात  महान  विभूतियां  हैं  ।  टैगोर  एक  प्रसिद्ध

 संगीतकार  भी  थे  ।  उन  के  सारे  रिका  नष्ट  हो  गये  हैं  क्योंकि  उनके  परिरक्षण की  उचित  व्यवस्था

 नहीं  थी  ।  स्वामी  जी  का  भाषण  सुन  कर  लोग  स्तब्ध  जाते  थे  |  यदि  उन  के  भाषण  के  रिका ड  उपलब्ध

 होते  तो  यट  कितनी  wees  निधि  होती  ।  पता  चला  है  कि  मैसूर  के  स्वर्गीय  महाराजा  ने  स्वामी  जी

 के  भाषण को
 रिकार्ड  किया  ag  त्व  भी  मैसूर  के  महल  में  सकता

 सररकार  इन  रिकार्डों
 को  एकत्रित  करने  का  प्रयत्न  क्यों  नहीं  जिस  से  वर्तमान  तथा  भावी  पीड़ी

 स्वामी जी  को  जादूभरी  आवाज को  सुन  सके  |

 टैगोर  के  युवा  भ्र वस् था  के  सारे  रिकार्ड  नष्ट  हो  चुके  हैं  ।  हाल  ही  में  रवीन्द्र  भारती  विश्वविद्यालय
 ने  तो  इन्हें  एकत्रित  करने  का  प्रयत्न  किया

 था  |
 किन्तु  उन्हें  एक  भी  रिकार्ड  उपलब्ध  नहीं  हो  सका  ।

 उनका  पहला  गीत  :

 अ  जनम  श्रीमान  जन्मेगी एई  देते

 aaa  जनम  मागो  तोमार  भालों  वेसे

 उस  समय  fears  किया  गया  था  जब  नह  ३०  वर्ष के  थे  |  इस  गीत  का  रिकार्ड  भी  wa  उपलब्ध

 नहीं  है  t

 एच ०  बोस  एण्ड  कम्पनी  के  मालिक
 ने

 टैगोर  के  कई  गीतों  के  रिका  बनाये  थे  ।  पहले  सिलंडर ~  166.0
 के  रूप  में  भरे  थे  ।  उन्हें  फ्रांस  में  भेजा  गया  कि  उन्हें  डिस्कਂ  के  रूप  में  परिवर्तित  कर  दिया  जाये  |

 उनमें  से  बहुत  से  फ़ांस  में  ही  नष्ट  हो  गये  हैं  ।  ब  य  सुनने  का  कोई  उपाय  नहीं  है  कि  युवा  टैगोर
 किस  प्रकार  गाते  थे  ।  किन्तु  जिसने  उन  के  fears  सुने  हैं  वे  जानते  हैं  कि  किस  प्रकार  उन  का  संगीत

 सुनने  वालों  को  स्तब्ध  कर  देता  था  ।  यदि  राज  हम  उनके  द्वारा  गाये  गये  उन  के  :-

 (4.  वसन्त  जाग्रत  द्वारे

 तब  अवलुण्ठित  कुठित  जीवन  कौरोना  विलम्बित  तारे  ।”

 अथवा

 मम  यौवने  frat  गाहे  पाखि

 सखि  सखि  सखि  जागो  ।”

 अथवा

 श्रावण  गाने  घोर  घन  घटा

 निशान  यामिनी  रे

 भ्र वला  कामिनी  रे

 पुन  पाते  तो  कितने  आनन्द  का  विषय  होता
 ।

 किन्तु  यह  सारे  रिकार्ड  नष्ट  हो  चुके  हैं  ।  इसी  प्रकार  उन

 के  द्वारा  रचित  कौर  उन्हीं  के  द्वारा  गाया  कुंती  संवादਂ  का  रिकार्ड  भी  नष्ट  हो  गया  है  ।  इसकी
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 संशोधन  विधेयक

 च०  का०  भट्टाचार्य |

 मूल  प्रति  भी  नष्ट  हो  गई  है  ।  जनता  की  मांग  पर  कम्पनी  ने  एक  पुराने  घिसे  पिटे  रिकार्ड  से  नये

 रिकार्ड  भरे  किन्तु  उन  में  टैगोर  के  स्वर  का  सौन्दर्य  नहीं  रह  गया  था  ।

 बन्दे  मातरम  गान  कांग्रेस  प्रतिवेदन  में  सब  से  पहले  टैगोर  ने  ही  गाया  था  ।  उनकी  आवाज

 से  सारा  पंडित  गूंज  उठा  था  |  मेरी  बड़ी  इच्छा  थीं  कि  उस  स्वर  को  रिकार्ड  कर  लिया  जाता  ।  उनके

 द्वारा  गाये  गये  बन्दे  मातरम  गान  को  एच०  बोस  एण्ड  सन्स  ने  भी  fears  किया  था  ।  से  उसे

 प्राप्त  करने  का  प्रयास  करना  चा  ये  |

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  बनर्जी  के  से  लोग  स्तब्ध  रह  जाते  थे  श्रीमती  सरोजिनी  नायडू
 को  गांधी  जी  ने  कोकिलाਂ  की  उपाधि  दी  थी  ।  कितना  शभ्रच्छा  होता  यदि  इन  विभूतियों  के

 स्वरों को  रिकार्डों  में  भर  लिया  जाता  तो  कितना  अच्छा  होता  |

 मैंने  कतिपय  उदाहरण  ही  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  नाटक  ग्रोवर  संगीत  के  क्षेत्र  में  कौर  भी  कई  महान

 विभूतियां  हुई  हैं  ।  इन  के  स्वरों  के  रिकार्ड  नष्ट  हो  चुके  हैं  क्योंकि  इन  को  wafer  करने  के  लिये  कोई

 कानूनी  उपबन्ध  नहीं  है  ।  उचित  तो  यही  होता  कि  सरकार  स्वयं  इस  प्रकार  का  विधेयक  प्रस्तुत

 करती  |  वैज्ञानिक  wader  at  सांस्कृतिक  art  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वर्ष  भर  में  भरे  गये  सारे

 रिकार्डों  का  निरीक्षण  कर  के  परिरक्षण  किये  जाने  योग्य  रिकार्डों  को  अलग  छांट  लें  ।  किन्तु  जब  तक

 उन  के  पास  बनाये  गये  रिकार्डों  की  प्रति  न  हो  वे  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  स्थान  के  लिये  भी  सरकार  को

 चिन्ता  करने  की  आ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  टेप-रिकार्डिग  में  थोड़े  स्थान  में  काफी  सामग्री  भरी

 जा  सकती  है  ।  मैं  ता  हूं  कि  सारे  रिकार्डों  का  परिरक्षण किया  जाये

 मैं  कुछ  सुझाव प्लग  |  सरकार  यह  उपबन्ध  कर  दे  कि  रिका  बनाने  वाले  उस  की  प्रति  सरकार

 के  पास  भेजें  कौर  जनता  से  यह  श्रपील  करें  कि  यदि  किसी  के  पास  कोई  मूल्यवान  रिको  हो  तो  उसकी

 सुचना  सरकार को  दें  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 fait  प्रभात कार  :  जहां  तक  इस  विधेयक  का  संबंध  है  मैं  श्री  भट्टाचार्य  के  सुझावों

 से  सहित  हूं  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  मंत्रो  महोदय  भी  उन  का  विरोध  नहीं  करेंगे  ।  इस  समय  रिका

 भरने  का  कायें  निजी  क्षेत्र  में  है  we  वे  लोग  लाभ  के  ध्येय  से  ऐसा  करते  हैं  ।  जो  fears  अप्रचलित  हो

 जाता  है  उसे  की  मूल  प्रति  भी  नहीं  रखी  जाती ।  वैज्ञानिक  क्षेत्र  में  प्रगति  होने  के  कारण  श्री  यह  संभव

 हो  गया  है
 कि

 सारे  भाषणों  ate  गीतों  के  रिकार्डों  को  संभाल  कर  रखा  जा  सके  |  जहां  तक  प्राचीन

 विभूतियों  का  सम्बन्ध  है  उन  के  स्वर  नष्ट  हो  चुकें  हैं  उन  को  प्राप्त  करने  का  कोई  साधन  नहीं  है  ।

 किन्तु
 हम

 वर्तमान  कलाकारों  के  स्वरों  के  रिकार्ड  भर  कर  उन  का  परिरक्षण  कर  सकते  हैं  कौर  दुनिया

 को  बतला  सकते  हैं  कि
 य  ;

 उन  महान  विभूतियों  के  शिष्ट  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  दिशा  में

 क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 बोस  परिवार  से  कुछ  पुराने  रिकार्ड  प्राप्त  हो  सकते  हैं  ।  सरकार  को  चाहिए
 कि  उन्हें  प्राप्त  कर  के  टेप  रिकार्ड  में  भर  ले  |

 श्रमरेन्द्रना  थ
 दत्त  शर  दानी  बाबू  बंगाल  के  विख्यात  अभिनेता  थे  उन  के  रिकार्ड  wa  उपलब्ध

 नहीं  हैं  ।  सुझाव  य  7  है  कि  अरब  के  बाद  से  सार  रिकार्डों  का  परिरक्षण  किया  कोई  भी  कलाकार
 किसी  भी  समय  ख्याति  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  जिन्हें  भारतीय
 कला  शौर

 संस्कृति
 से  प्रेम  ्र

 सुझाव  स्वीकार
 कर

 लेंगे
 ।

 ro
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 संशोधन  विधेयक

 ा  स०  Alo  बनों  मैं  हृदय  से  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  इसके

 उद्देश्यों  शौर  कारणों  में  श्री  भट्टाचार्य  ने  गांधी  aris  के  भागों  आदि
 का  उल्लेख  किया है  ।

 यट  सच  है  कि  यह  fears  कहीं  भी  उपलब्ध नहीं  है  ।

 कुछ  नि  कलाकारों  जैसे  उस्ताद  फैज  खां  ग्राही  के  रिका  प्र  भी  उपलब्ध  हैं  ।  किन्तु  ग्न्य

 म  न  अब्दुल  नवेदुल  ग्रसित  उस्ताद  फैयाज  जैसे  रघुपति  राजीव  राजा
 राम  की  एक  धुन  में  सारी  राग-रागनियों  गाया  करता  था  अरब  उपलब्ध  नहीं  हैं

 ।  कितने दुःख  की

 बात  है  कि  हम  इन  मूल्य  निधियों  को  संभाल  कर  नहीं  रख  सके
 ।  raat  ६म  लोक  गीतों  की

 झोर  भ्रारर्षित  किन्तु  जिन  निधियों  पर  हमें  प्रतिमान  था  उनको  हमने  नहीं  संभाला

 मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  जो  कला  ae  साहित्य  के  प्रेमी  हैं  इस  सुझाव
 को

 स्वीकार

 कर  लेंगे  सभा  एक  मत  से  इसे  पारित  कर  देगी  ।

 हरि  विष्णु  कामत  मैं  हुए  के  साथ  इस  विधेयक  का  समान  करता  है

 और  प्रकाश  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इसे  स्वीकार  कर  लेंगे  और  यदि  az  विधेयक  आवश्यकताओं

 को  पूरा  न  करे  तो  अपना  पृथक  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 मेरा  एक  सुझाव  है  ।  हमारे  देश  में  काव्य  सय  कौर

 राजनीति  के  क्षेत्र  में  महान  विभूतियां  उत्पन्न  हुई  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  राजनीतिक  क्षेत्र  में  ऐसी  भी

 विभूतियां  पैदा  हुई  हैं  जिन्होंने  राजनीति  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाया  जेसे  महात्मा
 पे  ।  इस  सम्बन्ध

 में  तिलक  कौर  नेताजी  का  नाम  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  ।  मेरा  सभा  के  दोनों  पक्षों  से  निवेदन है
 कि  वे  एक  स्वर  से  सरकार  से  भ्रमित  करें  कि  इन  विभूतियों  के  रिकार्डों  यदि  वे  मर  गये  हों  तो

 संभाल कर  रखे  ।  मझे  विश्वास है  कि  नेता  जी  के  भाषण  को  रिकाड  किया  गया  था  ।

 यह  प्रश्न  पहली  लोक  सभा  में  कई  बार  उठाया  गया  था  ।  डा०  केसकर नें  कहा  था  कि  नेता जी

 के  रिकार्डों  को  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  एक  या  दो  वर्ष  की  बात  है  एक  ग्रामों

 फोन  कम्पनी  ने  उनके  भाषण  के  दो  रिकाड  मेरे  पास  भेजे  थे  श्र  मैंने  उन्हें  सुना भी  था  ।  मैं  नहीं

 जानता कि  वे  सरकार  के  प्राभिलेख में  उपलब्ध  हैं  या  नहीं  1

 बलीन में  भी  उन्होंने  कई  जोशीले  भाषण  दिये  थे  ote  दक्षिण-पुर्व  एशिया  में  भी  मुझ

 विश्वास  है  कि  उत  भाषणों  को  कर  लिया  गया  था  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  उन  रिकार्डों  को

 उपलब्ध  कराये  |  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनके  कौन-कौन  से  रिका  प्राप्त  कर  लिये  हैं  न्  शेष

 को  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 ?

 अनुसंधान तथा  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  garg  कबीर  मुझे  है  कि  सभा

 के  प्रत्येक  सदस्य  को  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  से  स  होगी  ।  इसका  प्रयोजन  बिना  किसी  संकोच

 के  स्वीकार  किया  जा  सकता  है  कौर  केवल  यही  नहीं  किन्तु  यह  प  ही  से  स्वीकार  किया जा  चका

 है  ।  गत  कुछ  वर्षों  से  हम  इस  दिशा  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  जहां  तक  इस  विधेयक का

 सम्बन्ध  है  यड़  पूर्ण  तथा  भिन्न  विषय  है  ate  मुझे  भय  है  कि  मुझे  खेद  के  साथ  प्रशासनीय  शौर
 यावहारिक  कारणों  से  इस  विधेयक  का  विरोध  करना  होगा  ।

 हमारे  दृष्टिकोण से  यह  विधेयक  कानूनीप्रूप से  अवांछनीय  प्रशासनिक  रूप से  भ्र व्यावहारिक

 शर  अनावश्यक  है  में  इत  arat  दातों  के  समेत  में  सभा
 को

 तिवास  सिखाना  बहता
 ह

 मूल  wast  में
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 संशोधन  विधेयक

 [ar

 कानूनी  रूप  से  इस  विधेयक  पर  संसद्  में  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि
 राज्य

 सूची  की  सत्ताईसवीं  प्रविष्टि  में  ग्रामोफोन  रिकार्ड  का  उल्लेख  है  कौर  इसलिये  विषय  संसद्  के

 विधान  का  विषय  नहीं  यह  पूर्ण  रूप  से  राज्य  का  विषय  है  ।  सत्ताईसवीं  प्रविष्टि के  केवल  वे

 जिन्हें  समवर्ती  सूची  की  तैंतीसवें  प्रविष्टि  दरा  विमुक्ति  प्राप्त  संसद्  के  सम्मुख  लाये  जा  सकते  हैं

 और  संसद्  ने  ऐसा  कोई  अधिनियम  नहों  बनाया  न  ही  ऐसा  कोई  सुझाव है  कि  रिकार्डों  के  निर्माण

 का  कार्य  सुची  ३  की  प्रविष्टि  ३३  के  अन्तर्गत लाया  जाये  ।

 मेरे  माननीय faa  श्री  qo  का०  भट्टाचार्य  के  अनुसार  इस  विधेयक  का  उद्देश्य
 य  :  है

 कि

 ग्रामोफोन
 रिकार्ड  का  निर्माता  उल्लिखित  सार्वजनिक  पुस्तकालयों  को  प्रत्येक  रिकार्ड  की  कई  प्रतियां

 दूसरे  शब्दों में  राज्य  सूची  में  वर्णित  वस्तु ग्र ों  के  सम्भरण  are  वितरण  पर  इसका  सीधा

 प्रभाव  पड़ेगा  और  जैसा  कि  मैंने  झ्र भी  कहा  यह  समवर्ती  सुची  की  तैंतीसवें  प्रविष्टि  में  नहीं  है
 ।

 इसलिये  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  एक  ऐसे  विषय  से  है  जो  श्रनन्यरूप  से  राज्य  विधान

 सभा  मंडल  की  क्षमता  अन्तर्गत  आता  है  ।

 विधेयक  में  केवल  यही  श्रुति  नहीं  है  ।  श्री  भट्टाचार्य  यह  कह  कर  कि  ग्रामोफोन रिकार्ड  पुस्तक

 के  समान  हैं  इसे  स्थिति  से  बचना  चाहते  हैं  ।  उन्होंने  की  जो  परिभाषा  बताई  है  उसमें

 कुछ  शीटਂ  सम्मिलित  है  ।  किन्तु  ग्रामोफोन  रिकार्ड  पुस्तक  समझने  की
 कल्पना  भी  नहीं  की  जा  सकती  ।  ग्रामोफोन  रिकार्ड  संगीत  अथवा  किसी  भी  प्रकार

 की  झा वाज  के  सम्बन्ध  में  हो  सकते  हैं  ।  पक्षियों के  स्वर  ate  जंगली  जानवरों
 की

 झ्रावाज  के
 भी

 रिकार्ड  इन  सब  को  पुस्तक  मानना  पूर्ण  रूप  से  भाषा  की  भावना  का  उल्लंघन  कर
 देगा

 ।
 श्रमिकों

 स्मरण  होगा  कि  बार  बार  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  यह  मत  अभिव्यक्त  किया  है  कि
 कि

 हमें  किसी

 mee का  उदार  निर्वचन  करना  चाहिये  वहां  हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि  यह  श्रसंगत

 न
 समझा  जाये  |  हर  प्रकार  के  ग्रामोफोन  fears  को  पुस्तक  बताना  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  वर्णित

 उस  के  अ्रन्तगंत  जाता  है  ।

 फिर  वे  य  ;  भी  चाहते  हैं  कि  ग्रामोफोन  रिकार्ड  के  निर्माता  को  प्रकाशक  समझा  जाये  ।  यहां

 भी  मैं  समझता  भाषा  का  उल्लंघन  होगा  ।  किन्तु  are  इसकी  भी  कल्पना  नहीं  कर  सकते  कि

 रिकार्डों  का  निर्माता  पुस्तक  का  प्रकाशक  है  ।  इस  कारण  कानूनी  अ्राधार  पर  ।  इस  विधेयक का

 पूर्ण  रूप  से  विरोध  किया  जाना  चाहिये  ।

 यह  Werder we  अनावश्यक  भी  है  ।  उद्देश्यों  और  कारणों  उन्होंने  बताया है  कि

 प्रमुख  व्यक्तियों  की  जिनसें  महान  संगीतकार  भी  सम्मिलित हैं  आवाजों  का  परिरक्षण  किया  जाये  ।

 विधेयक  के  अनुसार  प्रत्येक  ् र रकाडइ  की  छः  प्रतियां  दी  जायेंगी  ।  इनका  श्राप  कया  करेंगे  ।  FEEIRRR

 में
 ४०

 लाख
 रिकार्ड  बनाये  थे  ।  gat  कभी  उनके  नामों  की  सुची  नहीं  देखी  है  ।  उनमें से  बहुत

 से  तुच्छ  फिल्मी  गानों  और  बहुत  सी  ऐसी  बातों  के  सम्बन्ध  में  कौर  बातों  की  तो  बात  ही

 कुछ  समय  बाद  कोई  सुनना  भी  नहीं  चाहेगा  ।  इसलिये  देश  के  विभिन्न  भागों  के  पुस्तकालयों

 का  यदि  मुझे  कहने  की  अनुमति  इन  व्यर्थ  की  चीजों  से  घेरना  वांछनीय नहीं  जो

 मूल्यवान  है  उसका  परिरक्षण  किया  जा  रद्दा  है  ।  इसलिये  एक  प्रकार  से  विधेयक  का  उद्देश्य  पुरा
 किया जा  रहा  है  |
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 संशोधन  विधेयक

 मन  इस  सम्बन्ध  में  कि  पुस्तकें  पुस्तकालयों  में  भेजी  विधेयक  पारित  किया  है  ।

 पुस्तकालय  को  इससे  काफी  कठिनाई  हो  रही है  ।  तथापि  हम  यह  कर  रहे  जब  तक  उस  स्थिति

 पर  काबू  न  कर  लिया  अतिरिक्त कार्य  हाथ  में  प्र वांछनीय  होगा  ।

 मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  यह  ग्रन!वश्यक  है  क्योंकि  पहले  ही  कांयं  वाही  की  जा  को  मैंने  पहले

 उल्लेख किया  है  कि  गत  तीन  वर्षों  से  संगीत  नाटक  भ्र का दमी  इन  चीजों  के  परिरक्षण  का  का

 कर  रही है  ।  जो  चीजें  पहने  ही  नष्ट  हो  चुकी  हैं  उनके  सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  fear  जा  सकता  ।  इस

 विधेयक  द्वारा  हमें  तानसेन  का  भ्रमणा  उन  महान  संगीतकारों  का  संगीत  उपलब्ध  नहीं हो  सक

 जो  ग्रामोफोन  fats  sar  टेप  रिकार्ड  का  भ्राविष्कार  होने  के  पहले  हुये  करे  ।  हर  देश  के

 सम्बन्ध में  यही  बात  है
 ।  श्री स०  भी ०  बन  जों  ने  कहा  है  कि  दुर्भाग्य  से  भारत  को  ही  यह  क्षति  उठानी

 पड़ी  है  ।  मुझे  मालम  नहीं  कि  उन्हें  य  सूचना  कहां  से  मिली  है  क्योंकि  दुनियां  के  सब  देशों  के  लिये

 यही  बात  लाग  प्रत्येक  देश  प्रतीत  में  ए  महान  संगीतकारों  के  संगीत  को  खो  चका  किन्तु  जेसा

 कि  मैंने  कहा  है  संगीत  नाटक  झर का दमी  ने  यह  अतिरिक्त  कार्य  भार  संभाला  है  कि  ag  रिफाइंड  के

 विशेष  कार्यक्रमों  की  व्यवस्था  कर  रही  है  कौर  हम  परिरक्षण  करने  योग्य  चीजों  को  रखने  के  लिये

 टेप रिकार्डों का  प्राभिलेख  बना  रहे  हैं  ।  .  मने  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  से  भी  सलाह  ली  हैं  ।

 श्री  कामत  ने  भी  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  कि  डा०  केसकर  ने  यह  भ्राश्वासन दिया  है  कि  जहां

 सम्भव होगा  fears  बना
 कर  रख  लिये  जायेंगे  ।  हमें  मंत्रालय  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  ष्  है  कि  इस

 दिशा
 में

 का र्थे  किया
 जा

 रहा  जो  भीं  व्यावहारिक रूप  से  संभव  है  वह  एकत्रित कर  रहे  हैं
 उन्होंने कहा  है  :

 समय  आकाशवाणी  विभाग  प्रमुख  व्यक्तियों  और  प्राचीन  महान  कलाकारों  की
 रैकिंग को  एकत्रित  संभालने  भ्र  बनाये  रखने  के  लिये  हर  संभव  प्रयत्न
 कर  रहा  है

 इसका
 चयन  करना  होगा  ।  इसमें  हम  हर  श्रावश्यक  कदम  उठायेंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस

 सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  का  दबाव  अनावश्यक  श्र  अवांछनीय  होगा  ।  दबाव  है  हर  एक  चीज

 का  प्राप्त  करना  ।  फिर  चुनाव  कौन  करेगा  ?

 fat हरि  विष्णु  कामत  :  एक  समिति  बनाइये  |

 fat  हुमायूँ  कबीर
 :  फिर  वह  समिति  रिकार्ड  सुनने  के  अतिरिकत  कौर  कुछ  नदीं  करेगी

 क्योंकि  प्रति  वर्ष  Yo
 लाख  रिकार्ड  बनाये  जाते  हैं  M4 WIT  भाषणों  की  तो  गिनती  ही  नहीं  है  यदि  हमने

 किसी
 व्यापार  में  अत्यघिक  प्रगति  की  है  तो  वह  भाषणों  में  ही  की  है  ।

 हमने  पहले  ही  इस  कार्य  के  लिये  व्यवस्था कर  दी  है  ।  भ्राकाशवाणी  विभाग  शौर  संगीत
 ताटक  अकादमी  परिरक्षण  करने  लायक  चीजों  को  बचाये  रखने  के  लिये  प्रयत्नशील  है  ।

 मैं  सदस्यों  का  आभारी  होऊंगा  यदि  वे  कोई  नई  चीज़  हमारे  ध्यान  में  लायें
 ।  उदाहरणार्थ

 मैं  श्री  भट्टाचार्य  का  आभारी हूं हूं  जिन्होंने  मैसेज  एच ०  बोस  एन्ड  सन्स  के  यहां  विद्यमान  रिकार्डों  को

 उल्लेख  किया  |
 उन्होंने  मैसूर  के  किसी  परिवार  के  पास  विद्यमान  रिकार्डों  का  भी  उल्लेख  किया

 है  ।  श्री  कामत
 ने  यंग  इंडिया  कम्पनी  के  पास  उपलब्ध

 कुछ
 रिकार्डों  का  उल्लेख  किया  हम  इस  बात

 अंग्रेजी  में



 Soe  पुस्तकों  कौर  समाचार-पत्रों  का  दिया  जाना

 संशोधन  विधेयक

 garage

 का  प्रयत्न  करेंगे  कि  आकाशवाणी  विभाग  आर  संगीत  नाटक  झ्र का दमी  जो  कुछ  परिरक्षण  करने
 ग्य  हे  उसका  परिरक्षण  करे  ।

 यह  प्रारूप  विधेयक  कानूनन  अवांछनीय  है  क्योंकि  यह  राज्य  विधान  मण्डलों  के  क्षेत्र

 में  हस्तक्षेप  करता  है  ।  यह  प्रशासनीय  रूप  से  भ्र व्यावहारिक  है  क्योंकि  इसके  कारण  पुस्तकालयों

 में  इन  रिकार्डों द्वारा  अनावश्यक रूप  से  स्थान  घेरा  जायगा  ag  इसलिये  भी  अनावश्यक है

 कि  यह  कार्य  पहले  ही  से  किया  जा  रहा  है  i  हम  areal  विश्वास  दिलाते  कि  हम  इस  बात के

 लिये  हर  प्रकार  से  प्रयास  करेंगे  कि  परिरक्षण  की  जानें  बाली  मूल्यवान  चीज  नष्ट  न  इन

 परिस्थितियों  में  मैं  खेद  के  साथ  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।

 गोनी  च०  का ०  भट्टाचार्य  :  रिकार्डों को  ace  होने  से  बचाने  के  लिये  वह  क्या

 कर  रहे  हैं

 फी  हुमा यू नू  कबीर  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  संगीत  नाटक  अकादमी  शौर  आकाशवाणी

 aq  संबंध  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 fat  च०  का०  भट्टाचार्य :  यह  स्वैच्छिक  है
 ।

 कोई  भी  ग्रामोफोन  कम्पनी  कल  श्री  हुमा यू नू  कबीर

 के  रिकार्ड  नष्ट कर  सकती है  ।

 पत्नी  gar कबीर  :  करने  दीजिये  ।

 tet  च०  का०  भट्टाचार्य
 :

 मेरा  कहना  है  कि  शब्द  का  जैसा  कि  संशोधक

 विधेयक  में  दिया  गया  बिल्कुल  ठीक  है  और  संविधान के  दायरे के  झ्रन्दर  है  ।  इसलिए  संसद की

 विधायिनी  शक्ति  के  oat  है  ।  सार्वजनिक  पुस्तकालयों  को  पुस्तक  देने  को  व्यवस्था  है  ।  तो

 क्या  यह  .  संविधान
 के

 उपबन्धों  उल्लंघन  नहीं  करता
 ?

 यहीं  ऐसा  हो  सकता
 तो  पुस्तकालयों

 को  ग्रामोफोन  fears  भी  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 महोदय
 :

 क्या  वे  विधेयक  को  वापस  लेना  चाहते  हैं  ?

 tail  नन ०
 का०  भट्टाचायें  :  मैं  इस  पर  मतदान  नहीं  चाहता

 |
 में  श्राप  की  अनुमति  से  इसे

 वापस  लेता हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  उन्हें  सदन  की  श्र  से  विधेयक  को  वापस  लेने  की  श्रीमती

 tay  माननीय  सदस्य
 :  नही ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय |
 तो  में  इसे  मतदान  के  लिए  रखता  हूं

 ।

 wed यह  है  :

 पुस्तकों  शौर  समाचारपत्रों  का  fear  जान
 पचा  शदीद  में  अग्रेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक
 पर

 पर  किया  जायਂ

 =



 ce  १८८५  )  संविधान  संशोधन  विधेयक  ० है

 संविधान  )  त्रिज़्या

 ३६८  का

 गयी  etches  कामत  मैं  प्रस्ताव  करता  हं  कि

 संविधान  में  ata  संशोधन  करने  वाले  विधायक  पर  विचार  किया  जाय

 मेरे  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  भविष्य  में  संविधान  का  संशोधन  तभी  हो  सकेगा

 जब  कि  यह  राष्ट्रीय  हित  के  लिए  rasa  हो  ae  गुटबन्दी  के  हित  में  न  हो  सकेगी  ।

 संविधान  देश  की  शझ्राधारभत  विधि  है  श्र  सत्तारूढ़  दल  को  उस  में  संकुचित  पक्षपातपूर्ण

 अभिप्राय  की  पूति  के  लिये  उसमें  परिवर्तन  या  रूपभेद  नहीं  करने  देना  चाहिये  |  यह  इस  समय

 और  भी  नाव श्यव  है  क्यों  कि  देश  में  संगठित  विरोधी  पक्ष  उत्पन्न  हो  रहा  है  |

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुईं

 हमारा  संविधान  अधिकतर  ब्रिटेन  के  अलिखित  संविधान  रोक  Afar  के  लिखित  संविधान

 के  नमने  पर  यद्यपि  wea  संविधानों का  भी  इस  पर  प्रभाव  है  ।  हमारे  संविधान  में  १३  वर्षों

 में  १६  संशोधन  हो  चक  हैं  कौर  सत्रहवीं  गणराज्य  के  चौदहवें  वर्ष  में  होने  वाला  है  ।  मेरे  विधेयक  का

 उद्देश्य  संशोधनों  को  बन्द  करना  नहीं  है  बल्कि  इसे  कठिन  बनना  है  |

 संविधान सभा  में  मेंने  संविधान  के  संशोधन  के  बारे  में  दो  सुझाव  दिये  किन्तु  उन्हें  माना

 नहीं  गया  था  अनुच्छेद  ३६८  उसी  रूप  में  पारित  किया  गया  जिस  में  यह  wa  है

 पंडित  नेहरू  ने  भ्रनुन्छेद  ३०४  के  बारे  में  एक  संशोधन  दिया  था  किन्तु  ae  प्रस्तावित  नहीं

 किया  गया  था  ।

 मझे  इस  में  संदेह  नहीं  है  कि  यदि  संशोधन  राष्ट्रीय  हित  में  हो  ae  इस  को  बढ़ाता  तो

 हम  प्रवर  इस  का  समान  करेंगे  |  सत्तारूढ़  दल  की  कठिनाइयां  बढ़ती जा  रही  है  रहो हो

 सकता  है  कि  वह  तो  तिहाई  के  बहुमत  से  संविधान  के  संशोधन  पारित  करवा  दें  ।

 मेरे  विधेयक  के  द्वारा  साधारण  बहुमत  दो  तिहाई  कर  दिया  गया  है  are  तिहाई  agua

 को  तीन  चौथाई  कर  दिया गया  प्राण  जब  तक  ऐसे  विधेयक  को  संसद  के  ३६७

 सदस्यों  का  बहुमत  प्राप्त  न  यह  पारित  नहीं  हो  इस  समय  49.0  ०
 के  सदन  में  अध  सदस्यों

 की  संख्या  २५४  या  २५५  बनती  है  ।  मुझे  राज्य-सभा  के  बारे  में  स्थिति  मालूम  नहीं  संविधान

 में  संसोधन  करने  वाले  विधेयक  को  उपस्थित  सदस्यों  में  से  तीन  चौथाई  का  बहुमत  भी  प्राप्त

 होना  arava होना  चाहिये |  इस  संशोधन  से  यह  प्रबन्ध हो  जायेंगी  कि  संविधान

 के  Se  ग  सत  सद  erst  ] RU WaTATAT  करने  का  सवरा  गे  faa  ॥

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar
 |

 गेश्नी ब्र ० प्र०  Fo  देव  )  :  श्री  कामत  ने  एक  बहुत  बुद्धिमत्तापूर्ण  विधेयक  प्रस्तुत

 किया  कौर  मुझे  ore  है  कि  इसे  सदन  के  दोनों  पक्षों  का  समर्थन  प्राप्त  होगा  ।  श्री  कामत
 ने  कहा

 है  कि  भारत  के  संविधान  में  पिछले  १३  वर्षों  में  १६  बार  संशोधन किया  गया  है  ।  किन्तु

 उन्होंने  यह  नहीं  बताया  कि  किस  मामलें  में  वे  उन  संशोधनों  से  मतभेद  रखते  हैं  ।  द
 तार

 में  मैं
 बत त

 नाइला  कि  पहलें  सौर  ata

 पं शोध

 देनी  हमार
 संशोधन  के  भाग  :  में  किये गये

 मूल अंग्रेज़ी में



 Yo?  संविधान  संशोधन  विधेयक  १६  {EE  ३

 [ai  to  क ०

 हमारे  मलभूत  भ्रधिकारों  पर  आघात  है  ।  सरदार  पटेल  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  भूमि  स्वामित्व

 के  प्राधिकार की  रक्षा  की  किन्तु  उसकी  पुरी  उपेक्षा  की  गई  wa  संविधान  में

 सतरहवां  संशोधन  लाया  जा  रहा  जिसके  सब  काश्तकारी  अधिकार  छीन  लियें  जायेंगे
 at  इसका  परिणाम  वास्तव  में  बेदखली होगा  ।  हमारा  संविधान  JEXS  में  बनाया  गया

 किन्तु  १५  महीनों  के  अन्दर  ग्रनुच्छेद  १९  ३१  में  संसोधन कर  दिया  गया  ।  इन

 संशोधनों  का  फल  यह  था  कि  समाजवादी  बेदखली  आसान  हो  गई  है  कौर  एक  साम्यवादी  समाज  की

 बुनियाद  रख  दी  गई  ।

 इन  सब  संशोधनों  से  हमें  बहुत  दुख  होता  है  प्रौर  wa  समय  गया  है  जब  कि  हम
 अपनी  विधि  ऐसे  बनायें  कि  संविधान का  संशोधन  बच्चों  का  खेल  बन  कर  न  रह  जाय  |

 विधेयक  बहुत  समय  पर  कराया  है  कौर  श्री  कामत  ने  ठीक  कहा है  कि  हमारे  मूल

 अधिकारों  पर  जा  आराघात  हो  रहा  जो  कि  एक  दल  के  अत्यधिक  बहुमत  के  कारण  वह  बन्द  होना

 चाहियें  ।  इस  लिए  हम  सब  के  इस  विधेयक  का  समर्थन  करना  चाहिये  !

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  सभा नेत्री  यह  जो  एमेंडमेंट  कांस्टीट्यशन  का  कराया

 इसको  देख  कर  मुझे  ग्राइनर  श  है
 ।  मेरी  समझ  में  नहीं  कराया  है  कि  afar  इसका

 मंशा नया  है  मैं  समझता  हूं  कि  जैसे  जैसे  हमारे  देश  की  चेतना  वैसे  वैसे  समय
 समय  पर  संविधान  में  संशोधन  भी  हम  को  करने  पढ़ेंगे  ।  इस  वास्ते  इस  तरह  की  रोक

 लगाना  कि  जब  तक  तीन  चौथाई  बहुमत  किसी  संशोधन
 के  पक्ष  में

 न
 हो  तब  तक  संविधान

 जो  संविधान में  संशोधन  न  किया  गलत  बात  होगी  कौर  यह  नहीं  होनां  चाहिये  |

 बनाये जाते  उनमें  समय  समय  पर  संशोधन  करने  की  भी  जरूरत  पड़ती  झगड़ा

 इस  बात  का  नहीं  है  कि  संविधान  में  कयों  परिवर्तन किया  जाता  झगड़ा इस  बात  का  है

 कि  जो  संशोधन  किया  जाए  वह  जनता  के  fea  में  होना  जो  कायदे कानून

 उनको  इस  तरह  से  सुधारा  जाना  चाहिये  जिससे  अधिक  से  प्रतीक  गरीब  जनता  को  लाभ

 पहुंच  सके  ।  ऐसी  हालत  में  मैं  समझता  हं  कि  wae इस  तरह  के  संशोधन  को  मान  लिया
 तो  बहुत से  जो  काम  वे  रुक  जायेंगे ।  र  इसको  मान  लिया  जाए  तो  १७वां

 संशोधन  संविधान  का  जो  रहा  उस  में  भी  रुकावट  पैदा  होगी  ।

 ताज्जुब  की  बात  है  कि  इस  तरह  का  संशोधन  ऐसे  दल  की  तरफ  से  पाया  है  जो  अपने

 को  अ्ररीबों  का  हमदर्द  गिरोह  मददगार  समझता  है  |  बात  कतई  तौर  पर  गलत  जो

 इस  बिल  में  कही  गई  है  ।  जिस  तरह  से  समाज  में  समय  समय  पर  परिवर्तनों की  झ्रावश्यकता

 पड़ती  उसी  तरह  से  समय  के  मुताबिक  संविधान  में  भी  संशोधन  करने  जरूरत  पड़

 सकती है  ।  इसलिए  कतई  तौर  पर  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता

 इसके  साथ  साथ  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  संविधान  के  राज  तक  जितने  भी
 एमेंडमेंट  किए  गए  वे  सब  रूलिंग  पार्टी  की  फेवर  में  किए  गए  हैं  ak  रूलिंग  पार्टी

 अपनी  फेवर  में  उनको  कर  लेती  है  |  मैं  चाहता  हूं  कि  जब  भी  कोई  एमेंडमेंट  किया

 शासकीय  पार्टी  के  हित  में  नहीं  बल्कि  जनता  के  हित  में  किया  जाना  चाहिये ।  जनता

 के  त  में  बतदीली  की  जाती  है
 तो

 यह  अवसर  बना  रहना  चाहिये  कि  जब  जरूरत
 हो  संविधान  की  दबदील  किया  जा  सके  ।  बहुत  सी  संविधान  में  ऐसी  बातें  हैं  जिनसे

 हमारे  देश  की  जनता  को  फायदा  नहीं  होता  है  ।  ऐसी  चीज़ों  को  एमेंड  करने  कीਂ  जरूरत
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 पड़ेगी  शर  नगर  यह  रोक  लगा  दी  जाएगी  तो  लाजिमी  तौर  पर  उसके  रास्ते  में  बहुत  सी

 अड़चनें पैदा  होंगी  |  किसी  भी  देश  में  कोई  भी  ऐसा  संविधान  जा  सका

 है  जो  सौ  बरस  तक  क़ा  वैसा  कायम  रहा  हो  उसमें  कभी  तबदीली करने  की
 ज़रूरत  न  पड़ी  उस  तबदीली  को  रोकने  के  लिए  ऐसी  संविधान  में  धारायें

 ज़ोर  दी  जायें  तो  उससे  जनता  का  हित  नहीं  होगा  ।

 इन  शब्दों के  में  इस  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं  कौर  करता  हू
 कि  इस  तर८  के  एमेंडमेंट  को  प्रेस  करके  हमारे  प्रजा  सोशलिस्ट  लीडर  जनता  के  अधिकारों

 को  काटेंगे  नहीं  बल्कि  जनता  को  अवसर  देंगे  कि  as  समय  समय  पर  इस  तरह  के  संशोधन

 करने  की  शासन  से  मांग  कर  सके  जो  जनता  कि  हित  में  हों  ate  शासन  जनता  की  मांग

 का  आदर  करते  हुए  संविधान  में  संशोधन  प्रस्तावित  कर  सके  |

 ब०  बा०  गांधी  मध्य  :  at  कामत  ने  कहा  है  कि  संविधान
 के  संशोधनों  को  दलों  के  हितों  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  प्रयोग  किया  गया  किन्तु  उन्होंने

 अपने  भाषण  में  ऐसा  कोई  उदाहरण नहीं  दिया  जिसमें  ऐसा  किया  गया  मैं  समझता

 हूं  कि  ऐसा  प्रयत्न  कभी  किया  भी  नहीं  गया  |

 जहां  तक  मुझे  याद  है  अमरीकी  संविधान  में  माज  तक  जो  २२  संशोधन  हुए  उनमें

 से
 ८

 या
 &

 पहले  ग्यारह  वषों  में  हुए  ज़ब  इस  में  स्थिरता  ar  गई  तो  संशोधनों

 की  आवश्यकता  भी  कम  हो  गई

 हमारे  संविधान  में  ऐसे  प्रतिबन्ध
 जिन  के  कारण  इसे  जल्दबाजी  से  बिना

 रता  के  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  एक  शर्त  यट  है  कि  बहुमत  दो  तिहाई  से  कम

 नहीं  होना  चाहिये  ।  दूसरी  यह  है  कि  सदन  के  ब  सें  प्रिक  सदस्य  समर्थन  करें

 हुन  शर्तों  के  कारण  संविधान  के  संशोधन  को  खिलवाड़  नहीं  बानाया  जा  सकता  |

 बसी  कारण  हमारे  संविधान  ने  बहुत  उचित  रूप  से  काम  किया

 श्री  स०  सो०  धनजी  श्री  कामत  के  विधेयक  का  समर्थन  करते  मैं

 यह  स्पष्ट  कर  देना  च्ञाहता  हूं  कि  मैं  संविधान  के  ऐसे  संशोधकों  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  जो  देश

 के  सामान्य हित  में  किन्तु  मैंने  देखा  है  कि  सत्तारूढ़  दल  ने  किस  तरह  अपने  बहुमत

 का  लाभ  उठा  कर  संविधान  में  लोगों  की  इच्छा  के  fees  संशोधन  किये  हैं  ।  मैं  एक  उदाहरण

 दे  सकता  हुं  वह  है  बैसला  को  पाकिस्तान  के  हवाले  करने  का  मामला  जिसमें  समस्त

 विरोधी  दलों  के  संविधान  के  संशोधन  का  विरोध  किया  था  ।  इसके  विरुद्ध  न  केवल  पश्चिम

 ama  में  बल्कि  सारे  देश  में  आंदोलन  सरकार  का  यह  निर्णय  गलत  फिर  भी

 बहुमत  के  कारण  संशोधन  कर  दिया  गया  धा

 यदि  श्री  कामत  का  सुझाव  मान  लिया  जाता  है  संविधान  के  संशोधन  के  लिए

 सीन  चौथाई  बहुमत  होना  ्तो  इस  से  संसद  में  स्तर  दूसरे  विरोधी दल

 के  सदस्यों  को  भी  अपनी  राय  प्रकट  करने  का  मौका  मिल  सकेगा  |  इस  समय  सत्तारूढ

 दल  झपने  अत्यधिक बहुमत  से  जो  भी  चाहे  कर  सकता  श्यो  जैसा  भी  संशोधन चाहे

 गये  |
 कर  सकता  मैं  ऐसे  कई  उदाहरण  दे  सकता  जिनमें  बिल्कुल  गलत  संशोधन  किये

 ee  pee
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 उच्चतम  न्यायालय  में  बहुत  से  प्रश्त  उठाये  गये  किन्तु  कोई  उन  पर  ध्यान  नहीं

 देता  मैं  जानता  हूं  कि  यदि  भारत  की  प्रतिरक्षा  नियम  उस  न्यायालय  द्वारा  रद्द  कर  दिये
 तो  सरकार  संविधान  में  संशोधन  करने  के  लिए  एक  विधेयक  प्रस्तुत  कर  जिस

 के  द्वारा  सत्तारूढ़  दल  के  हितों  की  रक्षा  की  जायेगी  ।  इसी  कारण  मैं  इस  विधेयक  का

 समर्थन  करता  हूं  ।  यदि  बहुमत  तीन-चौथाई  निर्धारित  किया  तो  विरोधी  पक्ष  भी

 अपनी  राय  प्रकट  कर  सकेगा  |  मैं  तराशा  करता  हूं  कि  सदन  इस  विधेयक  को  स्वीकार

 कर  लेगा  ae  सत्तारूढ़  दल  को  संविधान  में  अनुचित  संशोधन  करके  लाभ  उठाने  से  रोकेगा ॥

 डा०  मा०  sito  1.0  :  श्री  कामत  ने  जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया उस  पर

 उन  के  संशोधन  द्वारा  संविधान  में  संशोधन गम्भीरता  से  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 करना  कौर  कठिन  बनाया  जा  सकेगा  ?  इसके  अतिरिक्त  आजकल  यह  प्रवृत्ति  है  कि  जब

 भी  स्थिति  मुश्किल  तो  संविधान  के  संशोधन  का  सहारा  लिया  जाता  है  ।  देखा  गया
 fe  हमने  एक  ag  में  एक  से  अधिक  बार  संविधान  में  संशोधन  किया  है  ।

 यह  इस  के

 प्रति  हमारा  चादर  प्रकट  करता  है  |  जब  भी  सरकार  के  लिए  यह  आसान  वह  संविधान

 में  संशोधन ले  कराती  है  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  स्वयं  संविधान  में  ही  इस  के  संशोधन

 के  उपबन्ध  क्यों  न  रखे  गये  हैं  ?  उन के  साथ  इस  तरह  का  खिलवाड़  नहीं  होना  चाहिये  ।

 यद्यपि  संविधान  में  कहा  गया  है  कि  बहुमत  को  इस  में  संशोधन  करने  का  अधिकार  फिर

 भी  arr  यह  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  इस  में  से  छेड़छाड़  न  इतना  ही

 संविधान  के  निवेदन  का  अधिकार  उच्चतम  न्यायालय  को  दिया  गया  सरकार  उस

 न्यायालय  के  निर्वचन  के  अनुसार  प्रशासन  चलाने  की  बजाये  संविधान  में  संशोधन

 का  प्रयत्न  करती  ताकि  वह  इसे  अपने  के  प्रतुसा ो  बना  सके  |  हम  यही  कुछ

 देख  रहे

 श्री  कामत  चाहते  हैं  कि  संविधान  में  परिवर्तन  किया  जा  सकता  क्योंकि

 इसका  उदेश्य लोगों  की  भलाई  किन्तु  वे  चाहते  हैं  कि  संशोधन  करने  के  झ्र वसर  कम

 कम  होने  चाहियें  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यदि  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिए  परिचालित

 किया  तो  अच्छा  ताकि  लोगों  को  इसके  उपबन्धों  पर  विचार करने  का  मौका

 मिल  सके  इस  के  बाद  सदन  यह  विचार  कर  सकता  है  कि  संशोधन  स्वीकार किये  जायें  या

 मैं  समझता  हूं  कि  व्तंमान  उपबन्धों  को  कुछ  कड़ा  बनाना  श्राश्वश्यक  किन्तु

 को  इन  पर  विचार  करने  के  लिए  उचित  समय  दिया  जाय े।

 aft  सिंहासन fag
 :

 जिस  पक्ष  की  कौर  से  यह  विधेयक  श्राया  वह  आश्चर्य

 की  बात  है
 ।

 राज  हम  एक  प्रगतिशील  समाज  की  बात  करते  हैं  हमारे  कामत  साहब  उस

 शील  में  कौर  भी  प्रगतिशील होने  का  दावा  करते  हैं  ।  ग्राश्चर्य  की  बात  है  कि  इस  विधेयक

 के  द्वारा  वह  उस  प्रगति  को  रोक  र  हैं  ।

 हमने  संविधान  बनाया  कौर  इसमें  परिवर्तन  करने  का  अधिकार  भीं  दिया  ।  हमारे  goa

 श्रेणी  साइब  ने  कहा
 कि

 हम  संविधान  की  यहां  जाकर  शपथ  लेते  हैं  ae  कहतें  हैं  कि  हम  संविधान  का

 श्रादर  लेकिन  साथ  ही  हम  संविधान में  परिवहन कर  देते  मैं  gee  से  कहुंगा कि  उसी

 संविधान  ने  संविधान  में  परिवहन  करने  का  भ्र धि कार  इस  सदन  को  दें  रखा  है  कौर  संविधान  का  झा दर

 करते  हुये  ही  हम  संविधान  में  परिवर्तन  करते  हैं  ।  इसलिये  जब  हम  शपथ  लेते  हैं  संविधान  का
 —

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 करने  की  तो  उसमें कोई  व्यतिक्रम  नहीं  होता  है  ।  इस  वास्ते  शपथ  भी  सही  है  सनौर  परिवहन  भी

 यहां  पर  यह  कहा  गया  है  कि  तेरह  बरस  में  हमने  सोलह  बार  संविधान में  संशोधन  किया  है  |

 आज  नगर  कामत  साहब  के  इस  संशोधन  को  मान  लिया  जाय  तो  इसका  मतलब  होगा  कि  हम  एक

 बार  फिर  संविधान में  संशोधन कर  देंग  जो  १७वां  संशोधन  रहा  वर  १८वां  संशोधन

 हो  जायेगा  भ्र इस तरह से इस  तरह  से  १३  बरस में  १८  संशोधन  हम  संविधान  में  कर  चुकेंगे  ।

 हमारे  संविधान  का  आकार  बहुत  बड़ा  है  ।  बाकी  मुल्कों  के  जो  संविधान हैं  वे  aga  छोट  हैं
 अमरीका  का  या  इंग्लेंड  का  या  किसी  te  देश  का  जो  संविधान  वह  इसके  मुकाबले  में  बहुत

 छोटा  हमारा  संविधान बहुत  लम्बा  चौड़ा है  प्रौढ़  शायद  अमरीका  के  संविधान में  या  किसी  दूसरे

 मुल्क  के  संविधान में  उतनी  करायें  नहीं  ह  जितनी  धारायें  हमार  संविधान  में  हैं  ।  दीवानी से

 लेकर  फौजदारी  तक  हर  तरह  का  प्राविजन  करीब  करीब  हम  ने  इस  में  कर

 रखा  है  |  फौजदारी में  जो  मामले  होते  उसके  बारे  में  हमने  कह  रखा  है  कि  कोई  भी  मुल्जिम  चौबीस

 घंटे  से  अधिक  समय  तक  पुलिस  की  हिरासत  में  नहीं  रखा  जा  सकेगा  ।  सम्मन  कैसे  सर्वे  यह  भी

 इस  में  है  ।  हमारा  संविधान  बहुत  ही  विस्तृत  है  ।  इसलिये  जहां  कहीं  कमी  दिखाई  पड़ती  है  या

 बड़ी  दिखाई देती  उसको  दुरुस्त  करना  मारा  कत्तव्य  हो  जाता है  |

 हम  सोशलिस्ट पैटन  की  बात  करते  हैं  ।  यह  जो  पैटन  शब्द  यह  बहुत  ही  घातक  शब्द  ह  ।

 पीटने  किधर  किधर  नहीं  क्या  होगा  इसकी  परिभाषा  तक  नहीं  हो  पाई  एक

 समय  झरा  सकता  है  जब  पैटनें  शब्द  को  निकाल  ढांचा  शब्द  को  निकाल  करके  समाजवाद ही

 हम  करना  चाहें तो  उस  हम  को  संविधान  में  संशोधन  करने  की  श्रावश्यकता  महसूस

 होगी  |  भ्रमर  उस  हम  ऐसा  नहीं  कर  तो  क्या  होगा  ?  समाज  को  बढ़ाने  के  इसको

 प्रगति  के  पथ  पर  ले  जाने  के  समाजवाद की  कौर  ले  जाने  के  लिये  में  कभी  न  कभी

 परिवर्तन  परिवर्तन  करना  पड़ेगा  |  हमारे  कामत  साहब  १९  तारीख  को  या  उसके  बाद  जब  बोलेंगे
 तो  बड़े  जोरों  से  ६;  मला  करेंगे  गवर्नमेंट  पर  कि  उसने  ढिलाई  दिखाई  है  समाजवाद  की  तरफ

 देश  को  नहीं  ले  गई  इस  काम  को  उसने  तेजी  से  नहीं  किया  है  वह  देश  को  समाजवाद  की  तरफ
 are भी  ज्यादा  तेजी  से  ले  जाना  चाहेंगे  ।  उनका  संशोधन  राज  स्वी  मत  हो  जाए  तो  संविधान

 में  परिवहन नहीं  हो  सकेगा  ।

 इस  में  तीन  चौथाई  मैजोरिटी  की  बात  कही  गई  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  झा  रूलिंग  पार्टी में
 क्षमता  है  कि  az  तीन  चौथाई  मैजोरिटी  से  किसी  चीज  को  पास  करवा  सके  ।  लेकिन  समय

 सकता  है  कि  किसी  रूलिंग  पार्टी  के  पास  तीन  चौथाई  या  दो  तिहाई  मैजोरिटी  न  हो  ।  हम  यह  कल्पना

 नहीं  कर  सकते  हैं  कि  हमेशा  ही  किसी  रूलिंग  पार्टी  की  दो  तिहाई  या  तीन  चौथाई  मैजोरिटी  बनी  ही

 रहेगी
 ।  हो  सकता  है  कि  रूलिंग  पार्टी  की  ate  विरोधी  पक्ष  की  सदस्य  संख्या  में  बहुत  कम

 रह  जाये  ।  उसे  समय  wae  संविधान  में  संशोधन  की  आवश्यकता महसूस  हुई  तो  बड़ी  दिक्कतें

 होंगी  |  इसलिये  भ्र पोजीशन  वाले  अमेंडमेंट  के  मार्ग  में  अडंगा  लगायेंगे  ।  संविधान सभा  में

 जब  इस  विषय  पर  विचार  हो  रहा  था  तो  अरपना  संशोधन  पेश  किया  था  |  उस  समय  प्रसीडेंट  ने  झ्रापसे

 प्रश्न  किया  था  ।  किताब  झ्रापके  सामने  है  ।  आपने ६  महीने  वाला  संशोधन रखा  था  |  प्रसीडेंट  साहब

 ने  भ्रापसे पुछा  था  कि  मगर  शझ्रापका  संशोधन  मान  लिया  गया  तो  इस  तरह  श्राप  संविधान

 के  परिवर्तन  में  रुकावट  डालेंगे और  इस  संविधान  को  राजीव  बनायेंगे  ।  उस  समय  जवाब

 दिया था  कि  मैं  इसको  राजीव  करना  नहीं  चाहता  |  उस  समय  श्राप  की  यह  इच्छा  थी  कि  संविधान

 में  परिवर्तन gor  करे  ।  इसलिये  आपने  जो  संशोधन  रखे  थे  उनको  वापस  ले  लिया  जो  ६  महीने

 बाला  संशोधन  था  उस  पर  भी  जोर  नहीं  दिया  ।  उसके  बाद  जो  दूसरे  वक्ता  बोले  उन्होंने कहा  कि



 इल  संविधान  संशोधन  विधेयक
 1%  7&%  हे

 संविधान में  परिवर्तन  की  गुंजाइश  होनी  चाहिये  ।  दो  तिहाई  की  मैजोरिटी  को  इकट्ठ व  करने  में  ही

 सदन  में  राज  दूसरे  भाई  बनर्जी  सा  बोले  |  उन्होंने  संविधान  के  एक  परिवर्तन का  उदाहरण

 दिया  ।  यह  परिवर्तन  बेरूवाड़ी  के  संबंध  में  था  ।  उन्होंने  कि  इसका  बहुत  लोगों  ने  विरोध  किया  ।

 लेकिन  बावजूद  इस  विरोध  के  वह  पास  gar  ।  इसमें  दो राष्ट्रों के  संबंध  को  सही  तरीके  से  कायम
 करने के  लिये  एक  करनी  पड़ी  थी  ।  पाकिस्तान  हिन्दुस्तान  का  सीमा  विवाद था  ।  एक
 दो  गांवों  को  देकर  उस  विवाद  को  हल  करने  की  बात  थी  ।  उस  समय यड़  अनुभव करते  हुए  भी  कि

 हमारे  हृदय  का  एक  टुकड़ा  जा  रहा  है  किसी  ने  उसके  विरोध  में  वोट  नहीं  दिया  |

 संविधान के  जितने  भी  संशोधन  हुए  हैं  करीब  करीब  सब  सर्वे  सम्मति  से  हुए  हैं  ।  एसा  एक  भी

 उदाहरण  नहीं  ह  जब  कि  रूलिंग  पाटो  नेश्रपोजोशद  को  सम्मति  के  विरोध  में  अपनी  दो  तिहाई

 मैजारिटी  का  फायदा  उठाकर  कोई  संशोधन  किया  हो  ।  जरगर  ऐसा  किया  गया  होता  तंब  तो  आक्षेप

 हो  सकता  था  ।  लेकिन  एसा  नहीं  किया  गया  ।  हरूबार  सर्वसम्मति  से  परिवर्तन  किया  गया  है  |  केवल

 कागज  में  चूंकि  यह  लिखना  जरूरी  है  इसलिये  लिखा  जाता  है  कि  दो  तिहाई  मैजोरिटी ने  श्र

 उपस्थित  संख्या  की  मैजोरिटी ने  उसको  पास  किया  श्र  इसीलिये  डिवीजन  कराया  जाता
 कभी  किसी  डिवीजन  में  एक  दो  सदस्य ने  विरोध में  वोट  दिया  अन्यथा सारे  परिवहन

 सम्मति  से  हुये  हैं  ।  इसलिये  मैं  भ्रपने  भाई  श्री  कामथ  से  अनुरोध  करूंगा  कि  बिल  वापस

 ले  लें  ।  स्वतंत्र  पार्टी  की  तरफ  से  य  .  भ्राता तब  तो  समझ में  आरा  सकता  था क्योंकि  az  १७  वें

 मेंट  का  जोरों  से  विरोध  करने  वाले  हैं  ।  वह  इसमें  पहले  से  ही  डालने  की  सोचे  सकते  थे
 ।  लेकिन

 हो  सकता  है  कि  कामथ  साहब  की  उनसे  कुछ  साठ  गांठ  हो  गयी  हो  इसीलिये  उनके इस  बिल  का

 स्वतंत्र पार्टी  के  पुर्व  नेता  ने  जोरों से  समर्थन  किया है  कौर  कहा  कि  संविधान  में  परिवर्तन करके  देश

 को  कम्युनिज्म  की  तरफ  ले  जाया  जा  रहा  भ्रमर  देहरा  बढ़  रहा  है  सनौर  गरीबों
 धनियों  का  अन्तर  कम  हो  रहा  है  तो  इसमें  तो  समाज  का  हित  ही  हो  रहा

 मैं  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता ।  मैं  इन  शंब्दों  के  साथ  कामथ  साहब  से  अनुरोध करूगा
 कि  उनकी  कौर से  इस  संशोधन का  देना  weer  नहीं  मालूम  देता  ।  वें  इसको  वापस ले  लें

 अगर यह  कराना  ही  है  तो  जनसंघ या  स्वतंत्र  पार्टी  की  तरफ  सेहरावत  तब  तो  बात  समझ  में  झा

 सकती है  ।

 tat  प्र  का०  भटववायं  :  इस  कौर  के  बहुमत  की-श्रोत  बार  बार  निदेश  किया
 गया  है

 ।

 मैं  माननीय  मित्रों  से  पूछना  चाहूंगा  कि  क्या  बहुमत  में  होना  कोई  अपराध है  ?  क्या  संविधान

 के  अन्तर्गत  किसी  दल  का  संसद  में  बहुमत  होना  अपराध  है  ?  किसी  न  किसी  दल  का  बहुमत  होना
 तो  भ्रनिवायं  है  ।

 श्री  कामत  का  यड़  कना  ठीक  है  कि  संविधान  को  बिना  गम्भीर  कारण  के  संशोधित  न  किया

 जाये  |
 किन्तु  हमारे  संविधान  में  चूंकि  प्रशासनीय  विस्तार  के  बहुत  से  मामले  दिये  गये  इस  लिये  इसमें

 संशोधन  करना  श्रीनिवास  हो  जाता  इसलिये  नहीं  कि  बहुमत  जानबूझ  कर  संशोधन  करना  चाहता  है  ।

 उन्हें  यह  भी
 नहीं  भूलना  चाहिये कि  जितने  भी  संशोधन सब  तक  हुये  हैं  वे  सर्वसम्मति से

 पारित  किये
 गये  हैं

 ।  संशोधन  ort
 हैं  कौर  oa  रहेंगे  ।  यदि  ऐसा  कोई  मामला  शुभ्रा  जिस  में

 संशोधन  संविधान  के  प्रयोजनों  के  ही  विरूद्ध  तो  बताया  जा  सकता  किन्तु  यह  कटने  का  कोई
 ae

 नहीं  है  कि
 १३  वर्षों

 में  १६  संशोधन हुये  हैं  । —___—  ———

 मूल  मैत्रेयी  में



 २४५  १८८५  )  संविधान  संशोधन  विधेयक  Vos

 माननीया  सभापति  मैंने  कांग्रेस के  दोनों  साथियों शी  बड़े  )

 के  भाषण  सुने  झर  साथ  साथ  मैं  स्वतंत्र  पार्टी  कामथ  साहब  के  भाषण भी  सुने  ।  जब

 भट्टाचार्य जी  ate  दूसरे  झ्रानरेबिल  मेम्बर  बोले  तो  ऐसा  मालूम  पड़ा  कि  कामथ  साहब  के  इस  छोटे

 से  बिल  से  उनका  इन्द्रासन  हिल  गया  जब  इन्द्रासन हिल  गया  कौर  उसको  धक्का  पहुंचा  तो

 दोनो ंने  अपनी  अपनी  उठायी  कि  कामथ  साहब  तो  प्रोग्रेसिव  उनकी  तरफ  से  यह

 संशोधन  नहीं  कराना  चाहिये  था  ।  यह  जनसंघ  या  स्वतंत्र  पार्टी  की  तरफ  से  भ्राता तो  ठीक

 मैं  कहता हूं  कि  जनसंघ  कौर  स्वतंत्र  पार्टी  के  मेम्बर भी  तो  चुन  कर  जाय ेहैं  ।  जनता  कहती

 है  कि  एक  तरफ  तो  श्राप  संविधान  में  संशोधन  लाते  हो  कौर  दूसरी  कौर  यह  भी  कहते हो  कि  ag
 किताब  कुरान  कौर  गीता  के  समान  पवित्र मैंने  देखा  है  कि  एक  जगह  किसी ने  कह

 है  कि  हमारा  संविधान क्या  कहीं  का  ईट  कहीं  का  रोड़ा  लेकर  भानमती  ने  कुनबा  जोड़ा  है  ।

 दूनिया के  सारे  संविधान  लेकर  संविधान  बना  लिया  है  ate  परिस्थिति  देश  की  देखी  नहीं  ।

 उस  समय हम  ने  भी  यह  समझ  कर  स्वीकार कर  लिया  कौर  उसके  श्रतुसार ही  हमने शपथ  ले  ली
 कि  शासन  wan  के  अनुसार  उसको  चेंज  नहीं  करेगा  क्योंकि  वह  उसको  एक  पवित्र  किताब

 मानता है  |  लेकिन  हमने  देखा  कि  जब  एक  दो  बार  सुप्रीम कोर्ट  ने  एक  साथ  जजमेंट  सरकार  के

 खिलाफ  दे  दिया  तो  फौरन  संविधान  में  परिवर्तन  किया  गया  या  जब  उनके  स्वार्थों को  धक्का

 लगने  लगा  तो  झट  कांस्टीटयशन में  संशोधन  कर  दिया  ।  झर  wat  मैजोरिटी के  बल  पर  उसको

 पास  करा  लिया  ।  जनता की  भ्रातृज  को  सुना  नहीं  गया  ।  जनता  को  पुछा  तक  नहीं  गया  ।

 हम  देखते  हैं  कि  लेंग्वेज  बिल  पर  श्रमेंडमेंट  तो  नहीं  sar  लेकिन  हमने  देखा  कि  कांस्टीट्यूशनल

 में  उसकी  बाबत  जो  लिखा  है  उसको  नहीं  माना  गया  |

 सभापति  मझे तो  सत्तारूढ़  दल  द्वारा  बारबार  संविधान में  संशोधन करना  वैसा

 ही  प्रतीत  होता है  जेसे  एक  स्वार्थी  व प्रसादी  भक्त  होता  वह  कों  तो  यही  उपदेश  देता  है
 fe क  बड़ी  पवित्र  ata  है  इसकी  पूजा  करो  ।  इसका  सत्कार  करना  चाहिये  प्रकार  नहीं  करना
 चाहिये लेकिन  स्वयं  उसके  विपरीत  आचरण  करता  ह  |  पाखंडी  पुजारी  भक्तजनों  के  चले  जाने

 के  बाद  मुती  का  प्रसाद  खा  लेता  है  या  उस  प  का  ऐसा  उपयोग  करता है  जो  उसके  स्वार्थ

 के  लिये  होता  है  |  संविधान  के  साथ  यह  सत्तारूढ़  दल  उसी  प्रकार  का  व्यवहार  कर  रਂ  है  ।

 ट्यूशन  में  बार  बार  भ्रमेंडमेंट  होन ेसे  जनता के  मन  में  एकਂ  शंका  पैदा  हो  गई  है  ।  १७वां

 ट्यूशन  बिल  जब  लाने  को  कहा  गया  तब  जनता  की  झ्रांखें  खुल  गयीं  ।  लोगों  ने  करा  कि

 आखिर  यह  संविधान  के  साथ  क्या  मखौल  चल  रहा  है  कि  एक  एक  साल  में  दो  ak  तीन  तीन

 waste होते  हैं  ।  कडा  उनकी  कौर  से  यह  जाता  है  कि  कांस्टीट्यूशन  एक  परिजन  किताब  है  कौर
 देशवासियों को  इसका  चादर व  सम्मान  करना  चाहिये  लेकिन  खुद  ऐसा  श्राचरण  करते  हैं  ।  मालूम

 तो  ऐसा  देता  है  जैसे  यह  म्युनिसिपल ला  हो  या  कोई  तोता  मैना  का  किस्सा  हो  कि  उसमें  जेसा  दिल

 चाहे  कहानी  एक  के  बाद  एक  जोड़ते  चले  जायें  |

 एक  जमाना  वह  भी  था  जब  देश  के  नेता  लोग  उनके साथ  जनता  भी  देश  के  लिये  मर
 मिटने  के  लिये  तैयार  रहती  थी  ।  लेकिन  हमारे  देखने  में  भ्राता  है  कि  स्वतंत्रता प्राप्ति  के

 देशभक्ति  व कुर्बानी  करने  की  वह  भावना  लुप्त  हो  गई  न  है  ।  हम  देखते  हे  मैं  कि  वे  नेता

 जोकि  पहले  देश  के  लिये  मर  मिटने  कौर  सब  कुछ  कुर्बान  करने  को  तैयार  रहते  थे  में  अरब

 जानवरों  की  तरह  से  लड़ते  हैं  ।  वे  सब  भ्रपने  स्वार्थ  साधन  के  लिये  चिंतित  रहते  हैं  ।  नेता  लोग
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 स्वार्थ  की  खातिर  जानवरों  की  तरह  न्नापत  में  लड़ने  लो  हैं  कौर  जरूरत  के  मुताबिक  अपने  स्वार्थ

 को  पूरा  करने  के  लिये  जबतब  कांस्टीट्यूशन  में  अमेंडमैंट  ले  कराते  यह  केवल  हम  लोग  ही  अनुभव

 नहीं  कर  रहे  हैं  बल्कि  गांवों  के  लोग  भी  ग्रोवर  साधारण  जनता  भी  ऐसा  अनुभव  करने  लगी  है  कि

 नेता  लोगों  को  केवल  अपने  स्वार्थ  की  चिता

 इस  कांस्टीट्यूशनल  को  ग्रैंड  करते  वक्त  यह  देखने  की  जरूरत  नहीं  ह  कि  यह  रिजिड  है

 या  फलैक्सिबिल  है  ।  हमारे  कुछ  वक्ताओं  ने  कह  दिया  कि  यह  राजीव  हो  जाता  है  मैं  कहता  हूं  कि  sat

 यह  फर्नेक्सेबिल  हो  जाता  फ्लैक्सेबिल  कांस्टीट्यूशन  वही  होता है  कि  जो  कांस्टीट्यूशनल  बनाने

 वाली  बौडी  है  वही  कांस्टीटुपूशन  को  अ्रमैंड  करने  वाली  बौड़ी  हो  तो  उसको  फ्लैक्सेबिल  कहते  हैं  ।

 मेरे  पास  दी  कॉस्ट  ड्पूशनल  ला  खौफ  ग्रेट  ब्रिटेन  ए  ड  दी  कॉमनवेल्थ  बाई  gs  फिलिप्स  उस

 किताब  के  पेज  २०  पर  फ्लेक्सेबिल  ला  कया  है  उसका  विश्लेषण  किया  हुआ  है  ।  उसमें  यह  बतलाया

 गया  है  कि  वोट  इज  फ्लेक्तेबिल  ला  ?  मैं  उसमें  से  पढ़  कर  सुनाता  हूं  —

 संविधान  में  आसानी  से  परिवहन  किया  जा  सकता है  ।  amar  में  संशोधन

 वाले  विधेयक  ate  wer  विधेयकों  में  कोई  were  नहीं  है  1.0

 इस  प्रकार  से  इस  पार्लियामेंट  में  कांस्टीट्यूशनल  में  तबदीली  लाने  के  लिये  दो  तिहाई  की  मैजोरिटी

 की  व्यवस्था  की  गई  यदि  वहीं  बौड़ी  जो  साधारण  बनाती  हो  वहीं  बॉडी  नगर  कांस्टीट्यूशनल

 aq  करती  हो  फिर  उसको  फ्लैक्सेबिल  ल  कहा  जाता है  ।  उसको  रिजिड  ला  नहीं  कहा

 जाता  यदि  इस  बिल  से  इस  पार्लियामेंट  को  यह  सत्ता  दी  हुई  है  कि  इतनी  मैजोरिटी  होने  पर  ही

 कांस्टीट्यूशनल  में  तबदीली  की  जासकेगी  अगर  इसको  aes  कर  दिया  जाता है
 तो  देश  कांस्टीट्यूशनल

 faa  ate  विकम  फ्लैम्सेबिल  |  लेकिन  नगर  कांस्टीट्यूशनल  में  यह  प्रोवाइड  कर  दिया  जाय  किं  बजाय

 दो  तिहाई  के  तीन  चौथाई  मैजोरिटी  कांस्टीट्यूशनल  में  अ्रमेंडमेंट  लाने  के  लिये  जरूरी  होनी
 चाहिए

 तो  वह  कभी  रिजिड  नहीं  हो  सकता  है  ।

 इसके  वाद  मेरा  यह  कहना  हू  कि  लोगों  ने  कहा  है  कि  कांस्टीट्यूशनल  ला  को  पहले  ही

 टिवली  रिमांड  कर  रक्खा  she  में  कोई  भ्रातृ  नहीं  कांस्टीट्यूशनल

 ला  में  इस  प्रकार  की  राजीव  बातें  नहीं  मैं  सदन  का  थोड़ा  सा  समय  चाहुंगा  ।  इसी  किताब के  पेज

 ५  पर  फ्लैक्सेबुल  कौंर  राजीव  कांस्टोट्गशन  को  डिफाइन  किया  गया  हूँ  |

 पृष्ठ  ५  में  बताया  गया हूं
 कि  संशोधन  किस  प्रकार  किए  जाते  हू  ।

 ४1, यहा  संविधान  होता  है  वहां  कुछ  कानूनों  को  बदलने  के  लिये  विशेष  प्रक्रिया

 होती  है  ।'

 यह  जो  श्रमैंडमैंट  झापने  दिया  sar  यह  अमेंड़ मेंट  इसको  बिलकुल  इनडोर  करता  मैं  अपने

 उन  माननीय  मित्रों  से  जो  श्री  कामथ  के  श्रमैंडमैंट  से  सहमत  नहीं  हैं  पूछना  चाहेगा  कि  कया  झिरिया

 का  कांस्टीट्यूशन  पिछड़ा  हुआ  है  या  वे  लोग  हमारी  अपेक्षा  पिछड़े  हुये  हैं  ?  दरअसल  बात  यह  है
 कि  वे  लोग  झपने  स्वार्थ

 की  सिद्धि  के
 लिये  कौर  झूठी  नीति को  सपोर्ट करने  के  लिये  जसे  भीष्म

 ब  कर्ण  ote  महारथी  कौरवों  के  ऐक्शन  को  सपोट  करने  के  लिय  ग्रार्गमैंट  दिया  करते  थे  उसी  तरह

 के  झमर्गूमैंट  राज  सत्ताधारी दल  के  लोग  दे  रहे  जब  मैं  कौरवों में  भीष्म  कौर  कर्ण  के  समान

 इन
 लोगों  को

 गलत  ऑक्शंस
 र  cara  सिद्धि  के  लिये  कॉस्टीट्यूशन में झ्र मै  iz  करने  के

 लिये  मौजूद दो  तिहाई  मेजारिटी  को  घटाने  कौर  कोरम  की  शर्ते  ढीली  करने  की  बात  कहते  सुनता
 हूं  तो  मुझ  बड़ा  दुःख  होता  चूंकि  ग्र पोजीशन  यहां  पर  मजबूत  नहीं  !  पोज़ीशन  में  ज्यादा
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 द्  नहीं  हैं  इसलिये  शासक  दल  के  लोग  भी  मनमानी  करते  रहते  हैं  ।  देखा  जाये

 जो  यहां  पर  डेमोक्रेसी  वास्तव  में  है  ही  नहीं  महज  डमोक्रसी  का  एक  पाखंड  मात्र  हैं  ।

 का  बहुमत  जवाहरलाल  की  जेब  में  है
 ”

 |  जवाहरलाल नेहरू  जसा  चाहते  हैं  1...

 काम  करवा  लेते  हैं  ।  राज  कांस्टीट्यूशन  में  करने  के  लिये  श्री  कामत  जो  झपना  एक

 मैंट  लाये  हैं  मैं  समझता  हुं  कि  ag  बहुत  उचित  है  कौर  मैं  उसका  पुरी  तरह  समर्थन  करता  हुं  ।

 इसके  साथ  ही  मैं  तो  कहना  चाहूंगा  कि  जबकि  पोज़ीशन  स्ट्रांग  नहीं  है  कौर  जब  तक

 यहां  पर  शनस्ट्रौंग  न  हीं  होता  है  तब  तक  कांस्टीट्यूशन में  कोई  तबदीली  करने  से  पहले  सत्तारूढ़

 दल  उसके  लियें  कलेक्टोरेट  का  रेफरंडम  करायें ।  stat  के  साथ  मैं  श्री  कामथ  के  अमैंड मेंट

 बिल का  समथन  करता  हूं  ।

 श्री  राधेलाल व्यास  :  सभापति  जो  उद्देश्य  वास्तव में  श्री  कामथ

 का  कांस्टीट्यूशनल में  भ्रमैंडमैंट  करने  के  लिय  इस  बिल  को  पेश  करने  का  हू  मेरी  समझ  में  वह

 ठीक  तरह  से  प्राया  नहीं है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उनका  इसको  लाने  में  एक  खास  उद्देश्य  यह  हू  कि  किसी

 तरीके से  एक  डेडलौक  क्रिएट  किया  जाय  ।  इस  बिल को  वह  पास  करा  कर  एक  बाधा  खड़ी  कर  देना

 चाहते हैं  ।  अब  गवर्नमेंट  के  लिये  कांस्टीट्यूशन में  अर्मैंडमैंट  करने के  वास्ते  जो  सुविधा रक्खी  हुई

 है  ताकि  जहां  आवश्यक  हो  वहां  सहूलियत  से  संविधान में  संशोधन  हो  जाये  उसमें वह  इस  तरह से

 एक  रुकावट  डालना  चाहते  हैं  ।  जैसा  कि  विरोधी  दलों  की  एक  आ्रामतौर  पर  नीति  होती  ह  सिवाय

 ख़स  नीति को  प्राप्त  करने के  लिये  wie  उसको  आगे काम  में  लाने  के  लिये  इस  waste बिल

 को  रखने  में  उनका  उद्देश्य  हो  सकता  है  शर  दूसरा  कोई  नहीं  हो  सकता  है  |

 काफी  यह  कहा  जाता  है  कि  साहब  दूसरे  देशों  में  भी  संविधान है  ।  अमरीका  का  हवाला  दिया

 राया  लेकिन  अमरीका  का  हवाला  जैसा  कि  मेरे  एक  मित्र ने  दिया  तो  qatar का  एक  छोटा  सा
 संविधान  है श्रौर थोड़े से से  आ्रार्टिकिल्स हैं  जोकि  एक  पेज  में  करा  सकते  हैं  ।  उसके  मुकाबले  में  हमारे

 देश  का  संविधान कहीं  प्रतीक  बाद  ग्रंथ  के  रूप में  विद्यमान  है  जिसमें  कि  सब  तरह की  व्यवस्था

 की  गई  है
 |

 जब  हमारे  यहां  संविधान  बनाने  का  कार्य  आरम्भ  gar  तो  दुनिया  भर  के  जो  भी  अच्छे

 अच्छे  देश  हैं  उनके  संविधानों  को  लेकर  हमारे  विधान  शास्त्रियों  ने  इस  देश  का  संविधान तैयार

 किया
 |

 इसलिये  यह  बिलकुल  स्पष्ट  है  कि  जहां  इतनी  बातों  का  समावेश  किया  जाता है  वहां  कुछ

 गलतियां भी  रह  सकती  हैं  ।  इसलिये मगर  उनकी  दुरुस्ती की  जाती  है  तो  यह  कोई  आश्चर्य  की
 बात

 नहीं  होनी  चाहिये  यह  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  जिसके  लिये  कि  इस  तरह  से  रुकावट  डालने  की
 वेष्टा  की  जाय

 |  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  तरह  से  रुकावट  डालना  देश  के  हित में  है
 ।

 इस  संशोधन
 के

 पक्ष  में  जो  तर्क  दिया गया  वह  गलत  साबित  हो  सकता  है
 ।

 ऐसी  परिस्थिति  का  निर्माण  हो
 सकता

 है  कि
 देश  हित  में  संविधान  में  संशोधन  करने  की  ग्रा वश्य कता महसस  हो  कौर  नगर  उस  समय  यह न

 तो
 क्या  इस  पर  भी  विचार  किया  जाना  चाहियें  ।  यह  कहना  कि  स्टीम  रोलर

 बूट  मैजोरिटी
 कोई  अरथ  नहीं  रखता है  कौर  इस  प्रकार  के  शब्द  प्रयोग

 करके

 कोई  मतलब  सिद्ध  नहीं  हो  सकता  है
 !

 माननीय  सदस्य  ने  यह  नहीं  बताया

 ह  कि  कौन  सा  कांस्टीट्यू  दान

 ऐसा  अमेंड़ मेंट  किया  गया है  जो  जनहित के  विरुद्ध

 भी  हरि  विष्णु  कामत
 :
 जवाब मैं  बताऊंगा

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  बाद  में  बताने से  कया  होता  श्राप फो  चाहिये था  कि  श्राप  पहले
 बताते

 |  नगर  पहले  बताया होता  तो  यह  बात  कोई  माने  रखती  |

 पहला
 कांस्टीट्यूशन

 में  एमेंडमेंट  इसलिये  करने
 की

 जरूरत  महसूस  हुई
 थी  कि  हमारे  समाज

 हमें  शिक्षा  की  दृष्टि  से  या  समाज  की  स्थिति की  दृष्टि  से  कुछ  ऐसे  पिछड़े  हुये  बर्ग  जिनको  art
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 श्री  ' राधेलाल

 लाना  जरूरी  था  ।  कॉस्टीट्यूशन जब  बनाया गया  तो  उसमें  यह  कहा  गया  था  कि  पिछड़े  वर्गों  को

 झागे  लाया  उनको  बराबरी  का  स्थान  दिया  उनको  तरक्की  करने के

 प्रदान  किये  जायेंगे  ।  उनको  समान  दर्जा  कांस्टीट्यूशनल  की  मूल  आत्मा थी  ।  नगर  इस
 काम

 में  रुकावट  कराती
 कोई  भी  जाति  है  तो  उसको दूर  करने के  लिया  कॉंस्टीट्यशन  को  एमेंड  नहीं

 किया  जाना  चाहिये  क्या  उसमें  संशोधन  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था
 ?

 इस  काम  में
 रुकावट

 पैदा  हो  रही  थीं  दूर  करने के  लिये  नगर  कोई
 एमेंडमेंट

 लाया  तो  क्या  इसका  यह
 प्र

 थां  कि  वह  गलत  काम  था  क्या  मेरे  माननीय मित्र  उससे  कर  ?  कया वह

 सरकते  हैं  कि  वह  पीछे  ले  जाने  वाला  कदम

 दूसरा  एमेंडमेंट  नाटिकल ५१  का  था  ।  पहले  यह  था  कि  सात  ला  आदमियों  से
 कम

 पर  एक  आदमी  नहीं
 जायेगा

 ।  इस  आबादी  से  कम
 पर

 भी  कोई  चुन  कर  यह  व्यवस्था
 उसमें

 की  गई  उस  दिल्ली  स्टेट  बनी  तथा  दूसरी  स्टेट्स  बनीं  कौर  यह  जरूरी था  कि  उन

 का  प्रतिनिधित्व  पार्लीमैंट  में  हो  ate  are  साढ़े  सात  लाख  वाली  बात
 को

 ही  रहने  दिया  तो

 कुछ  ऐसी  स्टेट्स  हो  सकती  थीं  जिनका  प्रतिनिधित्व  यहां  पर  नहीं  हो  सकता  था  ।  इसलिये  क्या  यह
 जरूरी

 नहीं  था  कि  लोगों  का  समुचित  प्रतिनिधित्व इस  हाउस  में  इसके  लिये  व्यवस्था  की

 जाये  ate  नगर  संविधान  में  संशोधन  करने  जरूरत  तो  वैसा  भी  किया  कौर  क्या
 करना  जनहित में  नहीं  था  ?  ऐसा  करके  क्या  कांस्टीट्यूशनल  की  हत्या हुई  ?  क्या  ऐसा  करके  बूट
 मैजोरिटी  ने  साथ  उठाया  था  झपना  प्रभाव  जमाने  की  कोशिश  अधिकार  बढ़ाने की
 कोशिश की  ।  सत्ता  को  झपने हाथ  में  बनाये  रखने

 के  लिये  ऐसा  यह  नहीं कहा

 सकता है  ।

 शी स०  सो ०  बेरुवाड़ी  के  बारे  में  क्या  किया  ?

 श्री  राधेलाल  श्राप  खामोश  मेरी  बात  को  सुन  तो  लें
 ।

 श्राप  काफी  कह  चुकें

 हैं  ।

 तीसरा
 जो  एमेंडमेंट  guar  वह  शैड्यूल  में  नम्बर ३,  लिस्ट  नम्बर ३  उसमें

 कुछ  श्राइटम्स  ऐसी  बढ़ाई  गईं  जिनके  बारे  में  कानून  बनाने  का  अधिकार चाहिये  ।  उसमें

 कोई  ऐसी  बात  नहीं  थी  जो  बड़ी  भारी  गलत  कही  जा  सकती  हो  या  जिससे  के  अधिकार  पर

 भारी  आराघात  पहुंचा  हो ।

 उसके  बाद  एक  एमेंडमेंट  जायदादे
 हासिल  करने  बारे  में  हुआ  ।  श्रलग  अलग  स्टेट्स

 जमींदारी  प्रथा  को  समाप्त  करने के  लिये  कदम  उठाये गये  थें  ।

 महोदय  पीठासीन

 कुछ  की  प्रापर्टी  को  लेना  था  और  नय  समाज  की  रचना  करने  के  लिय  तथा  समानता को  दूर
 करने

 के  लिय  यह  जरूरी  था
 ।

 कुछ  फैसले  हाई  कोट  के  इस  तरह  के  हुये  थे  जिसकी  वजह  से  कुछ
 दुरुस्ती  करना  आवश्यक  हो  गया  बड़ा  जरूरी हो  गया  था  इस  वास्ते यह  जो  चौथा  एमैंडा

 इसका  क  भी  एक  कदम  कौर ७०  बढ़ाना  ही  पीछें  हटाना  नहीं  |  कतिपय तत्वों  को  छोड़  :

 कर  बाकी  सभी ने  उसमें  हमारा  साथ  दिया था

 बेरूबाड़ी  की  बात  भी  यहां  श्राई थी  ।  पाकिस्तान  के  साथ  हमारा  कुछ  समझौता

 लेन  देन  हुआ  था
 प्रो

 उसको  भो  इस  सदन  ने  मान्य  किया  ।  यह  जरूर  है  कि  कुछ  भाई  उससे  सहमत
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 महीं  लेकिन  अधिकतर सहमत  थे  ।  भ्र धि कतर  माननीय  सदस्यों  की  यह  मान्यता  थी  कि  वह  ठीक

 है  श्र  प्यार  वह  ठीक  था  तो  उस  पर  कांस्टीट्यूशनल को  एमेंड  बगैर  कैसे  जा
 था  |  इस  वास्ते  कांस्टीट्यूशनल को  एमैंडा  करने  के  सिवाय  दूसरा  रास्ता  नहीं  था  ।

 इसी  तरह  से  दादरा  नगर  हवेली  इत्यादि  को  कया  हिन्दुस्तान  में  नहीं  मिलाया  जाना  चाहिये

 था  कौर इस  उद्देश्य  की  प्रति  के  लिये  कया  कांस्टीट्यूशनल  को  एमेंड  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ॥»

 ग्यारहवां  एमेंडमेंट  इलेक्टोरल  कालेज  में  कोई  वैकेंसी खाली  होने  के  बारे  में  था  ate  उसमें

 कहा  गया  था  कि  जो  इलैक्शन  उस  पर  ahs  नहीं  की  सकेगी  |  क्या  यह  एमेंडमेंद  नहीं

 बाया  जाना  चाहिये था  ?

 इसी  तरह  से  कौर  दीव  को  मिलाने के  लिये  कांस्टीट्यूशनल को  एमेंड  नहीं

 किया  जाना  चाहिये था  ?

 नागालैंड  की  जो  स्टेंट  बनाई  गई  श्र  उसके  fag  से  जो  शासन  व्यवस्था  कायम  की

 उसके  लिये  मगर  कांस्टीट्यूशन को  एमैंडा  करने  की  आवश्यकता तो  क्या  वैसा  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  था  ?  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  ये  सब  काम  जरूरी  थे  कौर  इनको  करने  के  लिखे  एमैंडा

 किया  जाना  चाहिये था
 ।  इस  तरह  से  पांडिचेरी की  बात भी  थी  ।

 लैंगुएज बिल  जब  पिछली बार  पाया  कौर  उसके  बाद  कांस्टीट्यूशनल को  जो  एमेंड  किया

 तो  क्या  वैसा  नहीं  किया  जाना  चाहियें  था  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  जो  रिजर्वेशन  पिछड़  दौड्यूल्ड

 कास्ट  दोड्यूल्ड ट्राइबल  को  देने  की  व्यवस्था की  गई  उसको  दस  बरस  से  बढ़ा  कर

 बीस  बरस  नहीं  किया  जाना  चाहिये था  ate  are  ऐसा  गया  तो  क्या  गलत  कदम था  ?

 समय  समय  पर
 क्यों  कांस्टीट्यूशन  को  एमेंड  करना  इसके  बारे  में  संक्षेप  में  मैंने

 करीब  करीब  सब  बातें  आपको  बता दी  जब  भी  कांस्टीट्यूशनल को  एमेंड  किया  जाता  रहा

 तो  देश  भ्र  समाज  को  पीछे  ले  जाने  के  लिये  नहीं  जाता  रहा  बल्कि  देश  को

 बढ़ाने  के  उसको  arr  ले  जाने  के  लिये  किया  जाता  रहा  हैं  ।  कोई  भी  कदम  उठा

 तो  बह  ्  की  ही  उठा  पीछ  की  कौर  नहीं  गया  मगर  दस  बार  भी  कांस्टीट्यूशनल

 को  एमेंड  करने  की  जरूरत पड़े  देश  को  ०८  बढ़ाने  के  लिये  तो  वैसा  भी  श्रव्य  किया  जाना

 चाहिये  |
 राज  तक  जो  कुछ  किया  गया  इस  उद्देश्य  को  महानगर  रखते  हुये  किया  गया  है  कौर

 भी  ऐसा  करने  की  नगर  जरूरत  पड़ती  है  तो  वह  भी  किया  जाना  चाहिये
 ।

 १उपाध्यक्ष  महोदय  विधेयक  के  लिये  निर्धारित  समय  लगभग  खत्म  होने  वाला  है  ।

 wat  चाहती  है  कि  समय  बढ़ाया  जाय  ?

 pott  हरि  विष्णु
 कामत

 :  नियम R&R  के  अन्तर्गत  श्राप  एक  घंटा  समय  बढ़ा  दें
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  एक  घण्टा  बढ़ा  देंगे  ।  अगले  दिन  जारी  रहेगा  ।  श्री  पांडेय  ।

 भी
 राम  सहाय  पाण्ड्य

 :
 संविधान  में  संशोधन  करने  का  जो  संशोधन  हमारे  माननीय

 कामत  जी  ने  रखा  मैं  उसका  विरोध  करता  हूं  ।  भ्रमर  विरोधी  दल  सदन  में  कभी  अपने  व्यवहार

 से  यह  सिद्ध  करता  कि  वह  किसी  भी  पवित्र  काम  किसी  भी  veg  काम  में  हमारा साथ  दे

 तो  कई  बार  हम  यह  निर्णय  कर  सकते  थे  कि  दो  तिहाई  से  हट  कर  तीन  चौथाई  के  प्रस्ताव  को

 मान  लेते
 ।  लेकिन  सदन  का  यह  प्रभुत्व  है  कि  किसी  भी  कार्य  चाहे  वह  संविधान  में  संशोधन

 का  परिवर्तन  का  परिवर्तन  का  हमारे  साथ वह  कभी  नहीं  रहा  है  किसी  भी  भ्रच्छे  काम
 तक  में  उसने  हमारा  साथ  नहीं  दिया

 .  .  .

 मूल  ग्रेजी  में
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 PR स०  सो०  मैं  इस  पर  इतराज  करता हूं

 at  fra  नारायण  :  बैठिये  ।

 को स०  मो०  बनर्जी :  बिल्कुल गलत  बात  माननीय सदस्य  कहते  गलत  बात  कहेंगे

 जरूरत  उस  पर  एतराज  किया  जायगा

 श्री  रामसहाय  हहे  मैं  कह  रहा  था  कि  किसी भी  कार्य  में  जिसको  हम  राष्ट्रीय  कार्य

 समझते हैं  अगर  विरोधी  पक्ष ने  हमारा साथ  दिया  होता  इस  तरह  की  एक  ट्रडीशन इस  प्रकार

 की  एक  परम्परा  विरोधी  दल ने  कायम  की  होती  कि  कम  से  कम  च्च्छा  feet  काम  में  वह  हमार

 साथ  देगा  तो  हम  समझ  सकते  थे  कि  यह  जो  संशोधन  संविधान का  इसको  स्वीकृत  कर

 लिया  जाय  श्र  दो  तिहाई  की  अपेक्षा  are  तीन  चौथाई  सदस्यों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  की  जरूरत

 पड़ ेतो  वह  भी  प्राप्त  हो  लेकिन  बिरोधी दल  का  जो  दृष्टिकोण जो  व्यवहार  वह

 ७५  नहीं  रहा  है  कि  जो  यह  सिद्ध  करता  कि  कच्छ  किसी  कार्य  में  भी  वह  हमारा  साथ  देगा  |

 .

 उपाध्यक्ष  महोदय :  झप  अगले  दिन  भाषण  जारी  रखें  ।

 उसके  पहुचाई  लोक-सभा  १७  2ERR /ATTATT  २६,  १८८५

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित

 ce  ees  we

 -

 faa  धंत्रेजी  में
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 विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  प्रौढ़  प्रस्ताव
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